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 लोक-परभा  वाद-विवाद

 -प्रश्नोत्तर )

 २२५१  २२५२

 ताक-सभा

 हैं  इस  लिये  मुझे  ठीक  नहीं  मालूम  कि  कितने
 लोग  उस

 में  ट्रेनिंग  पा  चुके  हैं  और  उन  का
 ५  १९५५

 उपयोग  होगा ।  आप  को  थोड़े अस ee  ee

 लोक-सभा  ग्यारह  TH  समवेत  हुई  |  के  fot  सब्र  करना  चाहिये ?

 महोदय  पीठासीन  छात्रवृत्तियां  देना

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  *
 WQok,  कृष्णाचायं  कया

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि हिमालय  पव बंता रोहण  संस्था

 क  १९००,  श्री  भक्त  दिन  :  रक्षा  वर्ष  १९५४  में  सिक्किम  के  कितने  विद्यार्थियों

 मंत्री  ३०  १९५४  को  गये  को  छात्रवृत्तियां  दी  गई  ?

 तारांकित  set  संख्या  ५५४  के  उत्तर  के  शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  एम०  :  तीन

 दारजिलिंग  की  हिमालय  पवंतारोहण संस्था  को  श्री  कृष्णाचायं कौन  कौन

 सरकार  अअ  तक  कितना  अनुदान  दे  चुकी  योजनाओं
 के  अन्तर्गत  छात्रवृत्तियां

 ह  ?
 दी  जाती हे  ?

 रक्षा  मंत्री  काटजू  2,009,000  डा०  एम०  एम  ०  दास  सामान्य

 रुपया  पूंजी-खर्चे और  ५०००  रुपया  ह  सांस्कृतिक  छात्रवृत्ति  योजना  और  कोलम्बो

 खर्चें के  लिये |  योजना

 श्री  भक्त  ददन :  क्या  में  जान  सकता
 श्री  कृष्णाचा्ये  जोशी  प्रत्येक  छात्रवृत्ति

 हूं  कि  इस  बीच  में  पश्चिमी  बंगाल  की  कितने  रुपये  की  है  और  इन  विद्यार्थियों ने

 सरकार  ने  इस  इन्स्ट्टियूट पर  अपना  कितना  कौन  से  विषय  ले  रखें  हैं  ?

 रुपया  लगाया  है  ?
 डा०  एम०  एम०  सामान्य

 डा०  यह  मुझे  ठीक  नहीं  मालूम  कृतिक  छात्रवृत्ति  योजना  के  अन्तर्गत

 श्री  भक्त  क्या  माननीय  मंत्री  परीक्षा  और  प्रति  व्यक्ति  फीसों  के  अतिरिक्त

 महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अब
 तक  छात्रवृत्ति  २००  रु०  मासिक  हे  ।  टैक्निकल

 इन्सटिट्यूट  से  कितने  लोगों  ने  ट्रेनिंग  सहकारी  योजना  के  अंतगर्त अन्य  स्थानों

 TE  है  और  उस  ट्रेनिंग  के  पाने  के  बाद  उन  पर  छात्रवृत्ति  १८०  रु०  और

 ग  क्या  उपयोग किया  जा  रहा  है  ?  कलकत्ता  और  बम्बई  में  २००  रु०  |  |

 |  डा०  आप  मुझ  पर  जरा  रहम  श्री  कृपाचार्य जोशी  :  यह  विद्यार्थी

 रमायें ।  इन्सटिट्यूट  तो  अभी  चालू  हुआ  किन  संस्थाओं में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर



 २२५३  मौखिक  उत्तर  ५  अप्रैल  १९५५  मौखिक  उत्तर  २२५४

 डा०  है (८: ह ५  एम०  दास  :  एक  विद्यार्थी  यह  आपत्ति  हो  कि  उनकी  भावनाएं

 के  क  क  के  क  क सेंट्रल  हिन्दू  कालेज  बनारस  में  राजनीति  बिलिटीज )
 ”

 मं  यह  जानना

 शास्त्र  के  एम०  ए०  की  कक्षा  में  पढ़  रहा  है  ।  चाहता  हूं  ससेप्टिबिलिटीज से  सरकार  का

 दूसरा  विद्यार्थी  इंजीनियरिंग  कया अरे  है  ?

 जफरपुर  में  सिविल  इंजीनिर्यारंग का  अध्ययन  श्री  दातार  :  भावर्ना  का  तो  था

 कर  रहा  है  ।  तीसरा  विद्यार्थी  कलकत्ता  परन्तु  अब  हमने  शपथ  के  रूप  में  संशोधन  कर

 कल  कालेज  में  एम०  बी०  बी०  एस० परीक्षा
 दिया  है  और  यह  लिख  दिया  है  कि  यदि  वे

 के  लिये  अध्ययन  कर  रहा  है  |
 अन्य  देशों  के  नागरिक  हों  तो  उन्हें  भारत  और

 भारत  में  विदेशी  नागरिक  इसके  संविधान  के  प्रति  निष्ठा  शपथ  ग्रहण

 *  १९०२.  श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  करनी  होगी  ।

 कया  गह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  श्री  एम०  uso  त्रिवेदी  :  अब  चूंकि यह

 किः  तय  हो  गया  हैं  कि  जो  फारेन  नैदानिक

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  विदेशी  यहां  की  सरकार  की  नौकरियों  में  होंगे  उनको

 दा पथ  लेनी  जिसका  ॥  भी  दिया नागरिकों को  भी  जो  भारत  सरकार  के

 अधीन  पुरे  समय  के  लिये  वेतन  भोक्ता  हैं
 गया  में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  काम  क्त्र

 संविधान  के  प्रति  निष्ठावान  रहने  की  शपथ  से  शुरू  होगा
 ?

 लेनी  होगी  ;  श्री  दातार
 :  १९४७  से  शुरू  हो  गया  है

 ।

 थ्री  एम०  एल०  द्विवेदी  क्या  इसके
 यदि  तो  उस  शपथ  के  शब्द

 क्या  होंगे  और  किन  व्यक्तियों  के  समक्ष
 सम्बन्ध  में  सरकार  ने  विभिन्न  देशवासियों सें

 उन्हें  यह  पपर  लेनी  होगी  ;  और  राय  ली  यदि  तो  किसी  की  भिन्न  राय

 at  at
 ?

 यह  नियम  कब
 से

 लागू  होगा
 ?

 श्री  दातार  :  इसकी  जरूरत नहीं  थी

 :

 से  विदेशी  नागरिकों  को  संविधान
 हिन्दी की  पुस्तकों और  चोटों  की  प्रदर्शनी

 के  प्रति  निष्ठावान  रहने  की  दा पथ  के  विषय
 *  १९०३. श्री  राधा  रमण  :  क्या  दिक्षा

 में  आदेश  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  हुई  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ह  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  १७]  क्या  यह  सच  हैं  कि  नई  दिल्ली

 यह  विभाग  के  अध्यक्ष  या  उसके  द्वारा  में  हिन्दी  की  पुस्तकों और  चोटों  की  एक

 अधिकार  दिए  गये  अधिकारी  के  समक्ष  लेनी  प्रदर्शन  का  आयोजन  करने  का  सरकार  का

 होती  है  ।  आशा  है  कमंचारियों  ने  ate  ही  विचार हैं  ;

 इन  आदेशों  के  जारी  होने  के  बाद  या  उनकी  यदि  तो  उसके  लिये  कितनी

 प्रथम  नियुक्ति  पर  यह  शपथ  ले  ली  है
 |

 राशि  स्वीकृत  की  गई  है  ;  और

 शी  एम०  uso  आपने  जो  क्या  भविष्य  में  प्रत्येक  वर्ष  इस

 बयान  सदन  पटल  पर  रखा  है  उसमें  यह  प्रकार  की  ह #१  करने  का  विचार  हू
 ?

 लिखा हे
 aਂ

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव

 «@ के  क  क  सम्भव  है  कि  भारत  सरकार  एम०  एम०  :  fat  श्रीमान  ।

 विभिन्न  मंत्रालयों  में  नियुक्त  विदेशी  प्रदर्शन  पर  होने  वाले  कुल
 a

 को  निष्ठा  शपथ  ग्रहण  करने  में  खर्च का  अनुमान  अभी  तैयार  किया  जाना  है



 २२५५  मौखिक  उत्तर  ५  हतप्रभ  १९५५  मौखिक  उत्तर  २२५६

 अभी  प्रारम्भिक खड़े  के  लिये  केवल  १०१०  Fo
 थी  एम०  एल०  द्िंवेदो  क्या  मंत्री

 महोदय  सब-कमेटी के  मैम्बर्स  के  नाम

 बतायेंगे  ?

 श्रीमान्  ।

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  सरकार  भारत
 अखिल  भारतीय  सहकारी  बेक

 *  १९०४,  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या
 में  प्रकाशित  होने  वाली  हिन्दी  की  पुस्तकों

 वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 और  चारों  के  बारे  में  वसनीय  अभिलेख

 रख  रही हे  ?  क्या  सरकार  का  विचार  एक

 अखिल  भारतीय  an  खोलने
 डा०  एम०  एम०  अब  तक  इस

 प्रदर्शनी  के  लिये  सामग्री  एकत्र  की  जा  रही
 का  और

 यदि  तो  कितने  समम  में  ?

 श्री  राजा रमण  :  क्या  इस  प्रदर्शनी  में
 राजस्व

 और  TAT  व्यय  मंत्री  ए०
 कोई  विद्वेष  बातें  होंगी

 ?
 सी०

 :  श्रीमान्
 ।

 डा०  एम  ०  एम  ०  विशेष  बातें
 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 यह  होंगी  ।  safer  की  जानें  वाली  वस्तुओं

 में  दो  प्रकार  की  हिन्दी  पुस्तकें  होंगी
 :  ont  विभूति  मिश्र

 :  ford बैंक  ने  जो

 रूरल  क्रेडिट  के  सम्बन्ध में  कमेटी  की

 (१)  उन  क्षेत्रों  में  हिन्दी  के  प्रचार  स्थापना  की  हे  उसने  रिकमेन्ड  किया  है  कि

 तथा  विस्तार  के  लिये  प्रकाशन  जहां  हिन्दी
 सेन्ट्रल  कोऑपरेटिव बैंक  की  स्थापना  की

 नहीं  बोली  जाती  और  (२)  साहित्य  जाये तो  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या

 जिससे  पता  ae  कि  १९००  से  अब  तक  सरकार इस  की  आवश्यकता नहीं  समझती

 हिन्दी  भाषा  ने  कितनी  प्रगति  की  है  ।

 सेठ  गोविन्द  दास  इस  सम्बन्ध में
 श्री  ए०  ato  गृह

 :  ऐसी  कोई

 सरकार  यह  भी  विचार  कर  रही  हे  कि  मेंडेशन  कमेटी ने  नहीं  की  है  ।  इस  कमेटी  नें

 इस  प्रकार की  प्रदर्शनी  दिल्ली  में  होने  के  जो  रिकमेन्डेशन किया  है  वह  स्टेट  बैंक  आफ

 बाद  उसको  रेल  द्वारा  अन्य  प्रान्तों  को  भो
 इंडिया  के  बारे  में  हे  ।  स्टेट  बैंक  विभिन्न

 भेजा  जाये  ?  नेटिव  बैंकों  को  रुपया  देगा  विशेषकर  कृषि

 डा०  एस०  एम०  इस  के  सामान  के  बेचने  और  वेअर  हाउसिंग  के

 प्रश्न  पर  अब  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  |  इंतिजाम के  लिये  |

 st  एम०  एल०  में  यह  जानना  at  विभूति  मिश्र  :  इस  स्टेट  बेक  की

 चाहता हूं  कि  यह  प्रदर्शनी जो  होने  जा  रही  है
 स्थापना कब  तक  हो  जायेगी ?

 श्री ए०  समूह  :  fas  सदन  के
 उसमें  क्या  वह  पुस्तकें  भी  होंगी  जो  दूसरी

 भाषाओं  से  अनुदित  की  हुई  होंगी
 ?  सामने  आने  वाला  इस  सेशन  में  उसे  पाख

 हो  जाना  चाहिये  ।
 डा०  एम०  एम०  :  इस  प्रदर्शनी

 के  लिए  विशेष  पुस्तकों  और  लेखकों
 सोन को  खानों  से  प्राप्त  स्वामित्व

 के  चुनाव  के  लिये  एक  उप-समिति  नियुक्त
 *१९०६.  श्री

 Bo] Ate  क्या

 की  गई  इसका  उत्तरदायित्व उप-समिति  प्राकृतिक  संसाधन  ak  aaa  गवेषणा

 पर  हूं  ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 १९५३-५४  में  सोनें  की  खानों  राज्य  सरकार  इन  विनियमों  को  कतर  हटा

 से  कुल  कितने  स्वामित्व की  प्राप्ति  हुई  है

 तथा  लेखा  परीक्षा  विभाग

 *  १९०९.  श्री  इब्राहीम :  क्या  वित्त
 क्या  ऐसे  सोनें  पर  किसी  अन्य

 प्रकार  का  कर  भी  लगाया  जाता  है  ?  मंत्री  निम्न  देनें  वाला  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  :
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के ०  go

 विलीन  और  एकीकृत :
 तथा  .  राज्य  सरकारों

 से  आवश्यक  जानकारी  मंगाई  जा  रही
 परीक्षा  विभागों  के  उन  प्राधिकारियों की

 जो  मिलने पर  सभा  पटल  पर  रख  राज्यवार  संख्या  क्या  जिन्हें  भारतीय  लेखा

 परीक्षा  तथा  लेखा  सेवा  में  ले  लिया  गया
 जाएगी  |

 श्री  Sto  पी०  क्या  भारत में
 था ;  तथा

 उनकी  वरिष्ठता  किन  सिद्धान्तों
 नई  खानों  का  पता  चलाने  के  लिए  कोई

 के  आधार  पर  निश्चित की  गई  है
 ?

 खोज
 की  जा  रही  है

 ?

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 श्री  के०  डो०  मालवीय :  मुझे  कहना
 एम०  ato  :  यह  जानकारी

 पड़ता  हे  कि  इस  अनुपूरक  का  इस  प्रश्न  से

 निम्न  प्रकार
 हैं

 कोई  लगाव  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इसका  अभिप्राय केवल  राजस्थान

 पेप्सू उस  स्वामित्व से  है  जो  राज्यों द्वारा  एकत्रित
 त्रावणकोर-कोचीन

 किया  जाता  है  ।
 2o

 att  Sto  सी०  :  क्या  माननीय  मघ्य  भारत

 मंत्री  हमें  यह  बता  सकते  &  कि  उन्हें  किस
 बड़ौदा

 राज्य से  अधिकतम  स्वामित्व  की  प्राप्ति
 देर

 होती  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वे  कह  चुके  हूं  कि  यह  वे  अभी  तक  विचाराधीन हें  ।

 जानकारी एकत्रित  की  जा  रही  हे  विकलांगों के  लिय  संस्था

 काइमीर में प्रवेदा में  गणेश  *  १९१०.  सेठ  गोविन्द  दास
 :  क्या

 के  १९०७.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक  :
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रक्षा  मंत्री  १५  १९५४  को  क्या  राज्यो ंमें  विकलांगों के

 दिए गए  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ९३१  के  लियें  संस्थायें  स्थापित  करने  के  लिये  सरकार

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कोई  सहायता दे  रही  है  ;  और

 कि  जम्मू  तथा  राज्य  में  प्रवेश  पर  यदि  तो  किन-किन  राज्यों  और

 नियन्त्रण  करनें  वाले  विनियमों  के  कब  तक  कितनी-कितनी सहायता  दी  जा  रही  है  ?

 हटा  लिए  जानें  की  सम्भावना है  ?  दीक्षा  मंत्रो  के  सभा  सचित्र  एम०

 रक्षा  मंत्रो  जम्मू  तथा  एम०
 :

 नहीं  ।

 काश्मीर राज्य  में  प्रवेश  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 जारी  किए  गए  विनियमों  के  अनुसार  नियंत्रित  सेठ  गोविन्द  दास :  क्या  इस  सम्बन्ध

 है  ।  इस  प्रक्रम  पर  यह  कहना  कठिन  है  किਂ  में  केन्द्रीय  सरकार  के  पासਂ  भिन्न-भिन्न
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 राज्यों  से  कोई  दरख्वास्त  meg  fa  स  इस  योजना  से  उस  राज्य  में

 तरह की  संस्थायें  श्रावक  हे  और  इन  के  कितने  व्यक्तियों  को  लाभ  पहुंचाया  गया है
 ?

 खोलने  में  केन्द्रीय  सरकार  उन  की  सहायता

 कर ?
 शिक्षा  मंत्री

 के
 सभासचिव

 एम०

 एम०  :  १९५४-५५
 डा०  एम०  एस०  दास :  यह  तो  राज्य  के  लिए  R94, 0%o  रुपये  मजूर

 प्राइमेरिली  प्रान्तीय  सरकारों  का  काम  ह  किए गए  ।
 मगर  कभी  कभी  केन्द्रीय  सरकार  कुछ  Keel ॥
 भ्रनुदान  देती  हे  ।

 श्री  तिम्मय्या  :  उन्हें  किस  प्रकार  की सेठ  गोविन्द  माननीय  मंत्री  जी

 ने  मेरे  wer
 के

 उत्तर  में  कि  कोई
 सहायता दी  गयी  थी  ?

 सहायता  नहीं  दी  गई  ate  कभी  श्राप  ने  डा०  एम०  एम०
 दास

 :  यह  एक  दिक्षा

 कहा
 कि  केन्द्रीय  सरकार  कछ  अनुदान  देती  सम्बन्धी  योजना  थी  जिसमें  शिक्षक  नियुक्त

 किए गए  ।  यदि  माननीय  सदस्य  ऐसा
 ह

 पेनों  बातों  में  से  कौन  सी  सही

 ह
 ?

 समझते  हूं  कि  शिक्षकों  को  नियुक्त  करना

 उनकी  सहायता  करना  तो  में  यही  कहूंगा डा०
 एम०  एस०  दास  :  वेसे  तो  नियम

 के  केन्द्रीय  सरकार  कोई  अनुदान
 कि  ५००  शिक्षकों  को  नियुक्त  करने  की  मंजूरी

 नहीं  देती  हूं  ;  अनुदान  देने  के  सम्बन्ध  में
 दी  गयी  परन्तु  मैसूर  सरकार  ने  ४७६

 शिक्षकों को  नियुक्त  किया  और  दूसरी
 उसकी  कोई  योजना  नहीं  तो  भी  कुछ

 विशेष  परिस्थितियों  में  किसी  तदर्थ  आधार  बार  फिर  २४  और  शिक्षकों  को  नियुक्त

 किया  गया  |
 पर  सरकार  अनुदान  दे  देती  है  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  गत  ay  इस  श्री  दिवनंजप्पा :  क्या  वे  सभी  प्राथमिक

 est
 के  शिक्षक

 प्रकार के  कुछ  अनुदान दिए  गए  हैं  ?

 डा०  एस०  एम०  दास  :  इस  वर्ष  हमने  डा०  एम०  एस०  दास  वे  सभी

 एक  तो  राष्ट्रीय  वृजानन्द  अंध  कन्या  विद्यालय  मिक  स्कूलों के  शिक्षक  हैं  ।

 नयी  दिल्ली  को  ५०,०००  रुपये  दिए  हैं  और

 दूसरे  कलकत्ता  के  अंधों  के  स्कूल  को  एक  त्रिपुरा  के  विद्याथियों के  लिये  प्रशिक्षण

 सुविधाएं
 अनुदान  के  रूप  में  sLo wt  पये  इस  ६.  के

 लिये  दिए  हैं  कि  वहां  का  प्रिंसिपल  अमरीका  १९१४.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  दिक्षा

 से  करेले  मुद्रण  सीखने  के  लिए  कलकत्ता  से  मंत्री  २२  १९५३  को  पूछे गये

 न्यूयॉर्क जा  सके  |  तारांकित प्रइन  संख्या  १२५७ के  उत्तर  के

 शिक्षित  लोगों  में  बोकारो  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  १९१३,  श्री  तिम्मय्या  :  क्या  दिक्षा  क्या  त्रिपुरा  की  परामशंदात्री

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 परिषद्  के  सदस्यों  और  वहां  के  विद्यार्थियों

 शिक्षित  लोगों  की  बकरी  को  से  कोई  ऐसा  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  कि

 टूर  करने  वाली  योजना  के  अधीन  १९५४ में  त्रिपुरा  के  विद्यार्थियों  को  राज्य  से  बाहिर  के

 मैसूर  राज्य  को  कितनी  धन-राशि  दी  गयी

 थी ;  तथा  कॉलिजों  में  अधिक  स्थान  दिए  जाएं  ;  तथा
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 क्या  इस  मामले  पर  कोई  सोच  करने  का  निणंय  किया  ।  बम्बई  सरकार  ने  यह
 विचार किया  गया  है  ?  निश्चय किया  कि

 दिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव एम०

 एम०  :  तथा  जानकारी  ad  का  अनुभव  करती  है  कि  भारत

 सरकार  के  पदाधिकारियों--चाहे एकत्र  की  जा  रही  है  और  प्राप्त  होते  ही
 सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |  वे  सेनिक हों  अथवा

 के  बच्चों  को  इस  राज्य  के  सरकारी
 दिक्षा  सम्बन्धी  योजना

 कॉलिजों  में  गुणावगुण  के  आधार
 *

 १९१५,  डा०
 राम  सुभग सिंह  :  क्या  पर  प्रविष्ट  किया  बिना  इस

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  बात  का  विचार किए  कि  वे  किस

 क्या  सरकार  की  कोई  ऐसी
 राज्य के  अधिवासी  परन्तु ad

 पना  है  कि  अखिल  भारतीय  सैनिक  यह  हैं  कि  जिस  समय  प्रवेश  के  लिए

 और  असैनिक  के  पदाधिकारियों के  बच्चों  के  आवेदन  पत्र  दिया  गया  उस

 समय  उस  विद्यार्थी का  पिता  उस
 हित  के  लिए  देश  के  महत्वपूर्ण  नगरों  में  बहुत

 से  स्कूल  ओर  कॉलिज  खोले  जाएं  ;  राज्य  में  काम  कर  रहा  हो  1.0

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  योजना  तैयार  की  जा  चकी  है  ;  लिया है  ।

 डा०
 राम  सुलग  सिंह

 :  बम्बई  राज्य  को
 की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  राज्य सरकारों  से

 दिए  गए  निर्देश  और  उसके  सम्बन्ध  में  की
 quad  किया है  ;  तथा

 गयी  कार्यवाही  के  अतिरिक्त  में  यह  पूछना
 इस  प्रस्थापना कब  तक  चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  समस्या  पर

 कार्यान्वित  किया  जाएगा ?  कोई  सोच  विचार  किया  क्योंकि  माननीय

 सभा  सचिव  ने  कहा  हे  कि  सरकार
 इस  समस्या

 दिक्षा  मंत्री के  सभासचिव  एस०
 के  विषय  में  कुछ  न  कर  सकी  क्योंकि  इसे

 एम०  सरकार  ऐसी  किसी

 राज्य  सरकारों  को  निर्देशित  किया  गया  था
 ?

 प्रस्थापना  पर  सोच  विचार  नहीं  कर  रही  है  ।

 डा०  एम०  एम  ०
 दास  :  अन्य  राज्य

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 सरकारों  द्वारा  बम्बई  सरकार  के  इस  संकल्प

 डा०  राम  सुभग  fag
 :

 क्या  सरकार  को  स्वीकार  कर  लेने  के  स्थिति

 इस  प्रकार  की  कोई  प्रस्थापना  कहीं  से  सुघर  गयी  और  इस  समय  स्थिति यह  ह

 प्राप्त हुई  है  ?  कि  भारत  सरकार  के  सेनिक  और  असैनिक

 कर्मचारियों
 के  बच्चों  को

 शिक्षा
 संस्थाओं  में

 डा०  एम०  एम०  दास
 :  स्थानान्तरण

 प्रविष्ट  करने  में  कोई  विशेष  बाधा  नहीं  है  ।

 सेवा  में  काम  करने  वाले  केन्द्रीय  सरकारी

 कमंचारियों के  बच्चों  के  प्रवेश  का  प्रदान  कुछ  श्री  एन०  बो०  चौधरी :  क्या इन

 समय  से  सरकार  के  विचाराधीन है  ।  १९४७  कारी  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  कोई  विशेष

 में  केन्द्रीय  सरकार  ने  सरकार  से  इसके  विषय  प्रकार  की  शिक्षा  देने  के  बारे  में  सरकार की

 में
 प्रार्थना  की  थी  ।  उन्होंने इस  सम्बन्ध  में  कुछ  विचार  है  ?
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 तैयार  की  गयी  इसे  सरकार  क  उच्चतम

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद  )  :  पदाधिकारियों ने  देखा  था  और  मंजूर  किया

 नहीं  ।  था  और  तब  इसे  हेग  भेजा  गया  था  ।

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  हेग  स्थित गांधीजी की  मूतियां

 १९१६.  श्री  एस०
 ato  सामन्त  भारतीय  दूतावास  ने  तो  हमें  यह  बताया  ह

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शान्ति  प्रासाद  में  स्थापित  की  गयी  यह

 कि  aa एक  व्यापारी के  द्वारा  भेंट की  गयी

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सभी  राज्य
 और  इसमें  सरकार  का  कोई  सम्बन्ध  नही ं।

 क्या  इसमें  कोई  तथ्य  है
 ?

 सरकारों  और  स्थानीय  निकायों  के  पास  एक

 tar  परिपत्र  भेजा  गया  है  कि  गांधी  जी  की  डा०  एम०  एम०  दास  :  इसके  लिए

 धन  तो  एक  व्यापारी--इन्दौर  के  गोविन्द मूर्तियों  की  स्थापना  से  gd  उनके  सम्बन्ध  में

 उच्च  अधिकारियों द्वारा  मंजूरी  प्राप्त  कर  दास  सेक्सरिया  चेरिटी  ट्रस्ट  से  प्राप्त  हुआ

 लेनी  चाहिए  ;  परन्तु  इस  मति  के  लिए  आंध्र  सरकार  द्वारा

 दिया  गया  था  और  उसे  सरकारी  उच्चतम
 यदि  तो  कब  ;

 क्या  उस  निदेश  के  अनुसार  काय
 पदाधिकारियों  ने--प्रधान  मंत्री  नें

 मंजूर  किया  था  ।
 किया जा  रहा  है  ;

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  श्री  एस०  सी०  :  क्या  सरकार

 हालैण्ड  में  हेग  में  शान्ति  प्रासाद  को  विश्वास है
 कि  वहां  पर  लगा थी  हुई  मूर्ति

 पर  लगाई  गयी  गांधी  जी  की  पूर्णरूपेण ठीक  है  ?

 भर्ती टूटी  हुई  है  ;  तथा
 डा०  एम०  एम०  दास  :  मेंने  कहा  ह

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कि  इसे  उच्चतम  सरकारी  पदाधिकारियों  वे

 कार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?
 भी  मंजूर किया  है  ।

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एस०  नौसेना को  विमान  दाखा

 कम  :  से  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [|  देखिये
 *  १९१८.  सरदार  इकबाल  क्या

 बिष्ट  ९,  अनुबन्ध संख्या  १८  |  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  एस०  पी०  सामन्त :  गांधी जी  की  क्या  इस  आशय  की  कोई

 पना  सरकार  के  विचाराधीन है  कि  जहाजों
 यह  मूर्ति  शान्ति  प्रासाद  के  लिए  किसने  और

 कब  भेजी  थी  और  इसका  aa  किसने  वहन
 की  आवश्यकताओं को  पुरा  करने  वालीਂ

 किया था  ?  एक  टुकड़ी  की  स्थापना  की  जाए  जो  भारतीय

 नौसेना  के  लिए एक  विमान शाखा  के  केन्द्र  के

 डा०  एम०  एम०  दास
 :  १९५०  में

 रूप  में  काम  करे  ;

 हेग  स्थित  हमारे  दू ता लय  ने  वैदेशिक  ड

 मंत्रालय  को  ऐसा  सुझाव  दिया  था  कि  हेग
 यदि  तो  इस  प्रस्थापना का

 के
 शान्ति  प्रासाद  के  लिए  संगमरमर  की  गांधी  रूप  कया  है  और  उसकी  व्याप्ति  कया  है  ;  तथा

 जी  की  एक  मूर्ति  भेंट  की  जाए  ।  यह  मूर्ति  इस  सम्बन्ध  में  कोचीन  बन्दरगाह

 दिल्ली के  कलाकार श्री  बी०  सान्याल  द्वार  का  किस  प्रकार  से  उपयोग  किया  जाएगा  ?
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 रक्षा  मंत्री  (Sto  कॉटन :  डा०  काटजू
 :

 मेरे  माननीय  मित्र  ने
 तथा  जहाजों की  आवश्यकताओं को  मुझे  पुस्तिका  दी  है  ।  मेंने  उसे  पढ़  लिया  है  ।

 पूरा  करने  वाली  टुकड़ी  १९५३  में  स्थापित

 की  गयी  थी  ।  इसका  मुख्य  are  विमानभेदी  भूमि  को  किराये पर  देने  और  बेचने

 तोपखाने  तथा  नौसेना  विमान  कार्यों  से  सम्बन्ध  वाला  विभाग

 रखने  वाले  अन्य  प्रकार  के  अभ्यासों  और  कार्यों  *१९२०.  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  कया
 में  आई०  एन०  फ्लोटित्ला  नौसेना

 बेड़ा  )  के  साथ  सहयोग  करना  है  ।
 रक्षा  मंत्री  २८  १९५४  को  पूछे

 गए  अतारांकित संख्या  ८४७  के  उत्तर
 इस  योजना  में  कोचीन  बन्दरगाह

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 का  लाभ  उठाना  सम्मिलित नहीं  ।

 भूमि  को  किराये  पर  देने  और  बेचने  वाले
 इसके  सम्बन्ध  में  यह  भी  बता  देना  विभाग  के  पास  बाकी  बचे  हुए  भूमि-प्रतिकर

 चाहता  हूं  कि  इसी  विषय  का  एक  प्रशन  संख्या  दावों  को  निपटाने  के  लिए  बनायी  गयी  समिति
 ११९४,  १८  १९५५ को  पूछा  गया  था  का  कार्य  कब  तक  पूर्ण  हो  जाएगा  और  भूमि

 अधिक  जानकारी के  लिए  माननीय  सदस्य
 को  किराये  पर  देने  और  बेचने  वाले  विभाग

 उसी  के  उत्तर  को  देखें  |
 को  बन्द  कर  दिया  जाएगा ?

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  नौसेना

 के  लिए  एक  परिपूर्ण  विमान  wea  बनाने  के
 रक्षा  उपाय  :

 तथा  समिति  के  स्थान  पर  एक  स्थायी  समिति
 सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्थापना है  ?

 डा०  काटजू
 :

 इस  दिशा  में  अभी  अभी
 नियुक्त  की  जा  रही  है  जो  कि  १९५५

 के  मध्य  से  अपना  कार्य  प्रारम्भ  करेगी  ।  समिति
 ara  प्रारम्भ  किया  गया  हे  ।  यह  में  अभी  नहीं

 को  अपना  काय  करने  में  ६  से  १२  मास
 बता  सकता  कि  भविष्य  में  क्या  होगा  ।

 तक  समय  लगेगा  |  भूमि  को  किराये  पर  देने
 सरदार  इकबाल  सिह  इस  सम्पूर्ण  और  बेचने  वाले  विभाग  को  पूर्णरूपेण अथवा

 हवाई  बेड़े  की  स्थापना  में  कितना  समय  लग
 उसके  किसी  भाग  को  समाप्त  कर  देने  के  प्रदान

 जाएगा ?
 पर  उसके  उपरान्त  विचार  किया  जाएगा  ॥

 डा०  काटजू :  इसका  उत्तर  देना  कठिन

 ट्
 a

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :
 क्या  सरकार

 सरदार  इंकबाल  fag:  क्या  एक  विमान  इस  बात  पर  विचार  करेगी  कि  इस  समिति

 वाहक-पोत  खरीदने  के  सम्बन्ध  दि aa
 कोई  के  लिए  ऐसे  उपनिदेशक  को  नियुक्त  किया

 जाए  जिसे  कम-से-कम  पांच  वर्ष  का  अनुभव प्रस्थापना हे  ?

 डा०  काटजू
 :

 अभी  नहीं  ।  क्योंकि  इसमें  भारी  रक़मों  के  दावों  के

 बारे  में  निर्णय  करने  होते  हें  ?

 :  श्री  किस  आत्मा  :  सरकार  ने

 ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  गत  मास  जारी  किए
 सरदार  जैसा  मेने  कहा  है

 अत्यन्त  महत्वपूर्ण  प्रतिरक्षा-लेख्य  को  पढ़ा  aaa  समिति  के  स्थान  पर  एक  स्थायी  समिति

 है  जिसमें  ऐसा  कहां  गया  हैं  कि  चार  वर्षों  के  नियुक्त  की  जा  रही  और  उसमें  नियुक्त

 अन्दर ही  एक  ऐसी  नवीन  नौसेना  स्थापित  किए  गए  पदाधिकारी  पूर्णरूपेण  योग्य  हें  और

 की  जायगी  जो  कि  वाम  वर्षा  कमान  के  एक  यहं  करने  की  दृष्टि  से  उन्हें  पर्याप्त

 प्रतिरूप  सव में  करेगी
 ?  अनुभव
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 सुरक्षित  और  उचित  स्थानों  पर
 जो  जी०  पी०  सिन्हा :  क्या  यह  सत्य है

 जिनके  विषय  में  यथा  समय  निर्णय  कर  लिया कि  उस  समिति  में  कुछ  ऐसे  छोटे  उपसचिवों

 को  नियत  किया  जा  रहा  है  जिन्हें  कोई
 जाएगा  |

 अनुभव  नहीं  है
 ?

 डा०  रामा  राव  :  क्या  माननीय  मंत्री

 इस  प्रकार के  प्रश्न
 अथवा  माननीय  सभा  सचिव  ने  उन  खोदी

 अध्यक्ष  महोदय
 हुई  वस्तुओं  के  महत्व  के  थारे  में  निरीक्षण

 ७  की  कोई  अनुमति  नहीं
 दी

 जा  सकती
 ।

 करने  के  उद्देश्य  से  उस  स्थान  का  दौरा  किया  है  |

 श्रीमती  तारकेदइवरी  सिन्हा  इस  बात  डा०
 एम०  एम०  दास  :  जहां तक  मेरा

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  एक  शिल्पी  सम्बन्ध  म  उस  स्थान  का  दौरा  करना

 ढंग  का  क्या  सरकार  की  चाहता  हू  ।

 पना  है  कि  इस  समिति  में  शिल्प  की  दृष्टि  से

 योग्य  कर्मचारियों को  faa  किया  जाए  ?
 डा०  रामा  क्या इन  सभी  वस्तुओं

 को  उस  स्थान  के  निकट  ही  रक्षित  करने  के

 सरदार  मजीठिया  जेसा  मेंने कहा  उद्देश्य  से  पहाड़ी  की  चोटी  पर  एक  संग्रहालय

 नियत  किए  गए  पदाधिकारी को  इस  प्रकार  बनाने  की  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्थापना  है
 ?

 डा०  एम० का  पर्याप्त  ज्ञान  हे  और  वह  सारा  कार्ये  सुचारु  एम०  दास  :  इस  समय

 रूप  से  कर  सकेगा |  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  नहीं  हूं  ।  भाग  (@)  के

 उत्तर  में  मेंने  कहा  था  कि  यहां  से  प्राप्त  होने नागार्जुनकोंडा  में  खुदाई
 वाली  सभी  प्रदर्शनीय  वस्तुएं  एक  fara

 a

 *2@Q2,  डा०  रामा  राव  दिक्षा  समुचित  स्थान  पर  रखी  जाएंगी--और इस

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 स्थान  का  निर्णय  यथा  समय  किया  जाएगा  |

 नागार्जुनकोंडा  डा०  रामा राव  :  क्या  इस  समाचार म

 प्राचीन  ऐतिहासिक  स्मारकों  की  खुदाई  के  कोई  सचाई  हूं  कि  इन  प्राचीन  वस्तुओं  को

 सम्बन्ध  में  अभी  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी  कलकत्ता  अथवा  और  किसी  दूर  स्थान  के

 और  इस  दिशा  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  संग्रहालय में  ले  जाया  जाएगा  ?

 क्या  सरकार  की  ऐसी  प्रस्थापना
 डा०  एस०  एम०  दास  :  इसके  सम्बन्ध

 में  अभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।
 है  कि  वहां  पर  प्राप्त  हुई  वस्तुओं  को  इसलिए

 रक्षित  किया  कि  नन्दी कोंडा बांध  के  श्री  रघरामेया  इस  बात  को  ध्यान  में

 पूर्ण  हो  जाने  के  उपरान्त  यह  क्षेत्र  पानी  में  रखते  हुए  कि  अभी  तक  जितने  क्षेत्र  की  खोदाई
 डब  जाएगा  तथा

 की  गयी  वह  उस  सारे  क्षेत्र  की  तुलना

 में  बहुत  कम  ह  जहां  पर  प्राचीन  खण्डहर यदि  तो  किस  स्थान  पर
 ?

 विद्यमान  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०  क्या  बांध  का  निर्माण  काय  प्रारम्भ  करने  से

 शम  ०
 बौध  धर्म  की  पांच  qa  उस  क्षेत्र  की  और  अधिक  खुदाई  करने

 प्राचीन  संस्थापनाएं  खोद  कर  निकाली गयी  के  सम्बन्ध  में  अनुदेश  जारी  किए  जाएंगे
 ?

 कुछ  एक  मठों  और  स्तम्भों पर  डा०  एम०  एम०  दास  बांध  के  निर्माण

 आधारित  मंडपों  का  भी  अनावरण  हुआ  है  ।
 म  चार  पाच  लग  जाएग  ।  इन  चार  पाच

 जहां  तक  सम्भव  हो  सकता  हूं  |  वर्षों  में  खुदाई  का  काय  पूर्ण  हो  जाएगा  |
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 कन् टीन  भंडार  विभाग
 सकता  जब  उन्होंने  यह  घोषणा  की  थी

 fe  उसे  वाणिज्यिक  ढंग  पर  चलाया  जायेगा  ? *  १९२४.  थ्री  एम०  एस०  गु

 स्वामी  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  सरदार  मजीठिया  :  उसे  वाणिज्यिक

 करेंगे कि  :  ढंग  पर  चलाया  जा  सकता  पर  उसे

 क्या  कैन्टीन  भांडार  विभाग  के
 ज्यिक  संस्था  नहीं  घोषित  किया  गया  है  ।

 कर्मचारियों के  लिए  कर्मचारी  भत्ते  के  सम्बन्ध  उस  समय  मेंने  यह  कहा  था  कि  वह  संस्था

 में  कोई  उपबन्ध है  ;  सरकार के  अधीन  नहीं  ।

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  किस  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  यदि

 के  नियम  लागू  होते  हैं  ;
 वह  एक  सरकारी  विभाग  नहीं  है  तो  कुछ

 कर्मचारियों को  क्यों  सरकारी  दर  से  पैसे क्या  कर्मचारी  संघ  की  ओर  से

 भत्तों  में  वुद्धि  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  चुकाये  गये  जिसके  परिणामस्वरूप बहुत  से

 कमेंचारियों को  वेतन  में  १,०००  रुपये  से  अधिक

 यदि  तो  इस  अभ्यावेदन के  की  हानि  हुई  है  और  सरकार  ने  इन  लोगों  को

 सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  क्यों  सरकारी  कर्मचारी  समझा  जबकि  पहले

 से  ही  यह  घोषणा  हो  गयी  है  कि  उसे अथवा  कौन  सी  कायंवाही  करने  का  उसका

 fern  ढंग  पर  चलाया  जायेगा  ?
 विचार है  ?

 रक्षा  ,  उपमंत्री  :
 सरदार  मजीठिया उन्हें  सरकारी

 a  कर्मचारी  नहीं  समझा  गया  पर  हम  उनका

 वेतन  सरकारी  कर्मचारियों के  वेतन  के  आधार
 जब  कन् टीन  सामान  विभाग  का

 कोई  कनिष्ठ  कर्मचारी  तीन  मास  से  अधिक  पर  बराबर  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  |

 समय  के  लिए  एक  ज्येष्ठ  कर्मचारी  के  स्थान  जापानी  मछुवे

 पर  काम  करता  रहता  है  तो  उसके  साधारण

 वेतन  के  अतिरिक्त  उसे  कार्यकारी  भत्ते  के
 *  १९२५.  श्रीमती  तारकेश वरी  सिन्हा

 रूप  में  उसके  वेतन  का  दस  प्रतिशत  और  भी  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 .

 दिया  जाता  हैं  ।

 क्या  अंदमान  द्वीप  के  तट  पर

 अभी  हाल  में  कुछ  जापानी  मछुओं  को  गिरफ्तार
 विषय  अभी  विचाराधीन है  ।

 किया  गया  था  ;

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :  क्या

 यदि  तो  गिरफ्तार  हुए

 मंत्री  महोदय  को  यह  विदित  है
 कि

 कन् टीन  व्यक्तियों की  संख्या  कया  है  ;

 सामान  विभाग  को  वाणिज्यिक  घोषित  कर
 किन  कारणों  से  उन्हें  गिरफ्तार

 दिया गया  हैं  ?
 किया  गया  था  ;  और

 सरदार  मजीठिया  :  जी  नहीं  ।  उसे

 वाणिज्यिक घोषित  नहीं  किया
 गया  क्या  सरकार  ने

 अब
 तक  उन

 मछुओं  से  किसी  को  मुक्त  किया  है
 ?

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  क्या

 में  उनका  ध्यान  इस  सभा  में  दिये  गये  तारों  गह-काय
 उप मंत्रो

 कित  संख्या  १२९६  की  ओर  आकर्षित  हां  ।
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 ३४  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  राजस्व  बौर  असैनिक  व्यय  मंत्रो

 गया  था  ।  उनमें  से  २  चीनी  और  शव  ३२  एम०  ato  :
 जी  हां  ।  उनमें  से  प्रत्येक

 जापानी  हैं  ।  ने  एक  प्रतिवेदन भेजा  है

 इन  ३४  मछुओं  को  (१)  बिना
 श्री  रघुबीर  सहाय

 :
 कुछ  समय  पूर्व

 अनुज्ञप्ति  के  अंदमान  के  पास  समुद्र  में  मछली  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  गत  वर्ष  सम्पदा  शुल्क

 पकड़ते  ;  और  (२)  भारत  गणराज्य  की  की  कम  प्राप्ति  के  सम्बन्ध  में  गम्भीर  चिन्ता

 सीमा  में  सीमा  क्षेत्र  के  असैनिक  प्राधिकार  की  प्रकट की  थी  क्या  इन  प्रशिक्षण प्राप्त

 अनुमति  बिना  प्रवेश  पाया  गया  AT
 ।  चोरियो ंके  आ  जाने  के  बाद  आय  बढ़ने  वाली

 जी  नहीं
 ।

 वह  कलकत्ता  के

 Sal  जेल  में  सजा  काट  रहे  हें  और  एम०  सी  ०  :
 इस  बात  का  इन

 १९५५ में  उन्हें  मुक्त  कर  दिया  जायेगा ।  कर्मचारियों से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।  आय

 श्रीमती  तारकेदवरो  सिन्हा  :  क्या  चीन  की  प्राप्ति  धनी  व्यक्तियों  की  मृत्यु  पर  निर्भर

 सरकार  के  हस्तक्षेप  के  बाद  चीनी  मछुओं  को  है  ।  प्राप्तियां  तो  उन्हीं,व्यक्तियों से  होंगी

 मुक्त  कर  दिया  गया  था
 ?  जिनकी  सम्पदाओं  से  भुगतान  होना  है

 नियम  में  भी  हमने  व्यवस्था  की  है  कि  प्राप्तियां
 श्री  दातार

 :
 उन्हें  बिल्कुल  छोड़ा  नहीं

 गया  है  ।  यह  लोग  अबਂ  भी  सजा  भोग  रहे

 ६  महीनों  तक  होंगी  ।  यह  भी  एक  कारण

 गतवर्ष  प्राप्ति कम

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  अधिनियम  १५  अक्तूबर से  लागू  हुआ  |

 क्षण के  समय  इन  जापानी  और  चीनी  मछुओं  श्री  रघुबीर  सहाय
 :

 इन  प्रशिक्षण  प्राप्त
 जो  न  तो  अंग्रेजी  जानते  न  अन्य  कोई  कर्मचारियों को  कौन  सा  विशेष  कार्य  सौंपा

 भारतीय  दुभाषिये  आदि  की  को  जायेगा ?

 वैधानिक  सुविधायें  दी  गयी  थीं
 ?

 श्री  एम ०  सी ०  दाह  :  वास्तव  म  सम्पदा

 श्री  दातार
 :  में  समझता  हु  ऐसी

 शुल्क  के  निर्धारण  का  कार्य  विभिन्न  श्रेणियों
 धायें  दी  गयी  होंगी  ।

 के  आयकर  वह  आयकर

 श्रीमती  तारके इव री  क्या  म
 घिकारी  जो  सहायक  आयुक्त  और  प्रथम  श्रेणी

 जान  सकती  हूं  ew  #
 के  आयकर  पदाधिकारी  कर  रहे  थे

 अब

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  अगले  प्रदान  पर  जा  इस  कार्य  को  इन  सभी  आयकर  पदाधिकारियों

 में  बांट  दिया  गया  हैं  और  सम्पदा  शुल्क  के रहा  हूं  ।  इस  प्रश्न  को  जारी  रखने  से  कोई

 निर्धारण  के  लिए  अलग  से  पदाधिकारी
 लाभ  वह  सजा  भोग  रहे

 नहीं हैं
 संपदा  शुल्क

 *१९२६,  श्री  रघुबीर  सहाय  :  क्या  श्री  रघुबोर  सहाय
 :

 इन  कर्मचारियों के

 प्रशिक्षण  पर  सरकार  को  कितनी  धनराशि
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सम्पदा

 व्यय  करनी  पड़ी  ?
 शुल्क  कार्य  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिए

 ब्रिटेन  को  भेजे  गये  पदाधिकारियों ने  प्राप्त  श्री  एस०  सी
 ०

 इन  पदाधिकारियों

 प्रशिक्षण  के  स्वरूप  के  सम्बन्ध  में  कोई  को  कोलम्बो योजना  के  अधीन  भेजा  गया  था

 वेदन  प्रस्तुत किया  है  ?
 उन  पर  बहुत  थोड़ा  धन  व्यय  किया  गया  |
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 बेक  कें  भुगतान  में  विलम्ब  होने  का  प्रश्न  उत्पन्न

 क
 १९२८.  चौधरी  मुहम्मद  wet  :  हो  नहीं  होता  ।

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :
 बलों  का  भारतीयकरण

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से

 बैंकों  और  व्यापारी  संस्थाओं  ने  अपने  उच्च

 *
 १९३१.  डा०  सत्यवादी  :  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सदस्य
 वेतन-भोगी  कर्मचारियों का  वेतन  इतना

 बलों  के  तीनों  विभागों  का  भारतीयकरण
 बढ़ा  दिया  है  कि  नवीन  करारोपण

 नहीं  का  उन  पर  प्रभाव  पड़ता  हैं  ;  और  करने  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  और

 कब  तक  इस  काय  के  पूरे  हो  जाने  की  आशा  है  ?

 (@)  यदि  क्या  सरकार  इस  प्रवृत्ति

 को  रोकने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  करने  जा
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  :

 बल  के  तीनों  विभागों  के
 रही

 है  ?  भारतीयकरण में  काफ़ी  प्रगति  हो  चुकी
 राजस्व  रक्षा  व्यय  मंत्री  To

 सना  मं  ब्रिटिश  अफसर  और  अन्य
 सी०  :  अभी  तक  सरकार  को

 जो  सुचना  उपलब्ध  हे  उसके  अनुसार यह  बात
 श्रेणी  सैनिकों  की  संख्या  फरवरी  १९४८  में

 ४१०  और  ६८  से  मान  १९५५  में
 नहीं  मालूम  पड़ती  |

 १४  ब्रिटिश अफसर  और  १  अन्य  श्रेणी  सैनिक

 seq  उत्पन्न नहीं  होता
 रह  गई  है

 ।

 wage  जूनियर  किसान-प्राप्त  पदाधिकारी
 नौ-सेना  में  रायल  नेवी  अफसरों  और

 क  १९२९.  आर०  एन०  एडमिरेल्टी के  सैनिकों  की  संख्या  जुलाई

 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४९  में  १२९ से  १९५५  में  ३३  रह

 १९४७  और  उसके  रक्षा  विभाग  से  गई  है  ।

 युक्त  भूतपूर्व  जूनियर  कमीशन-प्राप्त
 वायु  सेना  में  भी  इसी  तरह  दिसम्बर

 को  दी  जाने  वाली  संग्रहीत  उपदान  १९४९  में  २०  सैनिक  अफसरों और  ३८

 राशि  के  भुगतान  में  विलम्ब  के  कया  कारण  हैं
 ?

 सैनिकों में  से  १९५५  में  केवल हे

 रक्षा  उपमंत्री  :  व्यावसायिक सेनिक  अफसर  और  २२

 असैनिक  प्रशिक्षक  रह  गये  हैं  ।
 ard  १९४६  में  निकले  आदेशों  के  अनुसार

 संग्रहीत  निवृति-वतन  कौर  उपदानों  की

 कृति  उन  जूनियर  कमीशन  प्राप्त  सभी  पदों पर  कब  तक  भारतीय  नियुक्त  किये

 रियों  के  लिए  दी  गयी  है  जो  युद्ध  सेवा  जाएं  ।

 दाँतों के  अनुसार  रखे  गये  थे  और  जिन्हें  सेनिक

 सेवा से  ८  १९४५  को  या  उसके  बाद
 डा०  सत्यवादी

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  इस  दौरान  में  कोई  नये  विदेशी  लोग  भी
 अनियंत्रित  कारणों  से  या  निम्न  स्तर  में  रहने

 की  उनकी  अनिच्छा  के  अलग  किया  मुलाजिम रखे  गये  हैं  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  इस  में  से  बहुत से  नये गया  था  ।  सरकार  का  विचार  उन  जूनियर

 कमीशन  प्राप्त  पदाधिकारियों को  संग्रहीत  रखे  गये  हैं  ।  हमारे  पास  आदमी  नहीं  हूं  और

 इसलिए  जहां  आवश्यकता  होती  है  वहां  बाहर उपदान  देने  का  नहीं  है  जो  १९४६  में
 निकले

 आदेशों  के  अधीन  नहीं  आते  अतः  उनके  से  लेने  पड़ते  हैं  ।  यह  आते  चले  जाते  हैं
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 सरदार  मजीठिया  :  वेतन  वह  अपने और
 उनके  स्थान

 पर
 दूसरे

 आते  इस

 प्रकार  से  विदेशी  लोग  बदलते  रहते  हें  ।  वर्गीकरण  के  अनुसार  पाते  जो  उनके  ट्रेड

 के  अनुसार  होता  है  और  यदि  माननीय  सदस्य
 श्री  भक्त  दान  :  अभी  चार  दिन  पहले

 यह  घोषित  किया  गया हैं  कि  भारतीय
 पूर्वे  सूचना  दें  तो  उन्हें  जानकारी  दूंगा

 ।

 द्विक  सेना के  लिए  चीफ  आफ  स्टाफ  के  पद  freon शिक्षा  को  अखिल  भारतीय  परिषद्

 पर  एक  नये  ब्रिटिश  वाइस  एडमिरल  को

 नियुक्त  किया  जा  रहा  है  ।  में  जानना  चाहता

 के  १९३६.  थ्रो  कृष्णा चा यं  मोदी :  क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 हूं  कि  कितने  वर्षों  के  लिए  उनकी  नियुक्ति

 की  जा  रही  और  कया  यह  निश्चित  है  कि
 क्या  शिल्पी  दिक्षा  की  अखिल

 उनके  बाद  कोई  भारतीय  अफसर ही  इस  पद
 भारतीय  परिषद्  ने  १९५४  में  अपनी

 fea  पेदा  की  हैं  ;  और
 पर  नियुक्त किया  जायगा  ?

 यदि  तो  मुख्य  मुख्य
 श्री  सतीस  चन्द्र  :  अभी  तो  दो  साल  से

 fer कया  हैं  ?

 कुछ  अधिक  के  लिए  उनकी  नियुक्ति  की  जा
 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एस०

 रही  है
 ।

 सेना  में  पदोन्नति  एम०
 :

 जी  हां
 ।

 मांगी  गयी  जानकारी  का
 एक

 *  १९३५.  श्री  राम  दास  :  क्या  रक्षा
 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  दिखाये

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 परिशिष्ट  ९,  भ्रनुबन्ध संख्या  १९]

 क्या  यह  सच  है  कि  सेना  के  सभी
 श्री  कृष्णाचार्य जोशी

 :  क्या  सरकार  ने

 विभागों  में  पदोन्नति  का  एक  कालक्रम  लागू
 परिषद्  की  सभी  सिफ़ारिशों  स्वीकार  कर कर  दिया गया  है  ;  भर

 ae ?
 क्या  यह  कालक्रम जूनियर

 डा०  एम०  एम०  दास
 :  इनमें  से  कुछ

 झन  प्राप्त  पदाधिकारियों के  मामले  में  भी

 लागू  होगा
 ?

 सिफारिशों  प्रत्यक्ष  रूप  से  अनुदान  ,  आदि  के

 विषय में  भारत  सरकार  से  सम्बन्धित  हैं  और

 रक्षा  उपमंत्री  :
 केन्द्रीय  सरकार  ने  उन्हें  स्वीकार  कर  लिया

 है

 जी  नहीं  ।  पदोन्नति  का  कालक्रम  केवल
 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी :  किन  मुख्य

 थोड़े  से  मामलों  के  ही  लिए  है--जैसे  मेजर

 के  पद  तक  के  नियमित  चिक्त्सितर  सिफारिशों को  भारत  सरकार  तुरन्त

 शिकारियों के  मामले  ।  fad  करना  चाहती  है
 ?

 जहां  तक  जूनियर  कमीशन-प्राप्त  डा०  एम०  एम
 ०  दास  :  जो  विवरण

 पदाधिकारियों  का  सम्बन्ध  काल-क्रम  संभा-पटल  पर  रखा  गया  है  उसमें

 पदोन्नति  इस  समय  केवल  कुछ  क्लिक  जमादारों  स्टाइल  में  छपे  तीन  पृष्ठ  हें  और  सिफारिशों  की

 की  हुई  है  ।  संख्या  बहुत  अधिक  हैं
 ।

 यदि  किसी  विशेष

 सिफारिश  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  मांगी  जाय
 श्री  राम  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 तो  में  दे  सकता  हूं
 ।

 यह  ज०  lo  ओ०  किस  तनख्वाह  से  शुरू

 करते  हैं  और  वह  ज्यादा-से-ज्यादा  क्या  श्री  आर०  एस०  दीवान  :  सरकार

 स्वाह ले  रहे  दें  ?
 राज्य  सरकारों  के  द्वारा  वितरण .  प्रारम्भ
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 करना  चाहती  है  या  गैर  सरकारी  उपक्रमों  को  सभा  के  सामने  रखा  जाता  है  ।

 प्रोत्साहन देना  चाहती  है  ?  शिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  २०]

 म  जानना डा०
 एम०  एम०  दास  :  यह  एक  भिन्न  थी  एम०  एल०  द्विवेदी

 br है  ।  चाहता  हं  कि  जो  विवरण  सभा  के  पटल  पर

 रखा  गया  उसमें को  एन०  एम०  लिंगम :  क्या  सरकार

 खड़गपुर  संस्था  के  ढंग  पर  अन्य  प्रदेशों  में  भी
 पुर  ओर  इन  स्टेट्स का  नाम  कतई

 टेकनोलॉजिकल संस्थायें  खोलना  चाहती  नहीं  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन

 रियासतों  में  इसका  काम  नहीं  चल  रहा
 और

 और  यदि  तो  कितनी
 ?

 नहीं  तो  कयों  नहीं  चल  रहा  है
 ?

 डा०  एम  ०  एम  ०  दास  :  इस  बात  पर

 विचार किया  जा  रहा  है  ;  हो  सकता है  कि
 डा०  एम०  एम०  दास  :  इस  fay

 हम  इसे  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ले  सकें
 योजना  के  अधीन  इन  राज्यों  को  कोई  राशि

 नहीं  स्वीकृत  की  गयी  हे  ।  इसी  कारण  इनका या  चले

 नाम  नहीं  दिया  गया  है  ।

 हिन्दी  का  प्रचार
 श्री  एम०  उल ०  द्विवेदी  :  विवरण  से

 *
 १९३७.  श्री  एम०  एल  ०  द्विवेदी  यह  पता  चलता  है  कि  उन  राज्यों  के  नाम  भी

 शिक्षा  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  दिये  गये  हे  जिनमें  कोई  राशि  नहीं  व्यय

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित  की  गयी  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जो

 बातें  दिखाई  गई  हों  चार  स्टेट्स  यहां  पर  क्या  कोई  काम  नहीं

 किया जा  रहा  है  ? हिन्दी  के  विकास  के  लिये  केन्द्र

 द्वारा  विभिन्न  राज्यों  को  दिये  गये  अनदानों  दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 में  से  उन  राज्यों हारा  किये  गये  व्यय  का  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 ब्योरा
 fan  यह  निकलती  है  कि  कुछ

 हिन्दी  के  प्रसार  के  लिये  इन  स्टेट  ऐसे  हैं  जिनकी  स्कीम  अभी  नहीं  आई  है

 राज्यों  में  से  प्रत्येक  राज्य  ने  कितनी  प्रगति  या  उनसे  बातचीत  चल  रही  =  |  लेकिन  इसका

 की  है  ;  यह  मतलब  नहीं  हैं  कि  इन  स्टेटों  में  हिन्दी  का

 चाल  वर्ष  के  लिये  उन्होंने  क्या  कोई  काम  नहीं  हो  रहा  हैं
 |

 कार्यक्रम  बनाया  है  और  इस  प्रयोजन  के  लिए  श्री  का वयं गार  :  विवरण में  मं  देखता

 कत  ना  धन  स्वीकृत  करने  का  विचार  है  ;
 हूं कि  स्तम्भ  में  मैसूर  राज्य  के

 सम्बन्ध

 क्या  इन  राज्यों  में  हिन्दी  प्रचार  में  केवल  व्यय  नहीं  बताया  गया  हैं
 ।

 के  लिये  कोई  और  परामशंदात्री अथवा  अन्य  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  हिन्दी  के  विकास

 समितियां  बनाई  गई  हें  ;  और  के  लिए  कोई  अनुदान  नहीं  दिया  गया  था  और

 राज्य  ने  कुछ  भी  व्यय  नहीं  अथवां

 यदि  तो  किन-किन  राज्यों

 में  ऐसी  समितियां  हें  और  उन्हें  क्या  काम
 क्या  केन्द्र  ने  कोई  राशि  स्वीकृत  की  थी  पर  कुछ

 सौंपा गया  है  ?
 भी  व्यय  नहीं  किया  गया

 ?

 शिक्षा  मंत्री  के सभासचिव  एम०  डा०  एम०  एम०  दास  :  राशि  स्वीकृत

 एम०  दास )  से  (  )  इसका  विवरण  की  गयी  थी  पर  कुछ  भी  व्यय  नहीं  किया  गया  1
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 अध्यक्ष  महोदय  लहल की
 यदि  तो  कितने  समय  में  !

 याहू  So  विधि  मंत्रालय में  मंत्री

 ं डा० एम० एम० दास ि एम०  एम०  दास  :  आंकड़े  हमारे  सरकार  ने  विभिन्न भोर

 पास  यहां  नहीं  राज्य  सरकारों  से  राज्यों  के  तथा  धार्मिक

 सेठ  गोविन्द दास  :  जो  रुपया इस  समय  धर्मों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  मांगी  है  ।

 सभी  राज्य  सरकारों  से  उत्तर  प्राप्त  हो  ज भिन्न  भिन्न  राज्यों  में  खर्चे  हो  रहा  है  क्या  उतना

 भी  आगे  ०५  का  इरादा  है  या  धीरे  धीरे  के  बाद  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया

 यह  रुपया  बढ़ाया  जाने  वाला  है
 ?  कि  इन  धमंस्वों के  लिए  केन्द्रीय  विधान

 मौलाना  आजाद  :  जी  यह  तो
 आवश्यकता हैं  या  नहीं  ।

 बराबर जारी  रहेगा  ।  भी विनती  मिश्र  :  सरकार

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में यह  जानना  धर्मों  के  रेलीजस  इंडाउमेंट्स के  लिए  एक

 चाहता  हुं  कि  अहिंदी-भाषी प्रदेशों  में  हिन्दी  कानन  बनायेंगी  या  केवल  हिन्दुओं  के  लिए

 के  प्रचार  के  लिए  क्या  कोई  केन्द्रीय  संस्था  ही  बनायेगी
 !

 या  कोई  केन्द्रीय  समिति  बनाई  गयी  है  या

 बनाई  जा  रही  हे  और  जो  हिन्दी-भाषी राज्य
 श्री  पाटनकर  :  सभी  धर्मों  से  सम्बन्धित

 घार्मिक  संस्थाओं  के  सम्बन्ध  में  जानकार
 क्या  उनसे  सहायता  ली  जा  रही  है

 ?

 मंगाई  जा  रही  और  जब  वह  प्राप्त
 मौलाना  आज़ाद  :  यह  स्टेट  गवननंमेंटों  | तब  विचार  किया  जायेगा  कि

 पर  छोड़  दिया  गया  है  कि  जिस  एजेन्सी  से  वह  देश  में  सभी  धर्मों  के  व्यक्तियों  के  लिए  विस्तृत
 चाहें काम  लें  ।

 विधेयक  बनाया  जाय  ।

 श्री  पुलिस  :  सरकार  राज्यों  से

 व्यय  का  प्रतिवेदन प्राप्त  करती  है
 ?

 क्या  वह
 ait  विभूति  हन मन रन  यह  जो  केन्द्रीय  |

 इस  बात  की  भी  देख  भाल  करती  है  कि  धन  कार  कानून  बनायेगी  तो  बहुत  सी  स्टेट  सरक

 ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  जो  क़ानून  बनाये किस  प्रकार  व्यय  किया  जाता  ह
 ?

 क्या  सरकार  क

 को  पता  &  कि  हिन्दी  के  अध्यापकों  को  केवल
 उनका FAT  होगा  ?

 १५  या  २०  रुपय  मासिक  मिलता  है  और  इस  श्री  :  केन्द्र  द्वारा  क  नन  बनाते

 सम्बन्ध  में  एक  शिकायत  भी  है
 ?

 समय  उनको  भी  ध्यान  में  रवा  और

 डा०  एम०  एम०  दास  :  इन  सभी  बातों  यह  देखा  जायगा  कि  उनमें  क्या  बदलाव

 सम्बन्ध  में  सारा  उत्तरदायित्व राज्य  हैं  या  नहीं  करना  है  ।

 रों  पर  हे  और  उन्हें  पूरी  स्वतन्त्रता  है  कि

 वह  मनमाने  ढंग  से  हिन्दी  के  प्रचार  का  काय
 नपाली  छात्रों  को  छात्रवत्तियां

 द
 बजाय |

 *
 १९३९.  श्री  राधा  रमण  :  क्या

 ~~
 Tea

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 पुत  सिवाय

 *
 १९३८.  थी  विनती  सिंध  १९५३-५४  और  १९५४.

 fa

 चात  चह

 अरग

 की
 पाक रग

 ५११०५  ही

 sree

 गयीं ;  और क्या  सरकार  पुत त  की  भ

 ee:  सम्बन्ध में  कोई  विधान  बनाने जा  (@)
 क्या

 १९५५-  oe

 रही
 है  ;  औ

 केन
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 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 एम०  :
 १९५३-५४  में

 गये  हें  ;
 ७६,  १९५४-५५  में

 ११८  ।
 क्या  उनकी  नयी  सेवा  में  आजाद

 नही ं।  हिन्द  फ़ौज  की  सेवायें  सम्मिलित  की  जायेंगी

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  में  जान  सकता  और

 हैं  कि  इन  छात्रवृत्तियों के  रूप  में  प्रतिवर्ष  क्या  उनका  वेतन  अभी  जो  भत्ते

 कितनी  धनराशि  दी  जाती  है  ?  आदि  उन्हें  मिल  रहे  उनके  अतिरिक्त

 डा०  एम०  एम०
 दास

 ये  छात्रवृत्तियां
 होगा ?

 सामान्य  सांस्कृतिक  छात्रवृत्ति  योजना  और
 रक्षा  उपमंत्री

 कोलम्बो  योजना  के  अन्तर्गत  दी  जाती  हैं  ।  wage  आज़ाद  हिन्द  फौज  के

 इन  छात्रवृत्तियों का  मूल्य  मेंने  ही  एक  चारियों  को  ७  नये  सिरे  से  कमीशन  ४  स्थायी

 दूसरे  प्रशन  के  सिलसिले  में  सभा  में  बताया
 और  ३  नियमित  कमीशन  दिये

 गये  हैं  ।
 श्री  राधा  रमण :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  ये  छात्रवृत्तियां भिन्न  भिन्न  विषयों  केवल  उनके  मामले  में  जिनहें

 के  लिये  हैं  और  वे  कौन  से  विषय  हें
 ?

 क्या  में
 आई०  Uqo  ए०  में  भर्ती  होते  समय  भारतीय

 सेना  में  नियमित  कमीशन  प्राप्त  थे  और  अब
 यह  भी  जान  सकता  हूं  किकया  उन  छात्रों  को

 विशिष्ट  विश्वविद्यालयों में  जाना  पड़ता  हैं  ?
 जिन्हें  स्थायी  नियमित  कमीशन  मंजूर  किये

 यदि  तो  बह  विश्वविद्यालय कौन  से  हैं  ?
 गये  आई०  एन ०  Vo  की  सेवा  सेवा-निवृत्ति

 वेतन  उपदान  के  लिये  गिनी  जायगी  |
 डा०  एम०  एस०  कोई खास  विषय

 नये  सिरे  से  कमीशन  दिये  जाने
 नहीं  हें  ।  भारतीय  विश्वविद्यालयों और

 के  बाद  उनको  सामान्य  क्रम  पर  वेतन  और
 संस्थाओं  में  पढ़ाये  जाने  वाले  किसी  भी  विषय

 भत्ते  दिये  जाते  परन्तु  शर्त  यह  है  --
 को  छात्र  अपनी  इच्छा  से  चुन  सकते  हैं  और

 वे  अपनी  इच्छानुसार  किसी  भी  विश्वविद्यालय  (2)  पहले  की  गई  सेवा  के  सम्बन्ध  में

 अथवा  संस्था  में  जा  सकते  दिया  गया  कोई  भी  निवृत्ति-वेतन रोक  दिया

 जाता है  ;
 श्री  राधा  रमण  :  यदि  अपना  अध्ययन

 (२)  पहले  की  सेवा  के  सम्बन्ध  में
 करने  के  बाद  वे  नैपाल  लौटते  तो  कया

 प्राप्त  कोई  उपदान  १२  मासिक  किश्तों  में

 नौकरियां देती  है  ?
 वापस  लौटाना  होता  यदि  पदाधिकारी

 उपयुक्त हो  और  उसके  लिए  ऐसी  सेवा का

 डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  नैपाल  अन्तिम  सेवा  पुरस्कार  के  लिये  गिनाने

 सरकार  से  पुछा  जाना  चाहिये  ।
 इच्छुक हो  ।

 aaqa  आजाद  हिन्द  फौज  ठाकर  लक्ष्मण  सिंह  चालक
 :

 क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  उनकी  सेवा  भंग  की  किस *१९४१.  ठाकर  लक्ष्मण  सिंह  चालक

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  प्रकार  परिभाषे किया  गया  है  ?

 सरदार  मजीठिया  :  जेसा  कि  मेंने (#)  १५  १९५५  तक  आजाद

 हिन्द  फौज  के  कितने  कर्मचारियों  को  सेना  में  यदि  वह  इस  श्रेणी  के  अन्तर्गत  आता
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 है  कि  भारतीय  सेना  में  सम्मिलित  होते  समय  श्री  Eto  सी०  शर्मा  :  क्या  में  जान  सकता

 re  नियमित  पदाधिकारी तो  उसे  सभी  हूं  कि  इस  तथ्य  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कि

 लाभ  प्राप्त  होंगे  ।
 कहा  जाता  हैं  कि  कुछ  धर्मे  प्रचारकों  ने  आदिम

 श्री  भक्त  दन  माननीय  मंत्री  जी  जाति  क्षेत्रों  जो  मेरे  विचार  से  केन्द्रीय

 के  उत्तर  से  स्पष्ट  है  कि  यह  अफ़सर  जितने
 सरकार के  अधीन  आते  विध्वंसकारी

 दिन  आज़ाद  हिन्द  फ़ौज  में  उतना  समय
 कार्यो ंमें  भाग  लिया  क्या  नीति  में  परिवर्तन

 करने  की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  ? उनकी  नौकरी  के  लिये  नहीं  जोड़ा  जा  रहा

 में  जान  सकता  हुं  कि  इसका ਂ  क्या  कारण  हूं

 ओर  क्यों  यह  HH  किया  गया  है
 ?  श्री  जब  कभी  यह  पाया

 जाता  हें  कि  किसी  विदेशी  धर्मं  प्रचारक ने
 सरदार  मजीठिया  :  मेंने  जवाब  दे  दिया  राजनीति में  टांग  अड़ायी है  या

 है  कि  जो  रेगुलर  आफ़िससे  हैं  उनके  मुताल्लिक  :
 कार्यवाहियों में  भाग  तो  स्वयं

 यह  जोड़ा जा  रहा  है  |  बात ही  हमारी  दाँतों का  उल्लंघन  हो  जाता

 विदेशी ज  प्रचारक  है  जिसके  अधीन  उसका  भारत  में  रहना

 *
 १९४२.  थी  डॉ०  Ato  :  क्या  निभा  होता  हू  |

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्री  Sito  पी०  सिन्हा  :  कितने  मामलों

 क्या  विदेशी  धर्म  प्रचारकों को  भारत  स्थित  विदेशी  घर्म  प्रचारकों  के

 भारत  में  काय  करने  की  अनुमति  देने  के  सम्बन्ध  कार्यवाही की  गयी  है  ?
 rata

 क में  सरकारी  नीति  में  कोई  परिवर्तन  करने  की

 प्रस्थापना है  ;  भर  दातार  :
 यहां  मेरे  पास  संख्या  रहीं

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  किन्तु  जहां
 भी

 आवश्यक  हुआ  है  कार्यवाही

 परिवर्तन  होगा
 ?  की  गयी  है  |

 ह  मह-कार्य  उपमंत्री  दातार )  श्वीमती  तारकेश्वर  क्या  में
 ।

 जान  सकती  हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ने  यह  नीति  वनायी  है  कि  सीमान्त  क्षेत्रों  में

 श्री  डो०  सी  ०  अर्सा  क्या  में  जान  सकता  विदेशी  प्रचारकों को  अपितु
 केवल

 भारतीय  धर्म  प्रचारकों को  ही  काय  करने
 हूं  कि  इस  तथ्य  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  धर्मं

 की  अनुमति दी  जायें
 ?

 परिवर्तन  सम्बन्धी  उनकी  कार्यवाहियों के  बारे

 में  इन  धर्म  प्रचारकों  के  विरुद्ध  आरोप  लगाये
 श्री  दातार  :  जहां  तक  भारतीय

 गये  क्या  नीति  में  कोई  परिवर्तन  करना  feat  का  प्रश्न  वे  विदेशी  wa

 आवश्यक नहीं  है  ?  बिल्कुल  नहीं  भारतीय  नागरिक  संविधान

 श्री  दातार  :  जहां  तक  इस  प्रश्न  का  द्वारा  शासित  होते  हैं  और  सामान्य  नियमों  के

 सम्बन्ध  कोई  कार्यवाही  करना  और  यह  अधीन  वे  जहां  चाहें  वहां  जाने  के  अधिकारी

 मालम  करना  कि  वे  जसा  कि  कहा  गया  हे  हैं  ।  जहां  तक  विदेशियों  का  सम्बन्ध  है  जब

 [  परिवारों  हैं  या  नहीं  राज्य  सरकारों  कभी  यह  पाया  जाता  है  कि  उनके  कार्यों  के

 का  काम  है
 ।

 नीति  उसी  प्रकार  है
 आपत्तिजनक  होने  की  सम्भावना हो  सकती

 अ  जन  पर  कुछ  निर्धन लगा  दिखे  जाते हूं जैसी  कि  वह  थी  ।

 44:

 BO
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 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  क्या  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  में  जान

 सीमान्त  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  विदेशी  पम
 सकती  कि  प्रस्थापित  बाल  विधेयक  को  जो

 प्रचारकों  पर  कोई  निर्वाचन  लगाये  गये  हें  ?
 सभा  के  समक्ष  दुष्टि  में  रखते

 श्री  दातार  :  जब  भी  आवश्यकता होती
 सरकार उन  खंडों  को  समस्या का  पूरा

 हैं  यह  निर्धन लगाये  जाते  हैं  ;  एक  नियम  चित्र  हमारे  समक्ष  रखे  बिना  ही  किस  प्रकार

 कार्यान्वित करने  की  प्रस्थापना  करती  हे  ?
 के  तोर  पर  नहीं  ।

 डा०  एम०  एम०  दास  :  माननीय  महिला शारीरिक और  मानसिक  रूप  में  पंगु  बालक
 सदस्य ने  जिसे  विधेयक का  उल्लेख  किया  वह

 १९४४.  श्री  इब्राहीम :  क्या  शिक्षा
 भाग  में  के  राज्यों  में  ही  लागू  किया

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  भाग  और  भाग  ख  में  के  राज्यों  में  नहीं  ।

 ह ैकि  सरकार  भारत  में  (१)  शारीरिक  रूप  जहां  तक  भाग  में  के  राज्यों  का  सम्बन्ध

 से  पंगु और  (२)  मानसिक रूप  से  पंगु  बालकों  हम  देखेंगे  कि  हम  उस  सम्बन्ध  में  क्या  कर

 की  गणना  कर  रही  हैं  या  करने  की  प्रस्थापना  सकते &  |

 करती है  ?
 छात्र  त्तियों

 शिक्षा  मंत्रो  के  सभा सचिव  एवं

 एम०  :  नहीं  ।

 क
 Vey  गोविन्द  दास  :  क्या

 दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या में  जान

 सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में
 क्या  हिन्दी  भाषा-भाषी  राज्यों

 में  उन  विद्यार्थियों  जो  वैकल्पिक विषय  के
 qq  बालको ंके  लिए  एक  केन्द्रीय  संस्था

 स्थापित  करने  जाਂ  रही  हैं  जिसके  लिए  गणना
 रूप  में  हिन्दी  लेते  कोई  छात्रवृत्ति  दी  जाती

 प्रतिवेदन  आवश्यक  होगा  ।  है  अथवा  उनके  शुल्क  में  कोई  रियायत  की

 जाती है  ;  और
 डा०  एम०  एम०  दास  :

 देहरादून  में
 यदि  तो  क्या  सरकार इस

 अन्यों  के  लिए  एक  केन्द्रीय  स्कूल
 सम्बन्ध  में  कोई  कायंवाही  करने  का  विचार

 पित  करने  की  एक  प्रस्थापना  केन्द्रीय  सरकार
 करती है  ?

 के  समक्ष  है  और  उसके  लिए  भूमि  अजित  कर

 ली
 गयी  a  इस  ara  के  लिए  कुछ  धनराशि  शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 पृथक्  रक्षित  कर  दी  गयी  है  ।  एम०  :  तथा  इसका

 श्री  डाभी
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  राज्य  सरकारों से  ताल्लुक़  है  |

 क्या  देश  में  पंग  बच्चों  के  इलाज  के  लिये  कोई  सेठ  गोविन्द दास  :  माननीय  मंत्री  जी

 संस्थाएं  और  यदि  तो  वे  कौन  सी  हैं
 ?  ने  कहा  कि  इस  का  राज्य  सरकारों  से  ताल्लुक

 लेकिन  केन्द्रीय  सरकार  से  भी  कया  इस  तरह
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 मुझे  आशंका  है  कि

 की  सहायतायें  दी  जाती  हैं  और  क्या  राज्य
 ये  अनुपूरक  मूल  प्रश्न  के  क्षेत्र  से  बहुत

 बाहर  जा  रहे  हैं  ।  प्रशन  केवल  इससे  सम्बन्धित
 सरकारों  की  कोई  दरख्वास्त  इस  सम्बन्ध  में

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  आई  हैं  कि  उनको
 है  कि  क्या  सरकार  ने  कोई  गणना  की  हैं  अथवा

 करने  की  प्रस्थापना करती  है  ।  उत्तर
 इस  प्रकार  की  सहायता  की  आवश्यकता  है

 ?

 डा०  एम  ०  एम०  केन्द्रीय  सरकार त्मक  है  ।  अतः  इस  प्रकार  का  प्रदान  अनुपूरक

 प्रश्न  की  तरह  किस  प्रकार  पूछा  जा  सकता  है  ?  राज्य  सरकारों  और  जो  संस्थायें  इसके  लिये
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 १९५३  और  १९५४  में  मामलों  की  जांच
 कार्य  करती  हैं  उनको  अनुदान  देती  है  ।

 राज्य

 सरकारों  को  टोटल  अनुदान  सन्  १९५४-५५  पड़ताल  के  सिलसिले  में  किये  गये  उनके  कृत

 ०.  क  ०.  ०  ०  क  के  और  अकृत  कार्यों  के  लिये  उसकी  निन्दा  की  है
 ?

 अध्यक्ष महोदय  :  wet  यह  है  कि  क्या

 अनुदान  के  लिये  राज्य  सरकारों  की  ओर  से

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  १९५३

 में  पांच  मामलों  और  १९५४ में  ६  मामलों

 कोई  प्रार्थना की  गई  है  ?
 में  विशेष  पुलिस  स्थापना  द्वारा  जांच  पड़ताल

 डा०  एम०  एम०  दास
 :  इस  विषय  में  किये  गये  मामलों  की  आ  सोचना  की  गयी  थी  ।

 में  वचनबद्ध  नहीं  हो  सकता  हूं  ।  जहां  तक  मुझे

 स्मरण  केवल  एक  सरकार  की  भोर  से  हमारे
 सरदार  हुक्म  सिंह  क्या  सरकार  को

 विदित  है  कि  ९  १९५३  को  प्रधान
 पास प्रार्थना आयी  हैं  ।

 प्रेसिडेंसी  कलकत्ता  द्वारा

 सेठ  गोबिन्द दास  :  अभी  माननीय  मंत्री  निर्णीत  मुकदमा  संख्या  ६/८३०,  स्टेट  बनाम

 जी  ने  कहा  कि  पिछडे  वर्ष  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  वी०  बी०  कपूर  और  मोहन  सिंह  के  मामले  में

 अनुदान भिन्न  भिन्न  राज्य  सरकारों  और  प्रधान  प्रेसिडेंसी  दंडाधिकारी  ने  यह  कहा

 संस्थाओं  को  दिये  गये  तो  में  जानना  चाहता  कि  यदि  पुलिस  विभाग  को  जानकारी  देने

 हूं  कि  वह  किन  किन  राज्यों  और  कित  किन
 वाले  व्यक्तियों की  यह  दशा  तो  वास्तव में

 संस्थाओं को  दिये  गये  ?  सच्चे  अपराधियों  की  जो  अपराध  करते

 डा०  एम०  एम०  जो  अनुदान  क्या  गति  होगी ?

 दिये  गये  &  वह  हिन्दी  के  प्रचार के  लिये  श्री  दातार  इस  विशिष्ट  मामले  में

 इस  विशिष्ट  ०  के  लिये नहीं  हैं  ।  कही  गई  बात  की  यथार्थता  पर  में  कुछ  नहीं

 सेठ  गोविन्द  क्या  इस  काय  के  कह  सकता  हूं
 ।

 में  सभा  को  यह  पता  दूं  कि

 लिये  दक्षिण भारत  हिन्दी  प्रचार सभा  और  जहां  कहीं  आलोचना  न्यायोचित  पापी  गहरी

 वर्धा  की  राष्ट्र  भाषा  प्रचार  सभा  ने  सरकार  है  वहां  सरकार  ने  कार्यवाही  की  है  ।

 को  कोई  दरख्वास्तें दी  हें  ?
 सरदार  हुक्म  क्या  सरकार  ने

 डा०  एम०  एम०  दास  :  में  सूचना  चाहता  उस  विशिष्ट  मामले  की  ओर  ध्यान  दिया  हैं

 हूं  ।
 जिसका  मेंने  अपने  मूल  wee  में  निर्देश  किया

 श्री  बान  क्या  में  जान  सकता  हूं
 था  जिसमें  प्रधान  प्रेसोडन्सी  दंड घि कारों  ने

 कि  क्या  दक्षिण  में  हिन्दी  गयी  था  कि  जिस  प्रकार  जांच  की  गई  थी  और

 किसी  अपराध  के  सम्बन्ध  में  झठी  रिपोर्ट
 क्षेत्रों  में  स्कूलों  में  हिन्दी  पढ़ाने  के  लिये

 प्रबन्ध  किये गये  हैं  ?
 करने  के  अपराध  में  अभियुक्तों  पर  अभियोग

 चलाने  का  निर्णय  किया  गया  उससे  सारे
 डा०  एम०  एम०  वह  भी  राज्य

 सरकारों  की  योजना  में  सम्मिलित  हैं  |  अभियोग  एक  हास्य  बन  गया  था
 ?

 श्री  दातार  :  माननीय सदस्य  के  प्रशन  में
 विशेष  पुलिस  स्थापना

 इस  विशिष्ट  मामले  का  कोई  freer  नहीं  है  ।

 *+  १९४६.  सरदार  हुक्म  क्या

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 अध्यक्ष  महोदय

 :  कदाचित् ag

 ऐसे  कितने  मामले  हें  जिनमें  न्यायिक  गत  मामला था  ;  वह  भाग  सम्भव  है  प्रत

 लयों  ने  विशेष  पुलिस  स्थापना  के  विरुद्ध  स्वीकार  करते  समय  निकाल  दिया  गया  हो  ।



 २२८९  मौखिक  उत्तर  प  अप्रेल  १९५५  मी  खे  उत्तर  २२९०

 सरदार  हुक्म  क्या  सरकार  को  यदि  तो  उन  सस्थाओं के

 इस  बात  की  सुचना  हैं  कि  एम०  ई०  एस०  नाम
 क्या  हैं  जिन्हें  आम  अवधि  में  यह  उपकरण

 कलकत्ता के  दो  एस०  डी०  ओ० ने अपने ने  अपने  प्राप्त  हुई  हें  ?

 लड़कों  के  नाम  में  एक  संस्था  चालू  की  थी  और  दिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव

 लाखों  रुपये  का  गबन  किया  था  और  दो

 व्यक्तियों  द्वारा  दी  गयी  जानकारी  के  फलस्वरूप
 एम०  एम०  :  १९५३  में  युनेस्को

 गिफ्ट  कूपन  योजना  के  अधीन  अनेक  माध्यमिक

 उनसे  बहुत  ast  संपत्तियां  की  गयी
 स्कूलों  और  अन्य  संस्थाओं  को  रेडियो

 थीं
 और  इसके  बावजूद  भी  इन  सूचना देने

 वालों
 पर  झूठी  शिकायतें करने  के  अपराध

 क्लासरूम  उपकरण  आदि  प्राप्त  हुए  थे  |

 यूनेस्को  के  नार्वेजियन  नेशनल  कमीशन  से
 में  अभियोग  चलाया  गया  था  ?

 भी  यूनेस्को  के  द्वारा  रेडियो  सेट  प्राप्त  हुए

 श्री  दातार :  में  इन  आरोपों के  बारे
 ~

 थे  |

 म  जांच  करूंगा  |

 श्री  पुलिस  माननीय  मंत्री ने  बताया
 उन  संस्थाओं  की  सूची  जिन्हें

 fe  जिन  मामलों में  आलोचना  ठीक  और
 सहायता  प्राप्त  हुई  है  भजपा  कि  ऊपर  कहां

 गया  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती st
 उचित  पाई  गई  थी  उन  में  कार्यवाही क्री  गयी

 इससे  हम  यह  समझें  कि  सरकार

 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 न्यायालयों  के  निर्णयों  पर  अपना  निर्णय  देने  सरदार  इकबाल  क्या  में  जान

 जा  रही हे  ?  सकता  हूं  कि  जिन  संस्थाओं को  यूनेस्को  से

 सहायता  प्राप्त हुई  हे  उन्हें किस  प्रकार
 श्री  सरकार  के  ऐसा  करने FT

 कोई  प्रशन नहीं  है  ।  जब  कभी  कोई  न्यायालय  चुना गया  हे  ?

 या  न्यायाधीश किसी  पदाधिकारी  के  विरुद्ध
 डा०  एम०  एम०  कुछ  संस्थाओं

 कोई  आलोचना  करता  तो प्रशासनिक  को
 यूनेस्को  के  कार्यालय  जो  दिल्ली  में  स्थित

 रूप से  यह॒  मालूम  करना  हमारा  गतंव्य
 चुना  था  और  कुछ  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 होता  हैं  कि  तथ्य  क्या  हें  और  वह  आलोचना  राज्य  सरकारों के  परामशं  से  चुने  गये थे  ।
 किस  तक  न्यायोचित क्योंकि

 कुछ  सामग्री  कदाचित्  न्यायालय  के  समक्ष
 सरदार  इकबाल  सिह  में  जान

 सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  इस  तथ्य  से  अवगत न

 संयुक्त  राष्ट्र  वैज्ञानिक  और
 है  कि  वे  सभी  संस्थायें  जिन्हें  रेडियो  सेट  मिले

 थे  दिल्ली  की  हैं  और  कोई  संस्था  दिल्ली  के
 सांस्कृतिक  संगठन  से  स्कूल

 ब  हर  की  नहीं  है
 ?

 सम्बन्धी  उपकरण

 डा०  एम०  एम०  दास  जहां *  १९४७.  सरदार  इकबाल  क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  जियन  उपहारों  का  सम्बन्ध  में  समझता  हूं

 कि  वे  केवल  दिल्ली  के  लिये  ही  थे  ।

 क्या  संयुक्तराष्ट्र  वे  मानिक

 और  सांस्कृतिक  संगठन  )  ने  १९५३  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  क्या  में
 जान

 में  भारत  के  माध्यमिक स्कूलों  अथवा  अन्य  सकती  हूं  कि  क्या  यह  उपहार  दिल्ली  के
 लिये

 किसी  संस्थाओं को  कोई  रेडियो  सैट
 और  ही  प्रथम  रक्षित  किये  गये  थे  अथवा  यूनेस्को

 समिति  या  मंत्रालय  ने  इस  प्रकार  का
 कक्षाओं  में  काम  आने  वाले  उपकरण  दिये a

 और  निर्णय  किया  था  ?
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 खेती  का  क्षेत्रफल  निरन्तर  घटता  जा  रहा  है  | डा०  एम०  एम०  दास :  मेरा  ऐसा  ही

 श्रीमान्  |  जो  कमी  हो  रही  हैं  उसकी  प्रतिशतता  क्या  है

 अफ़ीम  और  क्या  सरकार  की  नीति  अफ़ीम  की  खे  ह

 के
 *  १९४८.  श्री  एस०  ato  सामन्त :

 क्षेत्रफल  को  निरन्तर कम  करते  रहने

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 थी
 ए०

 पी०  गुह थि  सरकार  की

 क्या  १९५३  से  अफ़ीम की  खेती  नीति  अफ़ीम  की  खेती  के  क्षेत्रफल  को  लगभग
 मोर  अफ़ीम  के  तैयार  करने  में  कोई  वृद्धि  हुई

 चालीस  हजार  एकड़  तक  कम  कर  देने  की  है  ।

 है  ;  और  हम  इसकी  खेती  को  उतनी  परिभाषा

 १९५४  में  कितनी  अफ़ीम  निर्यात
 तक  ही  सीमित  रखेंगे  जितनी  कि  हमें  चिकित्सा

 की  गयी  ?  प्रयोजनों  तथा  निर्यात  के  लिये  आवश्यक

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०
 होगी ।

 श्री  डाभो  :  अफ़ीम  का  निर्यात  किन
 सो०  १९५३  से  अफ़ीम  को

 ait  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  १९५३-५४  देशों  को  किया  जाता  है  और  क्या  सरकार

 के  अफीम  वर्ष  में  जितने  क्षेत्र  में  अफीम  बोयी  इस  बात  का  निश्चय  करती  है  कि  जो  अफ़ीम

 गयी  थी  और  जितनी  कच्ची  अफीम  तैयार
 निर्यात  की  जाती  है  उसका

 उपयोग  चिकित्सा

 की  गयी  थी  वह  दोनों  ही  १९५२-५३  के  प्रयोजनों  के  लिये  ही  किया  जाता  है  ?

 मुकाबले
 में  कम  थी  ।  १९५४-५५  के  अफीम  किए  सो गुह  कम  से  कम  हमें  तो

 ag  में  अफ़ीम का  बोथा  गया  कृषि  क्षेत्रफल  यही  मालम  में  विश्वास  के  साथ  नहीं  कह

 १९५३-५४ की  तुलना  में  कम  रहा  १९५४-  सकता  कि  अफ़ीम  किन  देशों  को  जा  रही

 ५५  की  फसल  में  तैयार  की  गयी  कच्ची  प्रकार  परन्तु  हमें  यही  ज्ञात है  कि  अज़ीम  का  निर्पत

 के  परिमाण  के  ठीक  ठीक  आंकड़े  अभी  कुछ  चिकित्सा  प्रयोजनों  के  लिये  ही  किया  जा

 रहा है  । महीने  तक  उपलब्ध  नहीं  होंगे  ।

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  माननीय  मंत्री
 १९५४  में  ७,०४५  मन  अफ़ीम

 विदेशों  को  निर्यात  की  गयी  थी  ।
 ने  कहा  कि  भारत  सरकार  संयुक्त  राष्ट्र

 पूर्वा रोप  का  पालन  कर  रही है  ।  सरकार  ने

 श्री  एस०  सो०  यह  सच  अपने  नियंत्रण  को  अप्रैल  बनाने  के  लिये  क्या

 नहीं &
 कि  संयुक्त  राष्ट्र  पूर्वा रोप  )  किया हूँ  और  कितने  वर्ष  में  सरकार  खाई  जाने

 का  उद्देश्य  अफ़ीम  की  आदत  तथा  अफ़ीम  के
 a  वाली  अफ़ीम  की  खपत  को  समाप्त

 अवध  व्यापार  के  विरुद्ध  संघर्ष  करना  है  ?
 कर  सकेगी ?

 यदि  हां  तो  क्या  भारत  सरकार  उस  पुर्वारोप
 को ए०

 सी ०  हमारा  लक्ष्य  १९५९
 का  पालन  कर  रही  है

 ?

 तक  देश  में  अफ़ीम  की  खपत  को  बिल्कुल  बन्द

 श्री 10.0  सो०  हम  अपने  अन्तर्राष्ट्रीय  कर  देना है  ।

 उत्तरदायित्व को  पूर्ण  रूप  से  पुरा  कर  रहे  हैं  मुद्राओं का  ददामिकन

 और  मेरा  विचार  हे  कि  अ्तर्राष्ट्रीय संगठन  *  १९४९.  डा०
 राम  सुलग  सिह  :  क्या

 भारत  के  कार्य  से  सन्तुष्ट  है  ?

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 थों  कासलीवाल :  माननीय  मंत्री  ix \
 ve)

 उत्तर  से  हमें  पता  चलता  है  अफ़ीम की  की  कोई  प्रस्थापना है  ;
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 यदि  तो  क्या  तत्सम्बन्धी  डा०  राम  सुलग  क्या  द्वितीय

 मंत्रालयों  से  उसकी  वित्तीय  तथा  वाणिज्यिक  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रस्थापनायें इस  दशमिक

 उपलक्षणाओं के  सम्बन्ध  में  चर्चा  की  गई  है  ;  पद्धति  पर  ही  आधारित  होंगी  ?

 क्या  इस  ae  ey  में  राज्य  सरकारों

 के
 मत

 को  जानने  का  भी  प्रयत्न  किया  गया

 श्री ए०
 सी०  गुह  :  दशमिक  पद्धति  में

 भी  रुपये  का  मूल्य  वही  रहेगा  ।  इसलिये  मुद्रा
 और

 के  दशमिकन  के  कारण  पंचवर्षीय  योजना  के

 प्राक्कलन  तैय्यार  करने  में  मेरी  समझ  में  कोई इस  प्रणाली  के  कब  तक  लागू

 किये  जानें  की  सम्भावना है  ?  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  इस  का  प्रभाव  केवल

 चवन्नी  या  उससे  छोटी  मुद्राओं  पर  ही
 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०  पड़ेगा |

 सी०  :

 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  क्या  महात्मा

 नाप  और  तोल  की  मीट्रिक  पद्धति
 गांधी  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 तथा  मुद्रा  के  दशमिकन  की  उपलक्षणाओं
 हमारी  नाप  तथा  तोल  के  वर्तमान  पैमाने

 का  अध्ययन  करने  के  लिये  एक
 सोलह  भागों  में  विभक्त  दशमिक  पद्धति  के

 गीय  समिति  स्थापित  की  गई  है  ।  इस
 अपनाये  जाने  का  विरोध  किया  था

 ?

 पना  की  जांच  योजना  आयोग  द्वारा  भी  की

 जा  रही है  ।  श्री ए०  सी०  गृह
 :  प्रश्न  का  दूसरा

 में
 ~  भाग  सभी  को  विदित  है  ।  इतने  पर  भी  यह

 राज्य  सरकारों  से  १९४५

 स्वीकार  किया  जाता  हैं  कि  दशमिक  पद्धति बरामद  किया गया  था

 यह  तो  बताना  सम्भव  नहीं  है
 के  पहले भाग  सम्बन्ध है  मुझे  महात्मा

 कि
 यह  पद्धति  भारत  में  कब  से  लागू  की  गांधी  के  ऐसे  किसी  विचार  का  ज्ञान  नहीं  है  ।

 परन्तु  निकट  भविष्य  में  कोई  निश्चित

 विनिश्चय  करना  सम्भव  हो  सकता  है  ।  सेनिक  अधिकारी

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 क्या  में  राज्य  नें  RKO,  श्री  जी०  पो०  सिन्हा  :  क्या

 सरकारों  की  प्रतिक्रियाओं को  जान  सकता  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ५५

 क्या  सभी  राज्य  सरकारें या  उनमें  वर्ष  की  आयु  प्राप्त  करने  से  पूर्व  १९५४  में

 कांश  इस  बात  पर  सहमत  हो  गई  हैं  कि  हमारी

 तौल  मुद्रा  पद्धति  का  दशमिकन कर  अघिकारियों की  संख्या  कितनी  है  और  १९५५

 दिया  जाये  ?  में  अवकाश  ग्रहण  करने  वालों की  संख्या

 कितनी  होगी  ?

 श्री ए०  सी० गह
 :

 लगभग  सभी  राज्य

 सरकारें  इससे  सहमत  हैं  ।  केवल  दो  राज्य  रक्षा  उपमंत्री  (  सरदार  मजीठिया  )  :

 सरकारें  सहमत  नहीं  हुई  हें
 ।

 प्रस्थापना  यह  है  सैनिक  अधिकारियों के  अवकाश  ग्रहण  करने  की

 कि  नाप  तथा  तोल  में  भीਂ  दशमिक  सामान्य  आयु  ५५  वर्ष  नहीं  है  ।  विभिन्न  चैकों

 पद्धति  लागू  की  जायें  ।  हमारा  विचार  यह  है  तथा  विभिन्न  प्रकार  के  कमीशनों  के  लिये

 कि  मुद्रा  के  दशमिकन  के  पहले  नाप  तथा  तोल  अनिवार्य  waar  wer  की  विभिन्न  उम्र

 का  दशमिक किया  जाये  निर्धारित की  गई  हैं  ।
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 १९५४  में  ५५  वर्ष  की  आयु  प्राप्त  करने  रक्षा  उपमंत्री  (  सरदार  मजीठिया  )  :

 से  अवकाश  ग्रहण  करने  वाले  लेफ्टिनेन्ट  और  दो  विवरण  लोक-सभा

 और  उससे  ऊपर  की  रेंक  के  सेनिक  पटल  पर  रखे  जाते  परिशिष्ट  ९,

 अनुबन्ध  संख्या  २२ |  विवरण  संख्या
 २  से

 मधघिकारियों की  संख्या  पांच  हैं  ।  दस

 कारियो ंके  १९५५  में  अवकाश  ग्रहण  करने  की  मालूम  होगा  कि  अधिकांश  मामलों  में  aga

 आदा  को  जाती  है  ।  श्रेणी के  कर्मचारियों के  वेतन  क्रम  में  कोई

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  इस  बात  को  वृद्धि नहीं  हुई  है  ।

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इन  को  कम  आयु  में  श्री राम  दास  :  क्या  में  जान  सकता

 ही  अवकाश  ग्रहण  करना  पड़ता  है  FAT  इन
 हूं कि  नये  स्केल  के  जारी  होने  के  बाद  उनकी

 के  लिये  किन्हीं  वैकल्पिक  नौकरियों  की  व्यवस्था
 तादाद  क्या  है  जिनकी  तनख्वाह  के  अंदर  कमी

 करने  की  या  इन  को  असैनिक  नौकरियों  में  हुई  है  और  बड़ी  से  बड़ी  कया  कमी  है
 ?

 खपाने  की  कोई प्रस्थापना है  ?
 सरदार  मजीठिया  :  इसके  लिये  मुझे

 सरदार  मजीठिया  :  जहां तक  असैनिक
 सूचना  की  आवश्यकता है  ।

 नौकरियों  का  सम्बन्ध  हैं  यह  प्रश्न  ही  बिल्कुल

 दूसरा है  ।  परन्तु  सभा  को  ज्ञात  है  कि  ५५  वर्ष
 श्री राम  दास  :  इस  स्टेटमेन्ट  से  मालूम

 होता  है  कि  जनरल  मेनेजर  की  जो  तनख्वाह की  आयु  प्राप्त  करने  से  पहले  अवकाश  ग्रहण

 करने  पर  भी  इन  अधिकारियों  को  इतनी  है  वह  रिवाइज कर  के  २००० से  Wo हो

 पेंशन  मिलती  हू  जितनी  कि  किसी  असैनिक  गई  है  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  आया  इसको

 आप  डिपार्टमेन्ट  में  से  तरक्की  देते  हें  या  बाहर
 कर्मचारी को  नहीं  मिलेगी  ।

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  भारत  सर
 से  लोग  लाये  जाते  हैं  और  अगर  बाहर  से  लोग

 छाये  जाते  हें  तो  इसका  FAT  कारण  है
 ?

 कार  को  अवकाश  ग्रहण  किये  हुए  अधिकारियों

 की  भोर  से  अन्य  क्षेत्रों  में  फिर  से  सेवामुक्त  सरदार  मजीठिया  +  में  समझता हूं  कि

 माननीय  सदस्य  सभापति  सामान्य किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  अभ्यावेदन

 प्राप्त
 हुए

 हं  ?  प्रबन्धक  का  निर्देश  कर  रहे  हें  ।  यह  सच  है  कि

 उसका  वेतन  हाल  में  बढ़ा  कर--श्रेणी  बढ़ा सरदार  मजीठिया  :  जहां  कहीं  भी  उनको

 रखा  जा  सकता  है  उसके  लिये  प्रयत्न  किये  जा  दी  गयी  हैं-- रुपये  कर  दिया  गया  है

 रहे  परन्तु  सरकार  ने  ऐसा  कोई  वचन  नहीं
 स्थिति  यह  है  कि  चूंकि  यह  विशेष  योग्यता  का

 पद  हम  ऐसे  उपयुक्त  व्यक्तियों  को  खोजने
 दिया  हैं  कि  प्रत्येक  के  लिये  कोई  न  कोई  व्यवस्था

 की  ही  जायेगी ।
 का  प्रयत्न करते  हैं  जो  अपने  कार्य  को

 कर  सकें
 |

 इसीलिये  इस  पद  को  विज्ञापन
 कन् टीन  भंडार  विभाग

 किया  जा  रहा  है  और  हम  किसी  उपयुक्त *
 १९५३.  श्री राम  क्या  रक्षा

 व्यक्ति  को  नियुक्त  करने  की  आशा  करते
 मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वह  नया  वेतन  कया
 श्री  राम  दास  :  क्या  इस  काम  के  लिये

 कोई  कमेटी  मुकर्रर  है  या  एक  आदमी  फैसला
 हे  जो  कैन्टीन  भांडार  विभाग  के  कर्मचारियों

 के  लिये  हाल  में  ही  लागू  किया  गया  हे  ;  और
 करता है  ?

 चतुर्थ  श्रेणी  क्यारियों  सरदार  मजीठिया  इस  का

 क्रम में  कितनी  बुद्धि  की  गई  है  ?  निर्णय  करने  थ 17९?५३  पक  सा
 के  लिए  एक  स

 मिति &  ।
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 श्री अमजद अली  :  प्रशासन की  दृष्टि  से  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय

 लय  में  सहायकों  के  पदों  के  लिये  अनुसूचित

 आचरण  नियम  लागू  होते  हैं
 ?

 जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों

 प्रत्येक  में  से  अभी  तक  कितने  अभ्यर्थी  चुने सरदार  कैन्टीन  स्टोरों

 गये

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 :  अभी

 जाता  और  यह  अधिकार  प्रायः  उन्हीं  तंक  कोई  नहीं  ।  अनुसूचित  जातियों  तथा

 नियमों  से  प्रशासित  होते  हैं  जो  सरकारी  अनुसूचित  आदिम  जातियों की  भर्ती  की

 परीक्षा  जुलाई  १९५५ में  होगी  । कर्मचारियों  पर  लागू  होते  हैं  ।

 थी  अमजद  अली  :  क्या  उनको  भी  वेतन
 सेवा-निवृत्ति  नियम

 तथा  पेंशनें  पाने  का  अधिकार  होगा  जैसा  कि
 *  १९११.  सरदार  हुक्म  fag  :  क्या

 अन्य  सरकारी  विभागों में  होता  है  ?  गह-का  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सरदार  मजीठिया  :  पेंशन के  लिये  नहीं
 क्या  ५५  वर्ष  की  आयु  प्राप्त  करने

 पर  अनुसचिवीय  कर्मचारियों  को  सेवा-निवृत्ति
 हमने अभी  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  विनिश्चय

 करने  के  उद्देश्य  से  १९५४  में  नियमों  में  कोई
 नहीं  किया  है  ।  यदि  ठीक  ठीक  जाये

 जेसा  कि  में  पहले  प्रशन  उत्तर  में  बता
 नया  संशोधन किया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या चुका  ये  सरकारी  कर्मचारी  नहीं हें  ।  परन्तु

 में  सभा  को  बताना  चाहता  हुं  कि  में  इस  मांस

 गृह-किये  उपमंत्री
 के  अन्त तक  यूनियन  के  प्रतिनिधियों से  भेंट

 करने  वाला  हूं  और  तब  इस  सारे  पर
 तथा  अनु सचिवीय  कर्मचारियों  की

 विचार किया  जायेगा  ।  अतिवयस्कता आयु  सम्बन्धी  नियमों  में  १९३८

 — कन्वन्ववन्याानलाा  से  कोई  संशोधन  नहीं  किया  गया  हे  ।  ऐसे

 अनुसचिवीय सरकारी  कर्मचारियों  की  जो
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 ६०  वह
 की

 आयु  तक  सेवामुक्त  रखे  जाने

 प्रद नी  के  पात्र  उपयुक्तता  को  निर्धारित  करने  के

 लिये  बनाई  गई  प्रक्रिया  को  निर्धारित  करने

 * 2@ o&.  श्री  हेडा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री
 वलि  नियमों  के  अन्तर्गत  ५५  और  ६०  ay

 यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  क्या  देश  के

 विभिन्न  भागों  में  पुरातत्व  प्रदर्शनियां
 की  आयु  के  बीच  सेवामुक्त  रखे  जाने  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  अनुदेश  जारी  किये  गये  इन  श्रतुदेशों

 जित  करने
 की

 कोई  योजना  है
 ?

 की  प्रतियां  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  हें  ।

 |देखिये  ९,  अनुबन्ध  संख्या  २३]

 निक  गवेषणा  मंत्रो  (  मौलाना  आज्ञाद  )  माध्यमिक  शिक्षा  आयोग

 नहीं  |.
 *  १९१२.  श्री  गिडवानी  :  क्या  feet

 सहायकों  की  भर्ती
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 *  १९०८.  ato  रघुबीर  fag:  क्या  क्या  सरकार  ने  माध्यमिक  दिक्षा

 मुंह-कांयं  मंत्री  १५  PQuY  के  आयोग  की  सिफारिशों  के  परिपालन  के  लिये

 कित  प्रदान  संख्या  ९५६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  कोई  धनराशि  मंजूर  की  है  ;
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 सरकार  द्वारा  अन्तविश्वविद्यालय बोड़े  को
 यदि  तो  किसको  ;  और

 भेजा गया  था  ।
 ३१  १९५५  तक  वास्तव

 सरकारी  पत्र  की  एक  प्रति  सभा में  कितनी  राशि  खर्च  हुई  है
 ?

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  att
 पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  ९,

 अनुबन्ध  संख्या  २४]
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :

 जहां  तक  बहुप्रयोजनीय स्कूलों  को
 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 स्थापना  तथा  सम्बद्ध  विषयों  से  सम्बन्धित  ग्राम्य  ऋण  सर्वेक्षण समिति

 सिफ़ारिशों का  सम्बन्ध  है  ।  *  १९१९.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag
 और  (7).  राज्य  सरकारों

 की

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेकि  :

 अनुदान  दिये  गये  इस  सम्बन्ध  में  में  माननीय

 सदस्य  का  ध्यान  १८  १९५५ के  श्री  ग्रामम  ऋण  सर्वेक्षण  के  लिये

 डाभी  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११७८  के  नियुक्त  की  गई  गोखाला  समिति  के  सरकारी

 उत्तर  की  ओर  आक्षित  किया  जाता  चूंकि

 प्रगति  प्रतिवेदन  की  अभी  प्रतीक्षा  की  जा  हो  तो  उनके  नाम  क्या  ;  और

 रही  है  इसलिये  ३१  १९५५  तक  यदि  ऐसे  कोई  सदस्य  समिति  में

 राज्यों  द्वारा  वास्तव  में  खच  की  गई  राशि  अभी  नहीं  हूं  तो  उनके  न  होने  के  कारण  कया  हें  ?

 ज्ञात  नहीं  हैं  ।

 राजस्व  और  रक्षा व्यय  मंत्री  ए०

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  परीक्षाओं का
 ato  गृह  )  :  और  ग्राम्य  ऋण

 हिन्दी  माध्यम  सर्वेक्षण  समिति  के  एक  सदस्य  प्रोफ़ेसर  डी  ०

 *  १९१७.  थी  टी०  एस०  Yo  चेट्टियार :  कार  गाडगिल  एक  विख्यात  गैर-सरकारी

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  सहयोगकर्ता  तथा  बम्बई  स्टेट

 कंपा  करेंगे  कि
 :

 टिव  बैंक  लिमिटेड  के  एक  संचालक  हैं  ।  श्री

 वेंकेंटपय्या  जो  एक  और  सदस्य  रिज़र्व  बेक
 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  लोक

 सेवा  आयोग  ने  अन्तविश्वविद्यालय बोड़े  के  आफ  इण्डिया  जिसमें  सहकारी  ऋण  भी

 इस  आशय  का  एक  पत्र  भेजा  है  कि  सम्मलित  कृषि  ऋण  उपविभाग के  प्रभारी

 हैं  । PERO  से  भारतीय  प्रशासनिक या  अन्य

 सेवाओं  की  परीक्षाओं  में  बैठने  वाले  सभी

 अवधियों  के  लिये  परीक्षा  का  माध्यम  हिन्दी
 मध्य  भारत

 के
 आदिवासी

 क्षेत्रों में  पानी

 का  अभाव
 रखा  जाये  ;

 यदि  तो  क्या
 सरकार  उस

 *  १९२२.  श्री  अमर  सिह  FAT

 पत्र  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  और  गृह-का  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ऐसा  पत्र  भेजने  से  पहले  क्या  मध्य  भारत  के  आंदिवासी

 सरकार से  परामर्श किया  गया  था  ?  क्षेत्रों  में  पानी  के  अभाव  को  दूर  करने  के  लिये

 कोई  योजना  बनाई  गई  है  ;  और
 गृह-कार्य

 उपमंत्री  :

 नहीं  ।  इस  विषय  सम्बन्धी  एक  पंत्र  यदि  तो  क्या  निकट  भविष्य

 aq  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  नहीं  अपितु  में  ऐसी  कोई  योजना  बनाने  का  विचार  हे  ?
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 गह-कायम  उपमंत्री
 विवाहित  व्यक्ति  का  कार्यपालिका पदों  पर

 ।
 तीन  लाख  रुपये  की  लागत  से  किये  जाने  के  पात्र  नहीं  होंगे  ;  भर

 १५०  बनवाने  की  एक  योजना  कायें
 यदि  तो  इसके  कारण

 ?
 परिणित  हो  रही  है  और  १९५५-५६  के  अन्त

 तक  उसके  पूरे  होने  की  सम्भावना  है  ।
 गह-काय  उपमंत्री

 उत्पन्न नहीं  होता  (
 नहीं ह  |

 मृत्यु  दण्ड
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 *  १९२३.  श्री  क्या  रक्षा  मंत्री  मानव  कमंचारो

 यह बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 के  १९३२.  श्री  भागवत  झा  आजाद

 गत  तीन  वर्षों  में  भारत  में  सेनिक  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 न्यायालयों द्वारा  कितने  व्यक्तियों को  मृत्यु
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  जम्म  और

 दण्ड  दिया  गया  ;
 काश्मीर  में  स्थित  आयध  फ़ील्ड  डीपो  संख्या

 कितने  व्यक्तियों ने  कमाण्डर  १  और  संख्या  २  के  sata  कर्मचारियों को
 इन-चीफ  या  राष्ट्रपति के

 समक्ष  grata
 सेवा  की  शर्तों  आदि  के  सम्बन्ध  में  भारत

 प्रस्तुत  किये  ;
 और

 के  अन्य  आया  फ़ील्ड  डीपो  के  कर्मचारियों  के

 इनमें  कितने  पुनर्वास  स्वीकृत  समान  स्तर  पर  नहीं  समझा  जाता  है  ;  और

 हुए  और  कितने  अस्वीकृत  रूप
 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 रक्षा  उपमंत्री

 १९५२,  १९५३  तथा  १९५४  में  चार

 व्यक्तियों  को  जनरल  को टेंस  मिशेल  द्वारा  रक्षा  उपमंत्री  (att  सती दा

 ate  जम्मू और  काश्मीर  में मृत्यु  दण्ड  दिया  गया
 ।

 राष्ट्रपति के  समक्ष
 स्थित  लि  फ़ील्ड  डीपो  के  असैनिक

 चारियों  को  वेतन  और  भत्ते  और  सेवा  की
 पुनर्वास  प्रस्तुत  किये

 ।

 अन्य  शर्तों  और  दशाओं  के  सम्बन्ध  में  जम्म

 दो  मामलों में  पुनर्वास  स्वीकृत
 भोर  काइमीर  से  बाहर  स्थित  आयुध  फ़ील्ड

 हुए  और  मृत्यु  दण्ड  को  आजन्म  कारावास  के
 के  असैनिक  कर्मचारियों को  समान

 दण्ड  में  बदल  दिया  गया  |  अन्य  दो  पुनर्वास
 स्तर  पर  समझा  जाता  सिवा  इसके  कि

 अस्वीकृत हुए  ।
 जम्मू  और  के  बाहर  आयुध  फ़ील्ड

 कार्यपालिका पद  डीपो  के  कुछ  कर्मचारी  भारतीय  aa

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  में  अंशदान देते  हैं
 क  १९३०.  श्रीमती  इला  पाल चो धरो

 जब  कि  जम्म  और  काश्मीर  के  कर्मचारियों  को

 क्या  पह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ऐसा  करने  की  अनमति  नहीं  है  ।  जम्मू  और
 किं

 काइमीर  के  बाहर  att  भीतर  स्थित  आयुध

 क्या  यह  सच  हें  कि  भारत  सरकार  फ़ील्ड  डीपो  के  असैनिक  कर्मचारियों के  लिये

 एसी  प्रशासनिक  कार्यवाही  करने  का  विचार  एक  सी  aaa  और  शर्तें  निर्घारित  करने  का

 कर  रही  है  ताकि  २३  से  कम  आयु  प्रशन  इस  समय  सरकार  के  विचाराधीन हे  |
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 eat न  cay  चित्र  द्वारा  दिक्षा  का  राष्ट्रीय  ats
 क  ॥  द  प्राप्त  हुआ  है  और  इस  प्रतिवेदन पर

 सरकार  द्वारा  विचार  किये  जाने  के  परिचित
 * 2933  श्री  एन०  राबिया  कया

 पिछड़े  वर्गों  की  एक  सूची  तेयार
 की

 जायेगी
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  बीच  कुछ  अनुदान  खासकर
 अस्पष्टता

 ध्वनि  तथा  चित्र  द्वारा  शिक्षा  के  राष्ट्रीय

 बोर्ड  के
 सदस्यों

 का
 कार्यकाल  कितना

 है  !

 निवारण के  लिये  भूतपूर्व  दांडिक  जातियों
 के

 कल्याण  के  लिये  जिन्हें  अनुसूचित  जातियों

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 के  तौर  पर  नहीं  समझा  गया  और  कतिपय

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :
 पिछड़े  क्षेत्रों  के  विकास  के  जिन्हें  पहले

 पदेन  सदस्यों  के  अतिरिक्त  सदस्यों  के  लिये  पिछड़े  क्षेत्रों  के  रूप  में  नहीं माना  गया

 गये  हें  ।  इन  पदों के  अधीन  उत्तर ह  और  उनकी पुनः  नियुक्ति  पर  कोई

 निर्वाचन  नहीं  है  ।  प्रदेश  सरकार  को  अब  तक  कुल  २९.६५

 सरकारो  कमंचारो  लाख  रुपये  का  अनुदान दिया  गया  है

 *
 ४९४०,  श्री  हेमा  :  क्या  गृह-कार्य  राष्ट्रीय नमूना  परिमाप  संगठन

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  *  2342.0  ठाकुर  युगल  किशोर  fag:
 भारत  सरकार के

 क्या  वित्त  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण
 सचिवीय  कर्मचारियों  ने  ५५  से  ६०  वर्ष

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  राष्ट्रीय  नमूना
 आयु  के  बीच  के  कमंचारियों  की  चिकित्सा

 परिमाप  संगठन  द्वारा  किये  गये
 परीक्षा  के  चाल  करने  के  विरुद्ध  राष्ट्रपति  के  उद्योगों  के  नमूना  परिमाप  और  बचत  करने
 पास  कोई  अभ्यावेदन भेजा  है  ?

 वालों  के  अधिमान  परिमाप से  अब  aa
 यदि  तो  उस  पर  क्या  विचार

 प्राप्त  हुए  परिमापों  को  दिखाया  गया  हो
 ?

 किया  गया हू  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :
 राजस्व

 और
 असैनिक

 व्यय
 मंत्री

 एम०  Ato  :
 बचत  करने  वालों  का

 (=)  a
 मान  परिमाप  gor  हो  गया  है  ;  प्रतिवेदन

 (@)  अभ्यावेदन  पर  सावधानी से  प्रकाशित  नहीं  किया  गया  किन्तु  उसकी

 विचार  feat  गया है  ;  और  पहले  जारी
 प्रतियां  सद |  पुस्तकालय  को  शीघ्र  ही  उपलब्ध

 किये  गये  आदेशों  को  संशोधित  न  करने  का
 की  जायेंगी ।

 । निर्णय  गया  हैँ
 निर्माण-उद्योग परिमापों  के  दौरान  में

 पिछड़े वर्गों  का  उत्थान
 इकट्ठा  किये  गये  आंकड़ों  की  अभी  तालिकायें

 *१९४३.  to  रघुबीर  क्या
 बनायी  जा  रही  हें  ।  प्रतिवेदन  की  प्रतियां

 गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  पिछड़े  वर्गों  के  उत्थान  के  लिये  उत्तर  प्रदेश
 तैयार  हो  जाने  पर  संसद्  के  for  उपलब्ध

 की  जायेंगी ।
 को  अब  तक  कितना  अनुदान  दिया  गया  है

 ?

 छावनियो ंमे ंआवास
 उपमंत्री  :

 कथित  पिछड़े  वर्गों  के  लिये  अब  तक  कोई
 *  १९५२.  थी  भागवत  AT  आज़ाद :

 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :
 अनुदान  नहीं  दिये  गये  हें

 ।
 संविधान  के

 अच्छा  ३४०  के  अधीन  स्थापित  किये  गये  क्या  यह  तथ्य  है  कि  छावनी  क्षेत्रों

 पिछड़े  वर्ग  आयोग  का  प्रतिवेदन  अभी  हाल  में  मकान-मालिकों को  अनिवार्य  रूप  से  अपनें
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 मकान  सैनिक
 प्राधिकारियों  को  किराये

 पर
 यदि  तो  बड़े  पैमाने  पर

 देने  पड़ते  हें  ;  और  तेल  निकालने  का  कार्य  कब  तक  प्रारम्भਂ

 हो  जायगा ?

 a
 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 [|
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्रो  के०

 :  दिगवाडोह  में

 रक्षा  उपमंत्री  रिसे  इंस्टीट्यूट  में  दक्षिण  अर्काट  के  लिग्नाइट
 जब  छावनी  के  नमूनों  पर  केवल  प्रयोगात्मक  परीक्षण

 १९२३  के  अधीन  ऐसा  करना
 किये गये  हे  ।  लिग्नाइट  से  संश्लेषित

 ern  होता  है  |
 बनाने  के  सम्राट  में  प्राप्त  परिणाम  अपूर्ण

 छावनियां  मुख्यतया  सैनिक
 बड़े  और  प्रतिनिधिक  नमूनों

 पर  अभी  अग्रेतर  व्यवस्थित  परीक्षण  किया
 चोरियों  के  निवास  के  लिये  होती  हें  और

 सरकार  छावनियों  में  स्थित  अधिकतर  भूमि
 जाना है  ।

 की  मालिक  होती  हैं  ।  अतः  स्टेशन  ऑफिसर  यह  अभी  नहीं  बताया  जा  सकता

 कमांडिंग  को  उपरोक्त  अधिनियम  के

 आवश्यकता  पड़ने  पर  सेनिक
 भूतपूर्व  सेनिक

 शिकारियों के  आवास  के  लिए  आवश्यक  *  234k  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक  :

 मकानों  के  अर्जन  की  शक्ति  दी  गयी  है  ।
 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिक्षा  आयोग
 अगस्त  १९४७  कितने  सैनिक

 नियमित  सेना  भौर  प्रादेशिक  सेना  में  पुन  :
 *  १९५४.  श्री  म  जोशी  :  क्या

 नीयत किये  गये  हूं  ?

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 रक्षा  उपमंत्री

 विश्वविद्यालय शिक्षा  आयोग  की  सिफारिश

 के  अनुसार  विश्वविद्यालय  शिक्षा  को  समवर्ती
 अगस्त  १९४७  से  दिसम्बर  १९५४  तक  की

 अवधि  में  ९९,३३२  भूतपूर्व  सैनिक  नियमित
 सूची में

 रखने
 के  लिए  कार्यवाही न  करने

 सेना  में  और  ४,८०८  प्रादेशिक  सेना  में  पुनः
 के  क्या  कारण  हें  ?

 नियुक्त  किये  गये  हैं  ।

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 खतरनाक  औषधियां

 बेटा निक
 गवेषणा  मंत्री

 ना  आज़ाद )
 *  १९५७.  श्री  एस०  ato  सामन्त

 विषय  विचाराधीन है  ।

 कथा  वित्त  मंत्री  यह  ने की की  कृपा  करेंगे  किः

 लिग्नाइट  से  तेल
 क्या  १९४७  से  खतरनाक

 क्या *  १९५५.  sit  विभूति  मिश्र  घियों  की  सूची  में  कोई  परिवर्तन  गया

 प्राकृतिक  संसाधन  और  aaa
 हैं  ;  और

 मंत्री  यह  त्रताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  यदि  तो  कया  सरकार  ऐसी

 क्या  सरकार  यह  जानने  के  औषधियों  की  आज  तक  की  सूची  सभा  पटल

 पर  रखेंगी ?
 लिये  कि  लिग्नाइट  से  तेल

 राजस्व  और  सका  व्यय  मंत्री  ए०

 हैं  ;  और  सी०  :  और  श्रीमान्
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 खतरनाक  औषधियों  की  आज  तक  की  एक  राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 सुची  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  ato  :  से  (7)  अपेक्षित

 ९,  अनुबन्ध  संख्या  २५]  कारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल
 पर

 रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध
 दिल्ली  विश्वविद्यालय के  कर्मचारी

 संख्या  9]

 न
 १९५८,  डा०  राम  सुलग  सिंह

 :
 चूने को  खान

 थी  नम्बियार :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ५७६.  श्री  अनिरुद्ध  सिह  क्या

 तिक  संसाधन  att  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 क्या  यह  सच  हैँ  कि  दिल्ली
 विश्वविद्यालय के  लगभग  ३००  कर्मचारियों

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है
 कि

 ने  अपना  वेतन
 न

 लेने  का  निश्चय  किया  है  ;

 बिहार  राज्य  में  रांची  जिलें  के  सीमा
 यदि  तो  उनके  इस  सबडिवीजन में  तमारा  गांव  की  पहाड़ी  के

 के  कारण कया  हैं  ;
 पास  एक  चूने  की  खान  का  पता  चला  है  ;

 क्या  सरकार  ने  उन  कारणों  पर  भोर

 विचार किया  है  ;  और  यदि  तो  उसका  ब्यौरा

 सरकार  कहां  तक  इस  सम्बन्ध  में  wg ?

 उनकी  शिकायतों  को  दूर  करने  का  प्रयत्न
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०

 करेगी ?
 :  और  श्रीमान् ।

 दिक्षा तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  at  में  भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप  ने

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :  सीमा  सब-डिवीजन का  परिमाप  किया  है

 से  मांगी  गई  जानकारी  का  एक  अब
 तक  किये  गये  परिमाप  से  यह  मालूम  होता

 विवरण सदन  पटल  पर  रख  fear गया  है  ।  हे  कि  वह  क्षेत्र  अधिकतर  ग्रेनाइट-नीस

 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  २६]  जिसमें  मूल  चटानें

 उत्पादन-दुबक  पदाधिकारियों  का  निलम्बन
 क्वाटंजाइट आदि  थोड़ी  मात्रा  में  मिले  हुए

 ढका  हुआ  है  ।  यह  प्रतिवेदित  किया गया  हैं
 न

 १९५९.  भी  भागवत  झा  आज़ाद
 कि  उस  क्षेत्र  में  चूना  कहीं  नहीं  है

 ।  चूर्णीय

 क्या  वित्त  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  ग्रंथिकाएं  जो  प्रत्यक्ष  रूप  में  माइका-शिष्टों के

 रखने  की  कृपा  रंगे  रि  में  यह  दि  भीतर  पाये  जाने  वाले  कलकेरियस  फ्लैग्ज  से

 गया हो  निकली  यहां  स्थानीय  रूप  से  दिखायी

 १९५२  से  १९५४  तक  केन्द्रीय  पड़ती  है
 ।

 ऐसी  ग्रंथिकाएं  स्थानीय  चून  को

 उत्पादन  शुल्क  के  पटना  कलक्ट्रेट  के  सकील  में
 जलाने  के  लिए  काम  में  लाया  जाने  वाला

 सामान्य कच्चा  माल  है  | कितने  पदाधिकारियों  और  अन्य  तमंचा  रियों

 को  निलम्बित किया  गया  ;  रक्षा  कर्मचारी

 प्रत्येक  पदाधिकारी  कितनी  अवधि  ५७७.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  रक्षा  मंत्री

 के
 लिए  निलम्बित रहा  ;  और  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कितने  मामलों  में  अभी  निर्णय  रक्षा  उद्योग  में  कुशल  और

 नहीं हुआ  है  ?  अकुशल  कर्मचारियों  और  स्थायी  रूप  से  और
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 १०  सिरजा पर  29-2943

 कुछ  संख्या क्या  है  ;  और
 ११  पीलीभीत  र--

 प्रत्येक  उपरोक्त  श्रेणी  में  कितने  १२  रुड़की  १-१२-१९५३

 १३२  शाहजहांपुर  ११-११-१९५२

 आदिम  जातियों  के  हें  ?
 उन  स्थानों का  नाम  जहां

 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  ३०-६-१९५६  तक

 ()  और  यह  जानकारी  तत्काल  हीं  इम्पीरियल ऑफ़

 उपलब्ध  नहीं  ह  ।  वह  एकत्र  की  जायगी  और  इंडिया की  शाखा  खोलने

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी
 का  विचार al

 इम्पीरियल  बेक  की  शाखायें
 २  देवरिया

 ५७९.  श्री  भक्त  दर्शन  :  व्या  faa  ३  फतेहपुर
 मंत्री  ११  १९५४  को  दिये  गये  ४  गाजीपुर
 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ४०२  के  उत्तर  के

 ५  हरदोई

 सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  इम्पीरियल  बेक  की
 ७  मवाना

 १२  शाखायें  उत्तर  प्रदेश  में  किन  किन  स्थानों
 ८  उन्नाव

 पर  खोली  गई  हें  ;  और  देवरिया  में  इम्पीरियल बैंक  ऑफ़  इंडिया

 की  शाखा  १  १९५५  को  खो

 शेष  आठ  शाखायें किन  किन
 दी  गयी  हैं स्थानों  पर  खोलने  का  विचार  है  ?

 युद्ध  सामग्री  के  कारखाने
 राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 ५८०.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्यां
 सी०  तथा  at  बातें

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पूछी
 गयी  हें  उनका  उत्तर  इस  प्रकार  है

 उन  स्थानों  के  नाम  जहां
 भारतीय  युद्ध  सामग्री  के  कारखानों

 में  के  उपयोग  की  वस्तुयें
 :

 नाने  को
 इम्पीरियल  te  ऑफ़

 व्यवस्था  करने  के  फलस्वरूप  कितनी  सामग्री

 इंडिया  की  शाखा  खोली  खान  की  तारीख
 प्रति  वर्ष  तैयार  होने  की  सम्भावना  है  और

 गयी  ह्  इस  कार्य  के  कारण  कितने  व्यक्ति  काम  पर

 श  आजमगढ़  seer  लगे  हैं  औ
 be’  at

 ;

 २  हराकर  २२-१०-१९५१  नागरिकों  के  उपयोग  की  वस्तुयें

 3  लिया  ११-११-१९५२  बनाने  की  जो  व्यवस्था की  गई  है  उस  के

 v
 ie  to  Gh  न्

 सम्बन्ध  में  विभिन्न  केन्द्रों  के  लिये  सरकार

 ५  बिजनौर  द-  द्वारा  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  ;

 ६  cay  W-VR=LSHR

 ७  गोंडा
 क्या  ag  राशि  रक्षा  विभाग के

 Goa Gok On  कोष  से  दी  जाती  है  अथवा  किसी  अन्य  कोष
 ८

 लखीमपुर  खीरी  रे--  यदि  किसी  अन्य  कोष  से  दी  जाती  है  तो  किस

 ९  मैनपुरी  ११-११-१९५२  से  ;  और
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 ऐसी  वस्तुओं  की  बिक्री  से  अभी  क्या  इस  संस्था  के  विकास  के  लिये

 तक  कुल  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई  है  और  ऐसी  सरकार  ने  कोई  योजना  बनाई  है  ?

 वस्तुओं  के  विक्रय  मूल्य  और  उत्पादन  व्यय  में

 कितने  प्रतिशत  का  अन्तर  है  और  इस  अन्तर

 रक्षा  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )

 अभी  तक  नेपाल  सरकार  से  १०,०००

 का  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जाता  है
 ?

 रुपये  का  अनुदान  प्राप्त  हुआ  है  ।

 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  :

 इस  संस्था  ने  अभी  ही  काय॑  करना
 १९५४-५५  में  ३४०  लाख  से  अधिक  की

 आरम्भ  किया  है  ।  अभिप्राय  यह  हैं  कि
 लागत  का  माल  बनने  की  आशा  है  ।  आशा  की

 जाती  है  कि  आगामी  वर्षों  में  यह  निकास  और
 विक  अनुभव  होने  पर  इसका  विकासन  किया

 जाये  |
 भी  अच्छा  हो  जायेगा  ।

 इस  समय  असैनिक  व्यापार  सम्बन्धी  ऐच्छिक  दिक्षा  संगठन

 कार्य  पर  लगाये  गये  कमंचारियों की  संख्या  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती

 लगभग  ७,०००  ।  यदि  काम  बढ़ा  तो  यह
 ५८  श्री  कृष्णाचायं जोदी मोदी

 संख्या भी  बढ़ेगी
 ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक

 और  इस  कार्य  के  लिये
 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह

 कारखाना  वार  कोई  राशि  नियत  नहीं  की  गई
 दिखाया गया  हो  कि  :

 है  ।  अतिरिक्त  ad  के  लिये  बजट  में  वित्तीय

 उपबन्ध  किया  गया  है  ।  यह  खरच  बनाये  सामान
 १९५२  से  प्रत्येक  ऐच्छिक  दिक्षा

 संगठन  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गयी को  बेच  कर  निकाल  लिया  जाता  है  |

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  aaa
 है  और  किस  उद्देश्य  के  लिए  ;  और

 कितने  संगठनों  ने  सहायता
 के फैक्टरियों  में  किये  गये  असैनिक  ्  का

 लिए  आवेदन  किया  था  और  कितने  संगठनों
 मूल्य यह  है

 को  वह  सहायता  अस्वीकार  कर  दी  गयी  ?

 मे ं)

 १९५२-५३  -पूर्व  १९५४-५५  दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 WR  294,00  ३४०,००  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद  )  :

 )
 और  (@)  जानकारी  एकत्र की

 जा  रही

 है  और  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी
 बेचे  गये  सामान  का  मूल्य  उस  पर  आई

 जायगी  ।
 बनाने की  लागत  और  बाजार  के  वर्तमान

 भावों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  आंका  जाता  है
 ।  राज्यों को  ऋण

 यदि  कुछ  लाभ  हुआ  है  तो  उसका  विस्तार  अभी  ५८३.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक
 :

 पुरी  तरह  से  प्राप्य  नहीं  है  ।
 कया  वित्त  मंत्री  यह  card  की  कृपा  करेंगे  किः

 हिमालय  ण  गत  पांच  वर्षों  में  प्रत्येक  राज्य

 ५८१. श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  रक्षा  को  बिना  ब्याज  के  कितना  ऋण  मंजूर  किया

 मंत्री  यह  बताने  की  नकली  करेंगे  कि  :  गया है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  नैपाल  सरकार  सरकार  अगली  पंचवर्षीय

 ने  दार्जिलिंग  की  पर्वतारोहण  संस्था  को  ५,०००  योजना  के  लिए  और  ऋण  बिना  ब्याज  के

 रुपयों की  सहायता  दी  हे  ;  और
 मंजूर  करने  का  विचार  करती  हैं  ;  और
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 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  को  (4)  सरस्वती  शूगर  लिमिट

 कितना धन  दिया  जायगा  ?  अम्बाला  |

 राजस्व  और  असैनिक व्यय  मंत्री  (६)  जयपुर  मेटल्स  तथा  इलेक्ट्रिकल्स

 एम ०  सी ०
 :  १९५  जयपुर

 |

 १९५२-५३  और
 १९५३-५४  में  राज्यों  को

 (७)  प्रवर  सहकारी  शक्कर

 मंजूर  किये  गये  बिना  ब्याज  के  ऋणों  के  दिखाने  अहमदनगर |
 वाला  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 दस
 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  १९५०-५१

 भर  १९५४-५५ के  सम्बन्ध  में  इसी  प्रकार  की  ताज  महल

 जानकारी  एकत्र  की  जायगी  और  सभा  पटल

 वर  रख  दी  जायगी |
 4CY  श्री  डो०  सी ०  फार्मा  :  क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 और  ,  अगली  पंचवर्षीय योजना  ३१  १९५४  तक  पिछले  तीन

 के  प्रतिरूप
 को

 अभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  वर्षों  ताज  महल  के  संधारण  पर  कितनी

 गया है  ।  घन-राशि व्यय  हुई  है  ?

 दिक्षा  तथा  संसाधन  और

 श्री  डी०  सी  ०  फार्मा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 Kev

 टी०  बी
 ०
 विट्ठल राव

 १९५२-५३  में  ५६,३१७  रुपये  ९  आने  ३
 पाई

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  दताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  १९५३-५४ में  ६६,३१५  रुपये  १४  आने  ३

 और  १९५४-५५  में  ३९,२५०  रुपये  १५  आने औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  १

 १९५४  से  ३१  १९५५  तक  ६  पाई  ३१  १९५४  तक

 कितने  ऋण  स्वीकृत  किये  तथा  किन  उद्योगों

 को  यह  ऋण  स्वीकृत किये  गये  ;  और  आदिवासी

 कितने  आवेदन  पत्र  अभी  लम्बित  ५८६.  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या

 a  ?  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि
 :

 cd

 राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ०
 १९४७  में  दारजिलिंग

 ae  इस  अवधि  में  निगम
 जलपाईगडी  तथा  कुच-बिहार  जिलों  में

 द्वारा  इन  औद्योगिक  संस्थाओं  को  सात  ऋण  वासियों  के  लिये  कितने  स्कूल  थे  तथा  २३१

 दिसम्बर  १९५४  को  उनकी  संख्या  क्या
 स्वीकृत किये  गये  ।

 और
 (१)  स्टील  एण्ड  एलाइड

 कलकत्ता  |  इन  क्षेत्रों
 के

 आदिवासी

 थियों  को  १९५४-५५  में  कितनी  छात्रवृत्तियां
 (२)  कावेरी  स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग

 faca,  मद्रास  ।  दी  गईं
 ?

 (३)  कपिला  टेक्सटाइल  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद  )
 :

 मैसूर  ।

 (४)  एसोसिएटेड
 में  वर्णित  विषय  का  सम्बन्ध  प्रथमतः

 पश्चिमी बंगाल  सरकार  से  है
 |

 कलकत्ता ।
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 गोरू कुन्हा  का  क़िला  ale  }
 ara )  रुपये  फिर  R846  रुपये  के  मलय  की  वस्तुयें

 ५८७.  st  कृष्णासामी  जोशी  :  कया  प्राप्त  हुई  हें  ।

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :  पूर्वी  पंजाब  जन  सुरक्षा  अधिनियम

 TAS  पंडित  एम ०  बो०  क्या क्या  के  किले  की

 मरम्मत  का  कार्य  प्रारम्भ  हो  चुका  है  ;  और  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पूर्वी  पंजाब  जन  सुरक्षा यदि  तो  इसकी  मरम्मत  के

 लिये  कितनी  धनराशि  की  व्यवस्था  की  गई  है  ?
 नियम  को  अजमेर  तथा  दिल्ली  राज्यों  में

 कितनी  safer  के  लिये  लागू  किया  गया

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  कौर
 इस  अधिनियम  के  अधीन  कितने

 बंज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :  अभियोग  चलाये  गये  हें  तथा  उनके  क्या

 जी  att  परिणाम  एए

 १९५४-५५  के  लिये  २६,८००  कितने  मामलों  में  अधिनियम

 रुपये  का  उपबन्ध  था  |
 की घारा € लाग ध €  लागू  की  गई  है  ?

 तस्कर  व्यापार
 गृह-किये  उपमंत्री  :

 से  पूर्वी  पंजाब  जन  सुरक्षा ५८८.  श्री  इब्राहीम :  क्या  वित्त  मंत्री

 PvE  AAT  अथवा  में  क्रमशः
 यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 सीमा  पर
 १५  PEXR  तथा  १५  ERR

 भारत-पाकिस्तान

 १९५४  में  कितने  तस्कर  व्यापारियों  को  से  लागू नहीं  हैं  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 तीय  पुलिस  नें  गोली  से  मार  डाला  है  ;

 है  |  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या
 क्या  कुछ  तस्कर  व्यापारी  पकड़े

 २९]
 भो  गये  तथा  यदि  तो  और

 फकेर्द्रीय  अधिनियम
 उनसे  कितने  मूल्य  की  वस्तुयें

 ५९०.  चौधरी  मुहम्मद  तफ़ो  ः्क्पा प्राप्त  हुई  हें  ?

 fafa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 राजत्व  और  रक्षा  व्य  मंत्री

 उन  केन्द्रीय  अधिनियमों  की
 ए०  ato  गुह  )  :  Peay  में

 पश्चिमी

 पाकिस्तान  की  सीमा  पर  बारह  तस्कर  संख्या  तथा  नास  हैं  जो  १९५३  तथा  ce Os

 में  उच्च  न्यायालयों  तथा  उच्चतम  न्यायालय
 पारी  गोली  से  मारे  गये  ।  यह  सभो  व्यक्ति

 द्वारा  शक्ति  परस्तार  घोषित  किये
 पुलिस  से  हुई  मुठभेड़ों  में  मारे  गये  हैं  ।  पूर्वी

 ये  अधिनियम किस  सीमा  तक पाकिस्तान  सीमा  पर  इस  प्रकार  की  किसी

 afer  घोषित  किये  गये  कौर
 दुर्घटना  की

 सूचना नहीं
 प्राप्त  हुई  है  !

 कुल  मिला  कर  पुलिस  ने  सात  क्या  उच्चतम  न्यायालय  में  कोई

 aia  लम्बित  है  ?
 व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  है  ।  इन  में

 से

 दो  व्यक्तियों  को
 द्ण्ड

 दिया  जा
 चुका  विधि  मंत्रालय  में  मंत्री  :

 जो  व्यक्ति  गोली  से  मारे  गये  ate  wat  तक  मध्य

 हूँ  तथा  जो  पकड़े  गये  हैं  उनसे  क्रमशः  ३,७७१  विन्ध्य
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 सौराष्ट्र  तथा  अजमेर  से  सुचना  प्राप्त  हुई  है  ।  जिन  व्यक्तियों  ने  भारत  के  लिये

 कोई  भी  केन्द्रीय  अधिनियम  इन  राज्यों  के  अ्रन्तिम रूप  से  विकल्प  था  परन्तु बाद  को

 उच्चतम  न्यायालय  अ्रथवा  न्यायिक  आयुक्त  पाकिस्तान  चले  गये  उनकी  संख्या  लगभग

 १२,००  है  । न्यायालय  जो  भी  द्वारा  शक्ति  परस्तारी

 घोषित  नहीं  किया  गया  है  ।  wea  राज्यों  के

 सम्बन्ध  में  यह  सूचना  कभी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  |
 हैदराबाद  मद्रास

 ५९२.  श्री  क्या

 8e4XR  तथा  PeYUv  में  उच्चतम
 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लय  द्वारा  तीन  केन्द्रीय  झधिनियमों--शोलापुर

 स्पिनिंग एण्ड  वीविंग  कम्पनी  उपबन्ध  )
 क्या  हैदराबाद राज्य  १

 PEUy  से  हाली  सिक्का  मुद्रा  को  परिचालन
 अध्यादेश  तथा  १९  ५०,  पाकिस्तान

 से  सामूहिक  झ्रागमन  से  पूर्णतया  वापस  ले  लिया  गया  कौर

 यदि
 इस  वापस  ली  गई  मुद्रा LOVE  की  धारा  ७,  तथा  कराधान

 Rev  की  धारायें  की
 कुल  रकम  कितनी  है

 ?

 ५१)  तथा  y (x  शक्ति  परस्तारी  राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री
 घोषित  किया  गया  है  ।

 Go  ato  :  जी  हां  ।  परन्तु

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  |  जो  हाली  सिक्का  परिचालन में  रह  गया  हो

 उसको  भारतीय  मद्रा  से  बदल  लेने  की  सुविधा
 सरकारो  कर्मचारी

 इस  तिथि  के  बाद  ३१  PEUg  तक

 ५९१.  चोरों  मुहम्मद  amt  क्या  हैदराबाद  राज्य  बैंक  के  सभी  कार्यालयों  तथा

 हैदराबाद  सरकार  के  सभी  कोषों  तथा गह-का  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 कोषों  में  दी  जायेगी  ।

 ऐसे  पदाधिक  क्यों
 तथा  तन्य

 २१  SEX3  जबकि  को
 सरकारी  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है

 मूलतः  पाकिस्तान  का  विकल्प  किया  एस०  SR LVR  करोड़  रुपय  परिचालन में  थे

 तथा ४  LEXY  के  बीच  जब  प्रो ०  एस०
 था  परन्तु  बाद  को  भारत

 प्रा  कौर

 ३५.२८  करोड़  रुपये  वापस  ले  लिये  गये  हैं  ।

 gu  पदाधिकारियों  तथा  wa

 सरकारी  कर्मचारियों की  संख्या  कितनी  है
 गह  तथा  राज्य  मंत्रालयों का  एकीकरण

 थो  प्रथम  विकल्प  पर  भारत  गये  थे  तथा  ५९३.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक  :  क्या

 बाद में  पाकिस्तान चले  गये  ?  गृह-काय मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  गह-कायें  मंत्रालय  में
 गह-कार्यो  उपमंत्री

 करण  होने  से  राज्य  मंत्रालय  में  कार्य कर
 इस  प्रकार  के  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  को  सुचना  नहीं  है  ।  रहे  कर्मचारियों  को  गह-कार्य  मंत्रालय  में  उसी

 स्तर-वेतन  तथा  उत् संज्ञा  पर  रखा  गया  है
 '४,£ ३९  व्यवसायों  जिन्होंने  अन्तिम  रूप  से

 पाकिस्तान  के  लिये  विकल्प  किया  इस
 अथवा  उन्हें  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  पहले  से  काम

 आधार  पर  कि  वे  भारत  वापस  a  गये
 कर  रहे  शमंचारिय  से  कनिष्ठ  माना  गया

 भारत  में  सेवाय क्त  किये  जाने  के  लये  उनमें  से  कितने  अपने  पूर्व  पदों  पर

 areca  किया  था  ।  प्रत्यागत कर  दिये  गये  हैं  ;  और
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 एकीकरण  से  पु  राज्य  मंत्रालय  रक्षित  बैंक  के  निदेशक  जनता  के

 में  कुछ  कितने  कर्मचारी  कार्य
 कर

 रहे
 थ  ?

 ऐसे  व्यक्तियों  में  से  चने  जाते  हें  जिनको

 बैंकिंग  तथा  आर्थिक  विषयों  का  पूर्ण  ज्ञान
 गह-कार्य  (a

 और  (@)  गृह  मंत्रालय  में  लिये  गय  हैं  ।  निदेशक  पुरानों  तथा  सुस्थापित

 राज्य  मंत्रालय  के  सभी  पदाधिकारियों  को
 व्यापारिक  संस्थाओं  के  निदेशक  हैं  अथवा

 रह  चुके  तथा  अन्य  देहाती  आर्थिक
 समान  पदों  पर  तथा  उन्हीं  वेतनों  पर  जो  उनको

 राज्य  मंत्रालय  में  प्राप्त  हो  रहे  थे  नियुक्त
 कथाओं  के  ज्ञाता  अर्थ  शास्त्री  और  सहायता  हं  |

 किया गया  था  fora  बेंक  ऑफ़  afeat-

 नियम को  घारा  ९  (१)  में  सहकारी  बैंकों  के )  एकीकरण  से  पुत्र  राज्य  मंत्रालय

 स्थानीय  बों  में  प्रतिनिधान  के  सम्बन्ध  में
 में  २४  घोषित  पदाधिकारी  तथा  २२५  अधो

 faq  कमंचारी  थे  |
 उपबन्ध  किया  गया  हे  तथा  कार्य  से  सम्बन्ध

 रखने  वाले  व्यक्तियों  को  स्थानीय  बोर्डों  में
 रीजन  तक

 नाम-निशित  किया  जाता  हैं  ।  कथित

 &ev  ठाकुर  यमल  किशोर  सिह  नियम  की  धारा  ८  (१)  के  अनुसार

 प्रत्येक  स्थानीय  लबों  से  एक  सदस्य  को  केन्द्रीय fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बों  में  नाम-निर्देशित  किया  जाता  है  |
 भारत  के  रक्षित  बेक  के  agar

 निदेशकों  के  नाम  उनके  पूर्ववृत्त  तथा  उनकी  शोध्य  लिपिक

 नियुक्ति  की  तिथियां  क्या  हैं  ;  ५९६.  श्री  आर०  के०  चोरो  क्या

 निदेशकों  की  नियुक्ति  करने  से  गह-कायें मंत्री यह बताने की मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 qa  सरकार  किन  बातों  पर  विचार  करती  हैं  ;  कि

 और
 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर-पश़्चिम

 सरकार रक्षित  बेक  के  सीमा  प्रान्त  से  आये  विस्थापित  शीघ्र  लिपिकों

 प्रबन्ध  तथा  नियंत्रण  में  अंगभत  सहकारी  को  जो प्रतिनिधान  गया  है  वह  उनको

 संस्थाओं  के  प्रतिनिधान की  अनुमति  देने  सिंध  से  आये  विस्थापित  आश लिपिकों  के

 विचार  करती  है
 ?

 समान  स्तर  पर  लाने  के  लिये  दिया  गया  है  ;

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 कया  यह
 भी

 सच  है
 कि

 प्रान्तों सी०
 :  fora  बैंक  ऑफ़  इंडिया  तथा  केन्द्रीय  सचिवालय में  वेतन  क्रमों  में

 १९३४  की  धारा  ८  के  उपबन्धों  विभिन्नता  होने  पर  भी  विस्थापित  शीघ्र

 के  अनसार  दो  उप-गजनेर  तथा  लिपिकों को  सचिवालय के  दिव्य  लिपिकों  के

 एक  सरकारी  कमेंचारी  के  अतिरिक्त  भारत  समान  स्तर  पर  लाने  के  लिये  कोई  प्रतिनिधान

 के  रक्षित  बेंक  के  केन्द्रीय  als  केन्द्रीय  नहीं  दिया  गया  है  ;  गैर

 सरकार  द्वारा  नाम  निर्देशित  १०  निदेशक  हैं  ।

 इन  दसों  निदेशकों  के  प्रत्येक  की  नियुक्ति
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 तिथि  तथा  उनके  व्यवसाय  आदि  के  विषय  में
 sore

 एक  टिप्पण  देने  वाला  एक  विवरण  लोक  सभा  गह-काय  उन चन गना

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ९,

 अनुबन्ध  संख्या  ३०]  जी
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 सरकार  की  यह  राय  थी  कि  उत्तर  सुचना  एकत्र  करने  से  केन्द्रीय

 पश्चिम  सीमा-प्रान्त  के  कर्मचारियों  को  सिंध  सरकार  का  कोई  लाभदायक  उद्देश्य  सिद्ध

 के  कर्मचारियों  की  तुलना  में  केवल  इस  कारण  नहीं  होगा  ।  क्योंकि  क  आर

 से  ही  कोई  हानि  नहीं  होनी  चाहिये  कि  उनके  राज्यों  के  पदों  को  नियुक्ति  का  अधिकार

 केवल  उनको  ही  है  । वेतन  क्रम  मुख्यतः  वित्तीय  कारणों  से  कम  थे  ॥

 सरकार  इस  बात  से  संतुष्ट  हैं  कि  इन  दोनों  प्रश्न  उत्पन्न  नहों  होता  है  ।

 भूतपूर्व  प्रान्तों  के  समान  पदों  पर  कार्य  करने

 चुनाव  याचिकायें
 वाले  पदाधिकारियों  का  काम  लगभग  एक

 जैसा  ही  था  ।  परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  के
 ae 4

 /  श्री  एस०  वी०  एल०  नसीहत
 arara  में  स्थिति  कुछ  भिन्न  है  ।  सरकार  की  Ltt  ato  आर०  चौधरी :

 सदा  से  यह  राय  रही  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  क्या  विधि  मंत्री  यट  बताने  की  करेंगे

 rr
 gay  की  प्रान्तीय  राज्य  सरकारों  के  पदों

 ५१  के  चुनावों  at  कितनी

 तुलना  करना  न  तो  उचित  है  और  न  संभव
 चुनाव  याचिका यें  अभी  तक  चुनाव

 करणों के  समक्ष  frat  त  हैं  ;

 सरकारी  नौकरी  में  बिदेशी  नागरिक  उनमें  से  कितनी  १९५२  में

 ५९७.  ST  राम०  सुलग  fag  क्या  प्रस्तुत  की  गई  थीं  ;  और

 गह-काय॑  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :  उनके  निपटाये  जाने  में  देरी  होने

 FAT  सरकार  के  पास  यह  बतलाने  के  क्या  कारण हैं  ?

 वाले  आंकड़े  हें  कि  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों
 विधि

 मंत्रालय
 सें  मंत्री

 :
 ५०

 में  कितने  विदेशी  नागरिक  नौकरी  कर  रहे  संसद्  के  चुनावों  से  सम्बन्धित  चुनाव

 हैं  और  वह  किन-किन  देशों  के  राष्ट्र जन  हैं  ;  याचिका यें

 यदि  तो  वे  आंकड़े  कया  हैं  ;  १९५२  में  प्रस्तुत  ,  ,  .  २

 ञ
 (  लग  यदि  उपरोक्त  भाग  का  चार  चुनाव  याचिकाओं  ्  स

 तीन  के  सम्  नव  में  frog  देने  में  देरी उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  क्या  सरकार  ऐसे

 टीकरण  समक्ष  अग्रेतर आंकड़े  संग्रह  करने  का  विचार  कर  रही  सुनवाई

 भीर  के  रोक  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  उच्च  न्यायालयों

 तथा  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  दिये  गये  आदेशों
 यदि  तो  सरकार  कब  तक

 के  कारण  हुई है  ।  चौथी  १९५४  में  प्रस्तुत उन  आंकड़ों  का  संग्रह  कर  लेगी  ?
 की  गई  थी  तथा  चुनाव  न्यायाधिकरण

 के  समक्ष

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  इसकी  सुनवाई  हो  रही  है  ।

 और  केन्द्रीय  और  हाग  राज्य  सरकार

 बुनियादी के  आधीन  नागरिक  पदों  पर  की

 ५९९,  श्री  जेठालाल  जोशी  :  क्या  दिक्षा
 १-१२-५४ तक  की  संख्या  उस  विवरण  में

 मंत्री  यह  दताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 दी  गई  है  जो  पटल  पर  रखा  गया है  |

 उन  बुनियादी  स्कूलों  की  संख्या परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  ३१]
 और  ी  राज्यों  की  वैसी  ही  जो  कृषि  कताई  तथा  बुनाई  की  बुनियादी

 सूचना  शरभ  हमारे  पास  नहीं  है  ।  दस्तकारी  के  रूप  में  शिक्षा  देते  ई  ;  और
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 क्या  इन  स्कूलों  से  प्राप्त  परिणामों  सितम्बर  १९५४  से  प्रारम्भ  होने

 का  वैज्ञानिक  आधार  पर  अनुमान  लगाया
 वाले  पिछले  छे  महीनों  में  इन  संस्थाओं  में

 प्रति

 गयाह ?  दिन  आये  तथा  वहां  से  भेजे  गये  माल  डिब्बों

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  की  औसत  संख्या  कया  है
 ?

 बंज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :
 रक्षा  उपमंत्री  सतीष  चन्द्र  )

 और  अपेक्षित  सूचना  मुख्यतया  जी  श्रीमान्  ।
 राज्य  सरकारों  का  विषय है  ।

 flan
 इल ह  ११२  और  ११५  माल

 दिल्ली  पुलिस  sq |
 शय्म

 ६००.  श्री  राजा  रमण
 :  व्या  गह-काय

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 सेना  आया  निकाय

 var  दिल्ली  पुलिस  में  भर्ती  के  ६०९२.  श्री  राम  दास  :  रक्षा  मंत्री

 उत्तर  प्रदेश  और  पंजाब  के  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 व्यक्तियों  के  लिये  कोई  प्रतिशतता  fai नि  |  ल बचत  सेना  आयुध  निकाय  के  वर्ग

 की
 गई  है  ;  और

 और  में  क्रमशः  कनिष्ठ  कमीशन  प्राप्त

 यदि  तो
 वह

 प्रतिशतता  अफ़सरों की  संख्या  कया  है  ;
 और

 क्या ट  ?
 सेना  आयुध  निकाय  में  कमीशन

 yea  उपमंत्री
 प्राप्त  अफ़सरों  की  संख्या  है

 ?

 ( #)  और  घोषित  पदों
 के

 जिनके  लिये  पंजा  ।  और  उत्तर  प्रदेश  के
 रक्षा  उपमंत्री  सतीत्व

 वर्ग  a  गोला  बारूद  परीक्षक  ५०  |
 शिकारियों  में  से  ko  ५०  के  अनुपात से

 भर्ती  की  जाती  कोई  प्रतिशतता  निश्चित
 वर्ग  लिपिक  जी  लिपिक  भांडार  कौर

 भंडारी  प्रविधिक  t
 नहीं  की  गई  है  ।

 ||  जीडी  १२३
 सेना  आयुध  निकाय  संस्थापन

 लिपिक  भांडार  १५८
 Gok.  श्री  राम  दास  :  नया  रक्षा  मंत्री

 PTAC

 यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे  कि  :
 भंडारी  )

 ह  ह  on

 ६६८ क्या  az  तथ्य  हैं  कि  सेना  आयुध

 निकाय  संस्थानों  में  कार्य-भार  कम  ह  2

 हो  गया है  ;  भीर  CVS |
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 के  अतिरिक्त  कार्यवाही )
 वम्र ल  —

 3303  ३३०४

 सभा का  काय
 लोक-सभा

 मंगलवार  ५  १९५५
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 कार्य  मंत्रणा  समिति  ने

 ४  १९५५
 की  बेठक

 दस

 घंटे  संविधान  विधेयक
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 सहमति  प्रकट  की  है  |  वर्तमान  सत्र  में
 किये

 तथा  अन्य  प्रकार  के  कार्यक्रम  के  लिये  समय

 निकालने  के  हेतु  समिति  ने  सिफारिश

 है  कि  सभा  २३  ३०  २
 sen  आयोग  भनिधनियम  के

 भी  अपनी  बैठक

 करे  ।  इन  दिनों  में  प्रश्नों  का  घण्टा  नहीं  होगा  ।

 गृह-किये  उपमंत्री
 :

 में

 १६  की  उपधारा  (२)  के  seta  इन  पत्रों  संतरी-कायर  मंत्री  सत्यनारायण

 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं में  से  प्रत्येक  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं

 सम्बन्धी  कार्य  के  सम्बन्ध  में  कार्य
 (१)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 मंत्रणा  समिति  द्वारा  किये  गये  सम  | न
 अधिसूचना  संख्या  २१  (३  बी०/५४,

 नियतन  जैसा  आज
 दिनांक  २४  RAK ;

 ;
 कौर

 अध्यक्ष  महोदर  द्वारा  घोषित  किया

 (२)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 पत्र  संख्या  टी०  सी  > /aTRo  डी०/ई०/८८/

 गया  सहमत  है  क

 काम्प/५३/एच०  टी०  दिनांक  र  अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह

 VIRK  |

 में  रखे  गये  देखिए

 ी
 सम्बन्धी  कार्य  के  सम्बन्ध  में  कार्य

 एस  920/44]

 ना  लट



 ३३०६ ३३०५  १९५५-५६  के  लिये  दफ  १९५५  अनुदानों  की  मांगें

 [  अध्यक्ष  महोदय  ]

 घोषित  किया  गया  समहत  है  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  सभी  चाहे

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  बे  चालू  उद्योग  हों  या  नये  स्थापित  किये

 हुये  इसी  मंत्रालय  के  अनन्य क्षेत्राधिकार

 att  जांगड़े  में  आते  हैं  ।  बात  ऐसी  नहीं है
 ।  हिन्दुस्तान

 सूचित  :  अस्पृश्यता  अपराघ  विधेयक  एयरक्राफ्ट  फैक्टरी  तथा  इलेक्ट्रोनिक

 के  लिपे  आपने  आठ  घन्टे  का  समय  आवंटित  रक्षा  मंत्रालय  के  नियंत्रण  में
 चितरंजन

 किया  था  ।  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जा  लोकोमोटिव फ़ैक्टरी  तथा  पेराम्बलूर  स्थित

 रहा  हे  या  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 में  समझता  हूं  कि  के  अधीन  हैं  ।  बंगलौर  की  टेलीफोन

 फैक्टरी

 कार्य  मंत्रणा  समिति  द्वारा  आठ  घण्टे  का  संचार  मंत्रालय  के  अधीन  है  ।  बात  ऐसी

 नियतन  किया  भी  जा  चुका  है  ।  नहीं  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  सभी  नये  उपक्रम

 अनन्य  रूप  से  उत्पादन  मंत्रालय  के  ही  अधीन

 होंगें  ।  अभी  हाल  में  देश  में  एक  और  इस्पात
 १९५५-५६  के  लिये  अनुदानों  की

 का  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  ges

 *मांगे
 के  हितों  से  वार्ता  करने  का  उत्तरदायित्व

 उत्पादन  मंत्रालय  संबंघो  मांगें  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  को  सौंपा  गया

 उत्पादन  मंत्री  के
 ०  सी०

 यह  प्रश्न  उठाया  गया  था  कि  क्या  यह

 निजी  क्षेत्र  में  होगा  या  सार्वजनिक  क्षेत्र  में  ।

 इस  मंत्रालय  के  अनुदानों  की  मांगों  के  सम्बन्ध
 में  निश्चित  रूप  से  बता  देना  चाहता  हूं  कि

 में  बेहुत  से  वक्ताओं  द्वारा  इस  मंत्रालय  के

 गत  वर्ष  के  काय  की  सराहना  की  गई  है  ।
 यह  क्षेत्र  में  होगा  और  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  उसे  चलायेगा  ।

 इसके  हम  उनके  आभारी हें  और

 उनको  विश्वास  दिलाते  हूँ  कि  जहां  तक  हमारे
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  औद्योगिक

 विकास  तीव्र  गति  से  आरम्भ  होने  वाला  है  ।
 मंत्रालय  के  भावी  कार्यक्रम  का  सम्बन्ध  है

 उनकी  प्रशंसा  हमारा  प्रोत्साहन  देगी ।  कुछ
 इतने  भारी  विकास  कार्य  का  सम्पूर्ण  दायित्व

 सदस्यों  ने  हमारे  काम  की  आलोचना  भी
 कोई  एक  मंत्रालय  नहीं  संभाल  सकता  है

 ।

 इसलिये  यह  दायित्व  दो  तीन  और  मंत्रालयों की  है  परन्तु  walt  भी  हमारे  कुछ  कार्यों

 की  सराहना  की  हैं  ।  में  उनका  भी  आभारी
 को  भी  सौंपा  जायेगा  ।  यह  बताना  इसलिये

 हुं  ।  हमारी  प्रशंसा  की  जाये  या  आलोचना  और  भी  आवश्यक  है  क्योंकि  कुछ  सदस्यों

 ने  कहा  है  कि  उत्पादन  मंत्रालय  को  इस  बात हम  किसी  प्रकार भुलावे  में  नहीं  आने  वाले

 हू  और  हम  उत्साह  के  साथ  नये  नये  उपक्रमों  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  अत्र  हमारा

 की  खोज  में  लगे  रहेंगे  ।  लक्ष्य  समाजवादी  ढंग  का  समाज  है  और

 समाजवादी  ढंग  के  समाज  पर  आधारित

 ठ्य्क्र  दास  भागने  पीठासीन  कल्याण  राज्य  स्थापित  करने  के  लिपे

 इस  मंत्रालय  के  कार्यक्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  दन  मंत्रालय  को  यथासम्भव सभी  प्रयत्न

 बहुत  ही  भ्रांतिपूर्ण  विचार  फेज  हुये  हैं  करने  चाहिये  ।  परन्तु  इतना  भारी  दायित्व

 उदारहण के  लिये
 ः

 हुए  से  सदस्यों का  विचार
 उत्पादन  मंत्रालय  के  ही  क कंधों  पर  नहीं

 *  राष्ट्रपति
 की  सिफ़ारिश  से  प्रस्तुत  ।
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 कुछ  सुझाव  दिये  गये  हैं  कि  उत्पादन  विभिन्न  समवायों  के  साथ  गये  जैसे

 मंत्रालय  अमुक  नये  नये  उद्योग  स्थापित  करने  कि  पोतकार  के  लिये  एक  फ्रांसीसी  समवाय

 के  प्रयत्न  करे  ।  उदारहण  के  लिये  नंदी  कोंडा  से  किया  गया  क़रार  तथा  मशीनी  औजारों
 m  उसके  निकट  एक  सीमेंट  कारखाना

 के  कारखाने  के  लियें  ओअरलोकोन्स के  साथ

 श्यापित  तथा  सोडा  ऐश  किया  गया  करार  इत्यादि  ।  तेल  शोधन

 el  उत्पादन करे  इत्यादि  |  उत्पादन  मंत्रालय
 कारखाने  के  लिये  किये  गये  करारों  के  सम्बन्ध

 जिन  उद्योगों को  संभाल  रहा  है  उनकी  एक
 में  कुछ  माननीय  सदस्यों  के  मन  में  कुछ

 gat  उत्पादन  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  में  दी
 ७१  जेसे  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  को

 है  ।  इनके  अतिरिक्त  और  कौन  से  उद्योग  यह  सन्देह  है  कि  हम  विदेशी  पूंजी  को  भारत
 हि

 उत्पादन  मंत्रालय को  संभालने  पड़ेंगे  यह
 में  आने  और  उसे  यहां  आधिपत्य

 बात  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  पर  और  इस
 जमाने  का  अवसर  दे  रहे  हें  ।  उन  को  इस  मत

 कार्यक्रम  पर  निसार  करती  हे  कि  किस  मिसाल
 में  भी  सन्देह  हें  कि  इन  तेल  शोधक  कारखानों

 लय  को  कौन  सा  उद्योग  सौंपा  जायेगा  ।  यहं
 से  हमारे  देश  का  कोई  भला  भी  हो  रहा  है  |

 भी  आवश्यक  नहीं  है  कि  सभी  मूल  उद्योग  दूसरी  ओर  उन  का  यह  आशय  प्रतीत  होता

 उत्पादन  मंत्रालय  को  ही  सौंपे  जायें  ।
 था  कि  ऐसा  करना  देश  के  हितों  के  लिये

 लिये  विभिन्न  मंत्रालयों  के  कार्यक्षेत्र  को  एक
 घातक  होगा

 ।
 यह  स्मरण  रखा  जाना  चाहिये

 लकीर  खींच  कर  निश्चित  रूप  से  विभाजित  कि  अधिकांश  करार  चार  या  पांच  वर्ष

 नहीं  किया  जा  सकता  है
 |

 पुर्व  किये  गये  थे  ।  उस  समय  की  परिस्थितियों

 आरम्भ  से  ही  टाटा  और  डिस्को  जैसे  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  ।  यदि

 गैर-सरकारी एकक  तथा  भद्रवती  के  जेसे  आज  हम  कोई  तेल  शोधक  करार  करते हैं

 राज्य  उपक्रम  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  तो  यह  सम्भव  है  कि  हमने  इन  शोधक

 के  अधिकार  क्षेत्र  में  थे  ।  यह  ठीक  है  कि  नये  वायों  द्वारा  समस्त  पूंजी  का  विनियोजन

 किये  जाने  की  बात  पर  विश्वास  न  किया संयंत्रों  के  स्थापित  करने  का  दायित्व  उत्पादन

 मंत्रालय  ने  अपने  ऊपर  लिया  है  |  होता  ।  इन  सभी  करारों  में  भारत  सरकार

 का  एकमात्र  उद्देश्य  भारत  के  हितों  की  रक्षा
 जहां  तक  सोडा  ऐश  का  area  हैं

 ~
 सरकार  नें  अअ  तक  इस  की  आवश्यकता  करता  रहा  है

 ।
 यदि  माननीय  सदस्यों  को

 नहीं  समझी  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  भी  सोडा
 यह  आशंका  हैं  कि  हम  किसी  अन्य  देश  के

 हितों  की  ओर  अधिक  ध्यान  दे  रहे  हें  तो  यह ऐश  उद्योग  आरम्भ  किया  जाये  ।  इसके

 fea  तीन  अनुज्ञप्तियां--एक बिहार
 उन  का  भूल  है

 ।
 हमें  सदैव  उन  परिस्थितियों

 एक  सौराष्ट्र  में  और  एक  दक्षिण
 तथा  समय  जिस  कि  कोई  क़रार

 विद्वेष  किया  गया  ध्यान  में  होगा  ।
 सरकारी  समवायों को  दी  गई  हैं  ।

 औद्योगिक  विकास  के  क्षेत्र  में  अभी  हम  पदार्पणਂ

 इतना  सत्र  होते  हुये  भी  आशा  यही  है
 ही  कर  रहे  हैं

 ।
 औद्योगिक  रूप  से  विकसित

 कि  सरकारी  क्षेत्र  के  यदि  सब  उद्योगों  का
 देशों  के  उदाहरण  को  लीजिये  ।  में  सोवियत

 नहीं  तो  अधिकांश  का  दायित्व  उत्पादन

 मंत्रालय पर  ही  होगा  ।
 रूस  का  उदारहण  लेता  हूं  जिसने  अपने  उद्योगों

 को  प्रायः  शून्य  से
 विकसित

 करना
 प्रारम्भ

 अब
 में  उन  करारों  के  सम्बन्ध  में  कहूंगा  किया  था  और  यह  सभी  जानते  हें  कि  यह

 काम  उस  को  विदेशी  सहायता  पर  इसक जो  इन  उद्योगों को  स्थापित  करने के  लिये



 ३३०९  १९५५-५६  के  लिये  ५  १९५५  ३३१०

 [  श्री  कण  सी०  रेड्डी

 लिपे  frat  रहना  पड़ा  था  और  उसने  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  में  श्री  मुकर्जी  को

 अपने  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  विदेशी  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  दो  तेल-शोषक

 सहायता  लेने  में  संकोच  नहीं  किया  था  |  कारखानों  ने  उत्पादन-कार्य  प्रारम्भ  कर

 श्री  साधन  गुप्त  दक्षिण-पूवीं  )

 दिया  है  तथा  उनसे  उक्त  सीमा  तक  विदेशी

 विनिमय में  बचत  हो  रही  है क्या  माननीय  मंत्री
 का  आशय  यह  है

 कि
 वह

 विदेशी  विनियोजन  पर  निर्भर  रहा  था  ?  यह  बात  भी  ध्यान  यें  रखी  जानी  चाहिये

 कि  ये  तेल-दोधक  कारखाने  हमारे  नवयुवकों
 श्री  क्क्०  सी०  रेडडी

 :
 में  केवल  यह  बता  को  अनुभव  प्रदान  करने  और  विशेषकर

 रहा  था  कि  औद्योगिक  रूप  से  पिछड़े  सभी  रासायनिक  उद्योगों  में  अनुभव  प्रदान  करने

 देशों  को  विदेशी  प्रविधिक  सहायता  अथवा
 के  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  रूप  में  है  ।

 विदेशी  अनुभव  और  कभी  कभी  यदि  आवश्यक

 द्र  तो  विदेशी  पूंजी  पर  निर्भर  रहना  पड़ेगा  ।  श्री  बंसल  क्या

 श्री  मघनाद  साहा
 उन्हें  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है

 ?
 इस  समय

 कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा
 :  सोवियत  सरकार  ने  कोई  ४०

 है
 ? a

 लाख  पौण्ड  के  अतिरिक्त  कोई  अन्य  विदेशी

 विनियोजन  नहीं  लिया  था  ॥
 sito  के०  सी ०  रेड्डी :  में  उनकी  संख्या

 बता  तो  सकता  परन्तु  इन  विस्तृत  संख्याओं
 श्री  के०  सी ०  रेड्डी  :  कम  से  कम  ४०

 को  बताने  के  लिये  मेरे  पास  इतना  समय

 लाख  पौण्ड  तो  लिया  ही  था  ।  वास्तविक
 नही ंहै  at  इसके  सम्बन्ध  में  सीधा-स

 रकम  कितनी  थी  यह  वाद-विषय  नहीं  है  ।

 में  तो  सामान्य  स्थिति  को  बता  रहा  हूं  ।
 उत्तर  यह  है  कि  जहां  तक  बर्मा

 शीतल-दोधक
 कारखाने  का  सम्बन्ध  इसमें  इस  समय

 जहां  तक  तेल  शोधक  क़रारों  का  सम्बन्ध  केवल  ६०  विदेशी  कर्मचारी  काम  कर  रहे

 वास्तविकता  यह  हैं  कि  सरकार  के  दिमाग  शेष  लगभग  Yoo  अथवा  ५००

 में  यह  बात  थी  कि  देश  को  इन  शोधक  कर्मचारी  भारतीय  राष्ट्र जन  हैं  ।

 खानों  की  अतिशय  आवश्यकता  है  ।  देश  में

 उन  साठ  व्यक्तियों  के  अतिरिक्त  दोष
 इस  प्रकार  के  तेल-दोधक  कारखानों  के  ऐसे

 अनेक  संस्थापन  हैं  ।  शोधित  तेल  के  आयात  सभी  कर्मचारी  भारतीय  राष्ट्र जन  हें  ।  सभीਂ

 पर  निर्भर  करने  के  स्थान  पर  कच्चे
 कम्पनियों  के  बारे  में  हमने  यहीं  कार्यक्रम

 बनाया  है  कि  विद्यमान  विदेशी  कर्मचारियों
 तेल  के  आयात  पर  निर्भर  करना  अधिक

 लाभप्रद  हैं  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  इन
 के  स्थान  पर  भारतीय  राष्ट्रजनों  को  नियुक्त

 किया  जाये
 ।

 उदाहरणार्थ  हमें  ऐसी  आशा  हैं
 बोधक  कारखानों  का  यह  भी  लाभ  हुआ  है

 कि
 आगामी  तीन  या  चार  वर्षों  में  लगभग fe  इससे  विदेशीय  विनिमय में  भारी  बचत

 हुई  हैं
 ।

 कल  माननीय  सदस्य  श्री  एच ०
 ९६  ९७  प्रतिश्त  कर्मचारी  भारतीय

 राष्ट्र जन ही  होंगे
 एन ०  मुकर्जी  यह  कह  रहे  थे  कि  उन्हें  यह

 ज्ञात  नहीं  है  कि  विदेशी  विनिमय में  कितनी  उत्पादन-मंत्रालय  इस

 बचत  हो  रही  है
 ;

 उन्हें  यह  भी  ज्ञात  नहीं  है  महत्वपूर्ण  समस्या  निरन्तर  निरीक्षण

 कर  रहे  हैं  ।  सौभाग्य  से  हमें  सरकार  से  ऐसे
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 प्रतिनिधि  प्राप्त  हुये  हैं  जो  कि
 ada  इस

 उपबन्ध  रखे  जिनके  अनुसार  हमारे

 व्यक्तियों  को  आवश्यक  प्रशिक्षण  प्राप्त  हो
 बात  की  जांच  करते  रहते  हूं  कि  क्या  इस

 विशेष  दिशा  में  कोई  संतोषजनक  प्रगति  सके  और  शौीघ्यातिशीघ्थ  विदेशी  व्यक्तियों

 हो  रही है  में  नहीं  समझता  कि  सइ  के  स्थान पर  हमारे  अपने  राष्ट्र जन रख

 जा  सकें  ।
 सम्बन्ध  में  निराशा

 का
 कोई  कारण  है  ।

 इस  दुष्टि  से  भी  इन  तेल-शोधक
 वास्तव  निकट  भविष्य  में  हमारे

 कारखानों  के  ये  संस्थापन  देश  के  लिये  हित
 देश  को  जिस  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  समस्या  का

 कर  हूं
 ।

 ऐसा  तर्क  दिया  जा  सकता  हैं  कि  हमने

 तेल-दोधक  कारखानों  को  इस  मामले  में
 प्रशिक्षण  की  ही  समस्या  है  ।  में  ने  अभी  इस

 यथा  किसी  अन्य  मामले  में  कई  प्रकार  की
 बात  की  ओर  निर्देश  किया  था  कि  हम  एक

 रियायतें दी  हूँ  और  इसीलिये  हमारे  काग
 महान  औद्योगिक विकास  के  at  में  प्रविष्ट

 को  इतनी  क्षति  उठानी  पड़ी  है  इसके  सम्बन्ध
 हो  रहे  और  सब  से  बड़ी  समस्या  जिसका

 में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उन  हल  हमें  करना  कर्मचारियों को

 स्थितियों
 को

 ध्यान  में  रखते  हुये  जिस  समय  भांति  प्रशिक्षण  देने  की  ताकि  इन  विभिन्न

 ये  क़रार  किये  गये  थे  जहां  तक  हो  सकता  प्रकार  के  उद्योगों  जिन्हें  हम  स्थापित

 हमने  सर्वोत्तम  निबन्ध बनाने  का  प्रयत्न
 करना  चाहते  नियंत्रित  किया जा  सके

 किया  और  मेरे  विचार  में  यदि  आज

 हम  देश  में  तेल-शोधक  कारखानें  स्थापित
 इस  प्रकार  के  विभिन्न  करर  करते

 समय  हमने  केवल  इस  बात  को  ध्यान में
 करना  तो  हम  इस  समय  के  करारों

 से  अधिक  अच्छे  करार  नहीं  कर  सकेंगे  |  रखा  है  कि  प्रारम्भ  में  नियुक्त  किये  गये

 विदेशी  कर्मचारियों  की  सहायता  से  भारतीय

 अन्य  करारों  के  सम्बन्ध  में  भी  चाहे  राष्ट्र जनों  को  प्रशिक्षण  के  सम्बन्ध  में  हर

 बे  करार  फ्रांसीसी  परामशंदाताओं  से  किये
 प्रकार  की  सम्भव  सुविधायें दी

 जायें  अपितु

 ga  अथवा  किसी  अन्य  परामर्शदाता  से  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखा  हैं  कि  निकट

 में  यही  कहना  चाहता  हूं  कि
 करार  करते  भविष्य  में  ही  अपने  देश  में  इस  कायें  के  लिये

 समय  प्रत्येक  बात  पर  विचार  किया  गया  अनेक  अतिरिक्त  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित

 उन  क़रारों के  प्रत्येक  खण्ड के  दोनों  पक्षों
 किये  जायें  ।

 पर  अच्छी  तरह  सोच-विचार किया  गया  था
 उदाहरण  के  लिये  सुन्दरी  को  लीजिये  ॥

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  करारों  के  प्रत्येक

 खण्ड  पर  अच्छी  तरह  सोच-विचार किये
 एक  समय  था  जब  कि  वहां  पर  पांच-छः

 अथवा  इससे  भी  अधिक  विदेशी  कर्मचारी
 बिना  ही  अनिश्चित  ढंग  से  ही  इन  करारों

 थे
 ।

 परन्तु
 आज

 वहां
 पर

 केवल  एक  ही
 के  बारे  में  fra  नहीं  किया  गया  था  ।  इन

 विदेशी  दिल्ली  सार्थों  से  किये  गये  विभिन्न  विदेशी  कर्मचारी अन्य  सभी  कर्मचारी

 हमारे  अपने  राष्ट्र जन  हैं  ।
 करारों  हम  प्रशिक्षण  कार्य  पर  ही  अधिक

 बल  देते  हैं  यानी  प्रशिक्षण-कार्य  को  ही  अधिक  अन्य  कम्पनियों  की  भी  ददा  हैं

 महत्व  देते  हैं
 ।

 वास्तव  में  प्रत्येक  करार  के
 धीरे  धीरे  विदेशी  कर्मचारियों  के  स्थान  पर

 सम्बन्ध  में  हम  इसी  बात  की  ओर  विशेष  भारतीय  लोगों  को  रखा  जा  रहा  हैं  प्रारम्भ

 ध्यान  देते  हैं  कि  इन  विदेशी  शिल्पी  सोथो  में  विदेशी  दिल्ली  व्यक्तियों  को

 के  साथ  किये  जाने  वाले  करारों में  ऐसे  उपयुक्त  बुलाया  TAT  उनका  उपयोग
 इस

 प्रकार
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 [  श्री क०  ato  wet  ]

 से  किया  जा  रहा है  कि  उनके  द्वारा  भारतीय  देशी  की  महत्वपूर्ण  आवश्यकताओं के  सम्बन्ध

 राष्ट्र  बनों  को  प्रशिक्षित किया  जा  रहा है
 हम  अधिक-से-अधिक  स्वावलम्बी

 और

 हम  इस  बात  का  विशेष  ध्यान  रखते  हैं
 आत्मनिर्भर  बन  सकेंगे  |

 अब  में  उन  दों  व्यापक बातों  के
 बारे  म कि  शीघ्रातिशीघ्र  हमारे सभी  उपक्रमों  को

 हमारे  भारतीय  राष्ट्र जन  ही  चलायें  ।  समुद्री  कहना  चाहता  हूं  जिनकी  और  कल  एक

 डी०  डी०  cto  तथा  इस  माननीय  सदस्य  ने  संकेत  कियां  था
 ।
 मेरा

 देश  म  स्थापित  किये  जाने  वाले  अन्य  सभी  खयाल  है  कि  मेघनाद  साहा  ने  यह  बात  कही

 नवीन  इस्पात  संयंत्रों  के  बारे  में  भी  इसी  थी  कि  उत्पादन  मंत्रालय  द्वारा  चलाया  जा

 नीति  का  अनुसरण  किया  जा  रहा  है  ।  रहे  उद्योगों  में  से  सुन्दरी  फैक्टरी  के

 रिक्त  अन्य  ait  उद्योग  निरंतर  घाटे  को
 उन  नवीन  इस्पात  संयंत्रों  अन्य

 ओर  जा  रहे  हैं  ।  में  नहीं  जानता
 कि

 उनके
 प्रकार  के  उन  संयंत्रों  के  सम्बन्ध  जिन्हें

 इस  वक्तव्य  का  आधार  क्या  था
 |

 मुझ  इस
 इस  देश  में  स्थापित  करने  के  विषय  में  हमारी

 ata  का  हर्ष  है  कि  उन्होंने  यह  स्वीकार  कियां
 प्रस्थापना  अधिक से  अधिक  सामान  को

 है  कि  fared  में  अच्छा  काम  हो  रहा  हू
 खरीदने के  सम्बन्ध  में  भी  एक  बात  कही  गयी

 उस  तथ्य  को  भी  ध्यान  में  रखा  गया  हैं

 are  भट्टी  संयंत्र  और  यूरिया  तथा  डबल

 साल्ट  को  तैयार  करने  वाले  नवीन  संयंत्र

 और  सरकार  यह  चाहती  हैं  कि  यहां  पर
 की  स्थापना  के  उपरान्त  सुन्दरी  कारखाना

 स्थापित  fea  जाने  are  किसी  भी  नये

 संयंत्र के  सम्बन्ध  जहां तक  हो  उसके
 भर  भी  कम  व्यय  पर  धारक  का  उत्पादन

 कर  इससे  वहां  और  भी  बचत  होगी |
 a  भाग  जिनका  भारत  में  निर्माण  हो  सकता

 इस  fared  के  अतिरिकत  उन्होंने  अन्य  उद्योगों
 नहीं  से  खरीदे  और  ay  भाग

 विदेशों से  खरीदे  जायें
 के  बारे  में  यह  कहा  हैं  कि  वे  निरन्तर  घाट

 की  ओर  जा  रहे  हैं  ।  मेरे  पास  आंकड़े  मौजूद

 इसके  सम्-ङ्घ  में  म॑  बता  देना
 हैं  जो  a  उन्हें  दिखा  भी  सकता  हू

 ।
 जहा

 तक  रेलवे  कोयला  खानों  का  सम्बन्ध यहं
 ह  कि  सरकार  देश  में  महान  उद्योगों

 पिछले  तीन  वर्षों  से  मुनाफा  कमा  रही  है
 |

 की  स्थापना  के  महत्व  को  अनुभव  करती
 इन  ४०  लाख  रुपये  प्रति  at  से

 लेकर

 परन्तु  हमने  अभी  इस  दिशा
 म

 कोई  विशेष  vu  या  ४६  लाख  रुपये  प्रतिवर्ष  लाभ  हुआ

 कार्य  प्रारम्भ  नहीं  किया  हूं
 ।

 मुझे  आशा  कोयले  की  खानें  प्रथम  बार  तीन
 लाभ

 है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  हम  इस
 कमा  रही  हें  ।  इसी  प्रकार  से  अन्य  उद्योगों

 देश  में  महान  उद्योगों  की  स्थापना पर

 विद्वेष  बल  देंगे  ।  मुझे  आशा  है  कि  हम  afer
 के  विषय  में  भी  ऐसी  आशा  हें  कि  वे  लाभप्रद

 होंगे  ।  उदारहणाथे डी०  डी०  टी
 पेंसिलीन

 बिजली  के  बड़े  सामान  को  तेयार  करनें
 और  समुद्री  तार  के  कारखानों  ने  अभी  अभी

 का  कायें  प्रारम्भ  करने  वाले  हें  ।  अन्य  प्रकार

 के  महान  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  भी  सरकार

 उत्पादन  प्रारम्भ  किया  हैं  और  उनके  विषय

 में  यह  कहना  बड़ा  ही  कठिन  है  कि  वे  लाभ
 पूर्णरूपेण  सोच  विचार  कर  रही  और

 की  ओर  जायेंगे  अथवा  हानि  की  और
 |

 यदि  इन  विभिन्न  प्रकार  के  संयंत्रों  के  निर्माण

 के  लिये  हम  पर्याप्त  दल  नियुक्त  तो  केवल  हिन्दुस्तान शिया  नामक

 बौद्धो गीत  विकास  के  उस  दौर  ी  उद्योग  घाट  की  ओर  जा  र  परन्तु
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 आप  जानते  हैं  कि  संसार  में  किसी  देश  का  आशा  कैसे कर  सकते हैं  कि  इसी  लाभप्रद

 ऐसा  कोई  भी  शिपयार्ड  न  होगा  जिसे  वहां  संतुलन-पत्र  प्राप्त  हो  सकेगा  ?  हम  अगर  देखेंगे

 की  सरकार  प्रत्यक्ष  अथवा  अप्रत्यक्ष  रूप  से  कि  १९५५-५६  में  इसमें  कितना  लाभ  होगा  |

 आधिक  सहायता  न  देती  होगी  ।  यह  उद्योग  अतः  इन  सभी  बातों  के  विषय  में  हमें  बड़े

 @  ही  ऐसा  ।  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  ध्यानपूर्वक  निर्णय  करना  चाहिये ।  में  यह

 विशाखापटनम के  हिन्दुस्तान  शिपयाडें  के  बड़ी  नम्प्रतापूर्वंक निवेदन  करूंगा  कि  ऐसा

 वास्तविक  प्रारम्भ  ताओं  ने--वेसे  में  उन
 कहना  बड़ा  ही  अन्याय  पूर्ण  होगा कि  मंत्रालय

 पर  लांछन  नहीं  लगा  रहा  हूं--उस  फैक्टरी  द्वारा  चलायें  जानें  वालें  सभी  के  सभी  उद्योग

 का  काय  कुछ  वर्षों  तक  चलाने  के  उपरान्त  घाटे  की  ओर  जा  रहे  हैं  ।  निजी  उद्योगों  की

 ऐसा  अनुभव  किया  कि  वे  उस  tart  को
 ओर  निर्देश  किया  गया  है  ।  उसके  सम्बन्ध

 नहीं  चला  क्योंकि  यह  फैक्टरी  निरन्तर  में  उन  सदस्यों  जो  ऐसा  सोचते  हैं  कि

 घाटे  की  ओर  जा  रही  थी  ।  और  वे  उस  सा वेजन कि  उद्योग  कभी  भी  संतोषपूर्वक

 फैक्टरी  को  बन्द  करने  वाले  थे  ।  ऐसे  अवसर  काय  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  सरकार  को

 पर  जहाज-उद्योग  के  महत्व  को  दुष्टि  में
 इसके  बारे  में  पर्याप्त  अनुभव  नहीं  में

 रखते  सरकार  ने  इस  फैक्टरी  को  अपने
 यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  कितने  निजी

 हथ  में  लिया  था  ।  इस  बात  को  भी  स्मरण  उद्योग  हें  जिन्होंने  कभी  हानि  नहीं  उठाई

 रखना  चाहिये  कि  आने  वाले  पर्याप्त  समय  है
 ?

 कितनी  कम्पनियों  के  अंश  मूल्यों में
 तक  हिन्दुस्तान  शिष्यों  फैक्टरी  हमें  कोई  कमी  नहीं  हुई  हे  ।  कितनी  लिजी  कम्पनियों

 ऐसा  संतुलन-पत्र  नहीं  दे  जो  यह  बता
 को  असफलतायें नहीं  देखनी  पड़ी  हूँ  ?  अतः

 सक  कि  इस  में  इतनी  आय  प्राप्त हुई  है  और  इन  सभी  बातों  का  हमें  तुलनात्मक  आधार

 इस  में  इतना  लाभ  हुआ  है  |  इंस  े कक्ट  को  पर  fra  करना  वस्तुगत  आधार

 सरकार  से  सहायता  प्राप्त  करनी  होगी  पर  निर्णय  करना  चाहिये  ।  कल  ही  एक

 इस  सरकार  की  आधिक  सहायता  पर  माननीय  सदस्य  यह  पूछ  रहे  थे  कि  सोनपुर

 करना  यह  बात  दूसरी  कि  अम्बेर नाथ  की  रेशम  का  कार

 यह  राशि  समय  समय  पर  बदलती  रहेगी  |  खाना  और  शोलापुर  मिल्ज़  को  सरकार

 अपने  हाथ  में  कयों  नहीं  ले  लेती  ।  तो  ये  सभी परन्तु  ऐसी  आशा  करना  असम्भव  हैं  कि

 शिपयार्ड  उद्योग  में  ऐसा  उदाहरण  स्पष्टतया यही  बताते  हैं  कि

 सन्तुलन-पत्र  प्राप्त  हो  सकेगा  जो  कि  लाभ  सरकारी  उद्योग  की  स्थिति  कितनी  असन्तोषਂ

 जनक  रही  है  ।  में  उनका  कारण नहीं
 ही  लाभ  दिखायेगा |

 हिन्दुस्तान  गृह-निर्माण  matt  की
 बताना  चाहता  उनकी  आलोचन

 करना  चाहता  हूं  ।  में  केवल  एक  यथार्थ
 ओर  निर्देश  किया  गया  था  ।  इस  फैक्टरी  के

 बात  बता  देना  चाहता  आज  आप  भाकर

 इतिहास  को  प्रत्येक  मनुष्य  जानता  है  |
 कहते हें  कि  इन  उद्योगों को  हथियाइये  ।

 अभी  हॉल  में  हमने  इस  एक्टर  को  अगले  दिन  ही  यहां  आलोचना  होगी  कि

 ठित  किया  हैं  और  इस  कम्पनी  की  स्थापना  की
 इन

 उद्योगों  में  हानि  हो  रही है  जेसा  कि

 है  ।  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन में  जो  संतुलन  संतुलित-पत्र  से  प्रगट  होगा  अर्थात्  राज्य

 qa  प्रकाशित  किया  गया  उसमें  तो  फैक्टरी  इन  उद्योगों  की  व्यवस्था  करने  योग्य  नहीं

 के  केवल  कुछ  मासों  का  ही  विवरण  afer  मुझे  हर्ष  है  कि  प्रश्न  के  इस  पहलू  पर  डा०

 लित  है  ।  कुछ  ही  मासों  के  कार्य  से  हम  ऐसी  लंका  सुन्द रम्  ने  शिया  का  निर्देश  किया
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 [  श्री  के०  सी०  रेडडी ]

 में  पहिले  ही  कह  चुका  हूं  कि  शिपयाड़े  किन  कम्बाइन  से  हुये  करार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं

 परिस्थितियों में  लिया  गया  था  ।  पहली  कहा  है  ।  मैं  इन  दो  माननीय  सदस्यों  के

 कम्पनी  किस  प्रकार  हानि  उठा  रही  थी  तथा  के  दृष्टिकोणों  को  केवल  यह  बताने  के  लिए

 अब  की  स्थिति बया  है  ?  प्रगट  कर  रहा  हूं  कि  प्रायः
 इन

 कारणों  के

 सम्बन्ध  में  सदस्यों  की  प्रतिक्रियाओं  तथा

 अब  में  उत्पादन  मंत्रालय  के  अधीन

 कुछ  विशेष  उद्योगों  का  जिक्र  करूंगा  ।  सर्वे
 निर्णय  व्यक्तिगत  होते  ये  fray  करार

 की  शर्तों  की  वस्तुगत  विवेचना  पर  आधारित
 प्रथम

 में  इस्पात  उद्योग  को  लेता  मुझे  हर्ष  है
 नहीं  रहते  हैं  ।  उदाहरण  स्वरूप  श्री एच  ०

 कि  कल  भाषण  देने  वाले  से  सदस्यों ने
 एन०  मुकर्जी  ने  यह  बताया  है  कि  किस  दिमाग

 पिछले एक  या  दो  वर्षों  के  दौरान  इस  उद्योग
 के  सम्बन्ध  में  रखा  गया  शुल्क  बहुत  ऊंचा  है

 की  द्रुत  प्रगति पर  मंत्रालय  को  बधाई  दी  ।

 जसा कि  सभा  को  ज्ञात  पिछल  छः  सात
 में  उन्हें यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  रूसी

 प्राधिकारियों  से  हुए  करार  के
 मामले

 में  यह
 वर्षों  से  हम  इस्पात  के  सम्बन्ध  में  बातें  कर

 रहे  हें  किन्तु  ऐसी  परिस्थितियों  के  कारण
 शुल्क  लगभग  ही  है जितना  कि  ऋस

 दिमाग से  हुए  करार  में  निश्चित  किया  गया

 जिन  पर  सरकार  का  कोई  वद  नहीं

 ma  आधिक  संकट  हम  कोई
 है  ।  केवल  उदाहरण  दे  रहा  हूं

 ।
 में  इसे

 विस्तार  से  नहीं  बता  सकता
 ।

 पधारे  प्रगति  नहीं  कर  पाये  ।  अब  हम  ऐसी

 स्थिति  में  हैं  कि  देश  के  वर्तमान  उत्पादन  से  रूसी  प्रधिकारियों से  हुए  करार के  सम्बन्ध

 में  श्री  बंसल  नें  एक  दो  बातें  कही  जिनका जो  कि  लगभग  दस  लाख  टन  हम  यह

 भविष्यवाणी  कर  सकते  है  कि  ट्रितीय  में  संक्षेप  में  निर्देश  करना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने

 वर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  हम  ६०  लाख  कहा  है  कि  करार  के  लिए  संसार  के  सभी  देशों

 टन  के  लक्ष्य  तक  पहुंच  मेरे  विचार  से
 से  टेंडर  निमंत्रित  नहीं  किये  गये  ।  प्रश्न  यह

 यह  उल्लेखनीय प्रगति  है  इस्पात के  उत्पादन  है  कि  ऐसे  करार  के  लिए  जो  कि  हमने  एक

 के  इस  विकास  एवं  बढ़ी  हुई  क्षमता के  सम्बन्ध  अर्थात्  रूसी  समाजवादी  गणतंत्र

 पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  उड़ीसा  के  संघ  की  सरकार से  भला  किस  प्रकार

 रूरकेला  तथा  मध्य -  प्रदेश  के  भिलाई  में  संसार  के  सभी  देशों  से  टेंडर  निमंत्रित  किये

 दो  संयंत्र  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  दो  जा  सकते थे  ।  यह  प्रगट है  कि  एक  सरकार

 प्रमुख  निर्णय  किये  गये  इन  दो  व्यवस्थाओं  को  टेंडर  प्रणाली  पर  राजी  करना  संभव  नहीं

 के  सम्बन्ध में  कई  पर्यवेक्षण किये  गये  था  किन्तु  यह  निश्चय  करने  के  लिये  कि  हमें

 मेरे  मित्र  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  उसका
 यह  संयंत्र उचित  मूल्य  पर  ही प्राप्त हो  करार

 जिक्र  किया  है  उन्हें  रूस  के  साथ  किये  गये  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  था  कि  लागत  में

 करार  से  हार्दिक  प्रसन्नता  हुई है  जब  फि  उन्होंने  पारस्परिक सहमति  न  होने  पर  हमें  सारी

 जमन  कम्बाइन के  साथ  किये  गये  समझौते  योजना  को  अस्वीकार करने  का  अधिकार

 की  बड़ी  आलोचना
 की  हैं  ।  इसके  विपरीत  होगा ।  इस  प्रकार  हमें  वही  लाभ  प्राप्त

 मेरे  मित्र  श्री  बंसल  यद्यपि  उन्होंने  विशिष्ट  जो  कि  संसार  केਂ  सभी  देशों  से  टेंडर  मांग

 er  से  रूस  के  विरोध  में  कुछ  नहीं कहा  हैं  पर  प्राप्त  होता  ।  हम  रूरकेला के  सम्बन्ध

 तथापि  यह  कहा  है  कि  यह  करार  दो  तीन  में  निमंत्रित किये  गये  टेंडरों  से  इस्पात के
 बातों  में  त्रुटिपूर्ण है  ।  उन्होंने  जमीन  संयंत्रों  का  वर्तमान  मूल्य  मालूम  हो  जायेगा

 ।
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 उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  करार  के  सक्रिय  मुझे  उनके  इस  प्रस्ताव  पर  आइचयं  हुआ कि

 न  होने  पर  किसी  दंड  का  उल्लेख  नहीं  है  ।  संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  नियुक्तियों का

 यदि  उन्होंने  यह  करार  सावधानीसे  पढ़ा  होता  दायित्व  लेना  चाहिये  ।  में  स्पष्ट  शब्दों  में

 जसा  कि
 में

 आशा  करता
 हूं  कि  उन्होंने  पढ़ा  नहीं  कहना  चाहता  हुं  ।

 में  नहीं  जानता  कि

 उन्हें  एक  दो  चीजें  मिल  जातीं  |  में  उनका  उनका  अभिप्राय  कया  है  कि  संयंत्र  की  स्थापना

 ध्यान  इस  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  हू  |  उचित  समय  में  हो  जाये  अथवा  उसमें  वर्षों

 अनुच्छेद  १  की  उपकंडिका  २  में  कहा  गया  है  का  बिलम्ब हो

 कि  यह  कार्य  आं दिक रूप  से  ३१  डा०  लंक  सुन्दरम  )
 :

 १९५८  तथा  पूर्णरूप से  ३१  १९५९  संघ  लोक  सेवा  आयोग  इन  नियुक्तियों  में

 तक  प्रारम्भ होगा  ।  में  कितना  समय  लगायेगा ?

 अनुच्छेद  १८  में  लिखा  है  कि  रूसी
 Fo  सी०  राडो  में  नहीं  जानता  ।

 संगठन  इस  बातकी  प्रत्याभूत  देता  है  कि  संयंत्र

 मशीनें  तथा  सज्जा  उल्लिखित  क्षमता  की
 यदि  माननीय  सदस्य इस  सम्बन्ध  में  पृथक

 wet  पूछें  तो  में  अथवा  सम्बन्धित  मंत्री
 होंगीं  तथा  रूसी  प्राधिकारी  किसी  त्रुटि  के

 होने पर  उसे  अपने  व्यय  से  ठीक  करेंगे  और  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  करेंगे  किन्तु  में  कह

 सकता  हुं  कि  जहां  तक  एक  वाणिज्यिक
 यदि

 भारत  सरकार  ऐसा  सुधार  करेगी  तो  उपक्रम का  सम्बन्ध  यदि  आप  संघ  लोक
 तो  वे  भारत  सरकार  को  उसकी  लागत

 at
 इत्यादि  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  rt  दंडों

 सेवा  आयोग  द्वारा  अपने  कर्मचारी  नियुक्त

 करना  चाहते  हें  तो--में  संघ  लोक  सेवा
 सहित  ये  निश्चित  प्रत्याभूतियां  हैं  ।,  इसके

 अलावा  हमें  कीमत  बारह  समान  किस्तों  में

 आयोग  को  बदनाम  नहीं  कर  रहा  हुं--में

 इतना  अवश्य  HE  सकता  हूं  कि  समय-सारिणी
 चुकानी है  ।  अनुच्छेद  १२  की  धारा १  में  के

 परन्तुक के  अनुसार  कार्य  प्रारम्भ होने  में

 के  अनुसार  काम  सम्भव  नहीं  ।

 बिलम्ब  होने पर  भारतीय  प्राधिकारियों  को
 जर्मन  क़रार  के  सम्बन्ध  में  श्री  मुकर्जी

 तत्स्थानी  अवधि  के  लिए  अग्रेतर  किस्तें  बन्द
 द्वारा  एक  अन्य  प्रशन  उठाया  गया  था

 करनें का  अधिकार  होगा  ।  करार  में  इन  सभी
 उन्होंने  कहा  कि  यद्यपि  इ  करार  नें

 उपबन्धों
 की

 यथोचित  प्रत्याभूत  तथा
 सरकार  के  सभी  देशों  से  टेंडर  नियंत्रित  करने

 दंड की  व्यवस्था  की  गई  है  ।
 का  उपबन्ध  अन्तर्हित  है  भला  इसका  बया

 इस  सम्बन्ध  में  में  श्री  बंसल  द्वारा  नियुक्ति  लाभ  जब  कि  जर्मनों  द्वारा  लगाई  जाने  वाली

 के  सम्बन्ध  में  कहे  गये  एक  अन्य  प्रश्न  का  पूंजी  उस  सज्जा  की  लागत  के

 जिक्र  करूंगा  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  भिलाई  होगी  जिससे  संसार  के  सभी  देयों

 इस्पात  परियोजना के  सम्बन्ध  में  परियोजना  के  टेंडरों  का  निपटारा  करने  के

 विभाग  खोला  गया  है  तथा  विशेष  पदोंके  लिये  उपरान्त
 वे  लगाने  में  समझते  होंगे  ।  मेरा  सीधा

 विज्ञापन  दिये  गये  हे  ।  ऐसा  किया गया  है  ।  उत्तर  यह  कि  यदि  उन्हें  आंध्र  नहीं

 तथा  उनके  भाषण के  दौरान  भी  मेने  बताया  अर्थात्  यदि  उनका  कोई  टॉवर

 था  कि
 विशेषज्ञों  के  सहयोग  से  एक  विशेष  स्वीकार  नहीं  किया  जाता  तथा  यदि  वे  स्वयं

 समिति  बनाई  गई  है  जो  कि  नियुक्ति के  प्रश्न  कोई  संयंत्र  संभरित  नहीं  कर  सकते  तब

 पर  सावधानी  सेविचार  करेगी  तथा  वे  कम्पनी  में  पूंजा  नहीं  लयायेंगे  बस  इतना

 संभव  सर्वोत्तम  व्यक्तियों  का  चुनाव  करेगी  ही  ह  तथा  इससे  मेरे  माननीय  मित्र  को  बहुत
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 क्योंकि  ऐसी  के  अनुसार  नहीं चल  सके  क्योंकि  हमने

 किसी  आकस्मिक  बात  के  होने पर  हाल  ही  में  भिलाई  संयंत्र  की  क्षमता  को

 (  तर  उपक्रम  में  कोई  विदेशी  पंजी  नहीं  ५  लाख  टन  से  १०  लाख टन  तक

 होगी  ।  लेकिन  केवल  यह  बात  बढ़ाने  का  निश्चय  किया  है  |

 उनका
 श्री  बंसल  :  क्या  यह  संयंत्र

 उसे  संयंत्र  की  लागत  के  जोड़

 दिया  जायेगा  जो
 कि  उन  से  तथा  दूसरों  से

 नहीं  यह  रूपकला  होगा  मिलाई  नहीं  ।

 प्राप्त  होने  वालें  टेंडरों  के  प्रकाश  में  वह  हमें
 थ्रो  Fo  सो०  रेड्डी  :  क्षमा  कीजिये

 देने  वाले  हें  ।  हम  उस  लाभ  से  वंचित  नहीं
 वह  रूरकेला ही  ।  इस  शुद्धि के  fad

 घन्यवाद  |
 हो  जाते  जो  कि  करार  में  संसार  के  सभी

 देशों  से  cet  नियंत्रित  करने  का  उपबन्ध  श्री  मेघनाद  साहा  ने  भी  अपनी

 शामिल  करने  के  कारण  होता  |  में  इस  प्रशन  जानकारी  के  अनुसार  विद्युत  तथा

 पर  उनका  यह  तके  समझने  में  असमथ  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  कहां

 रहा हूं  ।  है  fe  कोई  ठोस  कार्यवाही  नहीं  की

 गई  तथा  उन्हें  विश्वास है  कि में  ने  इन  करारों के  सम्बन्ध  यह

 दिखाने  के  लिये  कुछ  समय  लिया  है  कि  हम  क्योंकि  प्रमुख  बातों  के  सम्बन्ध  में  ही

 अभी  कुछ  नहीं  गया  है  इसलिये वार्ताओं  में  विशेषज्ञों  की  सहायता  ली  हे

 तथा  यथासम्भव  सकता  से  काम  लिया  वर्त  मान  समय-सारिणी  के  अनुसार

 योजना  क्रियान्वित  नहीं  होगी  ।  में  उन्हें यह तथा  हमें  जहां  कहीं  भी  सम्भव तथा

 उपलब्ध  हो  इस  उद्योग  के  बताना  चाहता  हूं  कि  उनके  द्वारा  fara

 रियों  का  भी  यथासम्भव  मत  लिया  तथा  में  सभी  बातों  पर  ठोस  कार्यवाही  की  जा  चुकी है

 बिना  किसी  प्रशंसा  की  भावना  के  यह  कह  तथा  हमारे  परामशंदाताओं  एवं  हमारे  मन

 सकता  हुं  कि  ये  दोनों  करार-कुप्स-डीमाग
 में  भी  ऐसी  कोई  आशंका  नही ंहै  कि  रू  अकेला

 इस्पात  संयंत्र के  स्थापन  तथा  कार्य  के  लिये करार  तथा  रूसी  करार--नितांत

 जनक हें  ।
 q  सुविधायें  उपयुक्त  समय  पर  उपलब्ध

 नहीं  होंगी  ।  में  यह  बात  स्वीकार  करने  को
 अब  में  देश  में  स्थापित  होने

 तैयार हूं  कि  हमने  इस  संयंत्र
 को

 क्षमता  को

 इन  इस्पात  के  कारखाने  के  एक-दो  अन्य
 पांच  लाख  से  दस  लाख  टन  तक  बढ़ाने  का

 पहलुओं  के  सम्बन्ध  में  भी  कहता  हूँ  ।
 निश्चय कर  लिया  है  ।  इसलिये  इस्पात  के

 मेरे  विचार से  श्री  बंसल  ने  ही  यह  कहा  उत्पादन  अधिक  व्यय  लगेगा  तथा

 था  कि  वह  भिलाई  परियोजना  की  प्रगति
 प्रारम्भिक  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  में

 से  संतुष्ट  नहीं  हैं  ।

 अतिरिक्त  समय  की  आवश्यकता  होगी  |

 श्री  बंसल :  में  ने  भिलाई  का  जिक्र
 पांच  लाख  टन  क्षमता  के  आधार  पर

 नहीं  फिया  था  मे ंने  रुकेगा  का  उल्लेख

 किया  था  |
 प्रस्तुत  अन्तिम  परियोजना  प्रतिवेदन  को

 कुछ  विशेष  बातो ंके  आधार  पर  संशोधित

 श्री  के०  सी०  राडो  मुझे  स्मरण  है  करके  दस  लाख  टन  क्षमता के  उपयुक्त

 कि  आपने  कहा  था  कि  हम  समय-सारिणी  बनाना  होगा  जिसमें  स्वभावतः  कुछ  समय
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 लगेगा  |  इसे  छोड़कर  कहीं  भी  बहुमूल्य  अब  में  हिन्दुस्तान शिया  के  सम्बन्ध

 समय  का  दुरुपयोग नहीं  किया  जायेगा  तथा  में  कुछ  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।  मेरे  पास

 हम  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  उसके  विस्तार  में  जाने  के  लिये  समय  नहीं  है

 में  समय-सारिणी  से  पीछे  नहीं  रहेंगे  ।  पर  में  उसके  कुछ  पहलुओं  को  सभा  के
 समक्ष

 पेशा  करना  चाहता हुं  ।
 यद्यपि कल  की  चर्चा  के  दौरान  कोई

 निर्देश  नहीं  किया  गया  तथापि  उड़ीसा  के  में  यह  बताऊंगा  कि

 सिंधिया  शिष्यों  ने  जल  की  प्रकार  के  प्रथम अधिकांश  सदस्यों  परियोजना  के

 निर्माण  में  उड़िया  लोगों  द्वारा  लिये  जाने  पोत  के  बनान ेमें  ३१  महीनों  का  समय

 चाले  भाग  के  सम्बन्ध में  कटौती  प्रस्ताव  दूसरे  पोत के  बनाने  में  २  महीने

 दिये  गये  हे  ।  में  उनका  संक्षेप  में  निर्देश  का  समय  लिया  और  बाद  में  ऐसे  जहाज़ों

 करूंगा  |  इस  बात  की  आशंका  भी  थी  मेरे  के  बनाने  का  अनुभव  प्राप्त  कर  लेने
 के

 ele  उन्हें  समय  कम  लगने  लगा  | ध्यान  में  यह  बात  लाई  भी  गई  है  कि  भूमि

 अधिग्रहण  के  सम्बन्ध  में  किसानों  को  बहुत  में  यह  बताना  चाहता  हुं  कि

 परेशान  किया  गया  हैं  तथा  उन्हें  उपयुक्त  जिस  समय  सरकार  ने  उस  शिपयार्ड  को

 कीमत  नहीं  चुकाई गई  इत्यादि  ।  इस
 हथियाया  उस  समय  पर्याप्त  परियोजना  नहीं

 सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  भारत  थी  ।  में  किसी  पर  दोषारोपण  नहीं  कर

 सरकार  अथवा  हिन्दुस्तान स्टील  कम्पनी  रहा  हूं  पर  उस  समय  यही  ददा  थी  ।

 जिन  किसानों  की  भूमि  ली  उन्हें  इंजनों  और  जहाज़ों के  बनाने  के  लिये

 दिये  जानें  के  उड़ीसा  की  सरकार  को  इयक  और  माल  मंगाने  के  लिये  आदेश

 २०  लाख  रुपये  दिये  हैं  ।
 नहीं  दिये  गये  थे  |  जब  हिन्दुस्तान  शिष्यों

 या  सरकार  ने  उसे  हाथ  में  लिया  तो

 यह  धन  उड़ीसा  की  सरकार  को  दिया
 ्य

 उन्हें  यह  सब  काम  करना  पड़ा  और  विदेशों

 जा  चुका  हैं  ।  अतः  यह  उड़ीसा  की  सरकार  का  से  कुछ  वस्तुओं  के  प्राप्त  होने  में  आवश्यक

 दायित्व  है
 कि

 वह  भूमि  अधिग्रहण  करे  तथा  विलम्ब  भी  हुआ  ।  इसके  अतिरिकत  दुभाग्य

 बिना  कठिनाई  उत्पन्न  किये  हुये  ही  प्रतिकर  इस  देश  में  इस्पात  बनाने  वाली  एकमात्र

 चुकाये |  इस  विस्थापित
 मिल  जो  हमें  इस्पात  की  चादरें  दे  रही

 व्यक्तियों  के  तथा  उन्हें  आवास  लगभग  ६  या  ९  महीने  बन्द  रही  ।  अतः

 इत्यादि  देने  की  व्यवस्था  इन  सभी  पर  हमें  अपने  संसाधनों  से  कोई  इस्पात नहीं

 अब  भी  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  तथा  मिल  रहा  था  और  हमें  विदेशों  से  मंगाना
 स्तान  स्टील  कम्पनी के  प्राधिकारी  उड़ीसा

 पड़ा  |  जब  सरकार  ने  दियारे  को  अपने  हाथों

 सरकार  के  निरन्तर  सम्पर्क  में  और  में
 में  लिया  उस  समय  यह  कठिनाइयां  थीं  और

 उड़ीसा  के  माननीय  सदस्यों  को  यह
 इन  सभी  कठिनाइयों को  करना  पड़ा

 सन  देना  चाहता  हूं  कि  जिनकी  भूमि
 और  जहाज़ों  के  उत्पादन  का  समय  भी  बढ़ाना

 लब्ध  की  जा  रही  हैं  उन्हें  किसी  प्रकार
 पड़ा ।

 की  परेशानी  at  कठिनाई  नहीं  होने  दी

 जायेगी  और  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 यथासम्भव  उपयुक्त  नौकरियां  दी  जायेंगी  ।  सभापति  में  बताना  चाहता

 इन  सभी  तथ्यों  पर  गौर  किया  जायेगा  ॥  हूं  कि  माननीय  मंत्री  को  ३०  मिनट  का
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 में  कुछ  अन्य  बातों  को  सभा  के  सामने समय  लेना  चाहिये  था  पर  उन्होंने  लगभग

 ५०  मिनट  तक  बोला  है  ।  १  बजे  से  ढाई  रखना  चाहता  हूं  पर  समय  के  अभाव
 के

 कारण  ऐसा  करना  सम्भव  न  हो  सकेगा
 |

 am  तक  हमें  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष

 रखना  है  ।  अतः में  उनसे  प्रार्थना  करूंगा  पर  निकट  भविष्य  में  में  किसी  अवसर
 पर

 कि  वह  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखें  कि  यदि
 शिपयार्ड  की  प्रगति  के  सम्बन्ध  में

 सदस्यों  को  बताऊंगा  इस  विषय  के  कई
 ae  अधिक  समय  लेंगे  तो  में  कटौती  प्रस्ताव

 पेश  नहीं  कर  THAT  ।  पहलुओं  को  में  माननीय  सदस्यों  के  सामने

 पेश  करूंगा ।

 श्री  के०  सी०  में  एक
 एक  और  बात  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ

 at  के  भाषण  समाप्त  कर  लूंगा
 |

 कहना  चाहता  हुं  वह  है  श्रमिकों  का  मामला
 ध्यान  रहे  कि  विशाखापटनम  शिष्यों

 जिसकी  ओर  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  संकेत
 में  जिस  प्रकार  के  जहाज़  बनायें  जा  रहे  ह

 किया  था
 ।
 में  इस  बात  का  बहुत  इच्छुक  हैं

 वहू  पहले  बनने  वाले  जहाज़ों  से  बिल्कुल  कि  श्रमिकों के  साथ  न्याय  व्यवहार

 भिन्न  प्रकार  के  हूं  और  समुन्नत  प्रकार  के  किया  जाय  और  सरकार  को  इस  त्न  में

 जहाज़ों  के  बनाने  में  पुराने  प्रकार  के  जहाज़  आदर्श  नियोजक  होना  चाहिये  ।  में  डा०

 के  बनाने  के  परिश्रम से  ५०  प्रतिशत  अधिक
 लंका  को  बताना  चाहता  हूं

 कि
 जब

 परिश्रम  करना  पड़ता  है  ।  इनका  बनाना  १  १९५३  को  छंटनी  हुई  थी  उसके

 aga  दिल्ली  है  और  सरल  नहीं  है  ।  आज
 ita  १९५४  तक  कोई  अतिरिक्त

 आलोचना  और  तर्कों  का  आधार  यह  है  भरती  नहीं  की  गयी  |  उन्होंने  यह  भी  शिकायत
 कि  आज  भी  fire  पुराने  प्रकार  के  ही  की  कि  छंटनी  किये  गये  बहुत  से  लोगों  को

 जहाजों  का  निर्माण  कर  रहा  है  जेसा  कि
 भरती  नहीं  किया  जा  रहा  था  बल्कि  कुछ

 मं
 भूतकाल  में  किया  करता  था

 ।
 नये  लोगों  को  भरती  किया  गया

 सीसी  संस्थाओं  के  नथ  में में  बताना  चाहता  हूं  कि
 अप

 जो  भरती  की

 बताना  चाहता  हूं  कि  ae  जहाज़ों  के  बनाने  जा  रही  है  वह  छंटनी  किये  गये  लोगों  की

 के  काम  के  लिये  पिछली  शताब्दी  से  विख्यात  श्रेणियों  के  अनुसार  नहीं  की  जा  सकती
 ।

 यदि  आप  को  एक  फिटर  की
 है  ।  यह  सच  है  कि  उनके  भेजे  हुये  कुछ

 उनमें  से  दो  वरिष्ट  कर्मचारी  आवश्यकता  है  तो  आप  पहिया  चलाने  वाले

 पर्याप्त योग्य  नहीं  अभी  हाल  में  उन  के  व्यक्ति  को  नहीं  लेंगे  और  यदि  पहिया  चलाने

 वाले  व्यक्ति  की  आवश्यकता  होगी  तो  फिटर स्थान  पर  नये  व्यक्ति  बुला  लिये  गये  हैं  ।

 वह  आ  गये  हैं  और  शिपयार्ड के  कार्य  में  को  नहीं  लेंगे  ।  में  डा०  लंका  सुन्दरम  तथा

 अन्य  लोगों  को  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं
 सुधार  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 कि  जब्र  कभी  भी  छंटनी  में  आये  व्यक्तियों

 at  बंसल  ने  एक  ज़ोरदार  बात  कही  का  काम  करने  वालें  व्यक्तियों  की  नई  भरती
 थी  हमारी  आंखों  में  धूल  क्यों  झोंकते

 की  जाती  है  तो  छंटनी  व्यक्तियों

 बिना  इंजन  लगायें  जहाज़  समुद्र  में  कैसे  का  विशेष  ध्यान  दिया  जाता  है  ।  मैंने इस
 उतारा  जा  सकता  =  ?”  बात  सीधी  सी

 ata  का  निश्चित  पता  गा  लिया  हैं  अत

 हैं  कि  बिना  इंजनों  के  भी  जहाज़ों  को  समुद्र  में  माननीय  सदस्यों  को  इस  सम्बन्ध  में
 में  उतारा  जा  सकता  है  ।

 भा इवा सन  दिलाता  हुं  |
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 जहां  तक  श्रमिकों  के  उनकी  किया  जाने  वाला  है  और  सरकार
 उसे

 सुविधाओं  और  मजूरी  का  सम्बन्ध  करेगी  ।
 a

 दन  मंत्रालय  sara  की  पुरी  कोशिश  कर
 एक  दूसरा  पहलू  जिसके  बारे  में

 रहा  है  कि  श्रमिकों  को  अधिकतम  सुविधायें  कुछ  कहना  चाहता  हूं  यह  है
 कि

 यदि
 नये

 दी  जावें  ।  आज  हम  श्रमिकों  को  उद्योग  में  एककों  के  द्वारा  हम  उत्पादन  बढ़ा  सकते  हैं

 साझेदार  मानते  हैं  ।  सरकार  का  मुख्य  तो  सरकार  नये  एककों  को  खोलने  के
 लिये

 उद्देश्य  यही  है  और  में  माननीय  सदस्यों  को  अपनें  संसाधनों  का  प्रयोग  करना  पसन्द

 विश्वास  दिलाता  हूं  कि  जहां  तक  इस  प्रश्न  करेगी  न  कि  पुराने  एककों  का  अधिग्रहण

 के  इस  पहलू  का  सम्बन्ध  श्रमिकों  को  करने  में  अपने  संसाधनों  का
 प्रयोग  करेगी

 अधिकतम  सुविधायें  देने  के  लिये  कुछ  भी  जो  गैर  सरकारी  उद्योगों के  रूपों  में  काम

 न  रखा  जायेगा  ।  आप  यह  जानकर  कर  रहे  हें  ।  यह  समस्या  की  पूरी  का  विस्तृत

 प्रसन्नता  होगी
 कि

 जो  नये  मकान  हम  बना  उपाय  है  और  यदि  हम  इस  विस्तृत  उपाय

 रहे  उन  ai  कर्मचारियों के  लिये  को  ध्यान  में  रखें  तो  स्थिति  सरलता  से  समझ

 दो  कमरों  के  मकान  हैं  ।  कोयले  की  खान  में  आ  जायेगी ।

 के  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने

 अगले  दो  या  तीन  वर्षों  में  मकान  बनवाने  यह  बात  भी  कही  गयी  थी  कि  बहुत

 के  कार्यक्रम  को  कर  लिया  है  और  अधिक  कोयला  at  te  होता  gl  शायद

 में  आशा  करता हूं  कि  सन्तोषजनक कायें  खुदाई  के  ढंगों  या  धातु शोधक  कोयले  के

 होंगा  ।  माननीय  सदस्य  डा०  रामाराव  आवश्यकता  a  अधिक  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में

 ने
 मुझ  से  कहा  कि  में  जाकर  कोयले  खान  भी  कहा  गया  था  ।  में  सभा  को  विश्वास

 के
 श्रमिकों  के  मकानों  की  दशा  देखूं

 ।
 में

 दिलाता  हूं  कि  इस  बरबादी  को  यथासम्भव

 रोका  जा  रहा  है  ।  जहां  तक  धातु शोधक जानता  हूं  कि  कुछ  स्थानों  पर  उनकी  दशा

 fete  सन्तोषजनक  नहीं  है  और  उनमें  कोयले  का  सम्बन्ध  आवश्यकता  से  अधिक

 करने  की  आवश्यकता है  ।  सुधार  धातुशोधक  कोयले  के  उत्पादन  को  रोकने

 करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  साथ  ही  इस  बात

 का  भी  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  ख़ानों  की

 कोयला  आदि  कुछ  अन्य  मामलों  के  आधिक  स्थिति  में  अव्यवस्था न  उत्पन्न  होने

 सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहा  गया  है  ।  मेरे  पावे  और  श्रमिकों  की  आवश्यकता छंटनी

 सभा  ने  अपने  भाषण  में  इस  समस्या  न  हो  ।  इस  विषय  पर  किसी  अन्य  अवसर
 पर

 के  कुछ  पहलुओं  के  बारे  में  बताया  था  अतः  अधिक  प्रकाश  डालूंगा  ।

 उन्हीं  बातों  को  पुनः  कहना  अनावश्यक  है  |

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 कोयले  की  खानों  के  राष्ट्रीयकरण के  बारे

 में  भी  कहा  गया  था  ।  इस  विषय  में  भारत
 औद्योगिक  fasta  का  जो  काम  हमारे

 सामने  है  उसे  तिब्बती  से  आगे  cat  के
 सरकार  की  नीति

 नितान्त  स्पष्ट  है  अर्थात्
 लिये  उत्पादन  मंत्रालय  यथासम्भव  सहायता

 १९४८  का  नीति  वक्तव्य  |  सरकार  का  विचार  करेगा  ।

 इसी  समय  और  सभी  विंमान  गैर-सरकारी

 कोयले  की  खानों  का  राष्ट्रीयकरण करने
 समिति  महोदय  :  इस  समय  १  बजने

 का  नहीं  है  ।  उस  नीति-वक्तव्य के  अनुसार
 में ५  मिनट  शेष  और  कटौती  प्रस्ताव

 १९५८  के  अन्त  में  स्थिति  का  पुनरीक्षण
 भी

 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  होने  वाले  हैं  ।



 ३३२९  PEGG-UE  ५  अप्रैल  १५५५  अनदानों की  मांगें  ३३३०

 कटौती  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  विरोध  दल  के  लिये  प्रस्तुत  की  गयीं
 तथा

 अस्वीकृत

 मांग  संख्या  ८७,  के  कटौती  प्रस्ताव ६९२,  हुयीं  ।

 और  मांग  संख्या  ८५,  के  कटौती  प्रस्ताव

 ८१६  पर  मत  विभाजन  चाहता  हैं  ।  में  इन  सभापति  महोदय  द्वारी  वर्ष  १९५५-५६

 प्रस्तावों  को  मतदान  के  लिये  अलग  अलग  के  लिये  अनुदानों  की  ये  मांगें  जिनकी  संख्या

 रखूंगा  ८५,  ८६,  ८७,  ८८,  ८९  तथा  १२१

 सभापति  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  की
 तथा

 के

 संख्याओं  ६९२,  ८१६  तथा  अन्य  सभी  मतदान  स्वीकृत हुई  ।

 लोक  सभा  द्वारा  जिन  अनुदानों  की  मांग  के  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुए  उनको  नीच  दिया

 जाता  ह--संपादक  संसदीय  प्रदान

 का

 माग  सख्या  दीपक  राशि

 यय  या  ह  ि  SS
 ~

 रुपय

 Cu  मंत्रालय  ९,६६,०००

 १,२१,३५,०० ८

 ८9  उत्पादन  मंत्रालय  के  अधीन  अन्य  संगठन  ४१,०००

 aA  सरकारी  कोयला  खातें  3  C808  000

 ८९  उत्पादन  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  तथा  व्यय  ce  Qg,000

 १३१  उत्पादन  मंत्रालय  का  पंजी  व्यय  C82;
 ९  २,५  १,०००

 ्

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  के  बारे  में  मांग  भाषण  के  लिये  सदस्यों  को  १२  मिनट

 और  वर्गों  के  नेताओं  को  २०  मिनट  दिये सभापति  महोदय  अब  सभा  सिंचाई

 और  विद्युत  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग  संख्या
 जायग ॥

 माननीय  सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री ६,  ६६,  ६७,  ६८,  १२७  तथा  १२८

 चर्चा  करेगी  ;  माननीय सदस्य  चुने  हुये  प्रथम  देंगे  और  सभा  के  समक्ष  बहुत

 कटौती  प्रस्तावों  की  संख्यायें  १५  मिनट  में  सी  जानकारी पेश  करेंगे  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  सभा  में  उपस्थित  १९५५-५६  के  लिये  उक्त  मंत्रालय

 और  वे  प्रस्ताव  नियमित  हेैं  तो  में  उन्हें  सम्बन्धी  अनदानों  की  ये  सभापति

 प्रस्तुत मान  लूंगा  ।  महोदय ने  प्रस्तुत  कों

 माग  सख्या
 दीपक

 ह A  A SY  —wee ee
 राशि

 —

 रुपये

 a4  सिचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  20,¥6,000

 द्  सिंचाई
 व्यय

 बंध  तथा  जल  २३  008

 निस्सारण  कार्य  से  देय )

 ६७  बहु प्रयोजनीय  नदी  योजनायें  ९५,९५,००००

 ६८  सिचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  तथा  व्यय  4S, 22,000

 १२७  बहु प्रयोजनीय  नदो  योजनाओं  पर  पूंजी  व्यय  ३,९५,६७,०००

 CcA  सिंचाई  और  मंत्रालय  का  अन्य  पूंजी  व्यय  B,C  000

 ना



 ३३३१  १९५५-५६  के  लिये  अप्रेल  १९५५  अनुदानों  मांगें  ३२३२

 डा०  लंका  सुन्दरम
 :

 स्वीकृत  प्रथा  जल्दी  हुई  अथवा  नहीं  ।  सभा  को

 यह  नहीं  हैं  कि  मंत्री  महोदय  प्रथम  वक्तृता दें  ।  इस  सम्बन्ध  में  सन्तुष्ट  करना  हमारा  ज

 सभापति  महोदय  :  इसी  सत्र  में  ऐसा  हैं  कि  हमने  अपने  देश  में  सिंचाई  और  विद्युत्

 हो  चुका  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  प्रथम  वक्तृता  संसाधनों  के  आयोजित  विकास  के  लिये

 दी  थी  ।  इससे  चर्चा  में  सुविधा  रहेगी  ।  दृढ़  नींव  रखने  में  कितने  उपयुक्त  रूप  में

 अपने  उत्तरदायित्व को  पूरा  किया  है  ।  में श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वासी

 वह  दो  भाषण  एक  अभी  और  एक
 इन  दो  पहलूओं  का  प्रतिपादन  करूंगा  |

 अन्त  में
 ?

 में  सभा  को  विस्तारपूर्वक यह

 सभापति  महोदय  :  जी  हां  ।  में  समझता  बताऊंगा  कि  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतगर्त

 हूं  कि  इस  समय  माननीय  मंत्री  केवल  १५  सिचाई  और  विद्युत  के  सम्बन्ध  में  क्या  किया

 मिनट  लेंगे  ।  गया  हे
 :
 में  कुछ  आंकड़े  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत

 करूंगा
 ।

 में  उनको  धीरे  धीरे  बढ़ा  ।
 ये  आंकड़े

 योजना  तथा  सिंचाई  att  विद्युत  मंत्र
 महत्वपूर्ण  हूं  और  सारी  स्थिति  के  समझने

 :  श्रीमान ।  में  केवल  १५
 में  सहायक सिद्ध  होंगे  ।

 या  २०  मिनट  ही  लंगा
 ।

 आपकी  अनुमति  से

 में  कुछ  ही  मिनट  लूंगा  और  यह  चर्चा  प्रारम्भ  पंचवर्षीय योजना  के  aid  केन्द्र

 होने  से  पूर्वे  थोड़े  से  शब्द  कहूंगा  ।  माननीय

 और  राज्यों  दोनों  ने  सिचाई  और  विद्युत
 सदस्यों  को  प्रतिवेदन  आदि  भेजें  गये  हैं  ।

 की  ast  eer  योजनाओं  के  लिये  ६१५

 मेरा  aes  विधिक  प्रतिवेदन  और  दस  पृष्ठ
 करोड़  रुपये  और  सिंचाई  इत्यादि  की

 के  संक्षिप्त  विवरण  से  है  ।  कल  भी  मैंने

 छोटी  छोटी  योजनाओं  के  लिये  ११४  करोड़
 बाढ़  रक्षा  उपायों  के  बारे  में  किये  गये  काम

 को  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर
 रुपये  का  आवंटन  किया  |  कुल  ७२९  करोड़

 रुपये  का  आवंटन  किया  गया  जो  कि  आयोजित
 रखा  था

 ।  फिर  में  समझता  हुं  कि  मुझे
 कुल  पूंजी  का  ३२.५  प्रतिशत  हैं  |

 सभा  को  संक्षिप्त  रूप  में  कुछ  और  जानकारी

 तथा  आवश्यक  तथ्य  और  आंक हे  देना
 इसमें  से  बहुप्रयोजनीय  परियोजनाओं

 ताकि  माननीय  सदस्य  इस  मंत्रालय  के  काम
 के  जिनका  वित्तीय  प्रबन्ध  केन्द्र  द्वारा

 का  सही  अनुमान लगा  सकें  |  होना  १७४  करोड़  रुपयों  का  मूल  उप+

 इस  मंत्रालय  के  काम  के  उल्लेखनीय  बन्ध  था  ।  संशोधित  Ty FH 4o में  ho

 कई  पहलू  हैं  और  बहुत  सी  ऐसी  बातें  हें  जिनका  करोड़  रुपयें  तक  और  जोड़े  गये  ।  मिला

 स्पष्टीकरण  होना  चाहिये  |  किन्तु  में  समझता  कर  २२४  करोड़  रुपये  हो  जाते  हैं  ।

 हूं  कि  दो  मामले  विशेष  महत्वपूर्ण  जिनकी
 अप  में  इन  पांच  वर्षों  में  जो  खर्चा

 ओर  हमें  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  ।  प्रथमतः
 उसके  आंकड़े देता  हूं  ।

 इस  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  पंचवर्षीय  योजना

 कहां  तक  तथा  कितनी  सफलतापूर्वक
 करोड  रुपये

 faa  हुई  है
 ?

 इस  प्रदान  के  अंतगर्त  हमें  इस  १९५१-५२

 बात  का  निश्चय  करना  हैं  कि  इस  योजना  में  १९५२-५३  श  ्र

 जो  परियोजनाओं रखी  गई  थीं  उनकी  १९५३-५४  (2  प्

 अन्विति  प्रभावी  ढंग  से  कम  लागत  में  और  तीन  सालों  at  कुल  व्यय  १२९  रुपय े॥



 ३३३३  PEKR-UE  के  लिय  4  अप्रैल  १९५५  अनुदानों की
 मांग  ३३३४

 रुपये  प्रथम  तीन  वर्षों  में  लगभग  १.६  करोड़ [  श्री

 रुपये  खर्च  हुये  और  अनेक  योजनाओं
 १९५४-५५  के

 लिये  प्
 के  सम्भव  में  १९५४-५५  के  लियें  संशोधित

 घित  प्राक्कलन  ।
 प्राक्कलन  लगभग  ¥.2  करोड़  रुपये  के  आते

 १९५४-५५  तक  प्राक् कलित  १८२

 कुल  व्यय  ।
 १९५५-५६  के  लिये  आयव्ययक  का

 उपबन्ध  २६  करोड़  रुपयों  का  है  और  कुल
 १९५५-५६

 के
 लिये  ५९

 व्यय  का  उप  घी  ।  —  i  निक
 मिला  करं  ३१.८  करोड़  रुपये  हो  जाता  है

 ।

 कुच  २४१
 ्

 राज्यों  के  सम्बन्ध  स्थिति  इस  प्रकार

 eee  oe  oe  प्र  mt

 करोड़  रुपये

 इस
 प्रकार  हम  देखते  हैं  कि  २२४  मूल  पाँच  क  २९४

 करोड़  रुपयों  का  तो  उपबन्ध  किया  गया  बाद  में  बढ़ायी  गई  धनराशि  ६७

 किन्तु  लगभग  २४१  करोड़  रुपये  व्यय
 es eS

 ३६ १ जिससे  लगभग  १७  करोड़  रुपयों
 का

 अतिरिक्त  आवंटन  करना  पड़ा  ।  प्रतिशतों
 ट १९५१-५२  में  व्यय  (१३

 में  देखने  पर  हमको  मालूम  होगा  कि  किस
 प्रतिशत )  |

 ५ प्रकार  व्यय  में  वृद्धि  होती  गई  है
 |

 १९५२-५३  में  व्यय  (१५.५

 ||
 प्रतिशत )  ।

 प्रतिदिन
 4

 १९५३-५४ में  व्यय  (2&.4 ५
 PI4W—4R  १४,  ९  प्रतिशत )  |

 £2.¢  go,0 १९५२-५३  १९५४-५५  के  लिये

 gu  ३-५  र
 घित  प्राक्कलन  (२२

 दत  |
 ES

 e  Ke .¢
 दत  २४३, ०

 ऋण

 १८५४-१५  २३.७  यह  ६७.  ०  प्रतिशत होता  है  ।

 हमने  १९५५-५६  के  लिपे

 ८१.५  व्यय  के  उप  वध  के  बारे  में  राज्यों  से  सुचना

 एकत्र  करने  की  कोशिश  की  थी  ।  जो  सुचना

 १९५५-५६  के  आयव्ययक  का
 अभी  तक  एकत्र  हुई  उससे  पता  चलता

 है  कि  इस  वर्ष  के  लिये  १००  करोड़  रुपये

 उपबन्ध  लगभग  २६  प्रतिशत  है  ।  इस  प्रकार
 से  ऊपर  का  उपबन्ध  जिसका  अर्थ  यह

 कूल  व्यय  लगभग  fou. 4  प्रतिशत  होगा
 हैं  कि  राज्य  लगभग  ९५  प्रतिशत  व्यय

 और  इससे  हमें  पता  चलता  है  कि  योजना

 के  कार्यान्विति  करने  का  वित्तीय  रूप  में
 करेंगे  ।  शायद  यह  संख्या  और  अधिक  हो  |

 इस  प्रकार  इन  आंकड़ों  से  पता  चलता  है  कि
 बया  अर्थ  है  ।

 इस  पांच  साल  की  अवधि  में  योजना  की

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतगर्त  कार्यान्वित  के  लिये  केन्द्र  और  राज्य  दोनों

 नवीन  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  ३०  करोड़  ९९  प्रतिदिन  खर्चा  जिसका  तात्पर्य

 रुपये  से  ऊपर
 का  एक  उपबन्ध  था  |  इसमें  से  योजना  की  सम्पूर्ण  कार्यान्वित  से  है



 दे३३५  १९५५-५६  के  लिय  थ  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  ३३३६

 अब  में  वास्तविक  लक्ष्यों  तथा  सर्वप्रथम में  भाखड़ा-नंगल  परियोजना

 उनकी  पूर्ति  के  बारे  में  कहूंगा
 ।

 सिचाई  की  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  ।  नंगल

 छोटी  योजनाकारों  को  सम्मिलित  करके  कुल  नंगल  भाखड़ा  नहर  व्यवस्था

 २९०  लाख  एकड़  भूमि  की  योजना  बनाई  तथा  गंगुवाल  में  विद्युत  गृह  १  पूरे  किये  जा

 गई  और  प्रथम  योजना  में  सारी  चुके  ।  कोटला  में  विद्युत  गृह  संख्या  २,

 योजनाओं  की  पूति  पर  २२.  ३  लाख  १९५५  के  अन्त  तक  पूरा  हो  जायेगा  ।  रोपड़

 वाट  freq  की  योजना  बनाई  गई  थी
 |

 को  नया  रूप  देने  तथा  सर हिन्द  के  हेडवर्क्स

 इससे  १९५०-५१  के  मुक़ाबले  में  ५६  का  काम  वस्तुतः  पुरे  हो  चुके  हैं  ।  भाखड़ा

 प्रतिशत  सिंचाई  के  क्षेत्र  में  वुद्धि  हो  जायेगी  बाँध  की  नींव  की  खुदाई  का  काम  बड़ी

 और  १३१  प्रतिशत  वृद्धि  विद्युत्  में  हो  जायेगी
 ।  तेजी  से  चल  रहा  है  और  उस  भाग  में  चट्टान

 १९५४  तक  ३९  लाख  एकड़  भूमि  की  तह  मिलने  वाली  जहां  कि  मुख्य  बांध

 में  सिचाई  होने  लगी  जिसका  मतलब  यह  है  बनाना  है  ।  बांध  पर  सब  मिला  कर  ५९

 कि  योजना  की  अवधि  के  लिये  ८५  लाख  लाख  घन  गज़  चट्टान  की  खुदाई  हो  चुकी

 एकड़  भूमि  का  जो  अन्तिम  लक्ष्य  नियत  है  और  उन्नीस  या  बीस  महीनों  में  ३  लाख

 किया  उसके  ४६  प्रतिशत  भाग  में  घन  गज़  प्रति  मास  के  औसत  से  काम  हुआ

 सिचाई  होने  १९५५  तक  ४९  जैसा  कि  पहले  कभी  नहीं  हुआ  ।  निर्माण

 लाख  एकड़  अर्थात्  ५८  प्रतिशत  भाग  में  संयंत्र  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  तेज़ी  से

 सिंचाई  होने  योजना  की  अवधि  के  काम  हुआ  है  |  अगले  नवम्बर  के  महीने  में

 समाप्त  होने  तक  ७०  लाख  एकड़  भूमि  पक्का  करने  का  काम  शुरू  होना  और

 अर्थात्  ८२.५  प्रतिशत  भाग  में  सिचाई  परियोजना  प्राधिकारी उस  बात  की  पूरी

 होने  लगेगी  ।  जहां  तक  विद्युत्  का  सम्बन्ध  कोशिका  कर  रहे  हें  कि  उस  तिथि  से  काम

 १९५४  तक  ६.२९  लाख
 दुरू  कर  ही  दिया  जाये  |  इस  इस

 किलोवाट  अर्थात्  ५७  प्रतिशत  विद्युत्  पैदा  साल  के  लिये  निर्धारित  सारे  art  अनुसूची

 की  १९५५  तक  ७  लाख  के  अनुसार चलाये  गये  हैं  ।

 वाट  अर्थात्  ६४  प्रतिशत  विद्युत्  पैदा  की

 गई  ।  यह  आशा  की  जाती  है  कि  योजना  की

 प्रारम्भिक अवस्थाओं  में  इस  परियोजना

 के  लिये  अनेक  निर्माण  सम्बन्धी  कार्यक्रम

 अवधि  के  समाप्त  होने  पर  ११  लाख  तैयार  किये  गये  थे  ।  में  पूति  कार्यक्रम  का

 वाट  विद्युत् का  उत्पादन  हो  जायेगा ।  इसका

 तात्पर्य  है  कि  योजना  की  शतप्रतिशत
 facet  करता  हूं  ।  निर्माण  परामशंदाता

 की  नियुक्ति के  बाद  १९५३  में  जो  कार्यक्रम
 होगी  i  इन  आंकड़ो ंसे  सब  चीज

 तैयार  किया  वह  अब  भी  उसी  रूप  में
 स्पष्ट हो  जाती  हैं  ।

 लागू  हैं
 ।

 इस  कार्यक्रम  के  बांध

 इस  मंत्रालय  के  काम  तथा  इन  सारी  को  करने  का  काम  १९५९  में  पुरा

 परियोजनाओं के  सम्बन्ध में  एक  और  होना  हूं  और  ब्घ्घि  को  हर  प्रकार  से  पूरा

 अत्यन्त  मह्त्वपूर्ण  wet  यह  है
 कि

 कितना  करने  का  काम  १९६०  तक  हो  जाना  है  ।

 काम  किया  जा  रहा  हैं  और  योजना  की  केवल  एक  मुख्य  परिवर्तन  वह  यह  कि

 नदी  का  बहाव  बदलने का  काम  १९५३
 युति  के  लिये  हमारे  क्या  कार्यक्रम  हैं

 ।
 मैं

 प्रत्येक  बड़ी  योजना  के  सम्  नथ  में  कुछ  शब्द  के  बजाय  १९५४  दारद  ऋतु में

 क्योंकि  कुछ  तो  आवश्यक  उपकरणों  के



 ३३३७  १९५५-५६  के  लिये  ३३३८ ५  अ प्रेस  १९५५  अनुदानों  की  मांगे

 मिलने  में  देर  हुई  और  कुछ  इसलिये  कि
 १९५३

 2,409,000  किलोवाट  की
 में  वर्षा  ऋतु  पहले  वर्षों  के  मुक़ाबले  में

 समय  तक  रही
 ।

 फिर  बहाव  बदलने  की
 का  बोकारी  उष्मीय  केन्द्र  तथा  ४०००

 तिथि  के  स्थगित  करने  से  बांध  की  पूति
 वाट  की

 रमता  का  तिलैया जल

 की  अन्तिम  तिथि पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा
 a

 पुत
 केन्द्र  दोनों  को

 ही  वाणिज्य  आधार

 a  |

 बांध  पूरा  हो  चुका  है  और  १९५५

 ही  तेज़ी  से  चल  रहे  जिस  तेजी  से  गत  वर्ष
 at

 ।  ट्रांसमिशन
 और  वितरण  व्यवस्था

 चल  रहे  थे
 ।  १९५५ के  अन्त  तक  के  सम्बन्ध में  निश्चित

 कार्यक्रम
 के  अनु

 मुख्य  sit  पर  पक्का  करने  का चक

 ७८  राजगीरी  का  काम  ७६
 के  बांध  बड़े  मुख्य  cis

 त  wil
 और  ज़मीन  की  मीनल

 ६८  बांधों  पर  लगभग  ८५  प्रतिशत
 पर  मुख्य  रूप  से  बाढ़  नियंत्रण  तथा  सिंचाई

 से  निर्भर  है  ।  मैदान  ate  का
 ्

 के  सम्बन्ध में  ९१  प्रतिशत  काम  किया  जा

 दौरान  में  बांध  पर  पक्का  करने  का  तथा
 सनक uaat  am  wot

 मुख्य  नहर  और  उसकी  शाखाओं  के  सम्बन्ध
 था  ।  दामोदर  घाटी  निगम  एक  अनुभवी

 की  नियुक्ति  कर  रही

 वह  देरी  के  कारणों  का  पता  चलता  सके
 इस  ऋतु  के  लिये  मुख्य  नहर  तथा  र  निगम  उस  qe  rq  में

 -  ह

 उसकी  शाखाओं पर  जमीन  की  खुदाई  के

 वाही  कर  सके  ।  मुझे  यह  हुये  प्रसन्नता
 लिये  काम  का  जो  अन्तिम  लक्ष्य  निर्धारित

 @  fe  दुर्गापुर  cia  पर  fat

 .

 किया  गया  उससे  अधिक  काम हो  चुका
 को  देखते  हुये  अधिक  काम  हो  चुका  है

 ।
 नहरों

 के  सम्बन्ध  में  जो  काम  हो  रहा  वह
 काम  भी  साथ  साथ  चल  रहा  है  ।  नहरों  पर

 परियोजनाओं की  of  के  लिये  निम्नलिखित

 लगी  तथा  ठेकेदारों  ने  जिन  औज़ारों के  लिये

 आदेश  भेजे  उनके  मिलने  में  देर  लगी
 ।

 इस  कमी  को  पूरा  करने  के  सम्  ङ्घ  में  उपाय

 Rat

 रूप

 किये  गये  हैं  ।  इस  साल  इस

 पर  जानता  काम  हुआ  है  वह  अन्तिम  लक्ष्य

 से  आगे  निकल  गया  है
 ।

 जैसा
 कि

 गत
 सत्र

 तक  किये  गये  काम  के  सम्बन्ध  में

 ba

 में  बताया  गया
 १९५६

 तक
 बांध

 समय  खो  दिया  गया  है  अथवा े

 वे  पीछे  रह  गये
 उसको

 वे
 war  सिंचाई  at  पानी  उपलब्ध हो  जायेगा  ।  कहां  TH  पूरा  करते  हैं  ।



 ३३३९  १९५५-५६  के  लिये  ५  युगल  १९५५  अनुदानों  की  मांगें
 रे

 R¥%o

 पांचेत  को  तैयार  करने  के  हेतु  प्रयोगात्मक कौर

 सिट्टी का  बांध  फार्म  आरम्भ कर  दिये  गये  हैं  ॥

 १९५७  रौरेकेला  में  इस्पात  कारखाना  और

 ७ क्रस्ट  गेट्स  १९५७  कुड  और  जोर  में  एलोमीनियम तथा

 १९५७  मेगानीज़  के  कारखानों  को  स्थापित  करने  पर

 दुर्गापुर  का  मुख्य  बांध  १९५५  और  इस  क्षेत्र  में  विद्युत  प्रयोग  करने  वाले

 अन्य  उद्योगों  के  स्थापित  होने  पर  ये  सार्थ

 तथा  अधिकांश  ee4'9  न  केवल  हीरा कुंड  में  पैदा  की  जाने  वाली

 छोटी  नालियां
 बिजली  को  ही  उपयोग  में  आयेंगे  च्

 मेहराब-दार  उनकी  मांग  से  यह  भी  सिद्ध  हो  जायेगा  कि

 पुल  चिपचिपा  में  एक  सहायक  बिजली  घर  भी

 १९५८ के  अन्त  तक  |  खोलना  चाहिये  ।  और  उसे  ही  खोलना

 तुंगभद्रा  मेसुर-आंध्य  की  ओर  बांध  पड़ेगा

 बन  चुका  केवल  फाटक  नहीं  लगे

 जो  कि  लगाये  जा  रहे  स्पिलवे  का

 दामोदर  घाटी  निगम

 १९५३  में  तिलैया  और  बोकारों  की  बिजली
 दोनों  ओर  १९५५  तक  पूरा

 उपलब्ध थी  इस  समय  इन  दोनों  स्थानों
 हो  जायेगा  ।  १९५६  तक  घ

 से  क्रमानुसार  १,१५०  और

 पूरी  तरह  तैयार  हो  जायेगा  ।  बांध  पर  विद्युत्
 S4,000  किलोवाट  बिजली  ली  जाती  है  ।

 गृह  और  नहर  निम  गृह  के  पूरे  होने  की

 अन्तिम  तिथियों  में  कोई  परिवर्तन  नहीं
 १९५४  तक  ६५,४५०  किलोवाट

 बिजली  प्रयोग  करने  की  जो  योजना  थी
 किया  गया  है  ।  ये  तिथियां

 १९५६  तथा  १९५६  हैं  ।
 वह  पुरी  नहीं  हो  सकी  क्योंकि  दो  बड़े

 भोक्ता  समवाय  बिजली  का  अपना  पूरा
 कोसी  के  सम्:न्ध  प्रारम्भिक  निर्माण

 अत्यंत  प्राप्त  करने  का  प्रबन्ध  नहीं  कर

 era  चल  रहे  हें  ।  कोयना  के  सम्बन्ध  में  भी
 सके

 ।
 आशा  है  कि  ये  दो  उपभोक्ता  अगड़े

 यही  स्थिति  रिहाई  के  बारे  में  भी  प्रारम्भिक  दो  या  तीन  मास  में  अपना  अत्यंत  ले  सकेंगे  ।
 काय  प्रारम्भ कर  गया &  1

 एक  और  महत्वपूर्ण  तत  है  प्राप्त  लाभों

 यह  आदा  की  जाती  हैं  कि  बोकारो  स्टेशन

 में  जिसकी  स्थापित  क्षमता  १,५०,०००
 का  उपयोग  करना  ।  भाखड़ा  नहर  प्रणाली

 किलोवाट  उस क्षमता के  अनुसार  पैदा
 art  खरीफ  की  सिंचाई  १९५४  में

 आरम्भ  की  गई  थी  ।  तीन  भाग  लेने  वालें
 होने  वाली  सारी  बिजली  को  अगले  दो  वर्षों

 में  उपयोग  में  लाया  जायेंगी  ।

 राज्यों  में  लगभग  ९  लाख  एकड़  क्षेत्र में
 अन  तक  कुल  १६,०००  किलोवाट

 १९५४-५५  में  सिचाई  हो  रही  थी  ।  गंगोवाल

 बिजली  देने  के  वचन  दिये  जा  चुके  हैं  जिसमें
 बिजली घर  की  लगभग  ८,५००  किलोवाट

 २,६०,०००  किलोवाट  बिजली  का  नियमित
 बिजली  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।  आशा

 की  जाती  है  कि  १९५५  तक  इस  बिजली
 प्रयोग  होगा  ।  आशा  है  कि  १९५९  तक  बिजली

 की  मांग  स्थापित  क्षमता  से  भी  अधिक  हो
 घर  की  कुल  २४,०००  किलोवाट  बिजली

 जायेंगी  ।  बोकारों  में  एक  और  कारखाना को  प्रयोग  में  लाया  जायेगा

 के  सम्बन्ध  में  बांध  से  सिंचाई
 खोलने  और  कोनार  में  विद्युत  विरासत  के  लिये

 के  लिये  जल  दिलाये  जाने  के  पूर्व  ही  कृषकों
 प्रस्थापना भों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
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 तिलैया  में  एकत्र  जल  को  अभी  सिंचाई  गई  हैं  ।  अब  हम  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  उपयोग  में  नहीं  लाया  जा  रहा  है  ।  निगम  की  तैयारी  कर  रहे  हैं  ।  आशा  है  कि  हमें  कहा

 में  लगभग
 ४००

 रुपये  प्रति  एकड़  की  लागत  जायेगा  कि  हम  लगभग  १  करोड़  ५०

 परं  f  हार  में  लगभग  १०,०००  एकड़  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  का  प्रबन्ध  करें  और

 खरीफ़  की  सिंचाई  और  ७,५००  एकड़  रबी  ३०  या  ३५  लाख  किलोवाट  और  विद्युत

 की  सिंचाई  करने  की  योजना  तैयार  की  है  बनायें  ।  मंत्रालय  नें  यह  हिसाब  लगाया  है
 ।

 जिहार  सरकार  इस  योजना  पर  विचार  कर  इस  विकास  क्रम  पर  लगभग  ११००  करोड़

 रही  है  ।  इस  विशेष  पहलू  के  सम्बन्ध में  रुपया  व्यय  होने  की  आशा  है  ।  इसमें से

 में  कहना  चाहता  हूं--पिछले बार  भी  मेंने  कितना  किया  जा  सकेगा  यह  भिन्न  विषय  है
 ।

 कहा  था--कि  डी०  वी०  सी०  के  मामले  इस  में  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना की

 में  आरम्भ  में  ही  दोषपूर्ण  योजना  बनने  के  योजनाओं  पर  किया  अतिरिक्त  व्यय

 कारण  हमारी  कार्यवाही  में  बाधा  आ  रही  है  भी  सम्मिलित  है  जिसे  द्वितीय  योजना  की

 कौर  इसलिये  ये  परिणाम  स्वाभाविक  हैं  |  कालावधि  में  ले  लिया  जायेगा  |  ad  तक

 हम  उन्हें  ठीक  करने  के  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  योजना  आयोग  को  सिचाई  की  २३९  ऐसी

 हैं  ।
 योजनाएं  मिली  हैं  जिन  की  जांच  हो  चुकी  है

 कौर  विद्युत  सम्बन्धी  ८९  ऐसी  योजनाएं
 तुंगभद्रा  बांध  के  सम्बन्ध  में  भी

 मिली  हें  जिन  की  जांच  हो  चुकी  है  और  जिन
 कट  के  विकास  में  काफी  विलम्ब  हुआ  है  ।

 भारत  सरकार  विकास  के  पहलू  पर  भी
 की  अनुमित  लागत  ४२९  करोड़  रुपये  होगी

 ।

 १५  वर्ष  में  देश  के  सिंचाई  के  क्षेत्र  को  दुगना
 विचार  कर  रही  है  यह  विषय  सम्बन्धित

 राज्यों  का  प्राथमिक  उत्तरदायित्व है  करने  के  लक्ष्य  के  सम्बन्ध  में  मुझे  शंका  है  कि

 योजना  आयोग  ने  इस  विषय  की  विस्तृत
 राज्यों ने  जांचों  के  बारे  में  पर्याप्त प्रगति

 परीक्षा  करने  के  लिये  राज्यों  में  विशेषज्ञों  नहीं की

 के  दल  भेजे  थे  और  उन  के  प्रतिवेदनों पर  क्या में  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के
 राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  विचार  किया

 गया  था  ।  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्र  से  वित्तीय
 लिये  परियोजनाओं के  चुनाव  के  बारे  में

 अपनाया  गये  आधार  को  संक्षेप  से  स्पष्ट  कर

 सहायता  की  मांग  की  है  ।  हैदराबाद  के  लिये

 ५४  लाख  रुपये  के  ऋण  की  मंजूरी  दी  गई
 दूं

 ?
 में  समझता हं  कि  इसे  बाद  के  अवसर

 के  लिये  छोड़  देना  चाहिये  ।  में  सभा  को  कुछ
 है  और  मैसुर  तथा  आंध्र  को  ऋण  देने के

 ऐसी  जानकारी देना  चाहता  हूं  जिसका
 विषय  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  आंध्र

 भविष्य  में  देश  की  सिंचाई  तथा  विद्युत  शक्ति
 सरकार  ने  भूमि  के  शिष्य  विकास  के  लिये

 एक  सिंचाई  बोर्ड  स्थापित  किया  है  ।  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  देश  की  विद्युत  शक्ति

 लगभग  ३५०  लाख  किलोवाट  तक  निर्धारित  की

 अब  में  बहुत  महत्वपूर्ण विषय  अर्थात  गई  है  जिसमें  से  ६०  प्रतिशत प्रयोग  होगा

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  को  लेता  इस
 केन्द्रीय  तथा  जल-विद्युत आयुक्त  ने  परिचय

 सम्बन्ध  में  हम  ने  जितनी  प्रगति  की  उस  में  बहने  पुर्व  में  बहने  वाली  और  मध्य

 बारे  में  मेरा  विचार  है  कि  माननीय  सदस्यों  में  बहने  वाली  नदियों  की  जल  विद्युत  शक्ति
 को  अभिरुचि होगी  ।  इसमें से  बहुत  सी  at  निश्चित  निर्धारण  किया  है  और  १५०

 जानकारी  तो  कुछ  घंटे  पहलें  ही  एकत्र  की  लाख  किलोवाट  के  आंकड़े  रखे  हैं  ।  इसी  प्रकार
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 के  आंकड़े  सिंचाई  के  सम्बन्ध  में  एकत्र  किये  की  मांग  करते  ।  यह  जानकारी  भले  हीं

 जा  रहे  ष्  उन्होंने  दक्षिण  में  ७०  लाख  एकड़  मूल्यवान  हैँ  परन्तु  यदि  यह  पहले  oft

 की  सिंचाई  की  शुद्ध  शक्ति  का  निर्धारण  चालित  की  जाती  तो  हम  इसका  उत्तर  दे

 किया  हैं  ।  अन्य  क्षेत्रों  सम्बन्धी  अध्ययन  सकते थे  ।

 किया  जा  रहा  है  ।  यह  जानकारी  जो  मेंने
 सभापति  महोदय

 :  जैसा  कि  माननीय

 दी  मूल  जानकारी  है
 ।

 में  अन्य  कुछ  बहुत  मंत्री  ने  बताया  हैं  यह  जानकारी  अभी  दो

 अनिवार्य  पहलुओं  के  art  में  भी  मूल  ही  घंटे  पहले  एकत्र  की  गई  थी  ।  निस्सन्देह

 कारी  देना  चाहता  हूं  ।  परन्तु  में  समझता  हूं  यदि  यह  जानकारी पहले  दी  गई  होती तो

 कि  सदस्यों की  इच्छा  यह  होगी  कि  इसे  बाद  सभा  के  लिये  बहुत  लाभदायक  होता  |

 में  लिया  जाये
 ।

 में  सोच  रहा  था  कि  कुछ

 नवीनतम  कार्यक्रमों और  art  क्षमता  के

 ष्  नन्दा  में  स्पष्टीकरण  के  लये

 केवल  एक  शब्द  कहना  चाहता  हूं  |  पहले
 सम्बन्ध  में  अपनायें  गये  कतिपय  उपायों  के

 तो  माननीय  सदस्यों  की  ये  शंकाए  कि  उनका
 सम्बन्ध  में  बताऊंगा  ।  यदि  सभा  की  इच्छा

 हो  तो  में  यह  बता  दूगा
 ।

 इसमें  मुझे  १०
 इन  मूल  विषयों  के  सम्बन्ध में  जितना  सभा

 मिनट  से  अधिक  समय  नहीं  लगेगा  ।
 को  बता  दिया  fara  ही  उन  के  बारे  में

 श्री  ला रंग धर  दास
 में  बाद  में  कम  समय  लूंगा  ।  माननीय  सदस्य

 :  प्रधान  मंत्री इस  विषय  पर  पहले  भी  अधिक  समय  नहीं  लेंगे  ।  में  समझता  हूं

 बोले  थे
 ।

 ऐसी  प्रथा  पहले कभी  नहीं  थी
 कि  वस्तुतः  इससे  चर्चा  में  कमी  हो  जायेगी

 कि  मंत्री  विषय  को  स्थापित  करे  ।
 और  उस  से  समय  का  सदुपयोग  हो  जायेगा  ।

 दूसरे  इस  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  कि  मुझे  यह सभापति  महोदय  प्रथा  तो

 कारी  सभा  को  पहलें  देनी  चाहिये  में
 यह  होनी  चाहिये  थी  कि  मांग  प्रस्तुत  करने

 के  पहले  प्रभारी  मंत्री  बोलें  और
 पहले  ही  बता  चुका  हूं  ।  माननीय  सदस्य

 प्रत्येक  प्रक्रम  में  बार  बार  इस  तथ्य  की
 उसके  च  विरोधी  पक्ष  के  और  अन्य

 सदस्य  बोलें
 ।

 परन्तु  क्योंकि  पुस्तिकाएं  और
 पुष्टि  करेंगे  fe  मेंने  उन्हें  सब

 जानकारी

 संक्षेप  इत्यादि  सदस्यों  को  दे  दिये  जाते  थे
 जो  मेरे  पास  थी  दे  दी  है  ।  एक  मंत्रणा  समिति

 बनी  हुई  है  ।  माननीय  सदस्य  श्रीमती  रेणु
 जिससे

 उन्हें  पहले  ही  पता  लग  जाता  था  कि
 चक्रवर्ती  जानती  हैं  कि  कितनी  जानकारी

 मंत्री  क्या  कहना  चाहते  इसलिये इस

 प्रकार  की  प्रथा  चल  पड़ी  थी  कि  विरोधी
 दी  गई  है  ।  और  जानकारी  देने  की  भी  मुझे

 उत्कंठा gl  में  सभा  को  सूचित  करना
 पक्ष  के  सदस्य  चर्चा  आरम्भ  करें  ।  इसमें

 चाहता  हूं  विभिन्न  परियोजनाओं  के  प्रतिनिधि

 कोई  हज  नहीं  है  कि  मंत्री  वाद  विवाद  आरम्भ

 करें
 |

 ज़ो  तथ्य  अभी  उन्होंने  रखे  हैं  यदि  वे
 कल  आर  परसों  जाये  हे  ।  इस  पर  घंटों  श्रम

 और  विचार  किया  गया  है  ।  एक  आंकड़े का न
 रखे  जाते  तो  सभा  को  इन  हाल  के  अभिप्राय  यह  हैं  कि  उस  पर  बहुत  विचार  किया वान

 तथ्यों  का  ज्ञान  न  होता  ।

 गया  है  ।  सभा  को  कुछ  बताने  से  में  प्रत्येक

 श्री
 अशोक  मेहता

 :  यदि  हमें  आंकड़े  और  प्रत्येक  छोटे  से  छोटे  तथ्य  के

 कार्य
 मंत्रणा  समिति  में  यह  पता  लग  जाता  सम्बन्ध  में  निश्चय  करना  था  |

 राज्यों  को  तारें  भेजी  गई  थीं  कि  वे कि  माननीय  मंत्री  कुछ  समय  लेंगे तो  हम

 जनेओं  के  बारे  में  जानकारी  दें  ।  य  ब
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 किलोवाट  थी  और  १९५१  में  कुल  ५८५८
 बहुत  पहले  नहीं  किया  जा  सकता  था  ।

 में  न ेआधुनिकतम जानकारी  दे  दी  है  ।
 लाख  एककवार  बिजली  तैयार  की

 जाती  थी

 जो  कि  यहां  की  जनसंख्या  के  अनुसार
 श्री  एम०  एल ०  अग्रवाल

 प्रति  व्यक्ति  उपभोग  के  लिये  १६  एकक

 भीत
 व

 ज़िला  :  माननीय  योजना
 होती है  ।  आप  को  यह  जाकर  होगा

 मंत्री  ने  जो  महत्वपूर्ण तथ्य  बताये  है  हम  उन
 कि  नारवे  में  प्रति  व्यक्ति  उपभोग  के  लियें

 के  लिये  बहुत  आभारी  हें  ।  में  सिंचाई  तथा
 ५,२५७  यूनिट  बिजली  होती  है  ।  भारत

 विद्युत  मंत्रालय  की  waar  करता  हूं  और  को  भी  faa  के  प्रगतिशील  देशों  में  स्थान

 मुझे  विश्वास  है  कि  जो  कार्य  उन्होंने  आरम्भ
 प्राप्त  करने  के  लिये  विकास  की  इस  कमीं

 किये  हें  और  जिन्हे ंवे  बाद  में  आरम्भ  करेंगे
 को  पुरा  करना  होगा

 ।

 उनके  द्वारा  यह  शोषित  पिछड़ा  हुआ  और

 दरिद्र देश  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  के  अन्त
 यदि  हम  विभिन्न  राज्यों  के  विद्युत

 विकास  सम्बन्धी  आंकड़ों  की  तुलना करें  तो
 तक  कृषि  सम्बन्धी  समृद्धि  और  औद्योगिक

 विकास  प्राप्त कर  सकेगा  |
 हमें  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  निराशाजनक

 निष्कर्ष  मिलेगा  ।  आजकल  प्रति  व्यक्ति

 कसी  भी  स्थिति  रही  हो  परन्तु  विद्युत  उपभोग  के  आंकड़े  ये  हें

 अब  सिंचाई  और  विद्युत  विकास  अव्यवस्थित  प्रदेश में  ७.  २४  दिल्ली  में  ४६.  ४८

 ढंग  से  नहीं  होना  चाहिये  ।  यह  कहने  का  बम्बई  में  ४३.९५  पश्चिमी

 कोई  लोभ  नहीं  कि  योजना  और  विकास  बंगाल  में  ४१.६८  मैसूर  में  ४१.०५

 सारे  देश  में  से  वितरित  होना  चाहिये  |  त्रावणकोर-कोचीन  में  १६.९१

 परन्तु  हाल  ही  में  अवामी  में  समाज  की  मद्रास  में  १०.६२  सौराष्ट्र

 समाजवादी  wae  का  संकल्प  स्वीकार  में  ९.०७  यूनिट  और  पजा  में  २६

 किया  गयाਂ  जिसका  अभिप्राय  यह  है  कि  यूनिट
 ।

 इन  राज्यों  में  उत्तर  प्रदेश  का
 भाग

 विकास  एक  रूप  से  हीना  चाहिये  ।  अतएव  स।से कम

 मेरा  विचार  है  कि  यदि  देश  के  सभी  भागों  पश्चिमी  बम्बई  और

 के  साथ  एक  जसा  व्यवहार  किया  जाये  तो  मद्रास  की  तुलना  में  उत्तर  प्रदेश  की  स्थापित

 क्षमता भी  कम  है  ।
 अधिक  अच्छा  होगा

 ।

 उत्तर  प्रदेश  देश  के  सभी  राज्यों  से  बड़ा

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  में

 प्रति  व्यक्ति  विद्युत  वितरण  के  आंकड़े इस
 है  ।  प्रकृति  की  दृष्टि  से  भी  इस  में  हिमालय  प

 और  विन्ध्याचल  हें  नहा  से  जल  और
 प्रकार  होंगे--उत्तर  प्रदेश में  १६.

 परिश्रमी  बंगाल  में  ७३ ०,  बिहार में  ३५.  श

 विद्युत  के  संसाधन  प्राप्त  हो  सकते  हैं
 ।  परन्तु

 are  में  ७५.में  दिल्ली  में  १२७.  छ  अ

 इस  राज्य  के  लिये  नियत  को  गई  सिंचाई

 विकास  की  योजनाओं  से  पता  चलता  है  कि
 हैदराबाद  में  २०.५,  काश्मीर में  १२.

 मद्रास  में  २७.०,  न्ावनकार-कोचीन  म

 इसके  साथ  सौतेली  मां  का  सा  व्यवहार
 ६०.०,  मैसूर  में  ९४.  ०,  उड़ीसा में

 ४१.५
 किया  गया  है  ।

 कौर  गजा  ¥.o | ॥

 १९५०  में  भारत  के  सभी  संसाधनों  उत्तर  की  तुलना  मद्रास  से  करें
 |

 से  पैदा  की  जाने  वाली  बिजली  लाख  मद्रास  में  ४२०  दाहरों  में  से  ३००  में  और



 ने  ERsC)  १९५५-५५  के  लिये  ५  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  ३३४८

 के  विषय  में  केन्द्रीय  सरशार  का  विचार ३६,०००  गावों  में  से  ३,०००  में  बिजली

 दी  गयी  जब  कि  उत्तर  प्रदेश  में  '४५०  है  कि  सिंचाई  के  इलावा  वहां  २,३०,०००

 शहरों  में  से  १००  और  १,१२,०००  गांवों  किलोवाट  बिजली  पैदा  हो  सकती

 में  voy  में  बिजली  दी  गयी  है  ।  प्रथम  घाघरा भी  कोसी  से  कम  भयावह  नहीं

 वर्षीय  योजना  के  ६१०.१२  करोड़  रुपयों  २०  लाख  किलोवाट  बिजली

 के  आवंटन  में  से  उत्तर  प्रदेश  को  कुल  ८७. ८  ३
 पेदा  हो  सकती  gi  उसी  प्रकार  राप्ती

 करोड़  जब  कि  बम्पई  को  १४६.  ४४  और  केन  नदियों  को  भी  लिया  जा

 करोड़  और  मद्रास  को  १४०,  ४  करोड़  सकता है  ।

 मिले  ।  १९५३-५४ के  आयव्ययक  में  सिचाई

 और  विकास  के  लिये  राज्यों  को  ऋण  देने  थी  हमराज  सभापति

 के  लिये  रखे  गये  ४,६२७  लाख  रुपयों  में  से
 में  जो  डिमाण्ड  फार  पावर  ऐंड

 बंगाल  को  col  पंजाब  इरिगेशन  की  है  उन  को  सपोर्ट  करने  के  लिये
 को  २,३६५  बिहार  को  २१९  लाख

 खड़ा  हुआ  हूं  ।  सब  से  पहले  में  ४ ४६  और

 और  उड़ीसा को  १,१७२  लाख  मिले  और  सिचाई  मंत्री  श्री  नन्दा  और  श्री  जरण  एल०

 योग  पूरा  हो
 |  १९५४-५५ के  आयव्ययक

 हाथी  को  बधाई  देना  चाहता  हूं  कि  art
 के  ८,१६६  लाख  के  आवंटन  में  भी  स्थानीय

 इस  मिनिस्ट्री  को  कायम  हुये  अभी  तीन  साल

 कार्यों  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  को  कुछ  ७१  लाख  का  ही  अर्सा  हुआ  लेकिन  इस  तीन  साल  के

 रुपये  मिले  अर्थात्  १७  प्रतिशत  जनसंख्या

 को  ८  प्रतिशत मिला  ।  सिंचाई और  विकास
 aa  में  उन्होंने  जो  कार्य  किया  वह

 नीय  है  ।  इतने  ही  इसे  में  जो  बड़ी  बड़ी  स्कीमें
 ऋण  निम्न  प्रकार  से  दिये  गये  ।

 उन  के  हाथ  में  आई  हें  उन  में  भाखरा  नंगल
 are  रुपये

 की  स्कीम  अपने  किस्म  की  एक  लासानी

 परिचमी
 बंगाल  g,08K

 स्कीम  है  इस  जैसा  कि  हमारे  प्रधान
 पजाब  93¢

 मंत्री  कई  दफा  कह  चुके  हूं  कि  यह  जो  भाखरा
 बिहार  Rog

 नंगल  की  स्कीम  है  वह  दुनिया  की  बड़ी  बड़ी
 उडीसा  १,४५०

 स्कीमों  में  से  एक  और  इस  प्रकार  जो  कायें
 राजस्थान  १९७

 १८८
 हमारे  saad  ने  किया  है  वह  सराहनीय

 पैप्सू
 ही  नहीं  है  बल्कि  उस  की  तारीफ  दुनिया  के

 और  १९५५-५६  में  यह  आवंटन  fret  जितने  भी  is  अड़े  नेता  यहां  पर  आये  हें  और

 प्रकार  से  किया  गया  :--
 जिन्होंने  भी  भाखरा  नंगल  को  देखा  उन्होंने

 लाख  रुपये  की  है  ।  यह  ठीक  है  कि  इस  में  बहुत  सी

 पश्चिमी  बंगाल  2,282  जगहों  पर  गल्तियां  भी  हुई  जैसे  हमारी

 पंजाब  १,९०१  भाखरा  नंगल  कैलारस  के  बनाने  में  बहुत

 बिहार  २५६  जल्दी  जल्दी  काम  किया  गया  और  इस  की

 उड़ीसा  2,900
 वजह  से  उस  में  कुछ  खराबियां  भी  आई

 हैदराबाद  १५६  और  अखबारों  में  भी  उस  की  चर्चा  पर

 पेप्सू  २१४  में  उन  से  दर्ख्वस्ति  करना  चाहता  हूं  कि  जहां

 पर  हमारे  टार्गेट्स  दिये  हुये  हैं  जिन  में  कि बहुत  परियोजनाओं  वहां  शुरू की
 जा  सकती  हें  ।  बेतवा के  बांध  वह  जल्दी  करना  चाहते  वहां  ऐसे  काम



 ३३४९  १९५५-५६  के  लिये  ५  झ्त्रल |  १९५५  अनुदानों  की  मांग  ३३५०

 न  किये  जायें  जिन  से  बजाय  नेकनामी
 १२,०००  गांवों  में  एलेक्ट्रसिटी  हो

 मिलने  के  ब्दनामी  शुरू  हो  जाय  ।
 जायेगी  अगरਂ  आप  की  उस  रफ्तार  को  देखा  जाये

 इस  समय  तक  जो  भाखरा  नंगल  से  जिस  रफतार  से  कि  आप  चल  रहे  हैं  तो

 आप  की  यह  जो  रूरल  एलेक्ट्रिफिकेशन की
 बिजली  पैदा  हो  रही  है  उस  से  ठीक  है  कि

 जो  हमारे  देश  के  as  बड़े  शहर  हैं  उन  को
 स्कीमें  हें  उन  के  पुरा  होने  में  सदियां  लग

 जायेंगी  ।  इसलिये  में  आप  से  यह  प्रार्थना
 बहुत  फायदा  पहुंचता  लेकिन  में  एक  बात

 की  तरफ़-उन  की  तवज्जह  दिलाना  चाहता  करना  चाहता  हूं  कि  श्राप  इस  समय  देख

 हूं  और  वह  है  रूरल  एलेक्ट्रिफिकेशन की  रहे  हें  कि  आप  को  बेरोज़गारी को दूर  करना

 है  इम्प्लीमेंट  को  दूर  करना  है
 तरफ़  |  रूरल  एलेक्ट्रिफिकेशन जो  फिरसे

 हमारी  पांच  साला  प्लैन  में  उद्घृत  किये  और  अगर  आप  चाहते  हैं  कि  आप
 को  इस

 गये  हें  उन  से  यह  मालम  होता  है  कि  पांच  प्राब्लेम  को  हल  करने  में  मदद  मिले  तो  में

 आप  को  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  आप
 साला  प्लेन  के  पहले  इलेक्ट्रिसिटी का  जो

 बटवारा  था  वह  ज्यादातर  शहरों  में  ही  ज्यादा  जोर  देहातों  में  दस्तकारियां जारी

 जो  एक  लाख  की  आबादी  वाले  शहर  हैं

 करने  में  लगायें  ।  जब  तक  आप  इन  घरेलू वह
 ४९

 थे  और  ४९  में  एलेक्ट्रेसिटी जो

 दाहर  ५०,०००  की  आबादी  के  थे  वह  ८८  दस्त कारियों को  बिजली  नहीं  पहुंचाते  तब

 थे  और  उन  से  पूरे
 ८८

 एलेक्ट्रिफाइड  थे  ।  तक  यह  दस्तकारियां अच्छी  तरह  से  चल

 नहीं  सकतीं  । २०,०००  की  आबादी  वाले  जो  शहर  थे

 उन  की  तादाद  २७७  थी  उन  में  से  २४०  चलाई  हैं  और  यह  ठीक  है  कि  उन  स्कीमों

 एलेक्ट्रिफाइड  १०,०००  की  आबादी  के  पूरा  हो  जाने  पर  जो  बड़े  बड़े  इलाके  हैं

 वालें शहर  ६०७  थे  जिनमें से  २०७  कलेक्ट्री

 फाइड  और  ५०००,  की  आबादी  वाले  और  छोटे  छोटे  इलाक़ों  में  जो  लोग  रहते  हैं

 जो  शहर  या  बड़े  गांव  थे  उन  की  तादाद  उनको  इनसे  कया  फायदा  उनके  लिये

 २,३६७  थी  और  उन  में  से  fas  २९८  तो  अपना  गांव  ही  दुनिया  है  और  जब  तक

 एलेक्ट्रिफाइड थे  ।  जो  जगहें  ५,०००  से  कम  उन  के  गांवों  की  हालत  नहीं  सुधरती  तक

 आबादी  की  थीं
 उन  की  संख्या  ५,५९,०६२  उनमें कोई  उत्साह  पैदा  नहीं  हो  सकता  ॥

 थी  उन  में  से  fas  २,७९२  एलेक्ट्रिफाइड  जब  तक  आप  उनकी  जमीन  की  सिंचाई

 थे
 ।

 इस  गणना  से  हमें  यह  पता  चलता  है  कि  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  करेंगे  तब  तक  उनके

 जो  हमारे  गांव  हैं  उनमें  से  एक  परसेंट  भी  दिलों  में  उत्साह  पैदा  नहीं  हो  सकता  |

 एलेक्ट्रिफाइड नहीं  हैं  ।  अभी  थोड़े  दिन  जब  आपने  एक  इंजीनियर सैमिनार  का

 ग़ालिबन  २  तारीख  का  वाकया  है  जिस  आयोजन  किया  उसमें भी  यह  wave

 समय  हमारे  एक  माननीय  सदस्य  ने  एक  सवाल  आया  था  और  उस  सैमिनार  ने  इसके

 किया  था  उस  समय  हमारे  मंत्री  जी  ने  फरमाया  ख़लीक़  कुछ  रिकोम्मेंडेशंस भी  की  थी  ।  इन

 था  कि  मोजूदा  पांच  साला  प्लैन  के  अन्त  तक  रिकोम्मेडेशंस  के  बारे  में  जो  रिपोर्ट  आपने

 ६,५००  गांवों  में  बिजली  पहुंच  जायेगी  ॥  हमें  दी  थी  उस  से  पता  चलता  है  कि  आप  इस
 भर

 अगली  पांच  साला  प्लैन  जिस  समय  भी  कुछ  स्टेटों  को  लोन  की  सूरत  में

 मुकम्मिल  हो  जायेगी  उस  समय  तक  १०,०००
 रुपया  दे  रहे  हैं  रूरल  इलेक्ट्रिफ़िकेशन  के



 ३३५२ र३५ ह है
 १९५५-५६  के  लिये  ५  अप्रैल  १९५५  भ्रनुदानों  की

 मांगें

 लिये  ।  इस  लिस्ट  को  पढ़ने  से  पता  चलता है  सकीं  ।  स्कीमें  मंजूर  तो  हो  जाती  हैं  लेकिन

 कि  इस  समय  जो  कमाता  आप  ने  मुख्तलिफ  अगर  उनको  अमल  में  न  लाया  जाये  तो  उनसे

 स्टेटों  को  दी  हें  सारी  की  सारी लोन  की  सूरत  क्या  फायदा  ।  आप  की  रिपोर्ट  में  लिखा  है

 में  दी  हें  ।  में  आपसे  प्रार्थना करता  हूं  कि
 fe  आपकी जो  ट्रांसमिशन  लाइनें  हैं  उनके

 आप  यह  न  समझें  कि  वे  गांव  जहां  पर  रूरल  मुताल्लिक़  ज्यादा  से  ज्यादा  किफायतशारी

 इलेक्ट्रिफिकेशन आप  करते  हैं  वे  आपको  करने के  स्टेंडर्डाइजेशन के  लिये

 एक  दम  मुनाफा  देना  शुरू  कर  देंगे
 ।

 शुरू  कम  कोमल की  लाइनें  बनाने की  योजना

 शुरू में  आपको  बहुत  सारा  घाटा  ज़रूर  है  ।  लेकिन  हम  तो  कहते  हैं  कि  जिस

 होगा  लेकिन  यह  नहीं  हो  सकता  कि  यह  घाटा  तरह  से  हमारे  पहाड़  हैं  वहां  पर  जो  लकड़ी

 हमेशा  के  लिये  कायम  रहे  ।  जिस  समय  गांव  जो  जंगलात  वहां  पर  खड़े  हें  वहां  पर

 उस  बिजली  का  इस्तेमाल  दुरू  कर  देंगे  बिजली  काफी  मात्रा  में  और  बड़ी  थोड़ी

 तो  लाज़मी तौर  पर  कुछ  देर  बाद  आपकोਂ  कीमत  पर  मिल  सकती  है  ।  हमारे  जंगलात

 मुनाफा  होना  भी  शुरू  हो  जायगा
 ।

 अगर  का  कायदा  यह  है  कि  जिस  गांव  में  जंगल

 आप  यह  ख्याल  करें  कि  पांच  दस  साल  में  ही  होगा  उनको  तो  मिलेगा  ज़मींदारी  ace

 और  जहां  पर  जंगल  नहीं  हैँ  उनको  मिलेगा आप  को  रूरल  इलेक्ट्रिफिकिशन से  मुनाफा

 होना  शुरू  हो  जाये  तो  में  समझता  हूं  यह  बात  बाजारी  शरह  ।  अब  जो  बजारी  axe  है

 सोचना  आपके  लिये  मुनासिब नहीं  होगा  ।  और  जो  जमींदारी  तरह  है  इन  दोनों  में  बड़ा

 इसलिये  में  आपको  यह  सुझाव  देना  चाहता  ज  है  |  जमींदारी  तरह  पर  एक  रुपये  में  एक

 दरख्त  मिलता  हैं  और  बाजारी  शरह  पर हूं  कि  जिस  तरह  से  आप  माइनर  इरिगेशन

 ज  के  लिये  लॉस  और  सब्सिडी  दोनों  देते  दस  रुपये  में  एक  दरख्त  मिलता  है  ।  फौरेस्ट

 हैं  उसी  तरह  से  देहातों  में  बिजली

 पहुंचाने
 डिपार्टमेंट

 और  दूसरा  जो  वहां  पर  fear

 के  लियें  भी  आप  सब्सिडी  और  ala  दें  ।  मेंट  है  उन  में  आपस  में  ही  कोऑर्डिनेशन

 अब  में  आपके  सामने  जो  हमारी  afc
 कि  हम  तो  पेड़  देने  के  लिये  तैयार  नहीं  है

 ।

 ्  स्कीम्स  और  जिनसे बिजली  पेदा
 स्कीमें  बनती  हें  और  दो  दो  साल  लग  जाते

 होती  हैं  थोड़ा  सा  करना  चाहता  हूं
 ।

 इन  स्कीमों  से  जो  बिजली  पैदा  होती  है  हम

 हूं  लेकिन  गांवों  को  बिजली  नहीं  पहुंचती

 इसलिये  मेरी  प्रार्थना यह  है  कि
 यह  देखते  हैं  कि  जहां  से  बिजली  निकलती

 मेंट्स  में  काओडिनेशन  होना  चाहिये  ॥

 है  उसके  आसपास  के  जो  देहात  होते  हैं  वे

 तो  बिजली  के  बगैर  रह  जाते  हैं  और  दूर  दूर
 ताकि  जो  स्कीमें  हैं  वे  जल्दी  से  आगे  चल

 सके ं:

 को  जो  दहर  और  कसबे  होते  हें  उनको  बिजली

 मिल  जाती  है  ।  में  अपने  कांगड़े  जिले  की

 बात  करता  हूं  ।  कांगड़े  जिले  को  तो  बिजली  एक  और  है  जिसकी तरफ़  में

 मिलती  है  लेकिन  उसके  आस  पास  जो  देहात  आपकी  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं
 ।  आप

 हैं  उनको  बिजली  नहीं  मिल  रही  है
 ।

 इन  का  इंडस  वेसन  है  उस  के  दो  तीन  दरिया

 देहातों  में  बिजली  पहुंचाने  की  स्कीमें  बनी  हूं  उन  का  फैसला  ace  कर  रहा  है

 थीं  लेकिन  वहां  पर  एक  दो  डिपार्टमेंट्स हैं  और
 इनके  पानी  के  बारे  में  इस  वक्त  कुछ

 और  उन  दोनों  का  आपस  में  कोऑर्डिनेशन  नहीं  कहा  सकता
 हो

 सकता
 है

 नहीं  है  और  इस  वजह  से  यह  स्कीमें  चल  नद्दी  कि  इन  तीनों  दरियाओं  का  यानी



 रे  ३५३  १९५५-५६  के  लिये  ५  ste  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  दे२५४

 जेहलम  और  सिंध  का  पाकिस्तान  feat  की  चोटियों  पर  रहते  हैं  ।  इसलिये

 को  मिल  जाये  ।  लेकिन  तीन  और  दरिया  उनको  नहरी  पानी  से  कोई  फायदा  नहीं  होता

 सभापति  महोदय  की  जो  कान्स्टिट्यूएंसी रावी  और  ब्यास  जिन  के  बारे

 में  में  कहना  चाहता  हूं  ।  इन  का  पानी  at  हमें  है  उसकी  हालत  भी  बहुत  खराब  है
 और

 उस

 मिल  ही  सकता  है  ।  तीन  दरिया  की  तरफ  भो  कोई  ध्यान  नहीं  fear जा  रहा

 रावी  और  चुनाव  मेरी  कंस्टिटुएंसी में  से  उन्होंने  दो  तीन  बार  अपने  इलाके  का

 निकलते  हें  |  सतलज  नदी  पर  बांध  बनाये  का  जिक्र  भी  किया  है  लेकिन  अभी  तक  कुछ

 जा  रहे  हूं  और  उनका  फायदा  न  सिफ  पंजाब  भी  नहीं  किया  गया  ।  अब  पजाब  गवर्नमेंट

 को  ही  बल्कि  तीन  स्टेटों  को  होगा  ने  जहां  तक  गुड़गांव  का  ताल्लुक़  है  गुड़गांव

 और  हो  भी  रहा  है  ।  ब्यास  का  पानी  अभी  कनाल  के  दारे  में  एक  उपयोगी  स्कीम  आप

 तक  इस्तेमाल  में  नहीं  लाया  गया  है  ।  इसके  को  भेजी  है  ।  जहां  तक  मेरे  जिले  का  ताल्लुक़

 पानी को  इस्तेमाल  में  लाने  के  बारे  में  पंजाब  है  में  चाहता  हूं  कि  उस  जिले  का  शुमार

 गवर्नमेंट  ने  आप  के  पास  एक  स्कीम  भेजी  है  ।  स्वीटी  एफैक्टिड  एरिया  में  होना  चाहिये

 हम  देख  रहे  हैं  कि  सतलुज  का  पानी  जो  है

 उसको  आप  इस्तेमाल  में  ला  रहे  हैं  और  बारिश  हो  जाये  तब  तो  फसल  हो  जाती  है

 इसका  इस्तेमाल  आप  भाखड़ा  कैनाल  में  और  अगर  न  हो  तो  उनकी  फसल  तबाह

 करेंगे  और  डैम  के  लिये  भी  यहां  से  पानी  हो  जाती  है
 ।

 वहां  पर  पानी  मौजूद  है  और

 लिया  जायगा  ।  इतना  करने  के  बाद  भी  आप  उसको  उपयोग  करने  का  एक  तरीक़ा  यह

 को  पानी  की  जरूरत  होगी  ।  में  अज  करना  हो  सकता  है  कि  वहां  पर  छोटे  छोटे  डेम

 बनवा  दें  तो  बहुत  सारा  पानी  उस  इलाके चाहता  हूं  कि  ब्यास  का  जितना  भी  पानी

 है  वह  सारे  का  सारा  इस  समय  वेस्ट  होता  की  भलाई  के  लिये  इस्तेमाल  हो  सकता

 है  ।  अगर  इसके  पानी  को  आप  इस्तेमाल  इस  समय  जोਂ  वहां  पर  एरो यत  हो  रहा  है

 में  लायेंगे  तो  ae  बहुत  उपयोगी  सिद्ध  हो  वह  भी  बन्द  हो  जायगा  और  सायल

 सकता हैं  ।  वेतन  भी  हो  जायगा  ।  उसके  साथ  ही  यह

 ञ  में  स्कासिटी  इफेक्टिव  एरियाज  भी  हो  सकता  है  कि  वहां  पर  जो  आप  छोटे

 छोटे  डेम  बनावें  उनसे  हमारे  इलाक़े  में  बिजली
 जो  आपने  लिये  हैं  उनके  वारे  में  में  कुछ

 कहना  चाहता  हूं  ।  में  देखता  हूं  कि  आपने  पैदा  की  जा  और  उसके  जरिये  से  हम

 यह  समझ  कर  कि  भाखड़ा  नंगल  योजना  वाटर  लिफ्टिंग  करके
 न

 fara  अपना  गुजारा

 कर  सकेंगे  बल्कि  बाहर  गल्ला  भेज जो  पंजा  में  चल  रही  है  या  जो  नहरें  यहां
 देंगे  ।

 पर  निकाली  जा  रही  हैं  उनके  कारण  पंजाब

 में  कोई  भी  स्वीटी  safes  एरियाज  इन  शब्दों  के  साथ  में  आपसे  प्रार्थना

 करूंगा कि  जो  सुझाव  मेंने  आपके  सामने नहीं  हैं  ।  लेकिन  में  पंजा  +  के  दो  एरियाज  का

 जिक्र  करना  चाहता  हूं  जो  कि  अभी  भी  रखे  हैं  उन  पर  गौर  करें  और  उनके  मुताबिक़

 स्वीटी  एफैक्टिड  एरियाज  हैं  ।  इनमें  अमल  करने  की  कोशिश  करें  ।

 से  एक  तो  कांगड़ा  है  और  दूसरा  हमारे  सभापति  आपने  जो  मुझे

 afr  महोदय  की  कांस्टिट्यूएंसी है  यानी  बोलने  का  मौका  दिया  उसके  लिये  में  आपको

 गुड़गांव  ।  मेरे  इलाक  में  लोग  घन्यवाद देता  हूं  ।



 ५  अप्रैल  १९५५  ३२५६ RAY  १९५५-५६  के  लिये  अनुदानों  की  मांगें

 att  को  को»  qq
 :  पश्चिमी  बंगाल  के  देहाती  क्षेत्रों

 इस  मंत्रालय  की  चर्चा  समय  हमें  भी  एक  निगम  बिजली  देता है  और  पुरानी

 देखना है  कि  विकास  में  यह  कहां  तक  दर  लेता  हे  ।  भाखड़ा  नंगल  की  भी  सारी

 सहायक  सिद्ध  दुद्मा है ॥  आंकड़े  भी  कुछ  बिजली  at  उद्योगों  या  देहातों  के  घरेलू

 पहले  दिये  जाते  तो  azar  होता  !  देश  में  उद्योगों  में  व्यय  होने  नहीं  जा  रही  हैं  ।  शायद

 केवल  १९  प्रतिश्त  जमीन  में  सिंचाई  वह  वहां  saa  वाले  उकेरा  व  रसायन

 होती  और  va  के  भी  १३  प्रतिशत  संयंत्र  में  काम  आयेंगी  ।  पर  देहात  को  बिजली

 में  दो  फसलें  होती  हें  ।  हमें  सिंचाई  की  देने  की  बात  करते  समय  हमें  ध्यान  रखना

 समस्या  पर  पूरा  ध्यान  देना  ।  कुछ  चाहिये  कि  उसका  उपयोग  वहां  के  घरेलू

 उद्योगों में  किया  जाये क्षेत्रों  में  बाढ़  नियंत्रण  सिचाई  से  भी  पहले

 बनाता  gt  हमारे  देश  में  बिजली  को  सिंचाई  के  आंकड़ों के  अनुसार  सम्बन्धित

 सिंचाई  के  बाद  ही  स्थान  देना  होगा  ।  राशि  १६७६९.२  लाख  रुपयों  से  बढ़ा  कर

 देहातों  का  सुध।र  करने  के  बाद  ही  हम  २१३५६.३  लाख  कर  दी  गयी  है  और

 ain  विकास  की  और  प्रगति  कर  इससे  ६३,१६,०००  एकड़  को  लाभ  होने

 सक  aft  में  शीघ्र  उद्योगीकरण  के  जा  रहा  यद्यपि  तक  '४९,०७,०००

 विरुद्ध  नहीं  हूं  ।  एकड़  क्षेत्र  ही  जोड़ा  जा  सका  si

 काल  की  २२.३  लाख  किलोवाट  प्रस्तावित

 में  बड़ी  परियोजनाओं  के  भी  विरुद्ध  बिजली  के  स्थान  पर  अभी  हमारे  पास  १०

 नही ंहूं
 ।  वे  विकास  कार्यक्रम  में  आवश्यक  ore  किलोवाट  ही  है  |  यह  कमी  क्यों  हुई

 हू  पर  हमारे  पास  श्रमका  भ्रतिरेक  राज्य-खंड  में  ३६१  करोड़  के  स्थान  पर

 ध  ae  लोगों  के  पास  काम  नहीं  होता  |  १००  करोड़  रुपये  ही  व्यय  होने  जा  रहे  हें  ।

 ate  नियंत्रण  और  सिंचाई  में  हम  उनका  यदि  आयव्ययक की  पूरी  राशि  व्यय  हो

 कर  स+ਂ  हें  और  उन्हें  सस्ते  में  तो  हम  निश्चय  ही  लक्ष्य  बिन्दु  के  निकट

 पूरा  कर  सकते  हैं  ।  परंतु  दुर्भाग्य  से  हम  तक  पहुंच  सकते  हैं  ।  कुछ  राज्यों  में  योजना

 बिजली  योजनाओं  की  ओर  ही  सारा  ध्यान  के  ११९४  लाख  के  स्थान  पर  ७५९  लाख

 दे  रहे
 हैं  रुपयों  का  ही  व्यय  हुआ  है  ।  पता  नहीं  प्राक्कलन

 किस  प्रकार  बनाये  गये  जो  पश्चिमी  बंगाल

 में ६०  प्रतिशत  व्यय  होने  पर  भी  शत  प्रति भाखड़ा  नंगल  परियोजना  में  ४,०००

 १०९९ में  से  केवल  8,000  किलोवाट  लाभ हो  गया  यू०  पी०  में

 का  ही  स्थानीय  क्षेत्रों  और  दिल्ली  को  बिजली
 लाख  के  स्थान  पर  १४१८  लाखਂ  व्यय  करने

 पर  भी  लाभ  कम  हुआ  ।  इन  बातों  पर  ध्यान में  उपयोग  किया  जा  सका  है  ।  यही  दशा

 घाटी  निगम  की  भी  है  ।  बिजली  देना  होगा

 तुरन्त  उपभोक्ता  को  देने  की  योजना  ठीक  हुसू त्री  परियोजनाओं  के  बारे  में

 है  ।  कलकत्ता  बिजली  संभरण  निगम  हमें  किये  गये  विशाल  व्यय  और  उसमें  लगे

 उस  बिजली को  अपने  समूह  में  समय  पर  भी  ध्यान  देना  होगा  ।  आज  हमें

 तदनुसार  मूल्य  पर  देता  है  ।  यदि  बताया  गया  कि  मशीनों  के  न  आने  से

 ae  बिजली  उपभोक्ता  को  सस्ती  नंगल  में  नदी  के  प्रवाह  को  पलटनें  का  साथ

 उसको  इससे  लाभ  होता  ।  स्थगित करना  पड़ा  ।  इंजीनियरों के  बारे  में
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 के ०

 कुछ  प्रवाह  फैल  रहे  हैं  ।  हीरा कुड  की  धांधलियां  सारा  सुन्दरवन  सूख  जायगा
 ।

 योजनाओं

 प्राक्कलन  तथा  लोक  लेखा  समितियों  ने  भी  को  संतुलित  किये  बिना  कोई  लाभ
 न

 होगा
 ।

 बतायी  है  ।  हमें  कब  तक  विदेशियों  और
 दस  वर्ष  तक  सुधार-कर और  जल-दरें

 विदेशी  मशीनों  पर  निर्भर  रहना  होगा  ?

 उपनगरों  आदि  के  बनने  में  भी  देर
 नहीं  लगानी  क्योंकि  इतनी  जल्दी

 पूंजी  विनियोजन  से  लाभ  की  आशा  नहीं

 हुई  है
 ।

 करनी  चाहिये  ।  कुछ  समय  हम  यह  नहीं

 दामोदर  घाटी  निगम  में  कुछ  सुधार  जान  सकते  कि  सिंचाई  आदि  से  कुल  लाभ

 बताया  जा  रहा  पर  व्यय  प्राक्कलन  से  कितना  होगा  ।  qo  पी०  में  कुछ  लाभप्रद

 और  लाभप्रद  नहरों  में  कोई  भेद  नहीं  रखा बढ़  गये  हैं
 ।

 बिजली  का  मूल्य
 ०  २४  आना

 प्रति  यूनिट  होने  का  अनुमान  पर  यह  एक  गया  हैं  ।  ४५  रुपये  के  लाभ  के  लिये  गरीब

 आना  हो  गया  हूँ  ।  इसी  प्रकार  पानी  की  दर  किसान  को  १२  रुपये  तक  देने  पड़ते  हें  ।

 ८  रुपये  के  स्थान  पर  १५  रुपये  होने  जा  रही
 *

 आशा  कुछ  समय  तक  ये  सुधार  कर
 न

 है  ।  हम  इन  सब  में  जन  हित  का  ध्यान  नहीं  लिये  जायेंगे  और  माननीय  मंत्री  गंगा  पेरेज़

 रखते  ।  दामोदर  घाटी  में  बताया  जा  रहा  है  योजना  को  भी  स्वीकार  कर  लेंगे  |

 कि  क्षतिपूर्ति  तीन-चार  वर्ष  में  दे  दी  जायेगी  ।
 श्री  सी०  आर०  नसीहत

 बहुत  सा  क्षेत्र  बांधों  में  और  नदियों  के  प्रवाह

 को  बदलने  में  नष्ट  हो  रहा  कुछ  उपजाऊ

 :
 माननीय  मंत्री  ने  बेईमान  के  प्रति

 संतोष  और  भविष्य  के  लिये  आशा  का  सन्देश
 भूमि  बंजर  होने  जा  रही  है

 ।
 एक  वर्ग  के

 दिया  हैं  ।  हमें  बिजली  की  बहुत  जरूरत
 लाभ  के  लिये  दूसरे  को  उससे  वंचित  नहीं

 करना  चाहिये  ।  दामोदर  घाटी  के  विशेषज्ञ

 स्थान  पर  न  जा  कर  और  लोगों  से  बिना  हमारे  ज़िले  में  बहुत  सी

 पूछे  कलकत्ते  में  बैठ  कर  नक्शों  और  पुस्तकों  वेबसाइट  मौनी साइट  सम्पत्तियां

 की  सहायता  से  मनमानी  योजना  बनाया  हैं  ।  कावेरी  नदी  और  dex  योजना  से

 करते  हैँ  ।  बिजली  प्राप्त  होने  पर  भी  इनका  विदोहन

 नहीं  किया  गया  है  ।  हमारे  यहां  बिजली

 मेरे  जिले  में  दुर्गापुर  नहर  बनने  से  इस  काय  के  लिये  पर्याप्त  भी  नहीं  हैं  ।  वह

 आराम  बाग  नहीं  सुख  जायेगी  ।  इंजीनियरों

 से  हमने  कहा  पर  वे  ध्यान  नहीं  दे  रहे
 बिजली  और  पानी  दूसरे  जिलों  को  तो

 मिलता  पर  हमारे  ज़िले  को  नहीं  ।  आशा

 हैं  ।  श्री  व्र दु इन
 की

 मूल  योजना  थी  कि
 कभी  उसकी  ओर  भी  ध्यान  दिया  जायेंगी

 |

 बांधों  के  बनने  के  बाद  नयी  नहरों  की  योजना

 बनानी  चाहिये  ।  ये  रिपोर्टे  प्रकाशित  होनी
 कुंडा  योजना  के  लिये  राज्य  विशेष

 कुर्ग  की  योजना  के  लिये  ee  नहीं
 रोकना

 चाहियें  ।
 चाहिये  |

 कहा  जाता  है  कि  उत्तरी  और  cheat  सिंचाई  और  बिजली  योजनाओं के

 बंगाल  के  बीच  सम्बन्ध  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  में  ने  कंकरीट  और  Re-ad  के

 लिये  गया-बरेम  योजना
 बांधों  के  बारे  में  प्रश्न  पूछा  उत्तर

 इयक  हू  ।  पर  बंगाल  का  भविष्य
 में  काफी  ब्यौरे  दिये  गये  हैं

 ।
 मंत्रालय  को

 निर्भर

 *
 ।

 इन  नदियों  में  पानी  न  रहा  तो  दोनों  के  सापेक्ष  व्यय  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ॥
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 कंकरीट  बांधों  के  लिये  विदेशों  से  मशीनें  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आप  ने  मुझे  इस  अवसर

 मंगानी  पड़ती  हैं  और  बड़ा  धन  व्यय  होता  है  ।  पर  बोलने  का  मौका  दिया  ।  यह  जो  विषय

 सरकार  इसके  लिये  समिति  नियुक्त  करने  की  हमारे  सामने  आज  है  वह  भारत  की  जनता

 बात  अब  कर  रही  है  ।  क्या  यह  पहले  नहीं  के  वास्ते  अत्यन्त  आवश्यक है  क्योंकि  भारत

 हो  सकता था  ?  क्या  यही  योजना  बनाना  एक  कृषि  प्रधान  देश  है  जिस  में  कभी  तो

 हैं  ?  यह  निर्णय  कब  तक  होगा
 ?

 सुखा  पड़  जाता  है  और  कभी  ate  जाती

 जब  से  फाइव  इअर  प्लैन  के  पम्प  में

 मंत्री  जी  ने  हीरा कुड  और  दामोदर  इरिगेशन  और  पावर  का  डिपार्टमेंट  खुला

 के
 पूरे  हो  जाने  का  आश्वासन  दिया  हैं  ।  है  तब  से  उस  से  बहुत  कुछ  राहत  मिली  है

 वहां  हमने  बड़े  बड़े  इंजीनियरिंग  संगठन
 क्योंकि  यहां  पर  कभी  सूखा  पड़  जाने  और

 बनाये  हैं  ।  क्या  उनके  पूरा  होने  पर  इन्हें  पानी  न  होने  की  वजह  से  कारत  खराब  दो

 निकाल  जायेगा या  अन्यत्र  लगाया  जाती  है  तो  कभी  इतनी  बाढ़ें  आ  जाती  हैं

 जायेगा ?  राज्य  के  उपक्रमों में  लगे  हुये  मत  कि  area  बर्बाद  हो  जाती  और  इस  के

 रों को क्या को  क्या  निकाल कर  बाहर  कर  दिया  फलस्वरूप  पिछले  कई  वर्षों  से  हमारे  देश  की

 जायेगा ?  राज्य  को  उनका  सदुपयोग करना  खाद्य  समस्या  इतनी  जटिल  हो  गई  थी  कि

 चाहिये
 ।

 काम  पुरा  होने  पर  उन्हें  निकाल
 लाखों टन  गल्ला  बाहर  से  मंगाना

 दिया  तो  उन्हें  काम  ढूढने  में  बहुत  लेकिन  जब  से  यह  स्कीमें  जारी  हुई  हें  उस

 परेशानी  होगी  ।  अतः  सरकार  को  इस  ने  तरह  तरह  के  गेम्स  बनाये  हैं  और  उन

 गेम्स  से  हमें  इतना  लाभ  हुआ  हम  ने बारे  में  तुरन्त  निर्णय  करना  चाहिये  और

 यह  बताना  चाहिये  कि  अब  तक  निर्णय  इतनी  तरक्की  की  हैं  कि  जो  हमारी  खाद्य

 wat  नहीं  किया  गया  है  ?  समस्या  थी  उस  को  हमने  हल  कर  लिया

 एक  स्थान  में  समृद्धि  और  अन्यत्र
 पंजाब  में  जहां  हांसी  और  हिसार  हैं

 अकाल  का  होना  भी  उचित  नहीं  है  ।  नदी

 आदि  की  विपुल  सुविधायें  न  रखने  वाले  वहां  पर  तीन  चार  साल  तक  सुखा  पड़ता

 था  और  एक  साल  पानी  बरसता  वहां
 विशाल  क्षेत्रों  का  भी  हमें  ध्यान  रखना

 पर  अब  भाखरा  और  नंगल  प्रोजेक्ट  के  हो
 चाहिये  ।  यह  अच्छा  है  कि  मंत्रालय  अभाव

 are  क्षेत्रों  के  लिये  अलग  योजनायें  बना  रहा
 जाने  की  वजह  से  काफ़ी  गल्ला  होता  है  |

 इसी  प्रकार  राजस्थान  में  भी  नहरें  बनाई
 है  ।  मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  अभाव  वाला  क्षेत्र

 है  और  में  जानता  हूं  कि  छोटी  सी  दो  करोड़  गई  हें  और  वहां  पर  भी  काफी  तरक्क़ी  हुई

 wag  की  योजना  ने  हमें  कितना  लाभ  Tg-
 तो  यह  जो  हमारे  ड्म्स  हाइड्रो

 इलेक्ट्रिक  स्कीम्स  हैं  उन  को  देखने  से  मालूम
 ara  है  ।  में  इसके  लिये  मंत्रालय  को  बधाई

 हुये  आशा  करता  हूं  कि  राशि  बढ़ा  कर
 पड़ता  मुझे  पिछली  जनवरी  मास  में

 और  अधिक  क्षेत्र  को  समेटा  जायेगा  ।  में
 डी०  वी०  सी०  को  देखने  का  मौक़ा

 में  ने  देखा  कि  जहां  पर  हमेशा  बाढ़ें  आती आयाम  भविष्य  की  ओर  मंत्रालय  की

 सफलताओं के  लिये  उसे  बधाई  देता  हूं
 थीं  और  बाढ़ें  आने  के  निकल

 जाने  के  वहां  पर  एक  चुल्लू  पानी  भी

 सेठ
 अचल  fee  नहीं  मिलता  वहां  पर  आज  समुद्र

 सा

 सभापति  में  आप  को  बन  गेया  है  ।  जब  में  तलैया  डेम  पहुंचा  तो
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 अचल  सिंह

 मुझे  बताया  गया  कि  पहले  वहां  पर  बाढ़  जाता  हूं  तो  ग्रामीण  लोग  मुझ  से  नहरों  में

 आती  थी  और  बाद  में  जरा  भी  पानी  नहीं  पानी  की  कमी  की  सख्त  शिकायत  करते

 रहता  पर  अब  वहां  पर  एक  डैम  बना  हैं  ।  कुछ  आगरे  के  लिये  १८,०००  क्यूबिक

 दिया  गया  हैं  जिस  की  वजह  से  हमेशा  पानी  फीट  पानी  मिलता  है  ।  यह  विल्कुल  नाकाफी

 रहता  है  और  समूद्र  की  तरह  वह  जगह  यह  पानी  भी  ठीक  पर  नहीं

 बन  गई  है  ।  उससे  बिजली  भी  बनाई  जाती  पहुंचता  |  आज  प्रयास  हो  रहे  हैं  और  कोशि

 है  और  सिंचाई  का  भी  काम  होता  है  ।  इसी
 की  जा  रही  है  कि  किसी  तरह  से  पानी  का

 तरीके  से  में  ने  कोनार  डेम
 इन्तजाम  हो  जाये  ।  यू०  पी०  सरकार  वहाँ

 मंथन  डैम  और  दुर्गापुर  बैराज  का  काम  पर  हिडन  ्  बनाने  जा  रही  है

 देखा
 ।

 उन  में  से  दो  प्रोजेक्ट्स  तो  पूरे  हो  चुके  उसको  भी  ठप्प  कर  दिया  गया  है  ।  यह  भी

 हें  और  बाकी  का  काम  खत्म  होने  वाला  है  |
 बताया  गया  है  कि  दुसरी  पंच  वर्षीय  योजना

 इन  प्रोजेक्ट्स  से  हमें  इतना  फायदा  पहुंचा  में  राम  गंगा  बांध  बनाया  जायगा  ।  इस  के

 है  कि  हम  उस  को  पढ़  कर  या  सुन  कर  अन्दाज  बारे  में  भी  अभी  तक  कोई  पक्का  निश्चय

 नहीं  लगा  सकते  हैं  ।  सिफ॑  वही  लोग  अन्दाज
 नहीं  किया  गया  है  ।  पता  नहीं  इस  के  बारे

 लगा  सकते  हें  जो  उन  को  खुद  जा  कर  देखें
 में  क्या  फैसला  होगा  |  इस  पर  भी  पुरी  तरह

 कि  उन्होंने  किस  तरीक़  से  प्रगति  की  है  ।
 से  विचार  नहीं  हो  रहा  है  ।

 बहरहाल  में  इस  डिमाण्ड  का  जो  कि  हमारे
 करना  चाहता  हूं  कि  मथुरा  में  लाखों  यात्री

 देश  की  तरक्की  के  लिये  स्वागत  करता
 हर  साल  अति  हैं  और  जब  वे  एक  सूखे  और

 हूँ
 उखाड़े  हुये  मथुरा  के  दिन  करते  हैं  तो  कितना

 साथ  साथ  मुझे  एक  शिकायत  हैं  अपने  बुरा  असर  उन  पर  पड़ता  आगरा  इंटर

 उत्तर  प्रदेश  से  और  वह  आगरा  मथुरा  के  नेपाल  पोजीशन  रखता  हैं  और  वहां  पर

 दारे  में  ।  आगरा  मथुरा  राजस्थान  के  बार  हजारों  टूरिस्ट  दुनिया  के  अनेक  मुल्कों  से

 पर  बसे  हुये  हें  और  उन  में  हर  साल  एक  आते  हैं  और  जब  वे  ्  और  उजड़ा  हुआ

 मील  तक  रेगिस्तान  बढ़ता  जाता  ह  ।  वहां  आगरा  देखते  हें  तो  उन  पर  बुरा  असर

 पर  पानी  कीਂ  बड़ी  सख्त  कमी  है  ।  वहां  पर  है
 ।

 में  aor  करना  चाहता  हूं  कि
 अ  ज  कि

 य ८  पी०  गवर्नमेंट ने  फारेस्टेशन  करना  शुरू  भाखड़ा  नंगल  की  स्कीम  बन  गई  हैं  और

 पंजाब  गवर्नमेंट  यमुना  का  तीन-चौथाई
 कर  दिया  लेकिन  पानी  न  होने  की  वजह

 से  बहुत  से  पेड़  सुख  जाते  हें  ।  आगरा  में  पानी  ले  लेती  थी  वह  अब  बच  जायेगा

 जो  दिल्ली  से  ओखला  की  नहर  निकलती  और  वह  पानी  हमें  जा  सकता

 है  ।  में  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि
 है  वहां  से  पानी  जता  जिस  का  नतीजा

 यह  होता  है  कि  सवा  सौ  मील  चल  कर  इस  पर  भी  गौर  किया  जाये  ।  अगर  पानी

 वहां पर  बहुत  पानी  नहीं  पहुंच  पाता  ।
 पहुंचाने  का  इन्तिज़ाम

 न
 किया  गया  तो  में

 और  वह  भी  समय  पर  नहीं  मिलता  ।  इस  दुख  के  साथ  कहना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर

 समय  प्रदेश  में  अनेक  नई  नहरें  और  ट्यूब  रेगिस्तान  आ  जायगा  ।  इस  वास्ते  मेरी

 बेल्स  बन  रहे  हैं  पर  आगरे  में  कोई  समुचित  मंत्री  महोदय  से  यह  प्रार्थना  है  कि  इस  तरफ़

 पानी  की  व्यवस्था नहीं  की  रही ।  ध्यान  दें  और  इन  इलाक़ों  के  रहने  वालों

 जब  में  अपनी  कांस्टिट्यूएंसी की  तहसीलों  में  की  तकलीफ़ों को  दूर  करें  ।



 अनदानों  की  मांगें ३३६३  १९५५-५६  को  सिर  श्कील  PAuu  ३३६

 निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुए
 :--

 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  आधार

 सख्या

 a  CA  SS

 ६५  श्री  शिवपुरी  स्वामी  बहु-प्रयोजन  परियोजनाओं  के  आई  कट  १००

 )  क्षेत्रों  में  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  में

 कम  प्रगति ।

 श्री  शिवर्मात  स्वामी  तुंगभद्रा  बांध  में  पांच  फट  ऊंची  दीवार  बनाने  Yoo

 सम्बन्धी  योजना  में  परिवर्तन  और  पुन

 बसाये  गये  ग्रामों  पर  इसका  प्रभाव  ॥

 श्री  बेंजमिन  सन् थाल  परगना  में  सिचाई  की  १००

 q  संभाल  ।

 अनूसूचित  आदिम

 जातिया ं)

 ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लिये  विद्युत  शक्ति  की  १०० श्री  बूबराघस्वामी

 आवश्यकता  |

 धर  श्री  गौड़  आ  राज्य  विशेषकर कमी  वाले  क्षेत्रों  १००

 )
 |  और  नलकप  खोदने  की  आवश्यकता |

 श्री  ् दावर्माति ह  स्वामी  छोटी  सिचाई  योजनायें  १००

 श्री  एन०  बी ०  चौधरी  qNXl THIN I afsaqat  बंगाल  में  सिलाय  और  stat

 परियोजनाओं को  एक  साथ  आरम्भ  १००

 करने  की  आवश्यकता |

 श्री  सारंग घर दास  मध्यम  आकार  की  अधिक  सिंचाई  योजनाओं  १००

 की  आवश्यकता  |

 श्री  के०  के०  बसु  सी०  बी०  आई०  एण्ड  पी०  का  १००

 कर  बहतर  सिंचाई  का  ढंग  अपनाने  में

 इसकी  असफलता  ।  |

 प  श्री  साधन  गीत  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  के  लिये  उच्च  १००

 वेतन  पाने  वाले  अमरीकनों  का
 योजन  |

 att  दीवानी  स्वामी  बांघ  की  दीवार  को  अधिक  ऊंची  किये  जाने  oo

 की  अवस्था  में  तुंगभद्रा  बांध  क्षेत्र  के

 पीड़ित  ग्रामीणों  को  पूरा  प्रतिकर  दिये

 जाने  की  आवश्यकता |

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  श्र  में  सोमालिया  परियोजना  १००
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 मांग  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  आधार  कटौती

 सख्या  राशि

 रपये

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी
 १००

 में  का वली  और  कुसूर  नहरों की

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  नन्दी कोंडा  परियोजना  के  दाहिने
 पावँड़ी

 की
 १००9

 नहर की  सीमा  निर्धारण

 श्री  एस०  वी०  नरसिंह  नन्दी कोंडा  परियोजना  का  नियंत्रण  तथा  Roo

 संचालन  करने  के  लिये  मशीनरी  |

 श्री के०  के०  बसु  नदी  घाटी  योजनाओं  सम्बन्धी  नीति  ।  १००

 बंगाल  के  निम्न  भाग  विशेषकर  २४  oo श्री  के०  के०  बसु
 परगना में  गंगा  बांध  परियोजना  का  कायें

 आरम्भ  करने  और  नदी  तथा  जलमार्ग

 पुनः  चालू  करने  में  असफलता
 |

 श्री  के०  के०  बसु  बाढ़  पर  नियंत्रण  के  साधन  १००

 श्री के०  के०  बसु  देश के  भिन्न  भिन्न  भागों  विशेषकर  त्रिपुरा  foo

 और  मणिपुर  में  सिचाई  योजनायें  बांटने

 में  असफलता ॥

 १२७  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  नन्दीकॉंडाप  परियोजना  शीघ्र  आरम्भ  करना  |  १००

 १०० श्री  के०-के०  बसु  डी०  वी०  ato
 के  लिये  प्राप्त की  गई  भूमि

 के  लिये  प्रतिकर  ।

 श्री  के०  के०  बसु  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  हुगली के  १००

 आरामगाह  सब-डिवीजन  में  विद्यमान

 जलमार्गों पर  विचार  किये  बिना  faa

 दामोदर  नहर  की  योजना  तैयार  रखना  ।

 LR  श्री क०  क्०  बसु  बिजली  तथा  अन्य  सामान  खरीदने  की  नीति  |  १००

 श्री  रामजी  वर्मा
 पूर्वी  और  उत्तरी  जिले  बहुत  ज्यादा  गरीब

 :
 में  विद्युत  और  सिंचाई  मंत्री जी  से

 हैं
 ।

 मुझे  देश  के  दूसरे  भागों  के  बारे  में  तो
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  और  उन  का  ध्यान
 इस  देश  के  उस  क्षेत्र  की  ओर  दिलाना  चाहता

 बहुत  ज्यादा  मालूम  नहीं  है  लेकिन  में  इतना

 जरूर  कह  सकता  हूं  कि  शायद  गरीबी  में हूं  कि  जो  गरीबी  में  अपनी  बराबरी  नहीं

 उत्तर  प्रदेश का  यह  पूर्वी  और  उत्तरी माग रखता
 ।  प्र०  पी०  एक  बहुत  बूड़ा  प्रान्त  है

 लेकिन  इस  प्रान्त  में  कुमायूं  और  जो  हैं  यह  बहुत  ही  पिछड़ा  हुआ  है  और  यहां
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 बहुत  ज्यादा  गरीब  इलाके  है  ।  इन  इलाकों  निकला  ट्यूब  वेल्स  के  जरिये  से  जो  पानी

 की  गरीबी  के  जो  कारण  हैं  वे  में  मंत्री  महोदय  निकाला  जाता  वह  इतना  महंगा  पड़ता

 को  बताना  चाहता  हु  ।  हमारी  गरीबी  का  &  कि  साधारणतः  किसान  उस  पानी  को

 सब  से  बड़ा  जो  कारण  वह  भारी  जल  लने  से  परहेज  रते  श्राप  को  तो  शायद

 प्रवाह हूँ  ।  बड़ी  बड़ी  नदियां  राप्ती  मालूम  ही  है
 कि  यू०  पी०

 नें
 दो  एक

 और  घाघरा  इतने  जोर  से  बहती  है  कि  मन  हुये  थे  जब  यू  ०  पी०  गवर्नमेंट  पानी  क

 इन  का  जल  हमारी  सारी  समृद्धि  को  बहा  ज्यादा  रेट्स  (|  करने  पर  तुली  हुई  थी

 ले  जाती हूं  ।  आगरा  नदी के  तटों  पर  जो  दौर  लोग  अपनी  तकलीफों  का  इजहार

 झ्राबादी है  वह  करीब  करीब  दो  करोड़  करते  हुये  आन्दोलन  में  हजारों  की  संख्या

 लोगों  की  हे  और  उसके  किनारे  पर  जो  १२  में  जेल  भी  गये  ।  यह  नहरी  पानी

 जिन्हें  उनका  क्षेत्रफल  करीब  करीब  (“4.000  के  रट  ज्यादा  होने  के  कारण  चलाये  गये  थे  ।

 वर्ग  मील  होगा  ।  इस  तरह  से  इन  नदियों  इन  रेट्स  को  श्राप  सस्ता  कर  सतहें हैं  अगर

 के  साथ  साथ  दो  करोड़  लोगों  की  fret  अप  कोई  ऐ  सी  योजना  बनायें  जिस  से  कि

 बहा  करती है  ।  में  अपने  मंत्री  का  ध्यान  घिरा  नदी  का  पानी  काबू  में  किया  जा

 इस  ओर  खींचना  चाहता  कि  अगर  वे  सके  ।  मे  ख्याल हे  कछ  युद्ध  पहले  जब

 गाडगिल  साहब  इस  विभाग  के  इन्हें इन  दो  करोड़  लोगों  की  तकलीफों को  दूर

 करें  तो  न  सिफ॑  इन  का  होगा  बल्कि  थे  शायद  इस  के  बार  में  कुछ  सोचा  गया
 था

 सारे  देश  का  भी  भला  होगा  ।  इन  लोगों  की  और  कोई  योजना  भी  बनाई  गई  थी  लेकिन

 मुसीबत  तभी  हल  हो  सकती  है  जोकि  इन  मुझे  मालूम  नहीं
 कि

 क्या  कारण  है इस इस

 इलाकों  में  सिंचाई  की  सुविधायें  देने  के  साथ  योजना  को  में  क्यों  नहीं  लाया  जा  रहा

 ही  साथ  बाढ़  की  रोक  थाम  भी  की  जाये  ।
 है  और  इस

 हा
 अब  नाम  नहीं  लिया

 में  आपको  बतलाऊँ fe  ara  नदी  का
 जाता है

 ।
 में  कहना  चाहता हूं

 कि  आगरा

 इतना  जल  प्रवाह  होता  हूं  कि  इस  पर  बड़े  नदी  के  जल  प्रवाह  में
 कई

 मील  के  बाद

 बड़े  बांध  बनाये जा  सकते  हैं  ।  आप  यह  कह  बाद  पहुंचने  के  बाद  जो  प्रवाह  जाता
 है

 सकते  हैं  कि  य०  पी०  सरकार  क्यों  इन  के  उसमें  गंगा  के  हरिद्वार  के  प्रवाह  के  वेंग  से

 बार  में  कछ  नहीं  करती  लकिन  में  आपको  ज्यादा  वेग  होता  हैं  ।  उसका  अन्दाजा  में  तो

 बतलाना  चाहता  हूं  कि  वह  यू  ०  पी ०  सरकार
 नहीं  लगा  स+ता  भौर  आप  के  जो  एक्स पेट

 क  बूते  की  बात  नहीं  वह  घागरा  जैसी  नदी
 हैं  वे  ही  इस  बात  को अच्छी तरह  बता  सकते

 को  काबू  में  नहीं  कर  सकती  रिहांड  लेकिन  साप  की  जो  रिपोर्ट  उसको
 डम  जसे  छोटी  छोटी  डेम  वहां  पर  बनाये

 पढ़ने  के  बाद  और  जो  काजात  मेरे  हाथ  में
 जा  रहे  हे  ।  और  चेनल्स  भी  बनाये  गये

 ।
 आते  हैं  और  जिन  को  मुझे  पढ़ने  का  मौका

 लेकिन  इस  से  कछ  होता  नहीं  प्
 मिलता है

 उन
 के

 अधार
 पर मुझे  यह  मालूम

 मेरा  तो  ऐसा ख्याल है  कि  १९०२  से  १९५०
 हुआ  कि  विद्युत  यंत्र  लगा  कर  यदि  विद्युत

 तक  १९,०००  मील  लम्बी  कनाडा  To  पी०

 के  अन्दर  बढ़ाई  गई  ह  लेकिन  इससे  भी  वहां
 पैदा  क्रिया  जाये  तो  शायद  घागरा  के  प्रवाह

 से  पांच  लाखसे  सात  लाख  किलोवाट  बिजली
 की  समस्यायें  हल  नहीं  हुई  हूं  ।  पंच  विषय

 योजना  में  जिस  पूवीं  क्षेत्र  कग  में  जिक्र  कर
 पैदा  की  ष्ा  सकती  ली  सकती  हे  ।

 रहा  हूं  वहां  कुछ  ट्यूब  बेल्स  लगाये  गये  हैं  आप  भाखरा  नंगल  और  दूसर  डेम

 मगर  इससे  भी  वहां  की  समस्या  का  हल  नहीं  बनाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  लेनिन  उससे
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 तो  तीस  लाख  और  लाख  उससे  बहुत  बड़ी है  ।  इसे  श्राप  भुलाये

 किलोवाट  बिजली  पैदा  होगी  ।  इतनी  बड़ी  इसको  कई  वर्ष  पहले  सोचा  गयां था । इसकीਂ इसकी

 योजना  को  सरकार  ने  क्यों  छोड़  दिया  है  तरफ  आप  फिर से  ध्यान  दें  यही  मेरा  आपसे

 आर  छोटी  छोटी  योजनाओं  के  पीछे  way  निवेदन हे  ।

 लगा  रही  है  ।  नदी  हमारी  गरीबी  का
 में  ने  आप  से  पहले  कहा है  कि हमारे  यहां

 कारण  बनी  हुई  ह  इसके  साथ  दो  करोड़

 आदमियों की  किस्मत  बंधी  है  ।  जैसा में  ने
 इन  नदियों  से  बाढ़  आती  है  ।  बाढ़  को  रोकने

 का जो  काम  बाप  कर  रहे  हैं  वह  आप
 आपसे  निवदन  यदि  बाप  इसके  प्रवाह

 से  बिजली  यदि  करने  की  कोई  योजना  बनायें
 लेकिन  में  यह  बतलाना  चाहता  हूं  फि  इन  बाढ़ों

 का  एक  खास  कारण  यह  भी  है
 किं  जिन

 यो  उससे  न  सिफ॑  श्राप  वहाँ  के  लोगों  का

 पहाड़ो ंसे  ये  नदियां  नियुक्ति  हूं  उनके  जंगल

 उद्धार
 कर  सकते  बल्कि  उस  से  ओर  भी

 काट  डाले  गय ेहैं  और  उनकी  लकड़ी  कांट
 बड़ TS  काम  कर  सकते  रहा  जब  आप  इतनी

 काट  कर  उपयोग  में  ले  आयी  गयी हैं  at

 विद्या  पैदा  करेंगे  तो  वह  सस्ती
 में  प्राय से  wet  करूंगा  फि  इस  ओर  भी

 और  उससे  श्राप  तब  कानपुर  के  कारखाने
 आप  ध्यान दें  और  वहां  फिर  से  जंगल

 चला  सकेंगे  अर  उसको  दूसर  स्थानों  में

 पहुंचा  सकेंगे  ।  तो  में  रा  आपसे  निवेदन  है  कि
 जायें  ।  चूंकि  ग्लानिक  का  काम  भी  आप  के

 साथ में  इसलिए में  ने  आपसे यह  निवेदन
 सरकार  का  ध्यान  इस  तरफ  जाना  चाहिये

 किया  कि  आप  इस  तरफ
 भी  ध्यान दें  ।

 गौर  जितनी  जल्दी  हो  सके  इस  योजना  को

 मुझे  इतना  ही  निवेदन  करना  था
 |

 हाथ  में  लिया  जाना  चाहिए  ।  उत्तर  प्रदेश

 की  सरकार  स  यह  काम  नहीं  हो  सकता  ॥  श्री  एन०  सामना  :  सिंचाई

 उत्तर  प्रदेश फी  सरकार  इसको  हाथ  में  नहीं  के  प्रश्न  को  देखने  पर  इस  बात से  बड़ा  संतोष

 लना  चाहती  ।  वह  तो  छोटी  छोटी  योजनायें  होता  है  र  बड़ी  योजना  बड़ी  तीब्र  गति

 से  ही  समस्या  को  हल  करना  चहाती  हें  ।  से  प्रगति  कर
 रही  है  और  आशा  है  कि  द्वितीय

 लदन  जैसा  में  ने  श्राप  से  निवेदन  किया  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  वे  पुरी  हो  जायेंगी  ।

 उनकी  इस  कार्रवाई  से  बिजली  बहुत  महंगी  परन्तु  सिंचाई  की  छोटी  योजनाओं  को  कोई

 पड़ती  हू  और  सिंचाई  का  रट  बहुत  महंगा  महत्व  नहीं  दिया  जा  रहा  हैं  ।

 हो  जाता  इस  वास्ते  वहां  सिंचाई  की  बात

 को  लगर  हर  साल  कोई  न  कोई  आन्दोलन  कुर्ग  राज्य में  गत  पांच  वर्ष  से  हमारी

 और  लक्ष्मण  तीर्थ  परियोजनाओं  के  बारे  में

 होता  रहता  है  ।  हम  चाहते  हे  कि  हम  बार

 बार  आपके  सामने  अफर  न  रायें  और  बार  अनुसन्धान  किया  जा  रहा  पर  wit

 बार  आपके  सामने  अपनी  तलाश  न  लावें  ।
 तर  भारत  सरकार  कोई  निश्चय  नहीं  कर

 आप  हमारी  इस  योजना  को  हाथ  में  लेकर
 wale  ।  में  होगी  परियोजना  के  पक्ष  में

 हूं  ।  नवीनतम  प्रतिवेदन से  पता  चलता है हमारी  समस्या  को  हल  करें  |

 fe  इस  से  25  प्रतिशत  राजस्व  प्राप्त  होगा

 परन्तु  मेरे  विचार  में  जहां  खाद  उत्पादन

 यह  खुशी  की  बात  हूं  कि  श्राप  गंडक  और  भूमि  की  सिंचाई  का  प्रश्न  हो  वहां  हमें

 योजना  को  अपने  हाथ  में  रहे  हैं  ।  उसे  राजस्व  को  अधिक  महत्व  नहीं  देना

 श्राप  अपत  हाथ  में  लें  ।  लेकिन  यह  योजना  इसलिए  gut  परियोजना  जो  अन्तिम
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 पर  पहुंच  चुकी  है  आरम्भ कर  देनी  जाये  |  कुर्ग  १०,०००  किलोवाट  से  अधिक

 चाहिये  ताकि  २०  हजार  एकड़  भूमि  की  खपत  नाटों  कर  सकता  ।  शेष  विधु  शक्ति

 सिंचाई  हो  सके  और  चावल  पैदा  किया  जा  मद्रास  अथवा  देवा  के  अन्य  भागों  को

 सके
 |

 दी  जा  सकती है  |  मद्रास  इस  योजना  से  सहमत

 नहीं  वह  अपनी  कुमार  योजना  को  आरम्भ
 लक्ष्मण  तीनों  परियोजना का  अनुसन्धान

 जारी  रख  कर  इसके  विषय  में  भी  कोई  निर्णय  करना  चाहते  हैं
 ।

 पर  इसके  मद्रास

 लेना  चाहिये |
 और  कृष्ण  का  एक  बो  बनाना  चाहिये जिसमें

 केन्द्रीय  सरकार  के  प्रतिनिधि  भी  हों  और

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  दक्षिण
 जो  योजना  के  कार्य  और  विद्युत्  afer  के

 में  विद्युत  शक्ति  वहुत  कम  है
 और

 इसके  वितरण  के  विषय  में  विचार  कर ।  यदि

 बिना  उस  क्षेत्र  का  विक्रास  नहीं  हो  सकता ।
 मद्रास  राज्य

 न
 माने  तो  केन्द्रीय सरकार

 योजना  आयोग  इस  समय  तीन  हस्तक्षेप  कर  सकती  है  ।

 योजनाओं  पर  विचार  कर  रहा  है  ।
 उनमें

 बड़ा पोल  मिलना  क्षेत्र  में  स्थित  हैं

 नग से  एक  मैसूर  राज्य
 की  हौनेमारदू  परियोजना

 जिसका  विकास  नहीं  हुआ

 है  जिसके  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  हो  चुका  हैं
 ।

 बिजली  की  बहुत  आवश्यकता  है  ॥  इस

 योजना  से  के  साथ  के  क्षेत्र  में

 परियोजना और  कुर्ग  राज्य  की  बड़ापोल
 ३०,०००  एकड़े  भूमि  की  सिंचाई  हो  सकती

 परियोजना  हैं  ।  इन  दोनों  के  बारे  में  अनुसन्धान
 हूँ  ।  इससे  वहां  खाद्य  की  कमी  भी  दूर  हो

 किया  गया  है  और  विशेषज्ञ  इस  परिणाम  जायेगी  ।  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  विचार

 पर  पहुंचे  &  fe  वड़ा पोल  परियोजना  से  करने  पर  भी  में  बड़ापोल  परियोजना  को

 कम  खर्च  करके  और  अधिक  विद्युत्  शक्ति
 ही  ठीक  समझता  हुं  ।  यदि  यह  योजना  पुरी

 पैदा  की  जा  सकती  है
 ।

 राज्य  सरकार
 ने

 न  हो  तो  १८०००  किलोवाट  शक्ति  बेकार

 कुछ  आंकड़े  भेजे  हूँ
 |

 हाल  ही  में  तीन  जायेगी  ।  यदि  यह  दोनों  योजनायें  पुरी  की

 asi  की  एक  विशेषज्ञ  समिति  इन  योजनाओं
 जानी  हों  फिर  तो  ठीक  है  ।  परन्तु  यदि

 का  परीक्षण  करने  के  लिये  भेजी  गई  थी  ।
 कार  दोनों  में  से  केवल  एक  योजना  का  काय

 उन्होंने  बताया  है  कि  कुमार  परियोजना
 आरम्भ  करना  चाहती  हो  तो  में  आग्रह  करता

 में  जो  १२९,०००  किलोवाट  fama  क्ति
 हूं  कि  बड़ापोल  योजना  कों  प्राथमिकता

 पैदा  कर  सकती  एक  किलोवाट  पर
 दी  जाये  ।

 १८२०  रुपये  लागत  आयेंगी  और  बड़ा पोल

 परियोजना  जिसमें  Vat . >  ७००  किलोवाट  श्री  एस०  सोच  देव

 विद्युत  शक्ति  पैदा  करने  का  सामना  स्
 ष  :  मैं  मंत्रालय  के  अनुदानों  की  मांगों

 एक  किलोवाट  पर  १६२४  प्रे  लागत  का  समर्थन  करता  हूं  और  मंत्रालय  ने

 a a
 आयेगी ।  स्पष्ट  2  कि  बड़ा पोल  परियोजना  कारी  राज्य  की  आवश्यकताओं

 के  अनुसार

 द्वारा  अधिक  विद्युत  aa  कम  लागत  से
 पुनर्गठन  के  महान  कार्य  में  जो  प्रयत्न  किये

 पैदा  की  जा  सकती  हैं  ॥
 हैं  उनकी  प्रशंसा करता  हूं

 प्रधान  मंत्री  और  जिन  दूसरे  माननीय

 सदस्यों  ने  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्र  का  दौरा  किया  है इस  मूल  प्रशन  पर  विचार  करना  है  कि  विद्युत

 afer  का  वितरण  और  प्रयोग  कैसे  किया  में  उनका  बड़ा  धन्यवाद  करता  हूं
 ।

 जिस
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 में  आठ  मास  वर्षा  रहती  है  परन्तु  पीने  के प्रकार  बाढ़  समस्या के  युद्ध  स्तर  पर

 वाही की  गई  है  यह  वास्तव  में  सराहना के  पानी  की  बड़ी  कठिनाई  होती  है
 ।

 योग्य है  केन्द्रीय  सरकार  ने  सब  राज्यों  से  कहा

 बाढ़  पर  नियंत्रण  के  कार्यक्रम  के  तीन
 हैं  कि  वे  योजनायें  तैयार  करके  केन्द्र  को

 भेजें  ताकि  उन  पर  विचार  करके  द्वितीय
 पहलू  हैं  ।  अल्प-कालीन तथा  shh

 कालीन जिन  पर  क्रमवार  २  पांच  पंच  वर्षीय  योजना  तेयार  की  जाये  ।  हमारा

 से  सात  वर्ष  और  जलाशयों  के  निर्माण  पर
 राज्य  भी  जानकारी  एकत्र  कर  रहा  हैं

 और

 योजना  तैयार  कर  रहा  इस  कायें  में  केन्द्रीय तीन से  पांच  ay  लगेंगे  ।

 सरकार को  उनकी  सहायता  और  मार्ग
 १९५४  में  बाढ़ों  के  दौरान  में  पहाड़ों

 प्रदान  करना  चाहिये  कि  किस  प्रकार  वे

 में  जमीन  के  कट  जाने  सेਂ  विशेषकर  कटिहार  योजना  तैयार  करें  ।  बेरोजगारी  की  समस्या

 और  अमीनगाओं के  बीच  के  क्षेत्र  में  बहुत  को  कैसे  हल  करें  कैसे  अपने  छोटे

 TH

 पानी  आ  गया  और  इस  से  फसलों  के
 के  उद्योगों  और  कुटीर  उद्योगों  का  विकास

 रिक्त  रेलवे  लाईन  और  राज पथों  को  भी
 करें  और  किस  प्रकार  वित्तीय  सहायता

 बहुत  हानि  पहुंची
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  भूमि  के  दी  जायेगी  |  इस  प्रकार  ने  अपने  राज्य  के

 कटने  के  कारणों  के  बारे  में  वैज्ञानिक  ढंग
 विकास  तथा  उन्नति  के  लिये  एक  अच्छी

 से  जांच  की  जाये  और  इसे  रोकने के  साधन
 योजना  तैयार  कर  सकेंगे  ।

 ढूंढे  जायें  ।
 मझ S

 ब्रह्मपुत्र में  बाढ़  को  रोकने के  लिये

 डा०  Sto  रामचन्द्र

 हम  है  कि  पंच  वर्षीय  योजना  के  अधीन
 में  यह  सुझाव  देता  हुं  कि  सम्भव  हैं  कि  उसके

 सरकार  देश  की  बहुत  सी  पड़ी  बड़ी  नदियों
 बीच  के  भाग  में  रेत  जमा  हो  गई  हो  यदि

 उसे  साफ  कर  दिया  जायें  तो  पानी  बीच  में
 को  नियंत्रित  कर  चुकी  हैं  ।  किन्तु  कुछ  राज्य

 ऐसे  जिन  में  बड़ी  बड़ी  नदियां  नहीं  हैं
 बहने  लगेगा  और  बाढ़  रुक  जायेगी  ।

 और  मद्रास  राज्य  और  विशेषकर  afro

 प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  कि

 वेत्ताओं  नें  बांध  के  लिये  दो  स्थान  स्वीकार
 नाद  क्षेत्र  उन  में  से  एक  हे  ।  में  सिंचाई  और

 विद्युत  मंत्रालय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि

 किये  हैं--एक  कोपिली  और  दूसरा  नोआ

 दिहांग  ।  परन्तु  बोरक  नदी  का  कहीं  भी
 भर्ती  राज्यों  में  योजनाओं  को  समाप्त  करने

 के  बाद  बड़ी  बड़ी  नदियों  को  मिलाया  जाये
 उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  जहां  बाढ़  और  कमी  वाले  क्षेत्र  में  लाया  जाये  ताकि

 आती  रहती  हैं
 और

 फसलों  इत्यादि  को  बड़ी

 हानि  पहुंचती  है
 ।

 अतः  में  माननीय  मंत्री  से
 वहां  की  कुछ  भूमि  में  सिचाई  की  जा  सके

 ।

 अब  में  अपने  fs  उत्तर  अर्काट  की  स्थिति

 हज  करता  हूं  कि  इस  नदी  के  पानी  को  की  ओर  निर्देश  करूंगा  ।  हमारे  जिले  को

 क़ाबू  में  किया  जाये  और  नदी  घाटी

 योजना  का  निर्माण  करके  बिजली  पैदा  की
 जालार  नदी  से  जो  कि  से  हमारे  राज्य

 में  आती  सिंचाई  का  पानी  मिलता  है  |

 जायें  जो  छोट  उद्योगों  और  कुटीर  उद्योगों

 इन  दो  राज्यों  के  बीच  इस  नदी  के  पानी  के
 के  विकास  में  सहायता दे  उपयोग  के  लिये  एक  समझौता  था  ।  किन्तु

 उस  क्षेत्र  में  पीने  के  पानी  का  भी  प्रबन्ध  मैसूर  राज्य  ने  और  तालाब  बना  दिये  हैं  और

 करना  चाहियें  |  वाढ़
 आ

 जाती  हे  और  वर्ष  वर्तमान  तालाबों  की  ऊंचाई  भी  बढ़ा  दी
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 है  जिस  के  कारण  पिछले  २०  या  ३०  aut  इन  के  दो  प्रभावशाली सम्बन्धी  हे--एक

 से  पानी  नहीं  मिल  रहा  ।  में  केन्द्रीय  सरकार  उन  का  जो  कि  मंत्रालय  में  संयुक्त

 से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस  मामले  की  सचिव  है  और  दूसरा  उन  के  दामाद  का  चचेरा

 जांच  के  लिये  शीघ्र  एक  समिति  बनायें  भाई  जो  कि  मंत्री  महोदय  का  स्विस  सचिव

 ताकि  हमारे  जिले  और  कुछ  अन्य  जिलों  है  ।  में  इन  के  नाम  नहीं  लेना  चहाता
 ।

 यदि

 को  पालार  का  पानी  मिल  सके  ।  मेरे  जिले  माननीय  मंत्री  चाहें  तो  में  बाद  में  उन्हें

 में  नलकूप  लगाने  की  भी  बहुत  गुंजाइश  है  |  बता दूंगा  |

 कम  पानी  वाले  क्षेत्रों  में  तापीय  स्टेशन  शुरू
 भाखड़ा  के  जो  महा  प्रबन्धक  उन्होंने

 कर  के  भूमि  से  जल  निकालने के  लिये
 अपने  दामाद  को  जो  कि  पहलें  कहीं  और

 बिजली  का  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।

 काम  करता  वहां  एक्जीक्यूटिव इंजीनियर

 नियुक्त  कराया  है  और  इस  दामाद  के  भाई सरदार  हुक्म  सिह

 :
 में  अपना  भाषण  केवल  एक  को  प्रयास  में  स्थान  दिया  है

 |
 कुछ  और

 योजना  अर्थात्  भाखड़ा  बांध  तक  सीमित  सम्बन्धी  और  मित्र  भी  लाये  गये  हैं  ।

 रखना  चाहता  हूं  ।  माननीय  मंत्री  ने  इस  के  एक  और  सज्जन  जो  केन्द्रीय  जल  तथा

 सम्बन्ध  में  जो  विवरण  दिया  वह  बहुत  विद्युत  आयोग  के  अध्यक्ष  के  दामाद  पहले

 रुचिकर  है  ।  यह  १५७  करोड़  रुपये  की  एक्जीक्यूटिव इंजीनियर  थे  ।  अब  वह  मुख्य

 परियोजना  है  और  है  मंत्रालय  इंजीनियर  का  वेतन
 पा

 रहे  हैं
 और

 उन्हें

 को  इस  से  भी  अधिक  रुपये  की  आवश्यकता  बांध  के  लिये  आवश्यक  सामान  खरीदनें

 पड़े
 ।

 किन्तु  में  उन्हें  यह  बताना  चाहता  हूं  के  लिये  विदेशों  में  भेजा  गया  हैं  ।  एक  प्रश्न

 कि  परियोजना  जितनीਂ  बड़ी  अपव्यय  द्वारा  हमें  मालूम  हुआ  था
 कि

 पीना  टेंडरों

 और  गबन  भी  उतना  ही  अधिक  होनें  की  के  बहुत  सा  पुराना  माल  खरीदा  गया
 जो

 सम्भावना  है  |  भाखड़ा  परियोजना  के
 कि  बेकार  है

 ।
 शर्तों  के  अनुसार  अब

 सम्बन्ध  में  गोल  माल  की  बहुत  सी  बातें  हम  बेच  भी  दिया  गया  है  ।  मैं  माननीय  मंत्री से

 सुनते  रहे  हैं
 ।

 में  मंत्री  महोदय  से  कहूंगा  पूछता  हूं  कि  अब  इस  मामले  को  जांच  करनें

 कि  वह  इन  की  जांच  करें  और  मालूम  करें  से  क्या  लाभ  होगा ?
 कि  उन  में  कहां  तक  सचाई  है  ।  में  यह  सुझाव

 दूंगा  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  समिति
 भाखड़ा  बोर्डे  पर  सरकारी

 कारियों कां  नियंत्रण  इस  बोर्ड के  अध्यक्ष
 नियुक्त  की  जाये  ।  मुझे  बताया  गया  है  कि

 की  अवधि  हर  बार  बढ़ा  दी  जाती  है  और  यह
 बहुत  से  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियर  गिरफ्तार

 कर  लिये गये  हैं
 ।  और

 कुछ  अभियोग भी

 भी  तथ्य  है  कि  वहुत  सी  अनियसिततायें

 चलाये  जा  रहे  हैं  ।  सारी  परियोजना  पर
 गई  हें  ।

 में  माननीय  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं

 है  और  उन्होंने  सभी  दिखाओं  में  अपने  fe  क्या  उन्हें  मालूम  हैं  कि  बांध  के  स्थान

 सम्बन्धी  या  मित्र  भर्ती  कर  रक्खे  हैं  ।  भाकड़ा  पर  पहाड़ियों को  विस्फोटक  इतनी  बुरी

 arr  के  एक  उपाध्यक्ष  थे
 |

 सेवा  निवृत्त  होने  तरह  उड़ाया  गया  था  कि  उनकी  बुनियादें

 के  बाद  उन्हें  फिर  मन्त्रणा दाता  के  रूप  में  तक  हिल गई  यदि  अध्यक्ष ने  भूतत्व

 नियुक्त कर  दिया  गया  और  उन्होंने  रिपोर्ट  को  पढ़ा  होता  तो  यह  गलती  न  की

 अवश्य  कुछ  सम्बन्धी  वहां  नियत  किये  हैं  गई  होती  ।  इसका  परिणाम  यह  है  कि
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 हुक्म

 बिजली घर  को  किसी  और  स्थान  पर  ले  जाना

 और  उसके  अफसरान  से  हो  सकता  है  कि
 होगा  और  ३  करोड़  रुपया  और  खर्च  करना

 पड़ेगा
 ।  में  माननीय  मंत्री  से  कहूंगा

 कि  कहीं  कहीं  पर  गलतियां  की  लेकिन  हमें

 बह  इस  मामले  अवद्य  जांच  करायें  और  यह  उचित  नहीं  है  कि  हम  खाली  एक  चीज

 मालूम  करें  कि  इसमें  किसका  दोष  था  ।  बहाव  को  लेकर  एकदम  से  यह  कह  दें  कि  यंह  गलती

 को  बदलने  के  मामले  में  जो  विलम्ब  हुआ  है  की  तो  क्यों की  ।  हो  सकता  है  कि  कहीं  पर

 उन्होंने  कोई  गलती  कर  दी  लेकिन  देखना उसकी भी  जांच  होना  आवश्यक हैं  ।

 यह  चाहिये  कि  इन  टोटल  देखा  जाय
 श्री  ato  एन०  मित्र  दूं  कि  पूरे  में  उसने  फायदा  दिखलाया  या :

 सभापति  इसके  पहले
 यही  ध्यान  रख  कर  हमें  बात  कहनी कि  में  इस  विभाग के  सम्बन्ध  में  कुछ  बोलूं

 चाहिय े।
 में  कुछ  आपका  ध्यान  और  सभा  का  ध्यान

 उस  समय  की  जिस  समय  हम  लोगों  ने  में  ने  यहां  पर  कई  लोगों  को  फारेन

 एक्सपेंस के  बारे  में स्वतन्त्रता  हासिल  उसकी  ओर  दिलना

 चाहता  हूं  ।  जिस  हम  लोगों  ने  मचाते  हुये  सुना  कि  यह  जो  फारेन

 प्राप्त  उस  वक्त  हम  लोगों  के  सामने  पट स  यहां  पर  आये  तो  हमारे  यहाँ  के  लोग

 बड़ी  ही  जटिल  समस्यायें  हम  लोगों को  क्यों  नहीं  उन  जगहों  पर  लियें  गये  ।  लेकिन

 कोई  पुराना  इस  विषय  में  एक्सपीरियंस नहीं  वे  यह  भूल  गये  कि  आज  हमारे  देश  में  जो

 इतनी  सारी  योजनायें  हाथ  में  ली  गई फिर  भी  जो  बड़ी  बड़ी  योजनायें  हैं  उनको

 हमारे  मंत्रालय  ने  अपने  हाथ  में  लिया  और  उनके  लिये  पर्याप्त संख्या  में  urea

 आखिर  में  चल  कर  आज  हम  देखते  हैं  कि  जिनको  कि  उनके  सम्बन्ध  में  पुरा  ज्ञान

 इतने  कम  अरसे  में  हम  लोगों  ने  बहुत  सी  ऐसी  सुलभ  नहीं  उतने  एक्सपर्ट्स  हमारे  यहां

 चीजें  हासिल  कर  ली  हैं  जिनके  लिये  कई  देशों

 ने  सोचा  भी  न  होगा  और  उन्होंने  अपने  के  लिये  चाहिये  जो  कि  हमारे  देश  में  चल  रही

 यहां की  होंगी  ।  ऐसी  हालत में  हम  लोगों ने  हें  ।  दूसरे  जैसा  कि  स्वयं  मंत्री  महोदय  ने  कुछ

 अपना  काम  शुरू  किया  और  में  आपको  यह  समय  पहले  बताया  था  और  भाखड़ा  का

 भी  बता  दूं  कि  इस  तरह  के  बड़े  कामों  में  भी  दृष्टान्त  देते  हुये  बतलाया  था  कि  शुरू  में

 कभी  कभी  ऐसे  कदम  भी  उठ  जाया  करते  हैं  भाखड़ा  नांगल  योजना  में  ९६  एक्सपर्ट्स

 जिनसे  बहुत  कुछ  हानियां  भी  हो  सकती  हैं  ।  सन्  PRY  में  वे  घट  कर  ६३  रह  गये

 एक  व्यापारी  जिसको  दस  काम  करने  दस  और  अभी  कुछ  समय  पहले  एक  सवाल  का

 चीजें वह  अपनें  हाथ  में  लेता  है  तो  जहां  जवाब  देते  हुये  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया

 नौ  काम  में  वह  सफल  होता  एक  काम  में  था  कि  अब  उन  फारेन  एक्सपर्ट्स  की  संख्या

 वह  धोखा  भी  खा  जाता  है  ।  लेकिन  उस  घट  कर  ४३  ही  रह  गयी  तो  इस  तरीक

 व्यापारी  जो  दृष्टि  है  जो  उसका  ध्यान  है  पर  हम  देखते  हें  कि  फारेन  एक्सपी  स  जहां

 बह  हमेशा  उसी  ओर  लगा  रहता  है  और  जहां  उनकी  जरूरत  नहीं  महसूस  की  जाती

 आखिर  में  निरन्तर  प्रयास  का  नतीजा  यह  होता  वहां  वहां  पर  उनके  कंट्रैक्ट  खत्म  किये

 है  कि  उसको  नफा  होता  कभी  कभी  जा  रहे  हैं  और  उनको  फिर  से  रिवाइज  नहीं

 art  भी  उठाना  पड़  जाता  इस  तरह  में  किया  जा  रहा  हे  और  ऐसे  फारेन



 रे  ३७९  P34 -B%  के  लिय  ५ अप्रेल  १९५५  म्रदुदानों  को  मांगें  ३३८०

 इसके  अतिरिक्त  में  आपको  यह  भी
 पट  स  को  वापस  भेजे  जाने  के  आदेश  दिये  जा

 बताऊं  कि  जैसा  कि  रिपोर्ट  में  जिक्र  आया
 रहे  अब  फारेन  एक्सपर्ट्स  में  जैसा  कि

 ज
 एक  सवाल  के  जवाब  में  बतलाया  ऐसे

 oe  कि  भाखरा  हीरा कुड  डैम  और

 दमोदर  व  कार गेरे दान  आदि  जेमी
 विशेषज्ञ  भी  हैं  जिनको  कि  खास  उस  विषय

 a.
 हमारी  योजनायें  चल  रही

 a न 4  और  उनमें
 का  ज्ञान  होता  हैं  और  जिसके  कारण  उनको

 जो  फारेन  एक्सपर्टस  लगे  ह  हमारी रखना  पड़ता  हैं  |  मसलन  यह  जो  मिट्टी
 सरकार  इस  बात  का  काफी  प्रयत्न  कर  रही

 ढोने  ओर  हटाने  की  ड़ी  थड़ी  मशीनें  हमारे

 है  कि  अपने  इंजीनियर  को  उनसे  ट्रेंड  करवा
 कम्युनिटी  प्राजेक्टस  में  काम  कर  रही

 उनके  सम्  नथ  में  जो  फ़ारेन  एक्सपर्ट  थे
 लें  ।  भाखरा  नांगल  में  में  आपकों  बतलाना

 हालांकि वह  वापस  चलें  गय  लेकिन  वे
 चाहता  हं  कि  ५७  एसे  इंजीनियर्स  ट्रेंड  हो

 चुके  हैं  और  ८५  वहां  पर  ट्रेनिंग  पा
 फिर  से  १८  महीने  के  वास्ते  रखने  के  लिये

 यदे  ्य  |  दामोदर  वैली  कारपोरेशन  में  ९५
 मिनिस्ट्री  द्वारा  बुलाये  जा  रहे  हैं  ।  वह

 ३८  इंजीनियरिंग  ग्रेजुएट्स  और
 पर्ट  डी  मशीनों  में  जो  मिट्टी  ढोने  और

 ख़ुदाई  के  काम  में  आती  हूँ  उनके  लियें  वहं
 ४९  आपरेटर्स  यह  ट्रेनिंग  पा  चुके  हूं  और

 सलाहकार  हैं  और  उनकों  उसका  विद्वेष
 १८५  अभी  ट्रेनिंग  पा  रहे  हैं  और  जिनको

 कि  स्टाइपेंड  भी  fear  जा  रहा  हैं  ।  इसी
 ज्ञान  है  और  इसलिये  हम  उनको  फिर  से

 साथ  साथ  देश  में  जो  चार  act  यानो
 वापस  बुलाना  हमारा  मंत्रालय

 नांगल  और  उन
 उनको  फिर  से  वापस  बुलाना चाहता  है  ।

 के  बारे  में  यह  फैसला  किया  गया  है  कि  वहाँ
 आखिर  इन  a  को  रखने  का  मतलब

 यही  होता  है  कि  हमारी  sated  में  कोई
 पर  भी  इंजीनियरिंग  के  आदमियों  को  ट्रेंड

 करना  चाहियें  |  यह  जो  चार  सेंट  मेने  अभी
 खराबी  न  आये  और  वे  ठीक  से  काम  करती

 आपको  बताये  इनमें  हर  एक  में  ४०  इंजीनियर म
 रहें  क्योकि  आप  स्वयं  समझ  सकते  हैं  कि

 ट्रेंड  किये  जायेंगे  और  यह  कोई  छोटी  मोटी

 यह  जो  करोड़ों  रुपयें  की  मशीनरी  हमारे
 बात  नहीं  है  ।  जिसतरह  हमारी  नदी  घाटी

 इरिगेशन  प्राजेक्टस  में  लगी  हुई  हैं  अगर
 योजनायें  बड़ी  बड़ी  चल  रही  हैं  उसी  प्रकार

 वह  एक  दो  घंटे  के  लिये  भी  रुक  जाय  तो  आप
 हर  एक  सेंटर  में  इंजीनियरों  को  ट्रेन  करने

 समझ  सकते  हैं  कि  कितना  उससे  नुक़सान
 की  बात  है  और  हर  एक  सेंटर  में  हर

 साल

 होगा  और  साथ  ही  उसमें  जो  saw  और
 १६०  इंजीनियर्स  ट्रेन  किये  यह  भी

 इंजीनियसं  लगे  होते  हैं  वह  मशीनरी  बरा

 हो  जाने  की  हालत  में  बेकार  हो  जाते हैं
 कोई  कम  महत्व  की  बात  नहीं  है  ।  अबर  रही

 कौर  काम  नहीं  करते  और  जितनी  देर
 वात  इंस  की  कि  जिस  वक्त  शुरू  में  हिराकुड

 डेम  प्रोजेक्ट  को  हाथ  में  लिया  गया
 मशीनरी  बिगड़ी  रहतीं  है  उतनी  देर  तक  उनको

 उस  टाइम  पर  हम  भी  यहां  पर  बोलते  थे
 जो  तनख्वाहें मिलती  हें  वे  बेकार  मिलती हैं

 और  हमारे  अपोजिशन  वाले  भाई  भी  बोलते
 कौर  इस  तरह  यह  नुक़सान  भी  हमारा  होता

 अब  अगर  ऐसे  कामों  के  लिये  हम

 थे  कि  हीरापुर  डेम  में  जितनी  प्रोग्रेस  होनी

 जितनी  कि  उस  को  उन्नति  करनी
 wa  लगा  लें

 ताकि  हमारी  मशीनरी  ठीक
 उतनी  नहीं  होती  उस में  सेट

 तरह  चलती  रहे  तो  हम  देखेंगे  कि
 बक  के  कारण  और  दूसरी  भी  चीजें  भी  थीं

 टीवी  वह  फायदेमंद  नुकसानदेह  जिनके  कारण  मिनिस्ट्री  ने  उन  की

 नहीं  होगा  ।  शिएन्सी  को  बढ़ाते  के  लिपे  और  एका नमी  के



 ३३८१  १९५५-५६  क  लिय  ५  अप्रैल  १९५५  अनुदानों  की  म  ३३८र

 श्री  बी०  एन  ०

 लिये  एक्स्पेन्डिचर  को  चेक  करने  के  उन  के  खत्म  होने  के  बाद  उसके  इंजीनियर

 लिये  यहां  पर  एक  तरीका  निकाला ।  यहां  निकालें  जायेंगे  |  अब  उन  लोगों  को  यह  फिक्र

 पर  एक  कमेटी  बनाई  गई  है  जिस  की  प्रोग्रेस  हो  गई  है  कि  कुछ  टाइम  के  बाद
 जब

 वह

 रिपोर्टस  आती  रहती  पहले  तो  यह  कि  स्कीमें  खत्म  हो  जायेंगी  aa  उन  का  भविष्य

 जितनी  sma  हीरापुर  डेम  की  साल  में  बिलकूल  अन्धकारमय हो  जायेगा  और  वह

 होनी  चाहिये  वह  होती  है  या  हर  एक  लोग  कहां  काम  करेंगे
 ।

 तो  ats  आफ

 प्रोजेक्ट  में  जितनी  ania  एक  साल  में  होनी  निवास  और  मंत्रालय  के  प्रतिनिधि  मिल  कर

 चाहिये  वह  होती  है  या  एक  सीजन  यह  तय  कर  लेते  हैं  कि  जब  कोई  स्कोर  खत्म

 में  जितनी  sore  होनी  चाहिये  वह  होती  है  हो  जायेगी  तो  उस  के  आदमियों  को
 हम

 या  एक  महीने  में  जितनी  ota  होनी  प्रान्त  की  किन  दूसरी  स्कीमों  में  बिना  किसी

 चाहिये  वह  होती  है  या  इस  की  जांच  के  ले  सकते  ह

 करती  फिर  कम्पेरिटिवली देखती  है  कि

 जितनी  प्रोग्रेस  हुई  है  उस  के  रेडियो  में
 इस  तरह  से  रेट्स  कमिटी

 निकल  yaaa  कमेटीज  उनका  भी  वही
 पैन्डिचर ज्यादा  तो  नहीं  हैं  ।  को  चेक

 काम  है  ।  में  रेट्स  के  बारे  में  भी  दो  एक  शब्द
 करने  के  लिये  उस  ने  बोर्ड  आफ  कोनार्ड

 बता दू  ।  रेट्स के  लिये  यह  देखा  जाता afer  मिनिस्टर्स  ऐंड  इंजीनियर्स  बनाया

 यह  भी  एक  नई  स्कीम  इरिगेशन  प्रोजेक्ट्स
 @  यह  तरीका  बहुत  सफलीभूत  हुआ  है  और

 इस  के  लिये  यह  मंत्रालय  बधाई  का  पात्र  है  ।
 के  अन्दर  चली  कि  रेट्स  कितने  होने

 चाहिए  एक  जगह  पर  ।  हर  एक  प्रान्त
 म

 इस
 को

 शरू  हुये  एक  महीना  हुआ
 बोर्ड

 आफ  कोआरईिनेटिंग मिनिस्टर्स  जो  हूँ  उसमें
 और  एक  जगह  अलग  अलग

 ae  और

 रेट्स  इस  में  यह  देखा  जाता  है  कि  काम
 क्या  होता  है  कि  जैसे  ही  कोई  स्कीम  उस  के

 सामने आती  उस  पर  बिचार होता  हे
 उसीਂ  रेट  पर  हो  रहा  है  या  या  कि  टाप

 पहलें  यह  होता  था  कि  स्कीम  आती  थी
 हेवी  रेट  पर  काम  हो  रहा  हे  |

 उस  के  ऊपर  स्टंट  से  पत्र  व्यवहार  होता  था

 जो  स्टेंट  स्कीम  के  रिस्पॉसिबल मिनिस्टर  आखिर  में  में  एक  सुझाव  मंत्री  महोदय

 को  देना  चाहेगा  बेटरमेंट  लेवी  फिर  के  बारे
 हें  उन  का  जवाब  आते  जाते  बहुत  दिन  लग

 जाते  श्रे  ।  आज  क्या  होता  हैं  कि  जसे  पंचायत
 में  ।  जहां तक  मझे  मालम  है  लेवी

 राज्य  होता  इधर  से  यहां  के  लोग  बेठ
 फीज  के  निकालने  का  जो  तरीका  ह  वह

 गलत  प्रेसिस पर  हैं  |  कहा  यह  जाता  है  कि nt  और  उधर  से  स्टेट  के  लोग  आ  गये  और

 उन्होंने  एक  जगह  बैठ  कर  सलाह  कर  ली
 आज  अगर  किसी  भमि  में  सिंचाई  नहीं  है

 कि  यह  हमारी  स्कीम  हे  और  इस  पर  यह  और  अगर  हम
 ५००

 एकड़  ज़मीन  में  सिचाई

 होना  चाहिये  ।  पहले  जिस  चीज  में  बहुत  देर
 कर  दें  तो  किसानों  को  ज्यादा  सहूलियत

 होती  थी  इस  बोर्ड  की  वजह  से  वह  रुक  गई  |  हो  जायेगी  |  ऐसी  हालत  में  वेटरमेंट  लेवी

 ज्यादा  होनी  चाहिये  ।  लेकिन  साथ  में  ही इसी  तरीके  पर  बोझ  आफ  कोऑर्डिनेशन

 आफ  इंजीनियर हू
 ।

 आप  कों  मालूम  होगा
 कहुंगा  कि  बड़ी  बड़ी  योजनायें  जॉ  होती  हैं

 कि  बहुत  सी  स्टेट्स  में  जो  स्कीमें  अभी  चल
 जिन  को  मंत्रालय  चलाता  उस  की  जितनी

 कास्ट  लगती  है हैं  उस  के  मुकाबले  में  आप रही  जैसे  हीरा कुड  भाखरा  नांगल
 a

 कुछ  समय  बाद  वह  खत्म  होने  वाली  देखिये  ——  के  पूरी  हो  जाने  पर  उस



 ३३८३  १९५५-५६  के  लिये  ५  अप्रैल  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  रे  ov

 बड़ी  मुसीबत  हो  रही  है  ।  यहां  की  हालत

 १  या  २  परसेंट
 ।

 उसी  प्र पोर्शन  में  आप  को  इतनी  खराब  है  कि  हमारी  आंखों  के  सामने

 वेटरमेंट  लेवी  भी  चाज  करना  चाहिये  |  ही  तीन  लाख  से  ले  कर  आज  १७  लाख  तक

 क्योंकि  वेटरमेंट  लेवी  का  इस्तेमाल  तो  आप  की  आबादी  दिल्ली  शहर  की  गई

 इरिगेशन  प्रोजेक्ट /  के  लिये  करते ह  उन  लेकिन  सब  जगह  जब  गर्मी  शुरू  होती  है  तो

 के  पास  बड़ी  बड़ी  योजनायें  और  बड़े  बड़े  पानी  के  लिये  हाय  हाय  मच  जाती  है  ।  एक

 काम  हैं  ।  इसलिये  आप  उन  में  जितना  खर्च  किस्म  का  करबला  यहां  बन  जाता  है  ।  आज

 करते  हैं  उस  का  १  या  २  परसेंट  वेटरमेंट  लेवी  आप  इरिगेशन  के  लिये  करोड़ों  रुपये  खर्च

 लें  तो  ज्यादा  ठीक  होगा  |

 में  मध्य  प्रदेश  के  बारे  में  अपने  मंत्री  नहीं  किया  गया  |  इस  की  वजह  क्या  है  ?

 महोदय  का  ध्यान  खास  तौर  से  आकर्षित  वजह  ढूंढने  के  लिये  मूल  कारण  पर  जाना

 चाहिये  ।  जब  भाखरा  नांगल  डेम  की  बुनियादी करना  चाहता  हूं  ।  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने

 डाली  गई  उस  उस  के  लियें  जो  कमेटी  बनी २१  योजनायें  आप  के  सामने  भेजी  हें  ।  इन

 २१  योजनाओं  में  से  कुछ  तो  ऐसी  हे  जो  कि
 उ

 में
 दिल्ली  का

 कोई  नुमाइन्दा

 गया  !  राजस्थान  गवर्नमेंट  पंजाब
 बहुत  ही  अच्छी  हैं  और  जिन  के  लिये  कभी

 भी  दो  रायें  नहीं  हो  सकतीं  ।  इसलिये  में  के  और  पेप्सू  गवर्नमेंट  के  नुमाइन्दे रक्खे

 लेकिन  दिल्ली  का  कोई  नुमाइन्दा  उस  में कहूंगा  कि  जोंक  और  अर्पा  तथा  दूसरी

 योजनायें  हैं  उन  की  ओर  मंत्रालय  खास  तौर  नहीं  हम  सब  लोगों  ने  सोचा  कि

 पर  ध्यान =  ।  जब  सब  काम  हिन्द  हकूमत  के  माफंत  हो  रहा

 था  दिल्ली के  लिये  भी  होगा  लेकिन  ग्रह
 श्री  सो०  के०  नायर  :

 बात  नहीं  हुई  ।  आज  भी  देश  में  जो  आता
 सभापति  यह  जो  युग  है  वह  हमारे

 इतिहास  जहां  तक  इरिगेशन  का  ताल्लुक़
 सब  से  पहलें  दिल्ली  आता  है  बापू  की  समाधि

 पर  फूल  चढ़ाने  जाता  है  ।  वहां
 का

 आप  नजारा
 एक  स्वर्णकाल  है  ।  दुनिया  के  जो  सब

 से

 बड़े  इरीगेशन  प्रोजेक्ट्स  हो  सकते  हूँ  वह

 देखिये  at  बिल्कुल  डेजोलेट--खुदक  ही

 खुश्क  दिखाई  देता  हैं  ।  यमुना  में  पानी  ही
 आज  हमारे  देश  में  हो  रहे  हें  ।  इसके  लिये

 नहीं
 प्यार
 @  आप  को  मालूम  इस  कोई

 में  अपनी  गवर्नमेंट  को  बधाई  देता  लेकिन
 अतिशयोक्ति नहीं  कि  गांधी  जी  की  समाधि

 मुझे  एक  दम  से  एक  ऐन्टी  क्लाइमेक्स  पर  भाज  दुनिया  में  सब  से  बड़ा  तीर्थ  स्थान
 आना  पड़ता  हैं

 ।
 जहां  तक  दिल्ली  का  ताल्लुक

 है  इरिगेशन  बिल्कुल  निल  बिल्कुल  ही
 इस  में  आज  दो  मत  नहीं  हें  ।  अगर  कोई  भी

 वहां
 जा

 कर  सुबह  से  दाम  तक  बेठा  रहे  तो
 नहीं  है  ।  इस  की  क्या  वजह  है  कि  जब  इतने

 बड़े  बड़े  वांध  दूसरे  सूबों  में  करोड़ों  और
 देखेंगी  कि  सारे  हिन्दुस्तान  के  सारी

 दुनिया  के  लोग  जो  भी  हिन्दुस्तान  में  अ
 ब  रुपये  खर्च  कर  के  बनाये  जा  रहे  हैं

 हैं  वे  सबसे  पहले  दिल्ली  में  अकर  गांधी  जी
 तब  दिल्ली  के  वास्ते  एक  बूंद  भी  पानी  नहीं
 a Q  ।

 यहीं  आप  सब  को  मालूम  है  कि

 की  समाधि
 पर  जाते  लेकिन  वहां

 पानी  FT  कोई  इन्तजाम  नहीं  है  ।  इसलिये

 दिल्ली
 इस

 जगह  पैदा  हुई  है  यमुना  की
 में  इरिगेशन  के  पहले  ड्रिलिंग  वाटर  के  बारे

 वजह  और  उसी  यमुना  में  आज  पानी  में  ज्यादा  ज़ोर  देना  चाहता  हूं  कि  इरिगेशन

 सूखता  जा  रहा  है  ।  इरिगेशन  की  तो  बात  के  पहले  से  हम  को  ड्रिलिंग  वाटर  मिलना

 छोड़  हमें  पीने  के  पानी  तक  के  लिये
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 ५  उठ  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  २३८६

 [  श्री  ato  क्या  नायर

 की  तरफ़  राजघाट  के  सामने  से  गुजरती  है  ।  ३३,०००  एकड़  ज़मीन  सींची  जाती  है

 अगर  १०० या  २००  गज  की  लम्बाई में  एक  हालांकि  तीन  लाख  एकड़  ज़मीन  जो
 कि

 सुन्दर  नहर  निकाल  दी  जाय  और  उस  के  दिल्ली  सूबे के  अन्दर  है  उसमें  से  एक  लाख

 अन्दर  भाखरा  का  पानी  डाल  दिया  जाय  तो  एकड़  ज़मीन  ऐसी  है  जो  कि  नहरी  इरिगेशन

 दिल्ली  का  सवाल  हों
 त्
 ट  ।  तो  के  काबिल  है  ।  इस  की  सिंचाई  के  लिये  पानी

 इसमें  कोई  शक  नहीं  हैं  कि  भाखरा  का  fas  भी  सकता  है  लेकिन  कोई  कोशिश

 जो  कि  ६५  लाख  एकड़  जमीन  al  सींचने  नहीं की  जा  रही  इस  में  कोई
 शक

 नहीं

 वाला  है  कि  उस  पानी  का  बहुत  बड़ा  हिस्सा
 fe  शक्र बस्ती  में  इस  एक  सब  स्टेशन

 पंजाब  में  रोहतक  तक  मिलने  वाला  पावर  देने  के  लिये  बनाया  जा  रहा  है
 ।  इस

 उस  wed  में  जो  पानी  पश्चिमी  यमुना  नहर  बात  में  शबा  हैं  कि  क्या  यह  हमारी  मांग  को

 से  मिलता  उसको  बचाकर  दिल्ली  को  ध्यान  में  रख  कर  किया  जा  रहा  है  या  कोई

 मार्कीट  के  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  में  समझता दे  सकते  इसलिये जिस  हिस्से  में  भाखड़ा

 का  पानी  आता  है  उस  हिस्से  के  पानी  को  हूं  कि  जब  नंगल  में  इतनी  पावर  पेदा  होती

 जो  पश्चिमी  यमुना  नहर  से  आता  हैं  कम  से  है  तो  उसको  सप्लाई  करने  के  लिये  उनको

 दिल्ली  को  दिया  जा  सकता  है  ।  इस  पानी  मार्कीट  की  जरूरत  हैं  जहां  इसकी  खपत  हो

 सके  में  गवर्नमेंट  को  बधाई  देता  हूं  कि  कोई को  सीधे  यमुना  में  डाल  देना  चाहिये  ताकि

 UP  सुन्दर  नहर  पानी  से  भरी  हुई  राजघाट  20,000.  या  ३०,०००  किलोवाट  बिजली

 का  प्रबन्ध  उन्होंने  किया हैं  ।  में  अज॑  करना के  सामने  से  गजरे  और  उसमें  से  दिल्ली  की

 तमाम  नारियों  को  साफ  सुथरा  पीने  का  चाहता  हूं  कि  जहां  नहरी  पानी  नहीं  पहुंच

 पानी  सप्लाई  किया  जा  सकता  है  ।  में  आदा  सकता  वहां  पर  कुब  खोद  दिये  जायें
 ।

 करता  हूं  कि  इश् गि दान
 एण्ड  पावर  के  जो  सोस  की  बात  यह  है  कि  जो  हमारे  यहां

 साहब  हें  वे  इसकी  तरफ  ध्यान  एक  रकबा  रोहतक  रोड  और  नजफगढ़

 देंगें  ।  रोड  के  बीच  ५०,०००  एकड़  जमीन  है  उस

 दूसरी  चीज  पिछले  साल  भी  जो  मेंने  की  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है
 |

 कही  और  अब  भी  कहता
 rg
 2  यह  इस  इलाज  में  पानी  और  खारा

 है  कि  भाखड़ा  नांगल  के  लियें  जो  कमेटी  पानी  होने  के  कारण  यह  इरिगेशन  के  लिये

 बनी  है  उसमें हमारी  नुमाइन्दगी नहीं  है
 काम  में  नहीं लाया  जा  सकता  है  ।  यह  पानी

 और  उस  कमेटी  पर  हकूमत  का  एक
 जितना  भी  ऊंचे  लाया  जाता  हे  उतनी  ही

 नुमाइन्दा  जरूर  होना  चाहिये  ।  आप  जानते

 हें  कि  जमहूरीयत  में  जब  तक  जनता  की  तरफ़
 जमीन  और  बिगड़ती  जाती  है  ।  उस  इलाके

 का  सवाल  बिजली  से  हल  नहीं  हो  सकता

 से  आवाज़
 न

 आये
 तब

 तक  गवर्नमेंट  भी  कुछ  वहां  तो  नहरी  पानी  लाना  बहुत  लाजिमी

 नहीं  कर  सकती  |  इस  वास्ते  मेरी  यह  प्रार्थना  है  |  अगर  ५०,०००  या  ६०,०००  एकड़

 है  कि  उस  कमेटी  पर  दिल्ली  गवर्नमेंट  का  ज़मीन  के  लिये  रोहतक  की  तरफ़  से  या  हिसार

 एक  नुमाइन्दा  होना  चाहियें  जो  कि  हमारी  की  तरफ  से  जहां  नंगल  का  पानी  आयगा

 ज़रूर यात  को  गवर्नमेंट  के  सामने  बाकायदा
 जिसके  कारण  वेस्ट नें  यमुना  कैनाल  का

 पेश  करे  ।
 बच  जायगा  उसको  हमें  मुहैय्या  किया  जाय

 तो  बड़ी  आसानी  से  हम  एक  लाख  एकड़

 हमारे  यहां  इस  वक्त  को  ३२,०००  या



 रे
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 को
 मांगे  ३३८८ Laide  नग

 सकेंगे  |  लेकिन  यहां  भी  मुसीबत  यह  हैं  कि
 देने  के  लिये  कोई  ठोस  बात  नहीं  होती  है  ।

 दिल्ली  के  लिये  up  इंजीनियरिंग  यूनिट  इसलिये  मेरी  stat  है  कि  मंत्री  महोदय

 भी  नहीं  एक  efter  यूनिट  भी  नहीं  इस  ओर  ध्यान  दें  और  उनकी  यह  तक़लीफ़
 ्
 | र  |  दुनिया  से  लोग  यहां  आते  हैं  और  यहां  दूर  करने  की  कोशिश  करें  ।

 की  सुन्दरता  देखत ेहैं  लेकिन  यहां

 सर्वे  करने  वाला  एक  महकमा  भी
 मौजूद

 श्री  बर्मन

 नहीं  है
 और

 में  प्रार्थना  करता  हूं  कि
 अनुसूचित  में  माननीय  मंत्री

 मेंट  आफ  इंडिया  को  इस  ओर  खास  ध्यान  और  उपमंत्री  को  बधाई  का  पात्र  समझता  हूं

 देना  चाहिये  और  हमारी  दिल्ली  स्टेट  क्योंकि  उनका  मंत्रालय  ही  एक  समृद्ध  भारत

 की  नींब  डाल  रहा  है  ।  सिंचाई  मंत्रालय  ने मेंट  को  हर  किस्म  की  सहूलियत  पहुंचायी  जानी

 चाहिये  ताकि  वह  एक  इंजीनियरिंग यूनिट  हमारी  खाद्य  और  कृषि  सम्बन्धी  समस्यायें

 या  एक  इरिगेशन  यूनिट  दिल्ली  स्टेट  के  लिये  काफी  हद  तक  हल  कर  दी  हैं  दूसरी  पंचवर्षीय

 कायम  कर  सके  |  ऐसा  महकमा  यदि  कायम  योजना  में  जो  कि  मुख्यतया एक  औद्योगिक

 हो  जाये  तो  वह  हमारे  को  वहुत  अच्छी  तरह  योजना  विद्युत  परियोजनाओं  भी  सिंचाई

 और  विद्युत  मंत्रालय  क्रियान्वित  करेगा
 से  कर  सकेगा  ।  दूसरी  चीज  जो  में  कहना

 चाहता  हूं  वह  यह  हैं  कि  alae  की  तरफ़  हो  सकता  है  कि  विभाग  को  चलाने  में  कहीं

 एक  खास  महकमा  है  जो  स्यूएज  वाटर

 eaters  करके  गांवों  को  सप्लाई  करता  चाहिये  कि  बड़ी  बड़ी  परियोजनायें का  हमें

 लेकिन  उसके  बारे  में  भी  एक  शिकायत  हैं  पहले  कोई  अनुभव  नहीं  है  ।  विदेशी  विशेषज्ञों

 कि  वहां  के  इरिगेशन  रेट्स  को  कायम  करने
 की  सहायता  से  हमें  यह  अनुभव  प्राप्त  हो

 के  लिये  कोई  कानून  नहीं  है  ।  रहा  है  ।  में  मंत्रालय  का  ध्यान  विशेष  रूप

 से  उत्तरी  आसाम  और  पूर्वी  सीमान्त
 हुक्म  सिह  पीठासीन  हुय े|

 की  स्थिति  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 जिस  तरीके  से  वहां  वाटर  रेट्स  वगैरह  लगाये
 १९५०  से  अब  तक  इस  क्षेत्र  में  तीन  बार  बाद

 जाते  हैं  वह  किसी  कानून  के  तहत  नहीं  लगाये

 जाते  हैं  ।  इसलिये  अगर  कोई  इरिगेशन  यूनिट

 आ  चुकी  है  और  अन्तिम  बार  सब  से  अधिक्

 हानि  हुई  है  ।  नगरों  को  बचाने  के  लिये  तो
 स्टेट  दिल्ली  के  लियें  कायम  कर  दिया  जाये

 काफी  उपाय  किये  गये  हैं  किन्तु  ग्रामीण
 तो  यह  तमाम  बातें  आसानी  से  हो  सकेंगी  ।

 क्षेत्रों  की  जहां  सब  से  अधिक  हानि  हुई  है

 मुझ  दिल्ली  के  मुताल्लिक इतनी  ही  बिल्कुल  उपेक्षा
 की

 गई  है
 ।
 में  सरकार  से

 बातें  कहनी  थीं  कि  इरिगेशन  के  लिये  पानी  अपील  करता  हूं  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  बचाने

 का  इंतजाम  करने  के  साथ  ही  साथ  डाकिंग  के  लिये  भी  आवश्यक  उपाय  किये  जायें  और

 वाटर  का  भी  इन्तजाम  होना  चाहिये  और  इस  सम्बन्ध  में  इंजीनियरिंग या  अन्य  प्रकार

 यह  पानी  भाखड़ा  नंगल  से  लिया  जा  सकता  की  जो  भी  कार्यवाही  आवश्यक  वह

 है  ।  जब  हम  गांव  गांव  जा  कर  प्रचार  करते  तुरन्त की  जाये  |

 हैं  कि  बहुत  से  बड़े  बड़े  वांध  बनाये  जा  रहे  हैं

 और  हम  अपने  देश  को  ऊंचा  उठाने  की  कोशिश  थी  रामचन्द्र  रेडडी
 :

 में
 माननीय  मंत्री

 कर  रहे  हैं  तो  जब  हमें  उनकी  तरफ  से  यह  कहा
 का  ध्यान  ननत्दीकोंडा परियोजना  के  प्रश्न

 की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  ।  हमें  बहुत जाता  है  कि  पानी  का  मसला  तो  अभी  तक

 हल  नहीं  हुआ  तो  हमारे  पाद  इसका  जवाब  हुए  होता  यदि  इस  परियोजना के  बारे  में
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 [  को  रामचन्द्र test  ]

 विस्तृत  जानकारी  दी  गई  होती
 |  इस  सम्बन्ध  है  कि  हीरा कुड  परियोजना  के  पूर्ण  हो

 में  में  माननीय  मंत्री  से  कुछ  प्रश्न  पूछना  जाने  पश्चात  इस  के  टेक्निकल

 चाहूंगा  :  क्या  नन्दी कोंडा  परियोजना  को  चोरियों  को  अन्य  क्षत्रों  में  आरम्भ  at

 पहली  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  में  शुरू  जाने  वाली  परियोजनाओं  में  om  दिया

 किया  इक  के  लियें  कितनी  राशि  जानाਂ  और  सत्य  परियोजनाओं  के

 की  मंजूरी  दी  गई  क्या  नहरों  आदि  के
 टेक्निकल  कर्मचारियों  के  सथ  ही  समानता

 मार्गों  में  कोई  परिवर्तन  किया  जायेगा  और  का  व्यवहार  होना  aes  ।  पाकिस्तान  से

 क्या  सारी  परियोजना या  इसके  कुछ  अंश  के  इंजीनियर  शादी  यहां  ara  हुए  उनकी

 दो  फोन  सालों  में  समाप्त  हो  जाने  की  आशा
 a

 पचीस  वर्ष  की  नौकरी  पूरी  हो  जाने  के

 a  ?  इन  met  के  उत्तरों  से  सही  स्थिति  उन्हें  च्  यहीं
 काम

 पर  लगा  लना

 समझने में  हमें  और  आंध्र  वालों  को  बहुत  चाहिये  ।

 यता  होगी  ।  सोमदाल  परियोजना  के  बारे
 में

 भी  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि

 waft  sae  कामਂ  ठीक चल  रहा

 फिर  भी  हो  सकता  है  क्सी  पर  फजूलखर्ची
 बह  wer  सरकार  से  सारा  रिका  मंगवा

 कर  मामलें की  जांच  करें  ।
 होती  इसलिये  सरकार  को  निगरानी

 रखनी  चाहिये  ।

 में  मंत्रालय  से  कहता  रहा  हूं  कि  जब

 भी  कोई  परियोजना  शुरू  की  सम्बन्धित
 में  समझता  कि  इन  परियोजनाओं

 क्षेत्रों  को  भी  साथ  ही  विकसित  करने  का
 विशेषतया  दामोदर  घाटी  निगम

 द्वारा  केवल  बाढ़  नियंत्रण  का  उपाय
 प्रयत्न किया  जाये  ।  में  एक  उदाहरण

 दूगा  ।  हाल  में  खोसला  समिति
 की

 ओर  श्री
 ही  क्रिया  जा  रहा  gt  संभव  है  में  गलती

 पर  हुं  ।  प्रत्येक  राज्य  के  स्थानीय  राजस्व
 कंवर  सेन  की  रिपोर्ट के  बाद  कड़प्पा--कुरनूल

 नहर  के  पुननिर्माण  का  काम  शुरू  किया  गया
 विभाग  को  उस  क्षेत्र में  जहां  थे  परियोजनाएं

 चल  रही  की  संभावनाओं  का  श्रीमान हूँ  ताकि  तुंगभद्रा  नदी  से  पानी  की  मात्रा

 बढ़ाई  जा  सके  ।  यदि  काम  शुरू  कर  दिया
 लगाने  के  कहना  चाहिये  |  हमें  इस

 गया  तो  सरकार  को  चाहिये  कि  वह
 बात  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  इन

 कानपुर  और  वाली  नहरों  को  खोदने
 परियोजनाओं  के  द्वारा  उस  क्षेत्र  में  कृषि

 का  काम  भी  शुरू  कर  दें
 ।

 क्योंकि  इन  में  का  विकास  हो  और  खाय  स्थिति  में

 पानी  लाने  के  लिये  ही  कडप्पा--कुरनूल  सुधार  हो  ॥

 नहर  के  पुननिर्माण  का  प्रस्ताव  किया  गया
 श्री  एन०  एस०  लिंगम  कोयम्बटूर : है  ।  यदि  हम  इस  के  समाप्त  होने  की  प्रतीक्षा

 करते  तो  इसका  लाभ  इन  नहरों  के  मनुष्य  अनुभव  के  द्वारा  सीखता  परन्तु झ

 क्षेत्र  के  स्थान  पर  पे तार  नदी  के  वर्तमान  हम  अनुभव  क  होते  हुये  भो  कुछ  सोख  नहीं

 पाये हें मुहाने  के  क्षेत्र
 को  पहुंचेगा  |

 इन  परियोजनाओं  में  जो  टेक्निकल  ठीक  प्रत्येक  राज्य  और  प्रत्येक

 कर्मचारी  काम  कर  रहे  उनकी  नौंवी  परियोजना  की  स्थितियों  में  अन्तर  होता

 को  सुरक्षित  रखने  के  लिये  ait  तक  कोई  परन्तु
 fry
 |  दि ना  भी  हमें  दरों  की  अनुसूची  में

 प्रयत्न  नहीं  किया  गया हैं  ।  मेरा  यह  सचिव  संबंध  बनाकर  रखना  चाहिये  ।  कोई
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 वैज्ञानिक  आंकड़े  नहीं  थे  और  न  ही  सब  निश्चित  कर  लेनी  चाहिये  और  इंजीनियरों

 कर्मचारियों  के  श्ननुभव  और  उनकी  नियुक्ति  की  श्रखिल  भारतीय  पिछली  बनानी

 की  कोई  योजना  बनाई  गई  थी  ।  कई  चाहिये  महीनों  और  पुर्जों  का

 स्थानों  पर  मशीनरी  श्रमिक  थी  और  पुर्जे  प्रमाणीकरण  कर  लेना  चाहिये  और  यह

 नहीं थे  तथा  कई
 स्थानों

 पर पुर्जे थे  तो
 मशीनें  आदा  कि  भ्रष्टाचार

 नहीं
 थीं

 ।  इन  सब  कठिनाइयों
 के

 अतिरिक्त
 बिलकूल  समाप्त  हो  जायगा  |

 जो  प्रतीक  दुखदायी  बात  थी  वह  थी
 चिनाई  और  रोड़ी  वाले  बाँधों  की

 भ्रष्टाचार  पप  ने  स्वयं  स्वीकार  क्रिया हैं

 कि  बड़ी  परियोजनाओं  में  afar  aver  तुलनात्मक  उपयोगिता  के  बारे  में  भ्र भी

 सक  मंत्रालय  कोई  निश्चय  नहीं
 कर  सका

 और  भ्रष्टाचार  होता हैं
 ।

 उपलब्ध  आंकड़ों  से  स्पष्ट  है  कि

 रोड़ी  वालें  बांधों  पर  चिनाई  के  बांधों
 मंत्रो  महोदय  द्वारा  नियुक्त  की  गई

 समितियों
 ने  कोई  बरच्छा  परिणाम  नहीं

 की  तुलना  में  बहुत  खर्च  होता  हैं  ।  यदि

 हम  पहले  इस  का  निर्णय  कर  लेते
 निकला  ।  इंजीनियरों  की  खिल  भारतीय

 पदालि  का  प्रस्ताव  सराहनीय  ।  हमें
 कि  हमें  कहां  पर  कैसे  बांध  बनाने  चाहियें

 मशीनरी  के  संबंध  में  भी  समन्वय  करना
 तो  बहुत  धन  की  बचत हो

 सकती  थी

 चाहिये  ताकि  एक  स्थान  की  मशीनरी  का
 में  चाहता  हूं  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 प्रारम्भ  करने  से  पहले  इस  प्रश्न  का
 दूसरे  स्थानों  पर  भी  उपयोग  हो  सके  ।

 भ्रष्टाचार  के  मिलें  को  माननीय  मंत्री  ने
 निर्णय  हो  चाहियें  हमें  प्रयत्न  यह

 करना  चाहिये  fr  ah  कठिन  इयों  के परियोजनाओं  क  मुख्या धि कारियों  पर  छोड़

 होते  हुए  भी  हमारी  परियोजनाएं  कुछ
 दिया है

 ।  परन्तु  जब  यह  मामला  उनक

 नियंत्रण  में  न  शारिवा  वे  स्वयं
 अच्छे  परिणाम  दिखाएं  |

 दोष  मंत्री  महोदय  का  कत ैं व्य  हो  et  राज्य  छोटा  और  उसे

 पता  है  कि  वह  उतनी  बड़ी  परियोजनाओं  उतनी  बिजली  की  आवश्यकता  नहीं  हैं

 जितनी  बारापोली  परियोजना  से  उपलब्ध के  मामले  म॑  की  पूरी  जांच

 पड़ताल  करवाएं  |  होगी  ।  दूसरी  ओर  मद्रास  के  लिये

 nave  अत्यावश्यक  है  ।  इसलिये
 दरों  की  मू  अनुसूची  न  होने  के  कारण

 प्राक्कलनों  में  कई  बार  संशोधन  करना  पड़ा  |
 कुदाल  परियोजना  को  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  प्राथमिकता  मिलनी  चाहिये  ।
 काम  में  विलम्ब  कर्मचारी  बक।र  रहे

 और  मशीनरी  भी  फजूल  पड़ी  रही  ।  यहां
 मद्रास के  ५०  nist a में  भी  बिजली  लगाई

 जा  चुकी है  और  इसकी  ७५  प्रतिशत  बिजली पर  में  श्री  नन्दा  को  बधाई  देना  चाहता  हूं

 fe  उन्होंने  बड़ी  कुशलता  के  साथ  हिरासत
 कृषि  तथा  उद्योगों  और  घरों  आदि  के  लिये  दी

 जाती  इसलिये  मेरा  निवेदन  हैं  कि  मद्रास  को
 अर  दामोदर  घाटी  परियोजनाओं  की

 नियंत्रित  अवस्था  को  संभाला  ।  प्रगति
 अधिक  बिजली  दी  जानी  चाहिये  ताकि  यह

 सिंचाई
 की

 कमी  को  पूरी  करने  में  सहायक
 ही

 अवश्य हुई
 पर  व्यय  की  तुलना  में

 सके  ।
 संतोषजनक

 प्रगति  नहीं  हुई  ह  ।  मेरा  यह

 सुझाव  हे  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  प्रारंभ  दक्षिण  भारत  को  पानी  की  बहुत
 पेठा में करने  से  पहले  हमें  दरों  की  मूल  अनुसूची  इयकता ei  इस  AGRA
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 हूं
 ।

 इसलिए  संविधान  की  धारा  २६३  के
 के  लिये  सहायता  देने  के  लिये  भी  कहा  गया  है

 ।

 अधीन  दक्षिण  में  एक  नदी  आयोग  भी  स्थापित

 किये  जाने  की  आदा  की  जा  सकती है  जो
 कमी  वालें  क्षेत्रों  की  स्थायी  उन्नति  के

 दक्षिण  भारत  की  सब  नदियों के  जल  का  लिये  पर्याप्त  घन  मंजूर  किया  गया  है
 और

 उपयोग  करने  के  प्रस्ताव  का  परीक्षण  करे  ।  ऋण  भी  दिया  गया  है  आशा  है  इन  कामों

 मुझे  प्रसन्नता है  कि  मंत्रालय  ने  इस  बारे में  से  इन  क्षेत्रों  को  बहुत  पहुंचेगा
 ।

 विधान  बनाने  का  विचार  कर  लिया है  ।
 मेरा  क्षेत्र

 दक्षिण  भागलपुर भी  कमी
 श्रीमती  सुषमा  सेन  वाला  क्षेत्र  है  और  वहां  अभी  तक  अधिक

 कोसी  में  सब
 से

 पहले  काम  आरम्भ  हुआ  था  प्रगति  नहीं  हुई  जिन  क्षेत्रों में  सिचाई

 और  वहां  के  लोगों  ने  बड़े  उत्साह के  साथ  की
 सुविधाओं  कीਂ  कमी  हैं  और  जो  कमी  वाले

 परियोजना  की  कार्यान्वित  में  सहयोग  दिया  ।  क्षेत्र  कम  से  कम  उन  क्षेत्रों  में  सिंचाई की

 वहां  के  लोगों  ने  इसे  धन  के  लोभ  से  सुविधायें  अवश्य  पहुंचानी  चाहिये  थीं  ।  में

 अपितु  इसे  अपना  ही  काम  समझ  कर  और  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करूंगी  कि  वह  इन

 सहकारी  संस्थायें बना  कर  किया  ।  श्री बसु
 क्षेत्रों  में  विद्युत  और  सिंचाई  की  सुविधाएं

 का
 यहं  कहना  सर्वथा  गलत  हैं  कि  नदी  घाटी  पहुंचाने  की  ओर  ध्यान  दें  ताकि

 परियोजनाओं में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  इन  क्षेत्रों  का  विकास  हो  सके  ।

 सिंचाई  तथा  विद्युत  शक्ति  उत्पादन  का  पंडित  ठाकर  दास  भागंव

 जो
 लक्ष्य  पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित  किया  जनाब  साहब  में  आपका  बड़ा  मक्र

 गया  वह  बहुत  कुछ  पुरा  हो  चुका  है  और  हूं  कि  आपने  इस  इंपोर्टेंट  मिनिस्ट्री  के  बारे  में

 अभी  कम  प्रगति  पर  है  ।  हीरा कुड  और  कुछ  अज  करने  का  मौका  दिया  ।  सच  तो  यह  है

 दामोदर  घाटी  परियोजनाओं  से  सिंचाई  कि  जबਂ  हम  श्री  नन्दा  को  देखते  जो  कि  एक

 आरम्भ  जाने  पर
 यह  लक्ष्य पूरा  हो  तरह &  सीकीवरीटी की  ओर  और  सादगी

 जायेगा  वित्तीय  पक्ष  ६२४  करोड़  रुपये  की  पर्सनालिटी  तो  जी  नहीं  चाहता  कि

 के  कुल
 उपलब्ध

 में  से  ८५.५  प्रतिशत  खर्च  हो  इनकी  मिनिस्ट्री  के  बारे  में  ऐसे  अलफाज  कहूं

 चुका  जो  संतोषजनक है  ।  जिनसे  उनको  तकलीफ  पहुंचे  |

 जब  तक  अनुभवी  भारतीय  टेक्निकल  श्री  नन्दा  तकलीफ  नहीं  होगी  कूछ
 कर्मचारी  उपलब्ध  नहीं  होते  तब  तक  अनू  भी  कहिये  |

 wat  और  विशेषज्ञ  विदेशियों  को  बुलाना

 अनिवार्य  सा  हो  जाता  क्योंकि  इतने  बड़ें
 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  जब  हम

 देखते  हें  कि  वे  यहां  पर  सारे  देग  की  टिल
 कामों  को  अनुभवहीन लोगों  के  सुपुर्द  नहीं

 लगा  कर  सेवा  कर  रहे  हैं  तो  हमें  सिर्फ  wat किया जा  सकता  ।  प्रसन्नता  की  वात  यह  है

 कि  अव  भारतीयों को  भी  प्रशिक्षण  दिया  जा
 ही  नहीं  होती  बल्कि  क्य  भी  होता है  कि

 फिल वाकया  एक  साहव जो  दूर  पर  ही  सही
 रहा है  ।

 कहीं  पंजाब  से  ताल्लुक  वह  आज  सारे

 ग्रामीण  विद्युतीकरण  की  योजना  खेती
 देश  की  बेही  खिदमत  axe  रहे  और

 वाडी  और  कुटीर  तथा  छोटे  उद्योगों  के  विकास
 दिल  में  यह  आता  है  कि  इस  मिनिस्ट्री  के  बारे

 के  लिये  अत्यावश्यक  राज्यों  को  इस  योजना
 में  कुछ  ज्यादार  सख्त  बातें  न  वहां मुझ  को
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 यह  भी  दिखाई  देता है  कि  जिस  ह. बन् फ कनस ह  के  रिवाइज  किया  ।  इस  भाखरा शाम  की  स्कीम

 साथ  और  जिस  ओपननेंस  से  हम  बात  कहते  के  वास्ते  हमने  पंजाब  में  पता  नहीं  कितनी

 हैं  उसको  नन्दा  जी  सुनते  हैं  और  उसके  पीछें  कुर्बानियां  की  कितना  झगड़ा  किया

 पड़ते  हें  हमको  साहस  भी  होता  है  कि  जो  उसकी  हिस्ट्री  में  में  नहीं  जाना  न

 कुछ  हमारे  दिल  में  वह  हम  कह  डालें  ।  उसके  लिये  मेरे  पास  लेकिन में

 अदब  से  at  करूंगा  कि  सन्  १९४७ के  बाद मेंने  तो  यह  देखा  हैं  कि  जब  कभी  हम  नन्दा

 जी  की  खिदमत  में  गये  और  वह  आम  तौर  पर  जब  यह  स्कीम  शुरू  हुई  तो  हमको  बतलाया

 हम  सत्र  को  बुला  लेते  सभी  प्राविन्सेज  के  गया  कि  यह  पानी  की  स्कीम  भाखड़ा  की  है

 उस  नांगल  का  ज्यादा  झगड़ा  न  था लोगों  को  बुलाते  ऐसा  सिस्टम  उन्होंने

 अपने  यहां  जारी  किया  हुआ  है  और  जो  यह  कहा  गया  था  कि  चार  पांच  वर्ष  में  आप

 देखेंगे  कि  यह  किस्सा  खत्म  हो  लेकिन
 इतना  अच्छा  है  कि  हर  एक  आदमी  को  इससे

 बड़ी  तसल्ली होती  हैं  ।  इससे  हमको  fas  हमने  देखा  कि  स्कीम  बढ़ते
 जैसे  डी०

 वी०  सी०  में  हुआ  वह  स्कीम  पानी  की  नहीं पार्लियामेंट में  ही  नहीं  जो  कुछ  हमें

 कहना  होता  हैं  उसके  बाहर  भी  कहने  का  रही  बल्कि  बिजली  की  बन  गई  और  बिजली

 मौका  मिल  जाता  है  और  में  चाहूंगा  कि  दूसरे
 पर  ज्यादा  जोर  दिया  जाने  लगा  क्योंकि

 बिजली  से  ज्यादा  आमदनी  होनी  थी  और
 मिनिस्टर  साहिबान  भी  इसकी  तकलीफ  करें

 और  इस  तरह  से  सब  मेम्बरान  और  सारे  सूबे  उस  वाकई  हमको  बहुत  बुरा  लगा  क्योंकि

 स्कीम  अपने  पहले  मकसद  से  काफी  दूर  चली में  रि प्रेजेंटेशन का  मौका  दें  ।  जहां में  अपने

 आपको  इस  हालत  में  पाता  हूं  वहां  मेंने  एक  गई  लेकिन  हमको  खुशी  है
 कि

 इतने  at

 दफा  पहले  भी  हाउस  में  जिक्र  fear  था  कि  में  तक  मुसीबत  झेलने  के  यह  भाखड़ा

 उन  बदकिस्मत  आदमियों  में  से  हूं  और  एक  हमको  काफी  मात्रा  में  बिजली  सप्लाई  करेगा  ।

 बदकिस्मत  इलाके  का  नुमाइन्दा  हूं  ।  हि  में  यह  अज  कर  रहा  था  कि  जो  ओरिजनल

 स्कीम  बनी  थी  उसके  अन्दर  भिवानी  at जाता  हैं  कि  चिराग  तले  यहां  दिल्ली

 से  १०,  १२  मील  दूर  वह  बदकिस्मत  जिला  इलाका  और  गुड़गांव  का  ये  सारे

 गुड़गांव  शुरू  होता  जिसका  कि  में  यहां  इलाके  शामिल  लेकिन  जेसे  मेंने  अज  किया

 था  और  में  श्री  नन्दा  की  खिदमत  में नुमाइन्दा  मौजूद  हूं  ।  यह  शायद  मिनिस्टर

 साहब  की  मालूम  नहीं  कि  जिला  के  खास  तौर  पर  fara  करना  चाहता

 वास्ते  और  साथ  ही  एक  हिस्से  यानी  जिला  हूं
 और  चाहता ह  कि  वह  मेरी  इस  बात

 हिसार  के  वास्ते  जिसके  कि  नुमाइन्दे  लाला  को
 सुनें  और  वह  यह  कि  कितनी

 अचिंत
 राम  बैठे  उस  भिवानी  के  वास्ते  मतर इस भवन में इस  भवन  में  में  कह  चुका  हं  कि  पंजाब

 आज
 ¥o

 वर्ष  से  एक  स्कीम  जिसका  कि  नाम  की  गवर्नमेंट  गुड़गांव  और  हरियाना  वालों  से

 भाखरा  डाम  चली  आती  थी  वह  स्कीम  महर्षि  सलूक  करती  है  ।  पजाब

 चालीस  वर्ष  तक  हमारी  आंखों  के  सामने  गवर्नमेंट  की  राय  माने  जानें  के  काबिल  नहीं

 घूमती  रही  लेकिन  उसको  मेंटीरियलाइज  है  |  होता  यह  है  कि  जितना  रुपया  होता  है

 करने  का  मौका  बहुत  सी  वजूहात  से  पुरानी
 गवर्नमेंट  सारे  उस  पंजाब  पर  अलावा

 पंजाब  की  गवर्नमेंट  ने  नहीं  किया  ।  पार्टीशन  हमारे  हरियाना  और  गुड़गांव  खर्च  करती

 के  दाद  जब  देखा  गया  कि  सिवाय  भाखरा  शाम  है  और  जब  कभी  इन  इलाकों  पर  खर्च  करने

 के
 और

 कोई  दूसरा  चारा  नहीं  है  तो  हमारी

 इस  गवर्नमेंट  ने  भाखरा शाम  की  स्कीम  को  अ  मिनिस्टर  साहिबान  वहां  के  हमको



 रे  PASC  १९५५-५६  के  लिये  u  अप्रैल  १९५५  ग्रनदानों  को  साग  ३३९८

 पिंडित  ठाकर  दास

 खत  लिखते  हैं  कि  इसक  लिये  जाकर  सेंट्रल  गया  अप  वहू  हिसार  हमको
 खत  लिखते

 गवर्नमेंट  से  मांग  करें  कि  वह  अलग  से  कुछ  हैं  कि  हमारे  तुम्हारे  सब  के  सामने  यह
 बात

 रुपया इन  इलाकों  के  वास्ते  सेक्शन  करे  |  हुई  वह  वायदा  पुरा  होना
 और

 चुनांचे  इस  स्कीम  के  मातहत  हमारे  नहर  मझ  से  कहते  हें  कि  में  गवर्नमेंट  से  मिल  कर

 विभाग
 के  मंत्री  चौधरी  लहरी  श्री  उस  वायदे  को  पुरा  अब  हम  क्या  करें

 और  चार-पांच मरहम  और  हमारी  क्या  ताकत  है  कि  हम  उसको

 किदवई  साहब  की  खिदमत  में  गये  और  गवर्नमेंट से  पुरा  में  तो
 गवर्नमेंट

 उस  उन्होंने  हमसे  वायदा  किया  था  से  यही  कहूंगा  कि  अगर  जरा  भी  इंसाफ  हो  तो

 दो  करोड़  रुपया  वह  हमें  प्लानिंग  कमीशन  देखें  कि  गुड़गांव  के  इलाके  में  आज  पचासों

 से  दिला  देने  या  खद  अपनी  मिनिस्टर  से  दे  और  सैकड़ों  वर्ष  से  एक  नहर  गुजरती

 देंग  और  ५०  लाख  रुपये  रेवाड़ी  को  दे  नहर  का  पानी  हमारी  आंखों  के  सामन

 चार  मतबा  में  इस  हाउस  में  कह  चका  हमारे  गांवों  के  बीच  में  से  जाता  लेकिन

 हूं  और  वह  चीज  ऐसी  नहीं  है  कि  जिससे  एक  कतरा  पानी  गड़गांव को  उसे  नहीं

 आप  इंकार  कर  सकें  ।  हमारे  सामने  उस  सारा  का  सारा  पानी  मथुरा  और

 सेक्रेटरी ने  मरहम  किदवई  साहब  की  आगरा  को  चला  जाता  हैं  और  आप  खुद

 ख्वाहिश  को  नोट  कर  लिया  और  उनकी  समझ  सकते  हैं  कि  यह  कितने  अंधेर  की  बात

 इजाजत  लेकर  और  हमनें  उनको  दिखाकर  है  कि  हमारे  इलाके  के  जमींदारों की
 जमीन

 उस  चीज  को  अखबारों  में  भी  दाया  करवाया  से  होकर  पानी  गजर  जाय  और

 उनका  TH  कतरा  पानी  लेने  की  इजाजत इतना  सब  कुछ  हो  जाने  पर  उनके

 मरने  के  बाद  आज  हमको  बतलाया  जाता  हैं  नहीं है  |  हम  उस  इलाके  वाल  उस

 कि  अभी  शायद qo  पी०  गवर्नमेंट का  जमाने  से  मुसीबत  में  फंसे हय  हें  जा

 मेंट  नहीं  हुआ  में  अदब  से
 अज

 करना
 सन  १८५७  में  पंजाब  के  साथ  म्यटिनी

 चाहता  हूं  कि  फिलवाकय  जब  गव नें मेंट  में  शामिल  होने  की  वजह  से  सजा  के  तौर

 पर  हमको  पंजाब  के  साथ  लगा  दिया  था का  एक  अफसर  या  कम  से  कम  एक  मिनिस्टर

 कोई  बात  कह  दे  और  feat  चीज  का  वायदा  इस  वजह  से  यह  सजा  हमारे  साथ  पता  नहीं

 कर  तो  वह  चीज  से  क्रोसेन्ट  होती  कितने  ad  तक  चलेंगी  |  गवर्नमेंट  ने  हमारी

 उसके  ऊपर  किसी  तरह  से  पीछे  फिरना  और  सुनवाई  नहीं  हमारी तरफ  आंख  उठा

 बह  मर  गये  तो  उनका  वायदा  भी  मर  गया  कर  भी  नहीं  देखा  कि  यह  लोग  कहां  बसते

 यह  चीज  गवर्नमेंट  की  कंटेम्पूट  में  लाती  हू  इसीलिये  तो  में  कहता  हुं  कि  यहां  चिराग

 और  हमारा  सब  का  वकार  खत्म  हो  जाता  तले  अंधेरा  है  ।

 है  ।  में  अब  ।  से  अर्ज  करूंगा  कि  इसकी  तसदीक
 मेरी  अदब  से  गजारिश  यह  है  कि

 की  जाय  कि  उन्होंने  क्या  वायदा  किया  था
 नीय  श्री  किदवई  साहब  मरहम  जब  aft

 और  अगर  ऐसा  वायदा  किया  हो  तो

 मेंट  को  उस  वायदे  को  रफा  करना  चाहिय े।  जिनल  झज्जर  के  इलाके  से  रेवाड़ी  को

 में  अदब  से  अजे  करूंगा  कि  जो  कुछ  उन्होंने  पानी  देने  का  वादा  किया  था  कि  हम  ५०,०००

 कहा  था  उस  gat  मिनिस्टर  साहव  एकड  को  पानी  वह  वादा  भी  एफा  नहीं

 भी  मौजद  चौधरी  लहरी  सिंह  साहव  हुआ  ।  दूसरा  वायदा  बाकी  गुड़गांव  को  पानी

 मौजूद  थे  और  उनके  सामने  यह  वायदा  किया
 देने  का  भी  एफ  नहीं  हुआ

 |



 eo  @aku  pals  ॥  के  fer  ५  अमल  १६५५४  ग्र तदा नों  की  मांगे  s¥eo

 एक  छोटी  सी  बात  और  अज  करना  वहां के  वहुत  से  जानवर  afer  वाटर  पी

 चाहता  हूं  ।  रोहतक  और  हिसार  और  कर  मर  जाते  हे  |  वह  एस  हिस्से  में  त

 आसपास  के  इलाकों  में  काफी  पानी  पहुंच  रहा  जो  कि  मालूम  नहीं  होता  कि  पंजा  का

 है  तो  यहां  के  लोग  सरीहन  तौर  पर  सस्ता  हिस्सा  2  ।  सारा  पंजाब  आज  लहलहा  रहा

 अनाज  पैदा  करेंगे  क्योंकि  आप  ने  पानी  परमात्मा  करे  कि  व  हमेशा  सरसब्ज

 दिया  हू  ।  लेकिन  गुड़गांव  मसें  af  आपने  लेकिन  भिवानी  का  इलाका  ऐसा  यक
 &

 जरा  भी  पानी  नहीं  दिया हैं  इसलिये  वहां  कि  वहां  पर  हरियाली  का  नाम  निशान  तक

 के  लोग  महंगा  अनाज  पैदा  करेंगे  |  जो  गुड़गांव  नही ंहै  ।  भला  हो  चौधरी ४ |  राम  का  जिन्होंने

 इलाके  के  लोग  ह  वह  भूखों  मर  जायेंगे  और  इस  इलाके  के  वास्ते  भाखरा  की  तजवीज

 रुइन  हो  कर  भाग  जायेंग  क्योंकि  वह  लोग  पेश  की  दौर  और  तस्वीरें  बनाई  और  उन

 अपने  पड़ौस  के  इलार्क  के  लोंगों  का  अनाज  के  fot  गों  वह  भी  उनकों  कामयाबी

 को  कीमतों  में  मुकाबला  नहीं  कर  सकेंगे  ।  की  हद  तक  नहीं  पहुंचा  सके  ।  तस्वीरें

 आप  अगर  बढ़ा  पाता  न  चाहते  चहा  रक्खा  |  थीं  उन  को  मौजूदा

 बहा  पर  सिचाई  का  इन्तजाम  नहीं  करना  गवर्नमेंट  ने  पीजन  होल  में  डाल  दिया  ओर

 चाहते  तो  न  लकिन  ख़दा  के  वास्ते  पंजाब  गवर्नमेंट
 ने

 कह  दिया
 कि

 हमारे
 पास

 मुझ  ऐसे  पड़ौस  के  इलाके  से  दूर  रखिये  |  कोई  स्कीम  नहीं हैं  ।
 हालांकि  स्कीम  मौजद

 आप  गुड़गांव  के  इलाके  को  उठा  कर  सौराष्ट  थी  ।  बड़ी  मुश्किलो ं2  जो  पहले  की

 और  रायल  सीमा  में  फेंक  दें  ताकि  वहां  हम  जात  थीं  जिन  को  दीमक  गई  थीं  या  जिन

 अपना  नजारा  तो  कर  और  हमेशा  को  दोस्तों नें  गत
 खूद  कर  दिया  था

 ।
 गुड़गांव

 पानी  के  दर्शन  न  कर  सके  |  अगर  एसा  नहीं  के  मेम्बर  श्री  गजराज  सिंह  +  निकलवाया

 और  आज  भी  स्कीम  मौजूद करते  तो  हमारा  गजारा  नहीं  हो  सकता  लेकिन  उन

 पर  गौर  नहीं  किया  ।
 पिछले

 दिन  चौधरी हम  इस  काबिल  नहीं  हूं  कि  कम  कीमत  का

 अनाज  पेदा  कर  सक  |  जनाब  इस  मेरे  लहरी  सिंह  ने
 फरमाया

 fa  स्कीम  मानी  जा

 इलाज  को  परमात्मा  ने  पसमांदा  नहीं  बनाया  चूकी हैं  और  उस  पर
 अमल  ह हो  रहा है  और

 इस  को  इन्सान  ने  पसमांदा  बना  दिया  में  खद  जा  कर  vena  जिले  में  इस  को

 हू  ।  वहां  पर  जमीन  पानी  अगर  आप  एन उन्स  कर  ।  में  नें  वहां  जा  कर  पहले

 की  एलेक्ट्सिटी  जाय  तो  फायदा  हो  सकता  से  पहले  मौके  पर  लोगों  से  यह  कहा  कि  तुम्हारा

 ।  वल्लभ  गढ़  के  इलाके  में  जहां  कम्युनिटी  काम  बन  गया  ।  इस  तरह  से  चौधरी  लहरी

 प्रोजेक्ट  है  आप  की  मेहरबानी  से  और  सिह  साहब  और  किदवई  साह्  ने

 एडक्ट्रिसिटो  की  वजह  से  पानी  आने  कहा  और  ag  मुतमईन  ही  गये  ।  लेकिन

 लगा  |  लेकिन  आप  को  इस  इलाके  आज  मुझे  वहां  मुह  दिखाने  कों  जगह  नहीं

 की  इत  बतलाता  हु  जहां  का  पानी  खारा  आर  वह  लिये  कि  मं  नें  दो  भमिनिस्टरां
 a
 &  ।  आप  नें  सें  क़यामतें  भर  दी  हैं  के  न  पर  एतबार  किया  ।  क्या  a  उन  से

 वहां  फसल  पानी  सब  कुछ  कहूं  जा  कर  कि  इतना  वादा  करने  के  वा

 लकिन  हमें  भिवानी  में  पानी  पीने  भी  तुम्हारा  काम  बिगड़  गया  |

 को  भी  नसीब  नहीं  होता  ।  में  जिला  हिसार

 की  वात  कर  रहा  हुं  जहां  के  भिवानी  के  इसके  अलावा  में  आप  से  कहना  चाहता

 इलाज  ३५०  फट  नीच  पानी  निकलता  है  कि  अगर  आप  इस  इलाके  को  देखने  जायें

 ऊ वहां  बहुत  थाना  मीठा  पानी  होता  है  और  जों  कि  भाखरा  डम  में  आता  a  zt  ATT



 रे  ०
 2 Aub. ~4%
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 ठाकर  दास

 पायेंगे  कि  वहां  के  लोग  आज  नाचते  हैं  और  के  भाखरा  डेम  के  अन्दर  अब  भी  पार्टी

 अ गाते  a  और
 खुशी  से  फले  नहीं  समाते

 |  वाली  इंजीनियरों  में  चलती  इसलिये

 जब्र  पानी  गांवों  को  मिलता  हैं  तो  किसानों  असलियत  नहीं  मालूम  हो  सकती  कि  कयों

 के  अन्दर  जान
 आ

 जाती  इस  तरह  से
 ह

 इस  कदर  देर  हुई  ।  पजाब  पब्लिक  एका  उस

 हिसार  वालों  को  आज  बचीखुची  जो  कमेटी  नें  aga  सख्त  इण्डाहटमेंट  इस  के

 लोग  कहते  हूं  सरकार  की  स्कीमों  से  फायदा  बारे  में  किया  हैं  |  मझे  पता  नहीं  वह  कहां

 नहीं  पहुंचा  वह  इस  इलाज  में  जावें  तो  उनकी
 तक  सच  हैं  या  झूठ  है

 ।
 में  जो  खबरें  सुनता

 आंख  खुल  जायेंगी  और  उनकों  कौन  हो  हुं  वहू  आप  को  बताऊं  तो  आप  को  वड़ा  दु:ख

 जायेगा  कि  सरकार की  स्कीमों  से  इन  इलाकों  होगा  |  qa  नहीं  मालूम  कि
 कप्तान  का  वहां

 के  लोग  निहाल  हो  गये  हैं  ।  जहां  जहां  आप  ने  पर  होना  कहां तक  सही  है  या  झूठ  लेकिन

 पानी  पहुंचा  दिया  है  वहां  के  लोग  आप  के  लोगों  का  कहना  वह  बड़े  से  बड़े

 वहा  आज  मंडियां  वन  रही  हें  और  as  से  बड़े  अहलकारों  को  भी  नहीं  बताते

 वहां  नई  रेल  पहुंचाने  की  तजवीज  हो  रही  है  ।  यह  सच  हो  या  झूठ  लेकिन  ताहम  में

 जब  में  यह  नक्शा  भाखरा  का  खीचना  चाहता  कह  सकता  हूं  कि  यह  पंजाब  गवर्नमेंट  का

 हूं  कि  वह  आने  वाले  बरकत  में  सरसब्ज़  हो  कहना  या  किसी  का  कहना  कि  यह  गवर्नर  मेंट
 श
 झ्

 जायेगा  और  लोग  भी  कहते  हें  कि  वहू  नक्शा  आफ  इण्डिया  का  फर्ज  नहीं  हैं  कि  वह

 करप्शन  की  इन्क्वायरी  जायज  नहीं जरूर  पूरा  हों  सब  ठीक  लेकिन
 xr G  |  यह  एक  स्टेट  का  मामला  नहीं  तीन

 आप  की  इस  खुशी  के
 साथ  एक  जहर  का

 तीन  स्टेटों  का  मामला  में  अज  करूंगा  कि
 बंद  भी  इस  गिलास  में  मौजुद  है  जो  मुझ  को

 पंजाब  के  आदमियों  को  छोड़  बाहर
 पीना  पड़ता  जब  मैं  कहीं  जाता

 लोग

 कहते  है ंकि  क्यों  यह  स्कीम  आप
 के  आदमियों  की  एक  कमेटी  आफ  एक्वायर री

 की  कांग्रेस  गवर्नमेंट  ने  बनायी  हैं  न  जिस  के
 आप  बनायें  जो  कि  पता  लगाये  इस  करप्शन

 अन्दर  करोड़ों  रुपये  का  गबन  च  गया  है  ?  का  ।  कितने  erat  की  मशीनें  संगीत

 भष्टाचार  की  कोई  इन्तहा  नहीं  रही  ।  में  वहां  पर  कितना  काम  कितनी  नहरें

 इस  बारे  में  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहता  क्योंकि  एग्जिक्यूटिव  इंजीनियर  जो  कि  अरेस्ट

 हुये  वह  जमानत  पर  क्यों  छोड़  दिये
 सरदार  साहव  काफी  फरमा  चुके  हें

 ।
 पंजाब

 में  इन  तमाम  झगड़ों  में  नहीं  पड़ना  चाहता  ।
 में  जिस  भाखड़ा  को  १९५४  में  बनाना  चाहिये

 ७१  जब  पंडित  नेहरू  इस  को  खोलने  के  लिये  जा
 था  वह  १९६०  में  बनेगा  |  आपने  भी  पुराने

 वायदे  के  खिलाफ  उस  को  और  तीन
 रहे  थे  उस

 वक्त  एक  साइफन  के  टूटने  की

 महीने  आगे  बढ़ा  दिया  ।  १९६०  की  ख़बर  आईजी  और  २४  घंटे  तक  पानी  बहता

 खबर  दे  कर  कर  तक  हमने  सुना  था  कि  किसी  ने  उस  को  रोका  उस  के  बाद

 १९५५९  में  तैयार  हो  जायगा  लेकिन  एक  झूठी  जालसाजी
 की  सेबोटेज  बनाने

 wa  बही  १९६०  के  लिये  हो  गया  है  ।  की  कोशिश  की  लेकिन  सेबोटेज  नहीं

 लोगों  ने  कहा  कि  जहां  सीमेन्ट  डालना पहले  यह  चीज  १९५४  से  १९५६  को  बढ़ी

 फिर  १९५६ से  १९५९  हो  गई  ।  में  इस  सब  चाहिये  था  वहां  पर  रेत  डाल  दी  लोग  कहते

 की  वजूहात  में  नहीं  जाना  चाहता  कि  किस  हें  कि  सारी  की  सारी  स्कीम  जितनी

 तरह से  गवर्नमेंट  में  देर  कर  दी  पंजाब  किस  किसी  ने  उस  का  ब्लू  प्रिट  उसकी



 R¥o3  १९५५-५६  बोलिये  ५  भ्रप्रेल  १९५  अनुदानों  मांगें  ३४०४

 गलती  मुझे  इस  सब  का  कुछ  पता  की  संख्या  बढ़ाकर  १०.५८  लाख  पये  का

 नहीं  लेकिन  में  इतना  जानता  ह  अतिरिक्त  व्यय  किया  और  wat  यह  मंत
 लय

 जसा  मेन  अजे  जिया  कि  हिसार  के  लोग  W4  लाख  की  अधिक  मांग  कर  रहा  है

 जहां  इतने  खुश  हूं  और  हैं  वहां  एक  जल  तथा  विद्युत  आयोग  के  होते  हुये  इस

 जहर  का  घूट  भी  पीते  हैं  कि  कल  श्राप  हमारी  मंत्रालय  के  तमंचा  रियों  पर  इतना  शरीक

 खाल  से  बेटरमेंट  लेवी  वसूल  सार  का  व्यय  करना  सरकारी  रुपये  तरा  अपव्यय  है  ।

 सारा  खर्चा  श्राप  हम  से  लेकिन  इस  को  कर्मचारियों  और  व्यय  की  वृद्धि  की  तलना

 ary  को  हम  से  वसूल  नहीं  करना  चाहिये  ।  में  बढ़ी  परियोजनाओं  क  कार्यों  में  बहुत  कम

 और  अगर  श्राप  इस  को  हम  से  वसूल  भी  प्रगति  हुई हैं
 ।  कहा  गया  है  कि

 हीरा कुंड

 करत  हे  तो  ड्राप  के  जिन  ग्र फसरों  ने  और  कोनार  बांध  और

 जिन  जिम्मेदार  आदमियों  ने  विमान  की  तथा  तुंगभद्रा  परियोजनाओं  में  सब  काम

 है  उन  को  श्राप  तश्त  ae  बाम  कर  दीजिये  पूरा  हो  चुका
 हूँ

 और  उन  को  सजा  दीजिये  ।  हम  भी  समझ

 सभापति  महोदय  :  माननीय लेंगे  कि  चलो  हम  से  अगर  वेटर मेंट  लवी

 सदस्य  शरीक  बोलना  चाहते  तो  उनको लिया  जाता  हे  तो  ठी  +  लिन  कम  स  कम

 जिम्मेदार  लोगों  को  सजा  तो  मिल  गई
 कल  बोलन  का  अवसर  दिया  जायेंगी  ।

 वरना  हम  से  श्राप  यह  रुपया  वसूल  न  कीजिये  |

 चू
 कि  श्राप  का  हुक्म  gard  कि  में  ५  बजे

 श्री  ब्ूबराघस्वामी  :  में  भाषण

 कल  समाप्त  करूंगा  । से  दो  मिनिट  पहल  खतम  कर  दूਂ  इसलिये

 || पूरे  दो  मिनिट  पहले  खतम  करता  श
 इस  के  पहचान  लोक  सभा  बुधवार

 शी  बूबराघस्वामी  :  सिचाई  तथा  विद्युत  ग्यारह  बजे  तक के

 मंत्रालय  ने  अपने  कर्मचारियों  और  विभागों  लिये  स्थागित  हई  ।

 GIPD—HS— 47  10.0


